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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कलकत्ता  उपनगरीय  गाड़ियों  के  लिये  उपकरण

 स०  बे ०
 सामन्त :

 |  श्री
 सुबोध

 :

 |  श्री  ब०  Fo  दास

 [att
 स०  ला०  त्रिवेदी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  कलकत्ता  उपनगरीय  विद्युत-चालितਂ  गाड़ियों  के  लिये

 ara से  ए०
 सी०  बिजली

 के  इंजनों  के  पुर्जे और  इंजन  खरीदने  का  विचार  रखती  है  ;

 यदि  तो  क्या  क्रयादेश  दे  दिये  गये  हैं  ;

 इन  उपकरणों के  कब  संभरण किये  जाने  की संभावना है  ?

 मन्त्रालय  में  उपमंत्री  (sit  सें०  do  राम स्वामी  )  द  श्र  जी  नहीं  |

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 श्री  स०  दें  समस्त  क्या  किसी  अन्य  देश  को  कोई  क्रयादेश दे  दिया  गया है

 थी  सें०  च०  राम स्वामी  :  जी  हां  ।  हमने  मिले जुले  यातायात  के  २८  विद्युत  चालित

 इंजनों  के  लिये  जापान  को  क्रयादेश दे  दिया  है  ।  ये

 मैडम-वामनराव  कौर  कालीनारायणपुर-शांतीपुर  पर  बदलने  के  लिये  सेवायें

 इस  वर्ष
 सितम्बर

 से  पहिले  आरम्भ हो  जायेंगी  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 B30} ३े
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 fail  स०  चं०  सामन्त
 :

 नया  यह  सच  नहीं  है  कि  चितरंजन
 लोकोमोटिव  डी

 ०
 सी  ०

 के  इंजन  बनाने के  बाद  ए०
 सी०  के  इंजन  यदि  तो  क्या

 उससे  विदेशी  इंजनों
 की

 मांग  समाप्त  नहीं हो  जायंगी  ?

 सें०  न  रामस्वासी  :  बात  यह  है
 ।

 यह  उपनगरीय  यातायात  के  लिये  हैं  are  ये  मिले

 जुले  यातायात  के  लिये  विशेष  प्रकार  के  हैं  ।  प्राधा है
 कि  चित्तरंजन  तीसरी  योजना  काल  में  मुख्य

 लाइन के  :  लिये  ue  सी० के  १३८  इंजन  बनायेगा  ।  जहां  तक  इसका  संबंध  हमने  इसके  लिये

 ऋ्रयादेश  दे  दिया  क्योंकि  यर्थाथ  जो  भी  सर्वोत्तम  होगा  वे  बहुगुणा  ई०  एम०  तथापि

 २४५  के०  वी०  वलि  ई०  एम०  य०  का  हमें  पर्याप्त  प्रभुत्व  नहीं है
 ।  प्रेवा

 आरम्भ
 करने

 के
 लिये

 हमने  इन  मिले  जुले  यातायात  के  इंजनों  का  क्रयादेश  दिया  है  ।

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  :  मेरे  साथी  द्वारा  दी  गई  जानकारी  से  आगे  यह  ौर  बता

 दूं  कि  प्रत्यक्ष  है  कि  जब  देश  में  निर्माण  होने  तो  उस  सीमा  तक  विदेशी  इंजनों  की  मांग  कम

 हो  जायेगी  ।

 सफद  बाघ

 |  श्री  वेंकटासुब्बया  :

 Poe.  3
 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag  :

 श्री  बीरेन्द्र  बहादुर  सिह  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ::

 क्या  सरकार  का  ध्यान  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  होने  वाले  इन  समाचारों  की  झोर

 गया  है  कि  रीवां के  महाराजा के  पास  जो  सफेद  बाघ  थे  उन्हें  वह  जगल  में  छोड़  देने  का  विचार

 कर  रहे  हैं  ;

 वन्य  सेਂ  मिटती  जा  रही  के  परिरक्षण की  सरकार  की

 स्वीकृत  नीति  के  अनुसार  इसे  रोकने  इस  दुष्प्राप्य  नस्ल  के  शेरो ंके  बचाव  के  लिये  सरकार

 यदि  कोई  उपाय  कर  रही  है  तो  वे  क्या  हैं  ;

 क्या  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  के  प्राधिकारियों  ने  इन  बाघों  को  खरीदने  का  प्रस्ताव

 किया  है  कौर  यह  सौदा  करने  में  यदि  कोई  प्रगति  हुई  है  तो  वह  कया है  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  gum  :  जी  हांय

 अर  मध्य  प्रदेश
 के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  रीवां  महाराज  को  सुचित कर  दिया

 गया है  कि  भारत  सरकार  दिल्ली  के  चिड़ियाघर  में  उन  सभी  सफेद  बाघों  को  लेने  कौर  उन्हें  पालने

 को
 तेयार  है  जो  उनके  पस हैं

 we  जिनका
 मूल्य  योग्य

 विशेषज्ञों  के  परामर्श से  बाद  में  निर्धारित

 किया  जायेगा
 ।

 मुख्य  मंत्री  द्वारा  उन्हें यह  भी  बता  दिया  गया  है  कि  यदि  we  महाराजा  बाघों  को

 छोड़ना  या  मारना  चाहें  जैसा  कि  घोषित  किया  गया  तो  इसका  पूर्ण  उत्तरदायित्व उन  पर  है  ape

 इसका  उन्हें
 उत्तर  देना  होगा  ।

 म

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बेंकटासुब्बया  :  इसका  ध्यान  रखकर कि  इन  सब  कार्यवाही में  समय
 क्या

 सरकार का  विचार  इन  बाघों  को  तत्काल  प्यारे  अधिकार  में  लेंगे  कौर  फिर  आदि के  बारे

 में  वार्ता  प्रारम्भ  करने  का  है
 ?

 qe उन  सब डा०  राम  सुभग  सिंह  :  हमने २३
 फरवरी

 को  मुख्य  मंत्री को
 लिखा

 था  कि  वह

 बाघों  को  हमें  दिलाने  में  अपने  प्रभव  का  प्रयोग  करें  aire  यदि  महाराजा  चाहें  तो  हम  हन  बाघों

 को रीवां में  भी  रखने  को  तेयार  हैं--उनमें  से  कुछ  वहां  प्रौढ़  कुछ  यहां  ।

 ja में  ०  वेंकटासुब्बया  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  विदेश  भी  इस  seta  नसल  को
 अपने  यहां

 ले  जाना  चाहते  यदि  क्य  सरकार  को  fray  विदेशी  सरकार  से  «कोई  wets  मिला

 +  ?

 राम  सुभग  fag  :  हमें  एक  प्रस्ताव  मिला  था  alt  उस  समय  हमने  वह  स्वीकार कर

 लिया  महाराजा  ने  इनमें  से  एक  सफेद  बाघ  श्रम रोकी  चिड़ियाघर  को  बेच  दिया  था  ।  हम

 अन्य  बाघों  को  पालना  चाहते  हैं  जो  wa  वहां  हैं  क्योंकि  वे  दूलो  नसल के  हैं  हम  उन्हें रखना

 चाहते हैं  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  व्हाइट  टाइगज  की  संख्या  कितनी है

 शर  उन  में  से  नर  कितने  मादा  कितने
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  क्यों  ज्यादा  दिलचस्पी  ले  रहे  हैं
 ?

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  एक  सफेद बाघ  की  कितनी  कीमत  सरकार

 दे  रही  है  कौर  महाराजा  कितनी  मांग  रहे  हैं  ?

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  महाराजा  साहब ने  तीन  लाख  war  मांगा  है  ।  बाघ  दो

 गर-सफेद प्रौढ़  छः  सफेद  ।  तीन  लाख  उन्होंने  मांगा है  ।  मगर  हम  लोगों  ने  कहा  है  कि  तीन  एक्सपर्ट  स

 जो  बाघों  की  खरीद  फरोख्त  करने  वाले  वें  लोग  जो  दाम  उतना  देने को  हम

 लोग  तयार हैं  ।

 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  सरकार  इन  ata  का  निर्यात  बन्द  करेगी  वे  चाहे  किसी  मित्र  देश

 या  किसी  wey  सरकार  द्वारा  खरीदे  जायें
 ?  खर्च  नफे  क्या  प्रयास किया  गया  है  ताकि यह

 केवल सफेद  ही  नहीं  अपितु wer  नसलें  जो  sata  बनी  रहें
 ?

 राम  सुभग  सिंह  एक  भारतीय  वन जीव  ats  है  जो  सदैव  ही  वन जीत जों  कीਂ  सभी

 नसलों  को  बनाये  रखने
 का

 प्रयास  करता  है
 शर

 वह  बां  की  सत्य  नसलों
 पर  भी

 लागू
 होता  है है  ।

 इन  छः  बाघों के  बारे  हम  ने  निश्चय  किया हैं  कि  उन्हें  उनके  खरीदे जाने  तक  यहां
 रखा  उन्हें  बाहर  नहीं  भेजा  जायेगा  ।

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  इन  का  मूल्य  निश्चित  होने  से  पहिले  यदि  भारत  सरकार  के  कब्ज़े  में

 रहते  कोई  टाइगर  मर  जाय  तो  उसकी  जिम्मेदारी  fra  पर  होगी ?

 डा०
 राम  सुभग सिह  :  जिस  हम  लोग  बाघ  लेंगे  उस  सब  की  कीमत  हम  देंगे

 श्र  कोई  मरेगा  तो  उसकी  हमारी  जवाबदेही
 होगी

 ।

 an  म्रंग्रेजी  में
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 श्री हरि  बिष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  के  समक्ष  अपने  सफेद  हाथियों  का  प्रजननਂ  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  है  ?  क्या  इस  के  लिए  उनकी  कोई  योजना  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  सफेद  बाघों  से  यह  बहुत  बड़ी  उद्धार  होगी  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  यह  वन जीव बोर्ड  के  अ्रन्तगंत  जाती  है  |

 श्री  यदा पाल  सिह  :  क्या  भ्रमरीक्ा  की  सरकार  ने  इन  बाघों  को  खरीदते  की  इच्छा  प्रकट

 की  यदि  तो  कया  यह  सही  है  कि  उससे  भारत  को  ज्यादा  फारेन  एक्सचेंज  मिल  सकता

 उसको  ज्यादा  फायदा  हो  सकता  है  ?  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  इस  मामले  में  क्या

 राय है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  का  जवाब  वह  दे  चुके  झपने  शायद  सुना  नहीं  है  ।

 कपूर  सिह  :  क्या  चिड़िया  घर  सम्बन्धी  इस  दुर्लभ  नसल  के  निकट  भविष्य  में  समाप्त

 होने  का  भय  है  ?

 डा०  राम  सुभग सिह  :  जी  कोई
 भय

 नहीं  है
 ।

 हम  उनकी  नसल  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।

 ग्राम  * “उत्पादन  योजनाਂ

 1८८०.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भविष्य  में  प्रत्येक  गांव  की  अपनी  उत्पादन  योजनाਂ  होगी  ;

 और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या हे
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  (*)

 जी  हां

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 एल०  टी०--११२६/६२]

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  किसान को  पैदावार  करने

 के  लिए  जिन  जिन

 चीज़ों
 की

 आवश्यकता  होती  जैसे  बीज  इत्यादि  इन  को  उसके  पास  पहुंचाने

 की  जिम्मेवारी  किस  की  है  att  वे  कब  तक  पहुंचाई  जा  सकती  हैं
 ?

 श्री  इयामघर  मिश्र
 :  इसकी  जिम्मेदारी  कुछ  तो  कोप्रोप्रेटिव  इंस्टीट्पूशंज  पर  है  और  कुछ

 पंचायतों
 पर

 है  कौर  इन  दोनों  को  मिला  कर  जिम्मेदारी  पूरी  वहन  की
 जा

 सकती  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  यदि  किसी  किसान  को  कोग्रोप्रेटिव  या  पंचायत  खेती  के  उत्पादन  के

 साधन  पहुंचाने  में  देरी  करती  है  या  नहीं  पहुंचाती  है  तो  क्या
 सरकार  ने  कोई  ऐसा  इंतजाम  किया  है

 कि  उनको  सज्ञा  की  जा  सके  ?

 थी
 इयामघर  मिश्र

 :
 जहां  शिकायत होती  ह  वहां  सजा  की  बात  होती  है

 ।  लेकिन जो

 a कमियां
 कोश्नोप्रेटिव्ज्  में  या  पंचायतों  में  पाई  जा  रही  हैं  उन  को  दूर  करने  का  हमेशा  प्रप्त  फरिया

 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जा  रहा है  ।  इसीलिए  एग्रीकल्चर  प्रोडक्शन  प्रोग्राम  बनाने  की  गांवों  में  योजना  टेंपर  उसके

 लिए  एक  समिति  बनाई  उसकी  योजना  है  ।  इसके  ज़रिये  carga  का  कौर  सर्विसिस

 सब  का  समन्वय  करक  इस  योजना  का  लाभ  किसानों  को  हो  ऐसी  कोरिया  है
 ।

 fait  शव  ना०  चतुर्वेदी  :  यह  योजना  कृषकों  को  समय  पर

 शादी  का  दिया  जाना  किस  प्रकार  सुनिश्चित  करेगी  जिन  के  बिना  पैदावार  मारी  जाती  है
 ?

 पृश्नी  इयामघर  मिश्र  :  सहकारी  समितियों  तथा  खण्डों  में  काम  करने  वाली  एजेंसियों  सहित

 सभी  विभाग  जिला  स्तर  पर  प्रौढ़  पंचायत  स्तर  यदि  वे  योजना  में  शामिल  हों  जिसका  कि

 झ्राघार ही  गांव  ara है  कि  सेवाओं तथा  संस्थानों  के अन्य  कार्यों से  बड़ा  प्रभाव  पड़ेगा
 |

 सावित्री  निगम  :
 क्या  यह  सच  है

 कि
 यह  ग्राम  उत्पादन

 योजना  द्र
 ही  पंचायतों

 कौर  सहकारी  earl  द्वारा  स्वीकार  की  जाती  है  प्रौर  क्या  इन  संस्थानों  ने
 कभी

 शिकायत  की

 है  कि  वे  खाद  तथा  उत्तम  बीज  की  उचित  उपलब्धि  पाले  में  असमर्थ  है ं?

 इयामघर  मिश्र
 :

 यह  प्राम  कृषि  उत्पादन  कार्यक्रम  पंचायतों  के  समक्ष  रखा  जाता  है

 जिन  में  सहकारी  संस्थाओं के  भी  प्रतिनिधि होते  are  पंचायतों  की  स्वीकृति  के  बाद  ही  यह  उत्पादन

 कार्यक्रम किया  जाता  है  ।  जहां  तक  शिकायतों  का  सम्बन्ध  मुझे  किसी  विशेष  शिकायत

 की  जानकारी  नहीं  है  ।  सामान्य  शिकायतों  पर  ada  ही  ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 गी  पु०
 र०  पटेल  :

 सहकारी  समितियां  are  विस्तार  प्रोग्राम  भी  हैं
 ।

 फिर

 उत्पादन नहीं  बढ़ा  है  ।  इन  सब  बातों  के  होते  हुए  भी  कृषकों  की  म्रावश्यकताओं  पर  ध्यान  देने  की

 व्यवस्था  है  ताकि  वह  उनका  उत्पादन  बढ़ा  सके  ।

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  Yo  Fo  :  उत्पादन

 मिश्रित  खाद  ग्राही  के  पर्याप्त  उपयोग  पर  निर्भर  होगा  ।

 fat  हु०  र०  पटेल
 :  यह  सब  सैद्धान्तिक  परन्तु  ब्यावहारिक कया  है  ?

 पति  सु०  कु०  डे
 :  इन  का  संभरण  मांग  से

 कम
 है

 ।  जैसा कि  हम  जानते हैं  कि  पिछले

 कुछ  वर्षों  में  रासायनिक  उर्वरकों  का  उपभोग  पंचगुना  हो  गया  है  ।  फिर  वहां  मांग  में  शीघ्र

 वृद्धि  होगी  जहां  संभरण  कम  है  प्रौर  सभी  सम्बन्धित  विभाग  इन  क्षेत्रों  में  संभरण  बढ़ाने  का  भरसक

 प्रयास कर  रहे  हैं  ।

 pout  इन्द्रजीत  लाल  पल्ड्ोत्रा
 :

 हम  इस  ग्राम  उत्पादन  की  बात  बहुत  समय  से  सुन  रहे  हैं  ।

 क्या  लिखित  रूप  योजना  के  आयोजन  तथा  क्षेत्र  में  उसकी  कार्यान्वित के  बारे  में  कोई

 निश्चय किया  गया  है  कि  कार्यान्विति कौन  करेगा  ?

 श्री  go  कु०  डे  :  इन  राज्यों  में  अनेक  संस्थायें  शामिल  हैं---पशुपालन  सिंचाई

 कृषि  सहकारी  विभाग  ate  अन्य  सभी  विभाग  अपने

 निधियों  द्वारा  ग्राम  संस्थानों  को  ग्राम  उत्पादन  योजना  लागू  करने  में  सहायता  देने
 का  प्रयत्न कर

 रहे  हैं  ||

 to

 मूल  प्रंप्रेजी
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 foil  श्र०  प्र०  जैन  :  कया  ग्राम  उत्पादन  के  fey  ऊपर  से  Tet alta  किये  जायेंगे  अथवा

 किसी  अन्य  स्तर  योजना  के  कुल  लक्ष्यों  का  गांवों  द्वारा  Prayer  लक्ष्यों  से  तालमेल

 मिलाया  जायेगा  ?

 tal  सु०  Fo  डे
 :  गांव  आधार  पर  विभिन्  प्रयोजन  निश्चय  ही  स्वयं  गांव  वालों  को

 करना  होगा  are  फिर  ag  सुनिश्चित  करते  #  लिए  कि  कोई  राष्ट्रीय  लक्ष्य है  जो  शिविर

 के  भी  अनुसार  कुछ  तालमेल  भी  होगा  are  विशेष  देशों  में  सीधे  आयोजन  के  लिए  प्रयास

 भी  होगा  ||

 शी  कपूर  पिह  :  इस  योजना  को  कहां  तक  रिन्दों  द्वारा  बहादुर  लागू  जायेगा  ?

 fat  go  कु०  डे
 :

 तक  भारत  में  बल  प्रयोग  नहीं  हुमा  है  प्र  मस  राशा है  कि  यह

 होगा भी  नहीं  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :
 ग्राम  सेवक  दल  ग्राम  उत्पादन  योजना  में  कैसे  सहायता  देगा  ?

 पत्नी  सु०  कु०
 डे

 :  ara ह  कि  ग्राम  सेवक  दल  में  मुख्यकर  गांवों  के  प्रगतिशील कृषक

 लिन  में  से  अधिकतर  को  पिछले  तीन  या  चार  वर्ज  में  शिविरों  में  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ॥

 ये  प्रगतिशील  सापेक्षतया  विभा  द्वारा  बताई  उतम  विधियों  का  प्रयोग  करेंगे  शर  उन्हें  अपने

 पास  के  अन्य  लागों  को  बतायेंगे  ।

 श्री  ० है  ना०  विद्यालंकार  :  यह  योजना  सुधार  करने  के  पिछली  क्रिया  से  किस  प्रकार

 भिन्न  ्
 ?

 कथरी  go  कु०  डे
 :  प्रयासों  को  बढ़ाने  तथा  व्यक्तियों  का  अधिक  प्रतिनिधान  प्राप्त  करने

 की  दृष्टि  से  ।

 जो  गांव  द सत्य
 fall तय दाग

 ay कया
 योजना  मे जली  a

 ।
 लक्ष्य  पूरा

 कन

 स  भ्या  SUS  चा  लों  तथा  कृषकों के  लिए

 नियत  faa  गये हैं  उनकी  श्रावस्यकताश्ओं  सम्बन्ध  ara  गांव वार  एकत्रित करने  का  कोई

 प्रस्ताव है
 ?

 शि  Go  छु  डे  ferro  ही  ऐसा  fear  जायेगा

 सहकारों  ata

 if
 |

 श्री  toto  चक्रवर्ती

 श्री  महेश्वर  नायक

 श्री  सुबोध  उसदा
 ८८१

 शी  स०  च०  सामन्त

 शनी  दे०  जी०  नायक

 ait  go  to  पटेल

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सहकारी  कृषि
 की

 प्रगति  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  समिति  frag
 की  गई  है

 oe  |

 अंग्रेजी
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 सहकारी  safe  पूर्वी  तथा  दक्षिणी  राज्यों  शर  ग्राम-दान  क्षेत्रों  में  कितनी  फल

 गई  है  ;  कौर

 है  ऐसे  afatadta  कृषकों

 की

 संख्या  कितनी  है  जोकि  सहकारी  फार्मों  में  लग

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर  मिशन  )  :  जी

 कभी  नहीं  ।  प्रो०  डी ०  कार  गाडगिल  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  नियुक्त  की  जा  रहीं  है  ।

 पिछले दो  वर्षों में  पूर्वी  क्षेत्र में  १०३  सहकारी कृषि  समितियां  प्रायोजित की  गई  हैं

 शर  दक्षिण  क्षेत्र  में  १४२  समितियां  स्थापित  की  गई  हैं  ।  दक्षिण  तथा  पूर्वी  क्षेत्रों  कीं  सहकारी  खेती

 की  प्रगति  mera  रही  है  ।

 ग्रामदान  क्षेत्रों  में  ara  तक  २७१  सहकारी  समितियां  बनी  हैं  ।  इन  क्षेत्रों  में  प्रायोजित  सहकारी

 ate  समितियों  के  पृथक  wins  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  परन्तु  ३००  सहकारी  संग्रह  ऋषि  जिनमें

 क्र  भूमिहीन  कृषक  प्रभी  तक  पिछले  दो  वर्षों  में  आयोजित  हुई  हैं  ।

 श्वी प्र० रे० प्री  Yo  चक्रवर्ती :  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  सरकार ने  भूमि  सुधार  अधिनियम  में

 संशोधन  करने  का  निश्चय  किया  है  ताकि  कृषि  फार्मों  में  उच्चतम  सीमा  से  प्राप्त  भूमि  दौरा  सके

 मदि  तो  aa  राज्यों  ने  भी  ऐसा  किया  है  ?

 श्री  इयामघर  feet
 :

 मैं  इस  की  gg  सुचना  चाहता  हूं  ।

 ी  प्र०  रं०  चक्रवातों  :  क्या  राष्ट्रीय  सहकारी  कृषि  सलाहकार  बोड़े  ने  सिफारिश

 की  थी  कि  सरकारी  भूमि  सहकारी  समितियों  को  दी  जानी  चाहिये  ait  प्राधिकार  भूमिहीन  मजदूरों

 को  दी  जानी  चाहिये
 ?

 ऐसा  करने  के  विशेष  कर  दण्डकारण्य  जहां  भूमि  पूर्वी  बंगलाल  के

 विस्थापितों  के  लिए  कृषि  योग्य  बनाई  जा  रहो  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fat  इया प्र घर  मिश्र
 :  मैंने  भाग  के  उत्तर  में  कहा  है  फि  पिछने  दो  वर्षों में  ३८०

 कारी  सामूहिक  कृषि  समितियां  बनाई  गई  हैं  ।  ये  सामूहिक  कृषि  समितियां  सरकारी  भूमि  के  बारे

 में  दण्डकारण्य
 के  बारे  निचय  पहिले ही

 किया  जा  चुका  है  कि  wie  योग्य  बनाई  जाने  वालों

 भूमि  सहकारी  कृषि  को  दी  जायेगी  शर  यह  बहुत  शीघ्र  लागू  हो  जायेगों  ।

 श्री  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  मंत्री  जीਂ  हमें  भूमि  सुधार  योजनाओं  सै  मुक्त  की  गई  भूमि  के '

 बारे  में  बता  सकते  हैं  कौर  सरकार  उन्हें  संयुक्त  सहकारी  कृषि  के  aia  लाने  के  लिये  क्या

 ig  कायंवाही कर  रही  है
 ?

 श्री  याम घर  मिश्र  :  राज्य  सरकारों के  परामर्श  से  निश्चय  किया  गया  है  कि  राज्य

 अधिनियमों  की  उच्चतम  सीमा  से  प्राप्त  होने  वालीं  सारी  भूमि  सभी  बंजर  भूमि  यथासंभव  रूप

 में  सहकारी  समितियों  को  दीਂ  जायेगी  ॥

 श्री  बड़े
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  सहकारी  कृषि  योजना  को  ares  में  चीन  ने  लागू  किया

 था-श्वे  वहां  यह  रसूल  रही  है  ?  कया  यहां  भी  कृषक  इस  सहकारी  कृषि  के  विरुद्ध  हैं  ake  इसलिये

 राज्यों  ने  सहकारी  सेवा  योजना  बनाई  है  ?

 मूल  aa  में
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 श्री  इयामघर  मिश्र  अब  तक  यह  पर्याप्त  प्रदर्शित  हो  गया  है
 कि

 जो  भी
 afr

 बनाई  गई  उन  का  अपना  प्रदर्शन  महत्व  है  कृषि  में  पैदावार  बढ़ी  है  ।  उन्हों  ने  कृषकों  को

 प्रभावित  किया  है  इसलिए  श्रनाप्रिम  समितियां  स्वेच्छा  से  अनेक  क्षेत्रों  में  स्वयं  कृषकों  ने
 बनाई हैं  ॥

 fait बड़े
 :

 मैं  जानना  चाहता  था  कि  क्या  राज्यों  ने  सहकारी  कृषि  के  सहकारी

 सेवा  योजना बनाई  है  ?

 prea
 महोदय

 :  वह
 कहते  हैं

 जहां  भी  सहकारी  कृषि  की  फल  अच्छा  रहा  है  ॥

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  कया  इस  बारे  में  कोई  ठीक  या  ठीक  प्राय  झांकने  उपलब्ध  हैं  कि

 आचार्य  विनोभा  भावे  के  भूमिदान  आन्दोलन  से  जो  भी  भूमि  मिली  वह  सहकारी  खेती  के  लिए

 मिलीਂ  वह  सहकारी  खेती  के  लिए  भूमिहीन  मजदूरों  को  दे  दी  गई  है
 ?

 1  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार मन्त्री  तु०
 :  जिन  व्यक्तियों

 को  भूमिका

 की  भूमि  दी  गई  है  उन  की  सामान्य  प्रवृत्ति  यह  रही  है  कि  वह  उसे  व्यक्तिगत  रूप  से  जोतें  |  यह  बात

 are  में झाई  है  कि  हम  ग्राम दान  क्षेत्रों  में  ग्राम दान
 प्राधिकारियों

 को  सहकारी  संयुक्त  कृषि  कार्यक्रम

 प्रोत्साहन  देने के  लिए  मना  रहे  हैं  ।  स्वाभाविक  यह  प्रोग्राम  पूर्णतया  व्यक्तियों  की  इच्छा  पर

 छोड़ा  गया  है  हम  उन  की  इच्छा  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  कर  सकते
 ।.

 pat  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 क्या  इस  के  ऋणों  का  कोई  भ्रध्ययन  किया  गया
 कि

 कुछ  प्रदेशों

 जेसे  पूर्वे  सहकारी  कृषि  सफल  न  होने  के  क्या  कारण हैं  ;  यदि  तो  क्या  उन्हें  दूर  करने

 कोई  प्रयास  किया  गया  है  जो  विकास  में  रोड़ा  बनते  हैं  ?

 श्री  सु०  कु०  डे
 :

 पूर्वी  क्षेत्र  संयुक्त  सहकारी  कृषि  का  विकास  पूर्णतया  गेंद  के  उस  भाग

 सामान्य  सहकारिता  का  विकास  परिलक्षित  करता  है  |

 श्री  कपूर  सिह
 :  क्या  सरकार  का  अन्तिम  veer यह  है  कि  इस  सहकारी  कृषि  को  रूस

 के  ढंग  की  सामूहिक  कृषि  में  बदला  जाये  ?

 गयी सु०  कुछ  या  अन्य  किसी  ढंग  की  कृषि  का  प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।  हम

 प्रयोग  द्वारा  अपना  ढंग  ढूंढने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  |

 महोदय  :  शान्ति--श्री  किस  नारायण  ।

 श्री  शिव  नारायण
 :

 कया  माननीय  मंत्री  जीਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जो  लैंड लैंस  लेबरर

 हैं  उन  के  खाने  पीने  रहन  सहन  तथा  एम्पलायमेंट  के  बारे  में  सरकार  सोचा  है
 ?  उन

 का  प्रॉबलम कसे  हल  होगा  ?

 श्री
 इमाम  धर  मिश्र

 :
 यह  तो  बड़ा  भारी  सवाल  है  ।  इस  पर  प्लानिंग  कमीशन  विचार  कड

 रहा  है
 ।

 जहां  तक  फार्मिग  का  सवाल  उस  में  लैंड  लैस  लेबरसं  ने  भी  कुछ हद  तक

 हिस्सा  लिया  इन  २७८  सोसाइटियों  के  जो  कोआपरेटिव  फार्म  हैं  उन  में  ज्यादातर  राज्य

 लेबरर  शामिल  हुए  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बिना  लाइसेंस  वाले  रेडियो

 ्

 t*e  प्र  ga
 farted  सेठ  :

 aerate  fag :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बाने  की  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  में  बहुत  से  बिना  लाइसेंस  वाले  रेडियो  चल  रहे  हैं

 यदि  तो  सरकार  ने  उन्हें  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  ही  PEGR-KR  में  लगभग  १२१  ऐसे  मामले पकड़े

 गये  थे  जिन  में  बिना  लाइसेंस  ate  रेडियो  चलाये  जा  रहे  थे  ;

 यदि  तो  उन  मामलों  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री
 :  मैं  भी  ऐसा  समझता हूं  ।

 सरकार  ने  बिना  लाइसेंस  वाले  रेडियों का  पता  लगान ेके  लिए  वायरलेस  इंस्पेक्टर

 नियुक्त  किये  हैं
 ।

 सामान्य  जांच  के  भ्रतिरिकत  ये  इंस्पेक्टर  समय  समय  पर  चुने  हुए  क्षेत्रों  में  घर  घर

 ला  कर  जांच  करेंगे  कि  प्रत्येक  रेडियो  के  लिए  लाइसेंस  लिया  गया  है  अथवा  नहीं  ।

 १९६२-६३  में  दिल्ली  सकिल  में  बिना  लाइसेंस  के  रेडियो  रखने  के  ३५४७  मामलों का

 पता  लगाया  था  |  फरवरी  FRR  में  की  गई  विशेष  जांच  के  दौरान  दिल्ली  सकील  में  १२१  मामले

 इन  में  द्रुमिल हैं  ।

 २५१६  मामलों  में  ८९,४७५  रुपये  का  अधिभार  तथा  लाइसेंस  फीस  वसूल  की  गई  |

 १४  मामलों  में  मुकदमे  चलाये  गये  |  ७१७  मामलों  को  चरागे  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।

 you  बिशन चन्द्र सेठ  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  जितने  रेडियो  बिकते  हैं  क्या  उस  से  यह

 कल कुल शन  नहीं  किया  जा  सकता कि  उन  में  से  कितनों के  लाइसेंस  बने  हैं  कौर  कितनों  के  नहीं
 ?

 बहुत  ज्यादा  तादाद  में  बिला  लाइसेंस  के  रेडियो  चल  रहे  हैं
 ?

 शमी  भगवती  :  मैं  रेडियो  की  कुल  संख्या  नहीं  बता  सकता  हूं  ।  PERL-EQ  में  २७,  ४८,३४८

 रेडियो  लाइसेंस  जारी  किए  गए  थे  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  रेडियो  के  अतिरिक्त  वह  ट्रांजिस्टस्टसे  भी  बिना

 लाइसेंस  के  हैं  जो  चोरी  छिपे  देश  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।  यदि  तो  सरकार  ने  यह  जानने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  है  कि  चोरी  छिपे  लाये  गये  ट्रांजिस्टर ों  के  लिए  लाइसेंस  ले  लिये  जायें
 ?

 भगवती  :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  बिना  लाइसेंस  के  रेडियो की  छानबीन  के  लिए  विशेष

 कदम  उठाये गये  हैं  ।

 श्री  यश्पाल सिंह  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  समय  देश  में  कितने  लाइसेंस्ड  रेडियो

 हैं  ait  कितने  भ्रनलाइसेंस्ड  रेडियो  wie  उन  को  रोकने  के  लिए  सरकार  क्या  कर

 रही है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  .  लार्ड  कितने  हैं  तों  वह  बता स  श्र  भ्रनलाइसेस्ड कितने  हैं  यह

 माननीय सदस्य  बतायें  1

 मूल  ast में
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 att  यशपाल  लन्ल्ह ् ि ट ए  सरकार  के  पास  डाटा  तो  होगा  कि  कितने  खरीदे  जाते  हैं  कितना

 स्टाक है

 श्री  भगवती  :  मैं  ने  रेडियो  लाइसेंसों  की  संख्या  बता  दी  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  कानून  में  संशोधन  कर  देने  का  तथा

 लाइसेंस  दे  कर  gt  रेडियो  बचने  के  लिए  व्यापारियों  से  कहने  का  है  ?

 पत्नी  भगवती :  वर्तमान  अधिनियम के  अनुसार  उन  को  अ्रधिकारियों को  जानकारी  देनी

 होती  है  तथा  तदनुसार  कार्यवाही  करनी  होती  है  ।

 श्री  कस मसल वयन  बजाज  :  जिस  तरह  मोटर  बेचने  वाला  उसको  रजिस्टर  करवा  कर

 देत  इसी  तरह  यदि  रेडियो  बेचनेवाला  भी  उसका  लाइसेंस  करवा  कर  बेचे  तो  क्या  उसमें  सरकार

 को  कोई  दिक्कत होती  यदि  नहीं तो  ऐसा  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  यह  छोटी  चीज

 होने  से  लोग  इसको  TIT  ना  भल  जाते  हैं  इस  तरह  सरकार  को  रेवेन्यू  में  काफी  हानि  हो  cst

 है  ।  क्या  इस  are  सरकार  ध्यान  दे  रही  है  ?

 अध्यक्ष  यह  एक  सुझाव  है  ।

 श्री  क्या  सरकार  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विवार  कर  रही  है  कि  रेडियो

 खरीदने  के  स्थान  पर
 ल

 इसमें  फीस  ली  जाये  जिससे  खरीदार  को  वार्षिक  शुल्क  शादी  देने

 की  चिन्हा  न  acct  पढ़े  ?

 pupae  महोदय  :  यह  भी  सुझाव  है  ।

 फन्नी  त्यागी
 :  जी

 नहीं  य  सुझाव  नहीं  है  ।  ऐसी  व्यवस्था  पर  सरकार  विचार  कर  थी  ।

 पग्रच्यक्ष  अगला  प्रदान  ।

 एशियाई  राजपथ

 + mt re)  श्री  महेश्वर  नायक
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  एशियाई  corer  प्रगाली  बनाने  के  प्रस्ताव  में  ara  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 ther  ई  राजपथ  प्रणाली  के  अधीन  अरब  तंक  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी

 को  किता  कितना  भाग  लाया  गया  है  ;

 भाग  लेने  वाले  देशों  को  योजना  के  ्  कितनी  राशि  खर्चे  करनी  पड़ेगी

 ;

 भाग  लेने  वाले  देशों  को  किन  उपायों  को  अपनाने  का  सुझाव  दिया  गया  है  जिस  से

 कि  श्रंतर्राष्ट्रीय  यातायात  के  लिये  का  समुचित  उपयोग  करने  के  मार्ग  में
 अंतर्राष्ट्रीय

 प्रतिबन्ध  वाघा  बन  कर  खड़े न  हों  ?

 परिवहन  तथा
 सं

 वार  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री  भगवती  (=)  से  (4)  अपेक्षित  जानकारी

 का  एक
 विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  ty  ०
 ठी ०

 ११३०/६३]
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 pat  महेश्वर  नायक  :  विवरण  से  ag  मालूम  होता  है  कि  हमारे  राष्ट्रीय  राजपथ  का  एक

 भाग  एशियाई  राजपथ  में  जाता  है  ।  क्या  भारत  में  सड़क  प्रणाली  को  उस  स्तर  का

 बनाने  के  लिए  इजाफे  से  शझतिरिक्त  सहायता  ली  रही  है  जिससे  भारत  में  सड़क  प्रणाली

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  की  हो  जि  ;

 fat  भगवती  :  इको  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  विशेष  निधि  में  से  कुछ  धन  लेने  का  प्रयत्न

 कर  रहा  है  ।  अनुमान  है  कि  बिदेशी  मुद्रा  ११,  १७,०२०  डालर  के  लगभग  होगी  ।

 pal  महेश्वर  नाय क
 :  कया  पाकिस्तान  तथा  बर्मा  के  बीच  afi  हुई  veel  को

 बनाने  के  लिए  कोई  sag  किए  गए  हैं ?

 खी  भगवती  :  पुर्व  में  इंडोनेशिया  से  पश्चिम  में  तुर्की  की  सभी  राजधानियों  को  पीछा  देने

 का

 fait  भक्त  दर्शन  :  stTArt,  क्या  माननीय  मंत्री  जी  ag  बताने  की  स्थिति  में  है  कि  देर  से

 देर  कब  तंक  इन  सड़कों  को  बनाने  का  काम  पुरा  हो  जायेगा  |

 fat  भगवती  :  विवरण  में  दी  गई  कार्य  वाही  बना  चुकी हूं  ।  इसके  अतिरिक्त  दो  सर्वेक्षण

 किए  गए  हैं  ।  जिन  विशेषज्ञों  ने  यह  दोनों  सर्वेक्षण  किए  हैं  उन्होंने  शिफा  रिश
 की  है  कि

 qa  ईरान  होकर  मागं  के  लिए  पु  विनियोजन  सर्वेक्षण  के  लिए  29,54,

 ६००  डालरों  की  ऑप्रावश्यकता  होगी  ।

 1]  भक्त  शत  :  मेरा  प्रश्न  माननीय  मंत्री  जी  समझे  नहीं  ।  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि

 इस  काम  में  कितना  समय  पाँच  साल  या  दस  साल  |  क्या  कोई  अन्दाज़ा  है  कि  यू  कब

 तक  पुरा  हो  जायेगा  ?

 श्री  भगवती  :  ag  बताता  बड़ा  कठिन  है  ।

 क्रो  दी०  चूं ०  फार्मा
 :
 जीप  से  मालून  होता  कि  भारत  में  ११  जायके  नागे  हैं  तथा

 द  श्रुति रिक्त  माग  हैं  ।  काम  rata  मार्गों  पर  किया  गया  फ़ितने  aah  क  प्राक्कलन

 बनाया  गया  है  तथा  कितने  मर्गों  पर  wat  विवर  नहीं  क्रिया  गया  है  ।

 pat  भगवती  प्रावरण  में  की  गई  कार्यवाही  gar  तरह  से  बता  दी  गई  है  ।  ie  !

 gare  दो  सर्वेक्षण  किए  गए  हैं  ।

 श्री दो०  do  फार्मा

 ची  भक्तो  :  बर्मा-यूज  पकिस्तान-म्रफगा  निस्तार-ईरान
 ।

 1.0  दो०  to  दीर्घा  मैं  भारत  के  मार्गों  के  बारे  में  पूछ  रहा  हूं  मानवीय  मंत्री  पकिस्तान

 के  मार्गों  के  बारे  में  बता  रहे  हैं  ।

 महोदय  :  site  शाँति  ।  प्रश्न  था  कि  भारत  में  कितने  मार्गों  पर  काम  शुरू  किया

 गया  था  tar  कितने  मर्गों  की  योजना  बताई  3  दे
 =

 fat  भगवती
 मुझे  पूर्व  सुचना  चाहिए

 |

 प्रंग्रेजी  में
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 दुम  क्षेत्र  समिति

 *ooe.  oft  भक्त  दर्शन  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  ag  सच  है  कि  कुछ  वर्षों पहले  भारत  के  पर्वतीय  क्षेत्रों  को  खाद्य  पदार्थों  में

 आत्म  निर्भर  बनाने  के  सुझाव  देने  के  लिए  क्षेत्र  समितिਂ  के  नाम  से  एक  समिति  नियुक्त

 की
 गई

 थी
 ;

 यदि  तो  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  उस  समिति  द्वारा
 की  गई  सिफारिशों

 पर  कहाँ  तक  wat  किया  है  ;  आर

 स्वयं  केन्द्रीय  सरकार  ने  उन  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग
 :  से  (7)  सभा के

 पटल  पर  एक  विवरण
 रख

 दिया  गया  है  ।
 में  रखा  गया

 ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी

 ०

 ११३१/६२]

 श्री  भक्त  दर्शन :  भ्  क्या  यह  सत्य  है  कि  इस  तरह  के  इलाक़ों  के  विकास  के  बारे  में  एक

 गोष्ठी  अभी  कुछ  दिन  पहले  शिमले  में  हुई  थी  जिस  में  सुझाव  दिया  गया  था
 कि

 एक  few  से

 डेवलपमेंट  बोर्ड  बनाया  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  उस  में  कया  रुख  है  कौर

 उस  की  कब  तक  स्थापना  हो  जायगी
 ?

 डा०  रास  सुलग  सिह
 :

 राज  उस  के  सम्बन्ध  में  बात  की  जायगी  ।

 ait  भक्त  दिया  :  श्रीमन (ह  इस  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  इस  कमेटी  ने  जो  सिफारिशों

 की  थीं  उन्हें  पूज्य  सरकारों  ने  और  संघीय  क्षेत्रों  ने  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  कर

 लिया है  ।  लेकिन  यह  नहीं  बताया  गया  कि  इन  की  क्या  प्रगति  हो  है  ।  तो  क्या  माननीय

 मंत्री  जी  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  राज्य  सरकारों  से  समय  समय
 पर  रिपोर्ट  ली  जाएं  बौर

 उनसे  प्रगति  के  बारे  में  जाँच  पड़ताल  चलती

 राम  सुभग  सिह  जी  इसका  प्रयास  किया  जाएगा
 ।

 pal  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  क्या  श्री  भक्त  दर्शन  ने  जिसका  अभी  उल्लेख  किया  उस

 बोड़ें
 को  बनाने  के  लिए  शिमला  में  पति  विकास  गोष्ठी  द्वारा  किए  गए  सुझाव  पर

 द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  यदि  तो  इस  पर  क्या  facia  लिया  गया  था  ?

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 पहले  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  चर्चा  नहीं  हुई  शिमला  में  पर्वतीय

 विकास  गोष्ठी  में  सर्वसम्मति  से  एक  नये  प्रस्ताव  को  स्वीकार
 किया  गया  परन्तु  हमें  ग्न्य

 अधिकारियों  तथा  राज्य  सरकारों  से  चर्चा  करनी  होंगी  शर  यह  देखना  होगा  कि  इस  पर  after

 निर्णय  हो  जाये  और  स्पष्ट  आदेश  दे  दिए  जायें  ।

 fatwa:  पर्वतीय  विकास  गोष्ठी के  संबंध में  क्या  यह  सच  है  कि  ग्रासिम  के

 जिलों  के  किसी  प्रतिनिधि  को  गोष्ठी  में  आमंत्रित  नहीं  किया  था  ?
 यदि  तो  कयों  ?

 डा०  रास
 सुलग सिह  :  यह  विचार था  कि  ५००  मीटर से  ऊंचे  पहाड़ी  क्षेत्रों  के

 ae प्रतिनिधियों at  आमंत्रित  किया  जाये
 ।

 हमने  कृषि  झा साम  को  नियंत्रण  भेजा  था

 मूल  अग्रेजी
 में
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 संसद  सदस्य  को  भी  निमंत्रित  किया  गया  था  ।  यदि  मेरे  श्री  स्वयं  को  निमंत्रण  नहीं

 मिला  तो  मैं  उनकी  भविष्य  में  अवश्य  सलाह  लूंगा  |

 श्री
 यशपाल  सिंह

 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  चय  के  बागान  भी  हिली  रियाज़  के  अंदर
 ऋ  ५४

 छापेंगे  या  यह  उन  से  अलग  रहेंगे  ?

 डा०  राम  gan  fag  :  जेसा  कि  मैं  ने  कहा  कि  ५००  मीटर  कौर  उससे  ज्यादा  ऊंचाई  वाले

 जितने  पहाड़ी  क्षेत्र  हैं  उन  सब  को  इस  में  मिल  किया  गया  है  ।
 कुछ

 चाय
 के  बागान  जो

 कि  उस

 से  नीचे
 छुट

 जायेंगे  लेकिन  उंचाई  वाले  जरूर  आयेंगे

 ait  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  चीनी  क्रम  के  बाद  सरकार  ने  इन  ata  क्षेत्रों  को  सुगम

 बताने  का  निर्णय  किया  है  ?  राज्य  सरकार  को  जिम्मेदारी  देने  के  अतिरिक्त  केन्द्रीय  सरकार  क्या

 कदम  उठा  रही  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  ठीक  प्रकार  से  लोग  बस  जायें
 ?

 Heat  महोदय
 :  खाद्यान्नों के  संबंध  में  है  ।

 श्री स०  मो०  मेरा  निवेदन  है  कि  दुर्गम  क्षेत्रों  को  सुगम  बताया जाये  ।  उस  संबंध

 में  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  जिम्मेदारी  देने  के  अतिरिक्त

 ऐसी  क्या  कार्यवाही  की  हें  वहाँ  पर  असानी  से  पहुंचा  जा  सके  ?

 प्रत्यक्ष  महोदय :  मैं  समझता हुं  कि  प्रदान  के  भाग  के  अनुसार  प्रश्नकर्ता  खाद्यान्नों

 की  aren  निर्भरता  की  सिफारिश  की  are  ध्यान  दिलाया  है  |

 थो  भक्त  दर्शन  :  श्रीमन्  फूडस्टफ्स  के  बारे  में  इस  समिति  ने  सिफ़ारिश  की  थी  कि  जिन

 प्रयाज  में  कम्युनिकेशंस  की  व्यवस्था  न  हो  उनको  उस  सम्बन्ध में  डेवलप  किया  जाय  ताकि  यह

 एरियाज  इन ऐक्स से बुल  न  सकें  ?

 रास  gan  tag  :  केन्द्रीय  सरकार  की  जिम्मेदारी  के  बारे  में  सरकार  हिमाचल

 नेफा  के  दुर्गम  क्षेत्रों  को  सुगम  बनाने का  प्रयत्न  कर  रही  अन्य  सरकारें  जैसे  उत्तर

 पश्चिम  बंगाल  प्रासाद  अपने  क्षेत्रों  का  ध्यान  रख  हैं  |

 vat  do  चं०  फार्मा  विवरण  में  मालूम  होता  है  कि  जहाँ  तक  उत्तर  प्रदेश  का  संबंघ  है

 वहाँ  के  पर्वतीय  जिलों  के  लिए  उपलब्ध  है  परन्तु  पंज ब  कौर  wer  क्षेत्रों  में  प्रतिनिधित्व  पंजाब

 की  कुल  घाटी  तक  सीमित  है
 ।

 क्या  माननीय मंत्री  जानते  हैं  कि  पंजाब  में  गुरदासपुर  ज़िले  के

 समान  क्षेत्र  है  जो  ५०००  मीटर  से  भी  ऊंचाई  पर

 खाद  तथा  कृषि  मन्त्री  स०
 का०  :  ५०००  मीटर  |

 ja go  चे  शर्मा  पंज  ब  तथा  भारत  के  अनन्य  स्थानों  में  जो  क्षेत्र  ५००  मीटर  से  ऊंचे

 हैं  उनके  बारे  में  सरकार  क्या  करने  जा  रही  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 होशियारपुर  में  क  #  क  क  ७  ee

 pat  इज़्ज़त  लाल  मल्होत्रा  :.  गुरदासपुर
 ।

 मूल  aaa
 में
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 रास  सुलग  सिह
 :  setae  मैं  जानता  हूं  कि  यह  क्षेत्र  ५०००  मीटर  से  अधिक  ऊंचे

 नहीं  है  ।
 वे  ५००  मीटर  से  ऊंचे  हो  सकते  हैं

 ।
 परन्तु  इस  गोष्ठी  ने  इन  सभी  क्षेत्रों  के

 बारे  में

 विचार  किया  था  ।  शिमला  पंजाब  में  है  तथा  इसकी  ऊंचाई  ५००  मीटर  से  अधिक  st

 परन्तु  दुर्गम  क्षेत्र
 समिति

 में  केवल  कुलुधारी  को  शमिल  किया  गयो
 था  ।

 al  विभूति  इस  शिमला  सैमिनार में  हिली  ऐर्स्याज़  के  डेवलपमेंट  के  सम्बन्ध  में

 कौन  कौन  सी  wer  बातें  सामने  झाई  हैं  जिनके  लिए  कि  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  उनको  तुरन्त  करना

 चाहिए  ?

 डा०
 राम  सुलग  fag  :

 मुख्य  जेसा  कि  पहले  पूछा  एक  fea  डेवलप्मेंट  बोड़  की

 स्थापना की  जाय
 ।

 उस  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  दूसरे  मंत्रालयों प्लानिंग  कमिशन  से  बात

 आज  शुरू  की  जायगी  कौर  राज्य  सरकारों  से  भी  परामर्श  किया  जायगा  उसके  भ्र लावा  जो  वस्तुत

 कार्यक्रम  हैं  वहू  भूमि  संचा  तकनीकी  तथा  उपकरण

 बजट
 an NN

 ऊंचाई  पर  शुष्क ऋस  तथा  अ  शुष्क  खण्ड  बूट्स  और  बिल्स  के  उत्पादन  तौर  ऐनिमल

 हस्बे ंड री के  बारे  में  है  ।

 झा हार पुष्टि  सम्बन्धी  दिक्षा

 नः

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  राम  रख  यादव
 :

 श्री  महेश्वर  नायक  :
 |

 1*८८४५.५  श्री  सुरेन्द्रपाल  fag

 |
 श्री  to  ना०  चतुर्वेदी  :

 शी
 दया मलाल  सर्राफ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 (=)  क्या  सरकार  का  विचार  आहा र-पुष्टि  संबंधी  शिक्षा  तथा  खाद्य  के  उत्तम  उपयोग

 और  परिरक्षण  के  लिए  एक  चलती  फिरती  खाद्य  तथा  श्रीधर-पुष्टि  विस्तार  सेवा  आरम्भ  करने

 का  शौर

 (a)  यदि  तो  योजना  को  व्याप्ति  तथा  कार्यप्रणाली  क्या  है  ?

 pata  तथा  कृषि  मन्त्री
 के

 सभा  सचिव  :  सरकार  प्रत्येक  प्रदेश  में

 अर्थात्  परिचितों  और  दक्षिणी  प्रदेशों  में  जिन  के  मुख्यकार्यालय
 बम्बई  झर  मद्रास  में  एक  एक  चलते  फिरते  खाद्य  तथा  श्राह्मार-पुष्टि  विस्तार  एकक  स्थापित

 कर  चुके
 है

 ।
 दिल्लो  स्थित  एकक  २२  १९६३  को

 चालू  किया  गया  था  कौर  एकक
 भी

 निकट  भविष्य  में  चालू  कर  दिये  जायेंगे  ।

 संक्षेप  में  इस  योजना  का  क्षेत्र  इस  प्रकार  है  :

 (2)  नये  ate  पौष्टिक तथा  उन्नत  खाद्य  चारों  करना  उनका  प्रचार  करना ॥

 (२)
 -

 सन्तुलित  भोजन  शादी  सम्बन्ध  कल्पनाओं  का  प्रचार  झर

 पुष्टि  की  कमी
 के  रोगों  are  उन्हें  रोकने  के  तरीकों  के  बारे  में  जानकार  देना  ॥

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 (3)  भोजन  के  पदार्थ  तैयार  करने  उन्हें  सुरक्षित  रखने  के  लिए  नयों  समग्र

 शैलियों  का

 (४)'  खाद्य  की  खपत  के  प्रकारों  के  बारे  में  जानकारी  इकट्ठा  करना
 |

 सावित्री  निगम  :  जो  लोग  भोजन  बनाने  के  रोके  सीखना  चाहते  हैं  उनके  लिए  कोई

 किताबें  प्रकाशित  की  गयी  ताकि  वे  खाद्य  पदार्थों  से  अधिकाधिक  पुष्टि  प्राप्त  कर  सके  !?

 att  शिन्दे
 :  जी  हां  ।  योजना  आरम्भ

 की
 जानो  है  श्र  कुछ  तैयारी  हो  विकेट  है

 ।  योजना

 के  प्रचार  के  लिए  कुछ  पुस्तकों  भों  चारों  को  जा  चुक  हैं
 ।

 मती  सावित्री  निगम  :  प्रत्येक  पर  कितना  रुपया  खर्चे  किया  गया  है  तर  क्या  सरकार

 देश  के  दूसरे  महत्वपूर्ण  दायरों  में  गाड़ा
 का

 यह  सुविधा  देने  है  ?

 खाद्य  aa  क़षि  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  श्र ०  स०  :  गाड़ो  और  साज़ सामान  को

 लागत  लगभग  ७०,०००  रुपये है  ।  हमारा  विचार  है
 कि

 ate  alae  प्रादेशिक  विस्तार  एकक  चालू

 किये  जाने  के  बाद  प्रत्येक  राज्य  में  एक  एक  विस्तार  एकक  रखा  जाये  बाद  में  परिस्थितियों
 के

 अनुसार  उसे  बढ़ाया  जाये  |

 शो  महेश्वर  नायक  :  क्या  इस  सेवा  का  लाभ  भीतरी  क्षेत्रों  को  भी  पहुंचाने  का  विचार  है  ?

 श्री  शिन्दे  :  यह  योजना  शहरों  at  देहातों  इलाकों  में  भी  कार्यान्वित  की  जायगों  ।

 पं०  वाण  देशमुख  :  क्या  सरकार  के  पास  भ्र  भी  चलत  फिरता  गाड़ियां  हैं  जिन्हें

 वह  मेर-सरकारो  संगठनों  को  दे  सकता है  ?

 श्री  त् ०  स०  चार  प्रादेशिक  क्षेत्रों  में  केवल  चार  गाड़ियां  हैं  ।  इन  राज्यों  की

 आवश्यकता  पुरा  हो  जाने  के  बाद  ar  मांगों  पर  विचार  किया  जा  सकेगा  ॥

 पति  शाण  Ato  चतुर्वेदी  :  श्राहमरपुष्टि  शौर  संतुलित  were  सम्बन्धों  ज्ञान  का  प्रचार  किन

 संस्थापकों  द्वारा  जाता है  ?

 part  fired  इस  योजना  के  विज्ञान  गृह-विज्ञान  समाज  कल्याण

 अलौकिक  संस्थाएं  are  विस्तार  प्रशिक्षण  राष्ट्रय  विस्तार  सेवा  खंड  are  विज्ञान  मंदिर

 अर  इस  प्रकार  के  अन्य  संगठनों  के  सहयोग  से  काम  किया  जायगा  |

 गायतोन्डे  :
 कया  कोई  दूसरा  मंत्रालय  अर्थात्  स्वास्थ्य  भ  इस  ढंग  का  काम  कर  रहा  है

 तौर
 यदि  तो  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्रालय  ने  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में

 सम्पर्क रखा  है  ?

 fat  ०  Ho  थामस  :  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  झ्रावश्यक  सहयोग  प्राप्त  हो  रहा  है  ।  फिर  राष्ट्रीय

 मंत्रणा  भा  है  जिस  में  खाद्य  att  कृषि  झर  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि

 होते  हम  ने  जो  ढांचा  भ्र पना या  है  उसके  स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  एसा  कोई  बरोज़  नहीं  है  ।

 तरो  इपामलाल  सर्राफ  :  कया  देश  के  लोगों  के  भोजन  सम्बन्धों  आदतों  का  पौष्टिकता  विषयक

 सर्वेक्षण  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया गया  है  ?

 pat
 शिन्दे  :  जी

 सर्वेक्षणों
 से

 पता
 चला  है  कि

 भारत
 में

 पौष्टिक  आह्वर
 की  कमो  व्यापक  है  ।

 मूल भ्रंग्रेजी में
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 श्री  यशपाल  सिह  कितने  हो  दिनों  से  इस  स्कीम  को  चर्चा  है  ।
 मैं

 जानना  चाहता  हूं
 किं

 यह  सर्विस  प्रेक्टिकल  shit  या  ध्योरेटोकल  होगो  ?  झगर  थ्योरिटिकल  तो  उसका  लाइन

 बताई  जाये  ।  क्या  कुछ  लोगों  को  खिला  कर  दिखाया  जायेगा  कि  यह  पौष्टिक  rare  है
 ?

 श्री  शिन्दे
 :

 वह  बहुत  बड़ा  काम  है  लेकिन  अनुमान है  कि  वह  योजना  व्यावहारिक  होगी  |

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :  संयुक्त  राष्ट्र  aaa  बाल  सहायता  निधि  श्राह्दारपुष्टि  विस्तार

 सेवा  इस  योजना  में  किस  प्रकार  का  समन्वय  है  ?

 श्री  fares  जो  योजनाएं  भारत  में  कार्यान्वित  को  जा  रहो  हैं  उनके  लिए  संयुक्त

 बाल  सहायता  निधि  से  सहायता  मिल  है  ।

 बिहार  में  खाद्य  का  उत्पादन

 +श्री  सिद्धदवर  प्रसाद  :

 1८८७५
 Lal  हु०  चे  सौय

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  में  लाख  का  उत्पादन  बढ़ाने  तथा  उसके  विपणन  की

 वर्तमान  योजना  के  इच्छित  परिणाम  नहीं  निकले  कौर

 यदि  तो  पूरा  योजना  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  बिस्वास  में  लाख

 का  उत्पादन  बढ़ाने  को  योजना  सफल  हुई  है  ।  लाख  के  बिक्री  का  कोई  योजना  बिहार  में  नहीं  चल

 रहो है  ।

 (ay  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  |

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  कराई  है  कि  चूंकि  बैंक  के  बाज़ार  का

 कोई  उचित  सह  ढंग  नहीं  इसलिए  उसको  खेता  में  बाघा  पड़ती  है  कौर  उसका  बता  करने

 वालों  को  काफी  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  है
 ?

 यदि  तो  क्या  कदम  सरकार  द्वारा  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 डा०  राम  सुभग  fag  :  यह  बात  सहो  है  ।  इसके  लिए  एक  साढ़े  १८  लाख  की  योजना  बनाई

 गई  है  जिस  में
 सीड

 लैक  को  कोश्नोप्रेटिव  के  जरिये  खरीदा  जायेगा
 ।

 इंडियन  लैक  fest  इंस्ट/ट्यूट

 जो रांचा में  वहां  एक  सीड  लैक  बनाने  को  फैक्ट्री बन  यहा  है  ।  कोश्नोप्रेटिव को  यह  अधि  कार  देने

 की  बात  भी  तय  की  गई  है  कि  वे  स्टिक  लैक  को  सीड  लैक  में  परिवर्तित  करें  |  जब  सीड  लैक  बिकेगा

 तो  खुद-ब-खुद  सीड  लेक  को  कॉमत  ag  जायेगा  ।  हमारी  यह  कोठिया  भा  होगा  कि  स्टिक  लैक

 को  कीमत  वाजिब  लोगों  को  मिले  ।

 थ्री  सिद्धेश्वर  प्रवाद  जो  कोग्नोप्रे  टिव  सोसाइटी  बनाई  जायेगी  यह  सरकार  द्वारा  बनाई  जायेगी

 या  जो  स्थानीय  लोग  खेतो  करने  वाले  लोग  उनके  ज़रिये  इसकी  कोई  व्यवस्था  होगा  ?  afe

 यह  होगा  तो  इस  में  स्थानीय  लोगों
 [

 का  सहयोग  प्राप्त  करने  का  क्या  कोशिश  हुह  जायेगी  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 era

 os

 ni

 a  कोश्नोप्रेटिव  का  मतलब  है  स्थानीय  आदमी  जो  aa  फा

 we
 वाले जो  लोग  उनकी वह  बने  ।  कोश्नोप्रेटिव के  उम्पुलिटी  हैं, लंक क 'इवेलेपमें  मिनिस्टर

 a  गैर  एग्रीकल्चर  मिनिस्ट्री  के  ने  विचार  विमर्श  किया  है  कौर  बिहार  के  मुख्य  मंत्री  को  बा
 द

 गया  है  कि  जल्दी  वह  इसके  सम्बन्ध  में  उचित  कोई  इंतजाम  करा  दें  ।
 ्

 डा०  रोनेन  सेन
 :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  लाख  उत्पादन  का  उद्योग  बंगाल  कौर  बिहार

 के  कुछ  हिस्सों  तक  ही  सोमित  कया  बंगाल  कौर  दोनों  क्षेत्रों में  लाव  के  विकास  कोई

 विकि
 पर्तों  है

 !

 ह

 राम  gut  सिंह
 :  जो  न

 केवल  बंगाल  afte  बिहार  वे  निकटवर्ती  at  के  लिए

 उत्तर  मध्य  असम  प्रौढ़  उड़ीसा  के  कुछ  भागों  के  लिए  भी
 क

 शोवा  जतायी  जा  रही  है
 ।

 fet  स०  मो ०  बीजों  :  क्या  यह  सच  है  कि  लाख  उद्योग  हो  बिहार  का  एक  ऐसा  उद्योग  है

 सीकर  पालामाऊ जिले  जहां  पुराने  तरीके  से  काम  किया  जाता  है  यदि  तो  राज्य  सरकार

 केंद्रों  सरकार  की  मदद  से  उन  तरों कों  को  श्रमिक  परिस्थितियों  के  अनसार  बदलने

 कदम  उठाये  हैं
 ?

 डा०  राम  gat  fag
 :  पालामाऊ जिले  के  स  सार

 का  एक  केन्द्र  खोलने  के  लिए  हम  ने  कार्रवाई  की  है  ।

 ag arg dle gH Qtiaa atc fees aet area atic wT

 i
 उत्पादक  ATA  माल  बेचेंगे  ।  राज्य  व्यापार  निगम  वहां  सारा  खरीद  लेगा  ।

 थ

 ait  विनती  मिश्र  लकवे  Guna  ERR

 न  कों  सात  रुपये  मिलते  हैं  जब  उस  को  बेचा  जाता  है  तो  जस्सो  रुपये  में  बेचा  जाता  है  ।

 जानना  चाहता  हुं  कि  लेक  के  are  को  उचित  कीमत  इसके  लिए  सरकार  क्या  कर  रही  है

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 इसी  विरोधी  चीज  को  ge  करने  के  लिए  यह  व्यवस्था की  गई  है

 इन्हीं
 उत्पादकों

 को
 कोश्नोप्रेटिव  बना  कर

 उन
 को  सुविधा

 दो
 जाये

 कि
 वे  स्टिक  लेक  का

 सीड  i

 बना  लें  ।  जो  दो  तीन  weaned  हैं  उनके  नियंत्रण  को  दूर  करने  के  लिए  स्टेट  ट्रेडिंग  कारपोरे

 इस  व्यापार  में  राने  के  लिए  निमंत्रित  किया  गया है  शौर  उन्होंने  इसको  स्वीकार  कर  लिया
 है

 कि

 सारा  सीड  लक  खरीद  कर  बाहर  भिजवाने  की  कोशिश  करेंगे  ।

 थी  हेमा
 :

 लाख  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  कठिनाई  यह  है
 कि

 मूल्य  स्थिर  नहीं  रह

 लिए  ता  ee

 को

 सलम
 सय  निवास

 काने  के  वारिसों  सोह  रही  GSE

 lem

 की
 ह  रहे

 कि
 क्या  स्थिति  रहेगी  ।

 द

 गंडा०  राम  सुलग  सीड  लेक  के  लिए  मूल्य  निर्धारित
 किया  जा  चुका

 मन होन्डा  कौर  बिलासपुर  के  खरीद  केन्द्रों  में  वह  ३४  रुपये  प्रति
 हम  ने  स्टिक  लेक  का  मलय  भी  निकाल  लिया  है  ।  वह  विभिन्न  किस्मों  के  श्राघार  पर  १३ =

 पये
 प्रति  मन  के  बीच  होगा  ।  मैं  जानता  हुं  कि  दूर  के  इलाकों  में  रहने  वाले  उत्पादकों  ने

 |
 उचित  मूल्य  मिलता  है

 ।
 उचित  मूल्य  निश्चित  करने  की  दुष्टि  से  हम  सभी  कार्रवाइयां

 = =  सक  के
 मल  अंग्रेजी  े  केग  ्  . |  rece ws
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 दिल्ली  दुग्ध  योजना

 {

 दी०  we  फार्मा

 +*aan.
 यदा पाल  सिंह

 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (=)  क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  ara  संभरण  योजना  ने  गत  तीन  वर्षों  से  अपने  दूध  विक्रय

 केन्द्रों  का  जमीन  किराया  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  को  नहीं  दिया है  ;

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की
 गई  है  प्रिया करने  का विचार है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री के
 सभा  सचिव  :  शौर

 .
 नयी  दिल्ली

 नगर  पालिका के  क्षेत्राधिकार  के  अन्तरगत  १९६२  में  दिल्ली  दुग्ध  योजना  द्वारा  बनाये  गये

 विक्रय  केन्द्रों  के  संबंध  में  नगरपालिका  ने  किराये के  भुगतान की  मांग  की  है

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दी०  do  फार्मा  कितनीਂ  रकम  सदा  की  गयी  थी  कौर  वह  पहले  क्यों  नहीं  war  की

 गयी  ?

 शिन्दे
 :  वास्तव में  बिल  पिछले  दिसम्बर  में  ही  पेदा  किया  गया  था  ।  नयी  दिल्ली

 नगर

 पालिका  ने  लगभग  २४,७७३  रुपया  मांगा  था  कौर  वह  दे  दिया  गया  था  |

 श्री दी दी०  do  फार्मा  क्या  यह  सच  है
 कि  इस  किराये  के  कारण  ही  दूध  का  दाम  बढ़  गया है  ?

 यदि  तो  दूध  का  दाम  कम  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ताकि  हर  आदमी  उसे  खरीद

 ae  ?

 of.
 |  खाया  तथा  नक्वी  मन्त्रालय  में  कभ उपसन्त्र  झ०  थामस )  :  जैसा  कि  सभी  जानते  दिल्ली

 दुग्ध  योजना द्वारा  दिया  जाने  वाला  दूघ  सबसे  सस्ता
 निगम

 के  क्षेत्र के  अन्दर  जमीन  के

 किराये  का  जहां तक
 संबंध

 हम  प्रत्येक ह्ध नथ  के  लिये  १०  रुपये  की  दर  सेਂ  भुगतान  कर  रहे  हैऔर  नयी

 दिल्ली
 नगरपालिका  प्रत्येक  बूथ  के

 लिये  १८ २५  रुपया  मांग  रही  है  ।  हम  नगरपालिका के  साथ

 इस  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  यश्पाल  सिंह
 :

 क्या  सरकार  ने  इस  तरह
 की

 कोई  मूव  की  है  कि  इससे  कृषि  मंत्रालय का

 श्रपना  कोई  लाभ  नहीं  है  शर  दिल्ली  की  जनता  का  ही  इस  में  लाभ  इसलिये  यह  जमीन  जो  है

 ag  दिल्ल की  जनता के  लिये  दी
 जाये  ate  इस  पर

 किसी
 किराये  वगैरह  की  मांग  करने  की  जरूरत

 नहीं
 है  ?

 श्री  fired  :  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  के  म्रतुसार  नगरपालिका  से  लिखापढ़ी  की  जा  रही

 है  ।  दुग्ध  सप्लाई-प्राधिकार  उचित  किराया  देने  के  लिये  सहमत  है  ।  ser  केवल  यह  है  कि  श्रत्यधघिक

 किराया  न  लिया  जाये  ।

 aa  अंग्रेजी  में



 २६  oav  मौखिक  उत्तर  ERR

 भारतीय  रेलों  का  विद्युतीकरण

 tone,  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  !

 भारतीय  रेलों  के  विद्युतीकरण  कां  कार्य  इस  समय  किस  स्थिति
 में  है

 कया  विद्युतीकरण  के  कार्य  से  संबंधित  छोटी  वस्तुयें  जैसे  एल्युमिनियम  के

 सालिड कोर  घातवध्य  ढलवां  लोहे
 की

 फिटिंग  का  निर्माण  देव  में  हो  रहा  है  ;  शौर

 यदि  at  किस  सीमा  तक  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप सन् त्री  सें०  बे०  :
 से

 तक  विवरण

 सभान्पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  टी०-११३२/६३]

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  हावड़ा  से  मुगलसराय  जिसमें  हावड़ा  कौर  बर्दवान  के  बीच

 are  सर्विस  भी  वासिल  बिजली  की  गाड़ियां  कब  चलने  लगेंगी  ?

 tat  सें०  ब०  राम स्वामी  :  कार्यक्रम  प्रकार  है  :  वाक़िया  १९६४,
 .

 मुगलसराय  से  PeRv  ग  इलाहाबाद  से  LEQy  |

 अ्रच्यक्ष  महोदय  :  वह  इलाहाबाद-मुगलसराय  के  बारे  में  जानना  चाहते  थे  |

 श्री सें०  राम स्वामी
 :

 वह  लगभग
 दो

 साल  में  पुरा  हो  जायगा
 ।

 tat  ही०  ato  मुकर्जी  :  विवरण  से  यह  मालूम  होता  है  कि  देशी  साधनों  को  बढ़ाने  के  लिये

 रेलवे  मंत्रालय  के  प्रयत्नों  के  धु्रवीकरण  केਂ  लिये  आनुषंगिक  वस्तुयें  काफी  मात्रा  में  अब

 भी  बाहर  से  मंगायी  जा  रही  ये  वस्तुयें  देश  में  कब  तैयार  की  जायेंगी  ?

 श्री  सें०  ब०  रास स्वा सी  :  जैसा  कि  निवारण  में  बताया  गया  पहले  उनकी  प्रतिशतता

 थी  गौर  अब  वह  १२  हो  गयी  है  ।  इस  प्रतिशतता
 को  कौर  कम  करने  के  लिये  बराबर  प्रयत्न

 किये जा  रहे  हैं

 श्री  हरि  विष्णु  कथित  :  क्या  दुनिया  के  विभिन्न  देशों  में  प्रत्येक  किलोमीटर  मार्ग  पर

 करण  की  लागत  के  कोई  तुलनात्मक  gas  उपलब्ध  हैं  ale  क्या  भारत  में  वहू  लागत  sea  देशों

 की  तुलना  में  बहुत  ज्यादा  है  ale  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 fat  सें०  - (५  राम स्वा सी  :  यह  प्रश्न  इससे  नहीं  उत्पन्न  होता  |  मुझे  सूचना  चाहिये  ।

 श
 श्री  च०  का ०  भट्टाचार्य  :  स्याल दा  कौर  रानाघाट  कौर  स्याल दा

 न्प्किएाਂ प्त स  क #  बीच  विद्युतीय

 करण  कब  पुरा  ही  जायगा  ?

 श्री  सें०  Fo  cracarsit  :  १९६३  ;  स्याल दा

 PEERY

 श्री  हम  :  रानाघाट  के  जाग  कृष्णनगर  शहर  तक  शर  स्याल दा  सेਂ  शांतिपूर्ण  तक

 विद्युतीकरण  के  लिये  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  सें०  दें  रामस्वासी  :  राना घाट  से  कृष्णनगर  १९६३  ;

 नारायणपुर
 से  FERR  |

 मूल  में
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 lo  शेन  सेन  :  क्या  यह  संच  है  कि  मुगलसराय से  हावड़ा  तक  विद्युतीकरण के

 सवारी  गाड़ियां  बिजली  से  नहीं  चलायी  जायेंगीं  ?  यदि  तो  क्या  कारण है  ?

 श्री  सें०  वें०  राम स्वामी  :  मालगाड़ियों  को  वरीयता  दी  जायगी ।

 यदा पाल  कया  सरकार  ने  इस  बात  पर  गौर  किया  है  कि  इस  समय  हमारी  क

 फैक्ट्रिज को  डिफेंस  प्रिपरेशन  के  लिये  पावर  की  जरूरत  है  a  पूरी  पावर  उन्हें  नहीं  मिल  रही

 इसलिये  रेलों  का  एलक्ट्रिफिकेशन  थोड़े  समय  के  लिये  रोक  दिया  जाय
 ?

 रेलवे  मन्त्री  (at  स्वरण  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  को  गलत  इत्तला  मिली  है

 आर्डिनेंस  फैक्ट्रिज  को  सब  से  पहले  बिजली  दी  जाती  are  मेरी  नालेज  में  कोई  ऐसी  जगह  नहीं  है

 जहां  रेलवे  का  एलेक्ट्रिफिकेशन बन्द  कर  दिया  जायें  तो  ६ ५०. म्राडनस  फैक्ट्रिज  को
 ज्यादा

 बिजली
 मिलने

 लगेंगी ।

 tat  रामनाथन  चेट्टियार  :  तम्बरम-विल्लुपुरम  विद्युतीकरण  योजना  को  पुरा  करने  में  जो

 mean  विलम्ब  हुआ  उसे  देखते  हुये उस  योजना  में
 शीघ्रता

 करने  are  तीसरी  योजना
 के  ग्रस्त

 तक  उसे  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 fat  सें०  so  राम स्वामी
 :  बहुत  अधिक  देर  नहीं  हुई  है

 |
 च्च्  है

 कि
 वह

 VERY

 में  पूरा  हों  जायगा ।

 दूघ  सुखाने के  सन् यन्त्र

 +

 रा०

 श्री पें०  वंकटासुब्बया

 श्रीमती  रेणुका  राय

 1८९१

 |

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा तक  कि

 क्या  सरकार का  विचार  28 RR ३-६४  में  देश  में  दूध  सुखाने  के
 ्रीमरी तथा पद्

 तथा  पशु

 विकास  केन्द्र  स्थापित  करने  का  है  ;  सनौर

 यदि  तो  ये  कहां  पर  स्थापित  किये  जायेंगे  तथा  उनकी  उत्पादन  क्षमता  क्या

 होगीं
 ?

 तथा  कृषि  मन्त्री  के  सभा  सचिव  :  हाँ
 ।

 अ्ावइ्यक  जानकारी  देने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  ११३३/६३  ।]

 श्री  रा०  विवरण
 से

 दिखायी
 पड़ता  है  कि  इस  योजना

 के  अधीन चार  राज्य
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  योजना  के  लिये इन  राज्यों  कों  किन  सिद्धांतों  पर  चना  गया

 शी  शिन्दे  :  ये  राज्य  दुग्धशाला  विशेषज्ञों  द्वारा  तेयार  की  गयी  एक  रिपोर्ट  कौर  विभिन्न

 राज्यों  द्वारा
 रखीं

 गयी
 मांगों

 के
 धार  पर  चुने  गये  थे  ।

 ब  विविन

 अंग्रेजी  में
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 श्री  रा०  कया मैं  यह  समझ  कि  अन्य  राज्य  इन  संयंत्रों  के  लिये  अपनी  अपनी  मांगों

 का  आग्रह  नहीं  कर  रहे  हैं  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 स०  :

 यह  दुग्ध-चरण के  निर्माण  के

 लिये  वह  सघन  पशु  विकास  क्षेत्रों  के  गांधार  पर  चुना  गया  है
 ।

 पूठ  बेंकटासुब्बया  :  इस  पशु  विकास  प्रायोजना  के  जरिये  किस्म  को  लोकप्रिय

 बनाने के  लिये  सरकार ने  क्या  विशेष  कदम  उठाये हैं  ?

 श्री  शिन्दे
 :

 यह  बहुत  संगत  प्रदान नहीं  है  ।  लेकिन  मैं  यह  बता  सकता  हूं  कि  महत्वपूर्ण  किस्मों

 का  प्रचार  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  शर  पशुपालन  केन्द्र  खोले  जा  रहे  हैं प्र  उनका  विकास

 किया जा  रहा  है

 श्री  कपूर  सिह
 :  सघन  पशु  विकास  कार्यक्रमों  का  लाभदायक  पत्थरों  के  उचित

 निबटारे  के  साथ  समन्वय  करने  का  विचार  है  ?

 tail श्र०  Ho  थामस  :
 यह  एक  बड़ी  समस्या है  जिसे  हल  करने  में  हमें  कठिनाई  हो  रही

 है  |

 बंगलौर  रेलवे  स्टीवन  पर  दुर्घटना

 |  श्री
 wo  ब्र०

 :

 1८६९३.  J
 श्री

 चोट्टे  काट
 :

 दी०
 चे  शर्मा

 क्या  रद्द  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १९६३  को  बंगलौर  रेलवे  स्टेशन  पर  जब

 मद्रास  एक्सप्रेस में  इंजन  जोड़ा  जा  रहा  था  तब  उसने  गाड़ी  में  टक्कर  दी  ate  ४५  यात्री  घायल

 हो  गये ;

 क्या  दुर्घटना  के  लिये  जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  वि  रुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 शर

 यात्रियों
 को

 किस  प्रकार  की  चोटें  भाई  ?

 ~
 मन्त्रालय  में  उपभन्त्री  सें०  :

 ve  व्यक्ति  राहत  हुये

 थे

 उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  अ्रनुशासन  कार्यवाही  आरम्भ  की  गयी  है  ।

 सभी  ve  व्यक्तियों  को  मामूली  चोट  लगी  है  ।

 fat  है  Fo  राघव  :  क्या  हावड़ा  में  इसी  तरह  की  दुर्घटना  हुई
 थ
 थ

 a
 ?  ऐसी  दुर्घटनाओं

 की  संख्या  कम  करने के  लिये  क्या  कदम  उठाये जाने  वाले  हैं  ?

 सें०  Fo  राम स्वामी  :  यह  प्रदान  बंगलौर  के  बारे  मे ंहै  लेकिन  माननीय  सदस्य  हावड़ा  के

 बारे
 में  पूछ  रहे  हैं

 ।

 मूल  ata  में
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 ग्राहक  महोदय  :  पह  कहते  हैं  कि  इस  तरह  की  दुर्घटनाएं  अन्यत्र  भी  हुई  हैं  रोक  वह  जानना

 चाहते  हैं  कि  उन  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिए  क्या  कोई  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ?

 श्री  सें०  व  राम स्वामी
 :  दुर्घटनायें  रोकने  के  लिए  हम  हमेशा ही

 कमंचारियों  को

 समझाते हैं  ।

 श्री  बासप्पा  :  सम्पत्ति  को  कितना  नुकसान  पहुंचा  है  कौर  कया  इंजन  के  ड्राइवर  को  मुअत्तल

 कर  दिया  गया  है  ?

 पं श्री  सें०  राम स्वामी  :
 ड्राइवर  को  कर  दिया  गया  है  ।  इंजन  को  जो  नुकसान हुआ

 है  वह  लगभग  ३०००  रुपये  का  है  ।

 fat  दी०  ८: १.  रेलवे  मंत्रालय  किन  चोटों  को  मामूली  चोटें  समझता  है  कौर  इन

 चोटों  के  कारण  रेलवे  से  किसी  प्रकार  की  क्षतिपूर्ति  नहीं  मांगी  जाती  ?  रेलवे  मंत्रालय  की  में

 छोटी  wit  बड़ी  चोटों  में  क्या  were  है  ?

 श्री सें  घ०  राम स्वामी  :  ये  Pala  के  सर्वविदित  शब्द  हैं  शर  उन  के  स्वराज्य  seat  में

 ही  हम  उन  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।

 रासायनिक  sacs

 +

 द  €३.  थी
 स०  बच्  सामन्त  :

 श्री सुबोध  हंसना  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  कोई  जानकारी  है  कि  देश  में  बना  ये  गये sy  कण  ज  ६. रास  T  यनिक  उ  रक  प्रयोगਂ

 करने  में  हिचकिचाहट  है

 यदि  तो  उपभोक्ताओं  की  इस  हिचकिचाहट  के  क्या  कारण  हैं  0  श्र

 उर्वरक  की  किस्म  सुधारने  के  लिए  सरकार  क्या  कायंवाही  कर  रही  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मन्त्री  के  सभा-सचिव  :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा
 जाता  में  रखा  गया

 |
 देखिये  संख्या  एल०

 टी०  ११३४/६३]

 fat  स०  चं०  सामन्त  :  आयात  किये  गये  उब  रनों  के  प्रयोग  में  किसानों  की  तथाकथित

 किचाहट  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पृश्नी  शिन्दे  उपभोक्ताओं  की  हिचकिचाहट  कैल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट
 श्र  रंगीन  प्र मोनि यम  सल्फेट  के  सम्बन्ध  में  है  ।  आयात  किये  गये  sa  रनों  के  सम्बन्ध  में  किसी

 विरोध  की  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।

 fat  स०  प्र  सामन्त  :  क्या  यह

 उत्पादकता  कम  हो  जाती  है  ?
 सुचना  मिली  हैकि  इन

 उब  रनों  के  प्रयोग  से
 भूमि  की

 रॉ  रात
 ु  g para  तथा  कृषि  मन्त्री  स०  Bro  नत  है  ।  भूमि  की  उत्पादकता

 कम  नहीं  लेकिन  यदि  उं रक  का  ठीक  ढँग  से  प्रयोग  किया  जैसाकि  उस  का  प्रयोग  किया
 जाना  तो  वह  सेकड़ों  सालों  तक  कम  नहीं  होगी  ।

 एएए

 i  मूल  wast  में
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 श्री  नाम  चतुर्वेदी  :
 कया  भूमि  के  किस्म  में  गिरावट  थोड़े  समय  के  लिये  हाती  है  या  लम्बे

 समय  के  लिय े?

 श्री  स०  चक्का  पाटिल ८  जब  भी  गिरावट  होती  है  वह  रनों  के  विज्ञान को  गलत  समझने  के

 कारण  होती  है  ।  मैं  ने  दुनिया  के  दूसरे  हिस्सों  में  देखा  है  कि  १२०  साल  तक  उसी  ढँग  के  उं  रक  का

 प्रयोग  किया  जाने  पर  भी  उत्पादकता  बढ़ती  गयी  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :  भाग  के  उत्तर  में  कुछ  कारण  बताये  गये  हैं  ।  कया  ये  कारण

 gt  किये  गये  हैं  या  नहीं  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  कैल्शियम  अमोनियम  नाइट्रेट  की  उपयोगिता  न  जानने  के

 कारण  किसानों  की  हिचकिचाहट  स्वाभाविक  है  ।  सिचाई  के  लिए  भी  पहले  किसानों  की  हिचकिचाहट

 थी

 इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :  ्  रकों  का  प्रयोग  करने  वाले  किसानों  को  उचित  तकनीकी

 जानकारी  दी  जाये  इस  के  लिए  सरकार  ने  अभी  तक  क्या  ठोस  कदम  उठाये  हैं  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  यहं  बहुत  अच्छा  प्रदान  है  क्योंकि  हमारे  देवा  में  उर्वरकों

 के  उपयोग  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  बहुत  थोड़ी  है  ।  इसलिए  प्रयोगात्मक  खेतों  पर  भ्र ौर

 अन्यथा  भी  हर  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  हम  एसी  कार्यवाही के  बारे  में  सोच  रहे  हैं  जिस  से  यह

 कारी  गांव  वालों  को  भी  मिल  सके  ।

 ब्  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम  ear  है  कि  जो  कृषि  विशेषज्ञ  हमारे  किसानों

 को  सलाह  देते  उन्हें  भी  यह  मालूम  नहीं  है  किः  oder  किस  श्रनपात  में  मिलाये  जाने

 ग्वालिनें  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  यह  एक  कार्य  में  ठीक  हो  सकता  है  क्योंकि  जैसाकि  दुरू  में  मैं  ने

 इस  देश  में  उसे  रनों  के  सम्बन्ध  में  हमा  रा  ज्ञान  बहुत  थोड़ा  है
 ।  हम  से  सीखते हैं  ।

 विशेषज्ञ  भी  wore  से  सीख  लेंगे  |

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 हुगली  में  नौपरिवहन

 1*  ८६०:  श्री  प्र०  प्र ०  बरुआ  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ग»

 क्या  हुगली  में  नौपरिवहन  सुकर  बनाने  के  लिये  किये  जाने  वाले  तीन  नदी  नियंत्रण

 निर्माण  कार्यों  में  से  दो  पुरे  हो  चुके  हैं  ;

 यदि  तो  इन  दोनों  योजनाकारों  के  अघी न  कया  सुधार  किए  गए  हैं  तथा  तीसरी  योजना

 में  क्या  सुधार  किए  जाने  हैं  ;  कौर

 दन
 योजनायें  की  क्रियान्विति  पर  सब  तक  कितना  घन  व्यय  gare  ?

 लॉ ी मल क  धंप्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  सें  उप मन्त्री  :  से  (7)  तक  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा ज जाता  है  ।
 में  रतवा  गया  ।  बदलेगी  संख्या  एल०

 eo

 2234/E3]

 शेरी  विकास  योजनायें

 saves x  भक्त
 wee

 गोमती  रेणुका  राय

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  २४  १९६२  के  तारांकित  मरत  संख्या  ५६७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जिन  पचपन  डरी  विकास

 योजनाओं का  उपबन्ध  किया  उन  की  स्थापना  के  बारे  में  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  कौर  उन्हें

 शीघ्र  चाललू करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है
 ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  श्र०  म०  प्रगति को  wafer

 करने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  रख  दिया  गया  है  ।  [ qecrerera & Ter में  रखा  गया ।  देखिये

 संख्या  एल ०  टी०  ११३६/६३]।  २६  योजनायें शुरू  की  गई  हैं  ।  राज्य  सरकारें  इन  योजनाओं

 को  शीघ्र  ही  पूरा  करने  के  लिये  उचित  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।

 रेलवे  खनिज  साइडिंग  का  नई  दिल्ली  are  से  स्थानान्तरण

 श्री  महेश्वर  नायक

 श्री  सिद्धइवर  प्रसाद

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  : ८६५.

 श्री  प्यास  लाल  सराफ  :

 L  श्री
 दी  प्र  फार्मा :

 कया  र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (®)  क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  की  ars  की  खनिज  रेलवे  साइडिंग  वहां  से  हटा  कर

 तुगलकाबाद  में  बनाई  जा  रही  है  ;

 (@)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 क्या  रेलवे  अधिका  रियों  से  अभ्यावेदन  किया  गया  है  कि  प्रस्तावित साइडिंग से  नगर

 तक  खनिज  पहुंचाने  पर  ma  वाले  व्यय  का  नगर  में  उन  के  अन्तिम  मूल्यों  पर
 काफी

 प्रभाव  पड़ेगा  (|  कौर

 यदि  तो  रेलवे  अधिका  रियों  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 मन्त्रालय सें  उप मन्त्री  सें०
 कठ  रास स्वामी )  :  नई  दिल्ली  खनिज  साइडिंग

 का  अन्दरूनी  यातायात  घीरे  धीरे  तुगलकाबाद  ले  जाया  जा  रहा  है  ।

 (१)  नई  दिल्ली  में  उपलब्ध  टर्मिनल  सुविधाओं की  तुलना  में  यातायात  का

 बढ़  जाना

 मूल  अग्रजा
 x
 म
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 (२)  नई  दिल्ली  में  या  किसी  समीप  के  स्थान  पर  भ्रभ्नतर  विस्तार  की  गुंजाइश

 न

 (३)  नई  दिल्ली  में  यात्री  ake  अन्य  यात्री  संम्बन्धी  सुविधाओं को  बढ़ाने  पर्याप्त

 न  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता ।

 हां  ।

 x
 भाग  के  उत्तर  की  दृष्टि  से  यातायात  को  धीरे  घीरे  बदलना  जरूरी

 हो  गया है  ।

 गंगा  पर
 बिजली  की  रेलगाड़ी फा  अन्तिम  स्टेशन  )

 1८६६.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  गँगा  के  पूर्वी  किनारे  पर  बिजली  की  रेलगाड़ी  सेवा  का  afer  स्टेशन  (

 बनाने  के  बारे  में  तथा  इस  सकाय  के  लिए  एक  नया  पुल  श्रथवा  जलगत  सुरंग  बनाने  के  लिये  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  से  कोई  परामर्श  किया  गया  है  ;

 (@)  क्या  विदेशी  विशेषज्ञों  तथा  विश्व  बैंक  की  इस  मामले  में  सलाह  मांगी  गई  थी  ;  भौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकले  ?

 twat  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  :  नहीं  |

 (@)  भ्र  प्रदान  ही  नहीं  उठते  |

 गेर-विभागीय  टलीग्राफिस्ट

 1८९६७.  श्री  ही०  सा०  मुकर्जी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  भरेंगे

 कि

 कया  कभी  भी  गेर-विभागीय  टेलीग्राफ़िस्ट  पर्याप्त  संख्या  में  है  ;  कौर

 तार  सेवा  में  कब  तक  सारे  कर्मचारी  स्थायी  प्रदाली  के  हो  जायेंगे  ?

 तथा
 सं

 चार  मन्त्रालय  में
 उपमंत्री  (#7)  8-R- G3  को

 ६७४  विभागातिरिक्त  टेली टाइपिस्ट  थे  |

 (3)  विभागों  रिक्त
 टेलीग्राफिस्टों  की  पदालि  यातायात  के

 उतार  चढ़ाव
 के  कारण

 चोरियों  की  प्रा वश्य कता  को  पुरा  करने  के  लिए  इस  सेवा  में  जरूरी  है  ।

 विद्वेष  यन्त्र

 _  श्री  भक्त  दर्शन
 न  द  ६८.

 श्री  भागवत  झा  ore  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६१  में  फ्रांस  प्रेसਂ  के  भारत  स्थित

 प्रतिनिधि  ने  सीमा  शुल्क  mar  किये  बिना  एक  विशेष  समाचार-प्रापक  यंत्र  परीक्षण  के  लिये

 भारत  में  आयात  किया  था  ;

 मूल  wast  में
 =
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 यदि  तो  उस  परीक्षण  का  क्या  परिणाम  रहा  कौर  वहू  विशेष  संयंत्र भारत  में

 विदेशी  समाचारों  के  प्रसार  में  कौन  सी  बविद्षेष  सेवा  कर  रहा  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  किः  वह  विशेष  यंत्र  इस  देश  से  पुनः  किसी  wea  देश  को  निर्यात

 कर  दिया  गया  ;  कौर

 यदि  तो  उसको  किस  oer  देश  को  निर्यात  किया  गया  भ्र  क्या  सीमा  शुल्क

 सम्बन्धी  सब  नियमों  को  पूरा  कर  लिया  गया
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उपसन्त्री  भगवती )
 :  डाकतार  विभाग  द्वारा

 परीक्षण  के  लिए  फ्रांस  प्रेसਂ  ने  सीमाशुल्क  की  करके  १९६१  में  एकਂ

 ए०  एम०  ई०  समाचार  प्रापक  यंत्र  का  आयात  किया  था  |

 उक्त  यंत्र  संतोषजनक  रूप  से  काय  कर  रहा  है  ।  इसमें  कौर  डाक-तार  विभाग  में

 इस्तेमाल  होने  वाले  यंत्रों  में  भ्रत्यन्त  समानता  है  |

 नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  |

 रेलवे  कर्मचारियों  का  स्थानान्तरण

 1१९०४.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEK I—KR  शर  PEGR=GR  में  कितने  कर्मचारियों  ने  एक  रेलवे  मंडल  से  दूसरे

 मंडल  में  स्थानान्तरण  की  प्रार्थना  की  ;

 इसी  अवधि  में  मंडलवार  कितने  लोगों  की  प्रार्थनाएं  स्वीकार  की  गईं  ;

 Tay  भी  मंगलवार  ऐसी  कितनी  प्रार्थनाएं  लंबित  पड़ी  हैं  ;  कौर

 यदि  रेलवे  तमंचा  रियों  के  श्रन्तर्मडलीय  स्थानान्तरण  के  कोई  नियम  तो  क्या  ?

 मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 सें०

 Fo  :  से  तक  सूचना

 एकत्रित की  जा  रही  है  ate  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 रेलवे  ais  ने  रेलवे  कर्मचारियों  के  अ्रन्तरेलवे  स्थानान्तरण  के  लियें  कोई  नियम  निर्धारित

 नहीं  किन्तु  अन्तर लवे  स्थानान्तरण  के  निमित्त  अ्रराजपत्रित  रेलवे  कर्मचारियों  की  प्रार्थनाओं

 पर  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जाता  है  कौर  जहां  तक  संभव  होता  उन  को  स्वीकार  कर  लिया

 जाता है  ।

 कटक  स्टेशन  के  लेबिल  क्रासिंग  पर  नीच का  पुल

 1१९०५.  श्री  रामचन्द्र  मल्लिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  क्या  करेंगे
 किः

 क्या  उड़ीसा  की  सरकार  की  कौर  से  कटक  रेलवे  स्टेशन  लेवल  क्रासिंग  पर  नीचे

 का  पुल  बनाने
 की

 योजना  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  हुमा है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  (att  सें०  Fo  राम स्वामी :  कटक  रेलवे  स्टेशन  के  दक्षिण

 किनारे  पर  नीचे  का  एक  पुल  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।
 ey  वि  st os

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चालू वर्ष  में  यह  कार्य  श्रारम्भ किये  जाने  की  अश  ।

 मद्रास  में  नल  कप

 1१६०६.
 श्री

 उ०  Ho  थे नगों डर

 att  qo  तरीके

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  तंजौर  शौर  मद्रास  के  बीच  के  क्षेत्र  में  सिचाई  नर्स  कपों  के  निर्माण

 के  लिये  भूमिगत  जल  को  खपाने  के  लिये  प्रयोगात्मक  सुराख  खोदने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  काम
 कब

 प्रारम्भ  किया
 जएगा  ;

 इस  के  संबंध  में  तीसरी  योजना  में  क्या  व्यवस्था  की  गई  है  ;  कौर

 क्या  तंजौर  से  परे  प्रयोगात्मक  परियोजना  का  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 ar  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  त्र ०  Ao  :  att

 PERR—-KV  में  ।

 उस  क्षेत्र  में  प्रयोगात्मक  सुराख  खोदने  की  अनुमानित  लागत  लगभग  ७.  ००  लाख

 रुपये हैं  ।

 हां  ।  रामनाथपुरम में  ।

 सहकारी  निधि

 _  श्रीमती  राम  दुलारो  सिन्हा
 :

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 समाज  के  निबंल  वर्गों  के  संबंध  में  सहकारी  धन  निकालने  तथा  देने  की  प्रक्रियाश्नों  के

 अधिनियमों  को  किन  २  राज्यों  ने  afar  रूप  दिया  है  तौर  उनमें  एक  दूसरे  से  किस  प्रकार  का

 श्पन्तर  है  ;  कौर

 पिछले  वर्षों  में  दिये  गये  ऋणों  से  धिक  ऋण  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों

 की  wt  सहायता  देने  को  निमित्त  नियत  निधियों  के  व्यय  के  ats  क्या  हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय
 में

 उपसन्त्री
 श्याम  घर  :

 सहकारी  ऋण  संस्थानों  के  विद्वेष  बुरे  ऋण  रक्षित  निधि  से  सीधे  निकालने  तथा  देने  के

 नियमों  कौर  प्रक्रिया द्र ों  को  मध्य

 उत्तर  प्रदेश  शर  पश्चिम  बंगाल  में  भ्रन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  ।  आंध्र  जम्मू

 द  तथा  राजस्थान  संबंधी  सूचना  WAT  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 इस  काम  के  लिये  राज्यों  को  PE GR—GR  में  राष्ट्रीय  सहकारी  दिवस  विकास  द्वारा

 अनुदानों की  राज्यवार  मंजूरी
 को

 say  वाला  एक  विवरण  नीचे  रखा  जाता  है  ।

 पि च्  स्तकालय
 में  रखा

 गया  ।
 देखिए  संख्या  एल०

 दी ०  8220/83]

 मूल  AAT  में



 रे  ३०  लिखित  उत्तर  १६  REQR

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  क्वार्टर

 1१६०८.  श्री
 दे०

 दि०  पाटिल
 :  कया  toa  मंत्री यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  यवतमाल-इलाधिपुर रेल  के  रेल  कर्मचारियों  के
 लिये  रहने  के

 बोरों  की  बहुत  कमी  है  ;
 कौर

 यदि  तो  वहू  कमी  कब  पुरी  की  जाएगी  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०  नहीं  |

 यापुर रेल  की  अझ्रत्यावइ्यक  श्रेणियों के  तमंचा  रियों  के  लिये  रहने  के  क्वार्टरों  की  बड़ी  कमी

 नहीं  है  ।  उन  में  से  ७६.  ८८
 प्रतिशत  को  क्वाटर  दिये

 जा
 चुके  हैं  जो  शेष  मध्य  रेलवे  के  तापमान

 आंकड़ों से  अधिक  हैं  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 बिहार  में  गन्ना  श्रतसन्धान केन्द्र केन्द्र

 PE0€.  श्री  सिद्ध  इधर  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बिहार  में  गल्ले  की  किस्म  सुधारने  के  लिए  दो  श्रनुसंघान केन्द्र  खोले व

 यदि  तो  कहां  कहा ं;

 इन  पर  ज  पौर  अ्रनावत्तंक  कितना  खर्चे  होगा  ;  कौर

 (a)
 ये  केन्द्र

 कब
 से  किसानों

 को
 अपने  अनुसंधान  से  लाभ  पहुंचाने  लायक

 हो
 जायेंगे

 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  श्र०
 म०  :  कौर

 हाँ
 ।

 एक  केन्द्र  हरिनगर  जिला  चम्पारन  में  गन्ने  की  जल  लापता  रोधी  किस्मों  का  संकलन  करने  के

 लिए  खोला  गया  है  ।
 दूसरा  केन्द्र  शाहबाद  जिले  में  गन्ने  की  शुष्कता  रोधी  किस्मों  को  छांटने  के

 लिए  स्थापित  करने  की  सम्भावना  है  ।

 सारा
 खरच  राज्य

 सरकार
 द्वारा  किया  जाना  है  जिसका  ब्यौरा  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 इन  केन्द्रों
 पर

 काम  गन्ना  प्रजनन  क्योम्बोट्र  के  साथ  मिल कर  पौद  स्थिति

 से  किया  जाना  है  प्रौढ़  इसके  परिणाम  २  से
 ४

 वर्षों  में  प्राप्त  होने  की  सम्भावना  है  |

 TAT  उत्पादकों  को  प्रोत्साहन  पुरस्कार

 ZEYo  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गन्ने  के  उत्पादकों  के  लिए  घोषित  १९६०-६१  के  प्रोत्साहन

 पुरस्कार  अभी  तक  नहीं  दिये  गये  हैं  ;

 क्या  यह  भी  संच  है  कि  १९६१-६२  में  पुरस्कार देने  के  संबंध  में  निर्णय  अभी  तक

 नहीं  हो  सका

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या  कौर

 पुरस्कार प्रति  ब  नियमित  रूप
 से

 शर
 फसल

 की  बनाई के  पहले  दिया  जा

 इसके  लिए
 या  कदम  उठायें  गये  हैं

 ?

 ललच एएएएि िए “ज>|“न.---...
 अ्रंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सन्  स०  नहीं  ।  PEGO-€2

 की  अखिल  भारतीय  गन्ना  फसल  प्रतियोगिताओं  के  पुरस्कार  विजेताओं  के  नाम  १९६२

 में  घोषित  किये  गए  थे  ate  १९६२  में  पुरस्कार  दे  दिए  गए  थे  ।

 नहीं  ।  १६६१-६२  की  अखिल  भारतीय  गन्ना  फसल  प्रतियोगिताओं के  पुरस्कार

 विजेताओं के  नाम  ?  ERR  में  घोषित  कर  दिए  गए  थे  प्रौढ़  VH=VR-F  को  विजेताओं  को

 पुरस्कार भी  दे  दिए  गए  थे

 यह  ही  नहीं  उठता  |

 )'  पुरस्कार  विजेताओं  के  नाम  फसल  की  बुवाई  से  पूर्वे  घोषित  करने के  सम्बन्ध  में

 से  ही  श्रावक  कदम  उठाए  चुके  हैं  ।

 उड़ीसा  में  की  खुदाई

 1१६११.  श्री  इलाका  :  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किਂ

 क्या  उड़ीसा  में  प्रयोगात्मक  नल  कप  खोदे  गये  हैं  ;

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  में  कितने  नल  aa  खोदे  गये  हैं  तथा  इस  समय

 खोदे  जा  रहे  हैं  ;  AK

 उन  में  से  कितने  निकल सफल  रहे  हैं  ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  to  साठ  :  हां  ।

 ae  उड़ीसा  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  कोई  प्रयोगात्मक  सुराख  नहीं  खोदे  ०९, गगन

 PYG HE  में  ty  खोदे  गये  जिस  में  से  १३  सफल  हुए  sina  निम्न  ब्यौरे  के  अनुसार

 २४  श्र  प्रयोगात्मक  सुराख  खोदने  का  बिचार

 मथुरा  2

 प्ले  ष्ा  ल

 ३.  पुरी

 योग  र

 मलबा

 ्  १९६३  में  मयूरभंज  क्षेत्र  में  काम  आरम्भ  किया  गया  था  |

 केन्द्रीय  सड़क  निधि

 1१६१२.  श्री  क्या  परिवहन  तथा  संवार  मंत्रो  ३०  १९६२  के  अतारांकित

 संख्या  AIRS  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  उड़ीसा  सरकार  से  उन  कामों  के  कार्यक्रमों  के  बारे  में  श्रब  TH

 कोई  उत्तर  मिला  है  जो  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  राज्य  को  शेरावत  टीम ~~
 राशि  से  किये  जाने  तौर

 (q)  यदि  तो  क्या  कामों  के  विस्तृत  कार्यक्रमों  की  एक
 प्र  waren

 पर
 bi

 जायेगी  ?

 1  aaa
 THY  सें AME
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 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  (*)  उड़ीसा

 सरकार  ने  केन्द्रीय सड़क  निधि  रक्षण  से  उन्हें  दी  गई  १६  लाख  रुपये  की  राशि  से

 पोषित  किये  जाने  के  लिये  निम्नलिखित  दो  परियोजनाओं  का  प्रस्ताव  कियां है
 :--

 (8)  सड़कों  और  भवनों  के  परीक्षण  तथा  नियंत्रण  के  लिये  प्रयोगशाला

 को  योजना  €  लाख  रुपये

 पर  कदा भद्रा  नदी Naਂ (2)  लायखिया  के  समीप  काणा कं  बालीघाट  रोड

 पर
 एक

 पुल  का  निर्माण
 लाख  रुपये

 १६  लाख  रुपये

 वर्तमान  आपात  स्थिति  को  देखते  हुए  नये  कामों  के  लिये  जब  तक  योजना  आयोग  केन्द्रीय

 सड़क  निधि  के  उपयोग  किये  जाने  के  बारे  में  निर्णय  न  कर  तब  तक  के  लिये  इन  परियोजनाओं

 की  स्वीकृति  रोक  लो  गई  है  ।  इसके  अतिरिक्त  पुल  के  काम  से  सम्बन्धित  कुछ  कौर  जानकारी

 की  भी  राज्य  सरकार से  प्रतीक्षा  की  जा  रहो है  ।

 उड़ीसा  में  चावल  का  उत्पादन

 1१६१३.  श्री  इलाका :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६१-६२  तथा  PERR—-FY  में  उड़ीसा में  कितने  चावल  का  उत्पादन  eat  है

 उपयुक्त  अवधि में  अन्य  राज्यों  को  भेजे
 गये  चावल  की  मात्रा  कितनी  शौर

 (77)  उसकी  लागत  क्या  है
 ?

 fara  तथा
 कृषि  मन्त्रालय  में  उपसन्त्री  श्री  स०  थामस )  में

 उड़ीसा  में  चावल  का  उत्पादन  ३७.  ०८  लाख  टन  था  ।  PERV—KB  में  उत्पादन के  कम  होने

 की  संभावना  है  अ्रंतिम  प्राक्कलन  अ  उपलब्ध  नहीं
 हैं  ।

 १९६१-६२  तथा  १९६२-६३  में  २८  मार्च  १६६३  तक  रेल  द्वारा  भेजी गई  चावल

 भर  घान  कीं  अपमानित  चावल  के  रूप  इस  प्रकार  थी

 ZERL—-RR  (2-2 R-2EG LB V-L0- LEK) B LY  लाख  टन

 FEGX—-RB  (8-2 2- PER V-HNT-3-LUKF 8  लाख  टन

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  चावल  तर  धान  व्याप।र  खाते  में  भेजे  गये  थे  ।

 उड़ीसा  में  खेती  का  उत्पादन

 1१९१४.  श्री  उलाका :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  को  झपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  को  १०६०-५1

 तथा

 &&  a— ६२  में
 खती

 का  उत्पादन  बढ़ाने

 के  लिये  कोई  अल  rat  ऋण  दिया  गया

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या
 re

 अंग्रेजी  में
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 तथा  कृषि  wearers  में  राज्य-मन्त्री  राम  सुलग  झर (%  हां  ।

 १६६०-६१  तथा  १९६१-६२  में  राज्य  सरकार  को  वाणिज्यिक  फसलों  wie  नारियल )

 शौर  की  फसलों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  उब  रनों  कीਂ  खरीद  तथा  वितरणके  लिये  waar

 WY,oo0  रुपये  और  ४५  लाख  रुपये  के  अल्पकालीन  ऋण  दिये  गये  थे  ।

 उड़ीसा  मं  डाक  तथा  तार  घरਂ

 1१९१५.  श्री  इलाका  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे कि

 इस  समय  उड़ीसा  में  राज्यवार  डाक  तथा  तार  घरों  की  संख्या  क्या

 क्या  १९६३-६४  तथा  PEEV—-EY  में  सरकार  उनकी  संख्या  बढ़ाने  का  विचार

 रखती  ग्रोवर

 यदि  तो  उन  स्थानों  की  संख्या  कया  है  जहां  इनके  खोले  जाने  की  संभावना  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  दखिय  संख्या  एल०  ठी०  ११३८/६३६]

 (a)
 a

 र  (77)
 ce

 ag  डाकघर  तारघर

 ry PEG R-EY  e  २३२  BR

 १९६४-६५  e  २२७  Rs

 सामान  के  उपलब्ध  होने  पर  |

 हमीरपुर  ध्रदेदा  )  में  बड़ा  डाकघर

 श्री  स०  ला०  trad

 ww  4  श्रीमती  याची  निगम

 श्री  स०  प्त ०  साबित

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  कं  कप  करेंगे  कि

 क्या  कारण  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  जिला  हमीरपुर  में  प्रभ  तक  कोई  भी  हेड  पोस्ट

 आफिस  नहीं  है

 क्या  य  सच  है  fe  हमीरपुर  की  डाक  हमीरपुर  से  गुजर  कर  पहले  बांदा  जाती है

 जो  कि  हमीरपुर  से  ६०-६५  माल  की  दूरो  पर  है  भ्र ौर  फिर  वहां  से  वितरण  के  लिए  हमीरपुर

 वापस  जाती  है  कौर  हेड  पोस्ट  आफिस  से  सम्बन्धित  सभी  कार्यों  के  लिए  हमीरपुर  जिले  की  जनता

 को
 बांदा  जाना  पड़ता  है

 (7)  क्या  हमीरपुर में  हैड  पोस्ट  अाफिस  खोलने  की  मांग की  गई  ग्रोवर

 हमीरपुर  में  कब  तक  हैड  पोस्ट  afer  खुल  जाने  की  वादा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय में  उप स्त्री  (  म/रपुर  के  साथ  जिन

 डाकघरों  के  लेखे  रखने  का  प्रस्ताव  है  उनकी  संख्या  इतनी  पर्याप्त  नहीं  होगीਂ  कि  उसे  प्रधानਂ

 डाकघर  में  बदलना  न्यायोचित  हो  सके  |

 भ्रंग्रेजी  में
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 नहीं  ।

 (ny  हां  ।

 (*)  में  दिये  गये  उत्तर  के  आधार  पर  प्रश्न  ही  सहीं  उठता
 |

 किसानों  को  सहायता

 श्रीमती  सावित्री  निगम  1

 FEV.
 श्री  Ho  ato

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १९६२  के
 ग्र तारांकित

 प्रदान  संख्या  १०३  के  उत्तर  कें

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आगामी  फसल  के  लिये  उनके  साधनों
 को

 बढ़ाने  के  लिये

 किसानों को  क्या  सहायता  दी  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  राम  सुलग  :  म्रच्छी  किस्म  के

 उर्वरकों  तथा  खाद  के  संभरण  कीਂ  व्यवस्था  करने  के  अतिरिक्त  देहली  प्रशासन  ने  विभिन्न

 क्षणों  को  सिंचाई  संसाधन  बढ़ाने  के  लिये  Yo,000  रुपये  की  राशि  दी  थीं  ।  तकावी ऋण  के

 रूप  में  लिये  १०  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  अग्रेतर  सहायता  की  भेंट  की

 गई  थी  राष्ट्रीय  संकट  को  देखते  हुए  लोगों  ने  उससे  इन्कार  कर  दिया
 |

 श्रीमान  में  चावल  का  समाहार

 peers.
 _  श्री

 to  किः... वबकटायुब्बया

 go  मधुसुदन  राव  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  चालू  वर्ष  में  aes  प्रदेश  में  चावल  समाहित  कर

 रही

 समाहार  योजना  का  ब्योरा  क्या  शौर

 ate  किन
 राज्यों

 में
 चावल  का

 समाहार  कितनी  मात्रा  समाप्त
 की  जायेगी  तथा  क्या  मूल्य  निर्घारित  किया  जायेगा ?

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  श्र०  म०  ¢  हां  ।

 चालू ae
 में  aver  प्रदेश  में  २.५  लाख  टन

 चावलਂ  का  समाहार  किये  जाने
 का

 विचार  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  राज्य  सरकार  द्वारा  चावल  मिल  वालों  से/व्यापारियों  से

 स्वेच्छापूर्वक  आधार  पर  खरीदा  जा  रहा है  ।

 भारत
 सरकार  मध्य  प्रदेश  में  पहले ही  चावल  का  समाहार  कर  रही  है  ।  मद्रास

 झर
 पंजाब

 की
 राज्य  सरकारें  अपने  अपने  राज्य  में  भारत  सरकार की  दौर से  चावल  समाहित

 कर  रही हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  उत्तर  प्रदेश  में  अपनी  तथा  भारत  सरकार  दोनों  की  कौर से

 चावल  समाप्त  कर  रही  है  ।  म  उड़ीसा  तथा  जम्मू  प्रौढ़  काश्मीर  की  सरकारें  ौर

 त्रिपुरा  तथा  मनीपुर  प्रशासन  अपनी  झोर  से  चावल/धान  समाप्त  कर  रहे  हैं  ।

 जिन
 मूल्यों  पर  चावल  खरीदा

 जा
 रहा  है  वे  wer  अलग  किस्मों  के  लिये  ३४, ८३  रुपये

 ७५.६९  रुपये  प्रति  क्विंटल  के  बीच  बीच हैं  ।
 a

 पहला  अंग्रेजी  में
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 चालू  ae  में  अलग  पलंग  राज्यों/प्रशासनों में  चावल  के  रूप  में  धान
 की

 जिन  मात्राओं
 के

 समाप्त
 प्रे  जाने  की  संभावना  है  वे  नीचे  दी  जाती  i

 टनों

 सारे  वर्ष  में

 राज्य/प्रदासन  हैव मे  ध्

 ed  टि  टी  ए  एॉाशीीएएििएटिएट

 शन्ट  प्रदेश  Rho

 १००

 मध्य  प्रदेश  १००

 पृ  जाब  QXo

 उत्तर  प्रदेश  १२०

 आसाम .  १२५

 जम्म तथा  काश्मीर  २७

 २५

 मनीपुर

 Qo  उड़ीसा  ३०

 शश  ्य

 बायो गेस  सन् यन्त्र

 TLRLE.  श्रीमती  सावित्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  बायो  गैस  संयंत्र  के  सिलसिले  में  भ्रनुसंघान  कार्य  करने  के  लिए  १९६१-६२  में  स्थापित किये  गये

 झअनुसंघान  केन्द्रों  की  संख्या  क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्रालय में  राज्य-मन्त्री ०  राम  सुभग  बायो  गैस  संयंत्र  के  बारे

 में  अनुसंधान  कार्य  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  नई  दिल्ल  में  किया  जा  रहा  है  ।  दो  कौर  केन्द्र

 भी  एक  तो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  अधीन  जिला  में  तथा  दूसरा  खादी  तथा

 बम्बई  के  अ्रधीन  में  ।

 बीकानेर  डिवीजन  में  पटरी  का  बदला  जाना

 श्री  To  ला  बारुपाल 3

 थ्री  हेम  राज
 :

 थ्री  नवल  प्रभाकर :

 YEXo.

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  डिवीजन  कीं  कोलायत  ब्रांच  में  लगभग

 मील  में  राज  से  éo  वर्ष  पुरानी  ३४  पौंड  की  रेल  पटरी  बिछाई  गई  है  जिस  की  वजह  से  इस  पर
 भारी

 इंजन  शौर  माल-डिब्बे  नहीं  चल  सकते  ;  कौर

 i

 मूल  ars  में

 397.Ai
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 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  पटरियों  को  बदलना  चाहती  हैं  ताकि  इस  की  भारवहन

 क्षमता बढ़  जाये  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उपने  सें०  मौजूदा  पटरियां  ३६.

 पौण्ड की  हैं  जो  RR of  में  बनायी  गयी  थीं  प्रौढ़  ६१  वर्ष  पुरानी हैं  ।

 हां  ।  रेल-पथ  के  नवीकरण  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  है
 ।

 इस  के  लिए  सामान

 इकट्ठा  किया  जा  रहा  है  घरों  कार्य-स्थल  पर  सामान  उपलब्ध  होने  के  बाद  शीघ्र  ही  काम  शुरू  कर

 दिया  जायेगा  ।

 जोधपुर  डिवीजन  के  लिये  cat  गये  डिब्बे

 1१९२१.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)  भारतीय  रेलवे  में  मिलाये  जाने  के  समय  पुरानी  जोधपुर  रेलवे  के  पास  डिब्बों  का

 कुल  कितना  स्टाक  था  ;

 (@)  इस  समय  जोधपुर  डिवीजन  के  लिये  कितने  डिब्बे  रखे  जाते  हैं  ;  कौर

 रेलवे  के  लिए  तथा  पेट्रोल  के  टेंक  कौर  जिप्सम  ले  जाने  के  लिए  जोधपुर  डिवीजन  में  कितने

 डिब्बों  का  उपयोग  होता  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०
 :  विलीनीकरण  के  समय

 भूतपूर्व  जोधपुर  स्टेट  रेलवे  में  ata  डिब्बे  १२९० थे

 २१  मार्च से  २८  १६६३  तक  की
 अवधि  में  जोधपुर  डिवीजन  में  प्रेस  feed

 १९३०  थे  |

 रेलवे  सामग्री  ढोने  के  लिये  लगभग  १४५०,  जिप्सम के  लिये  २१०  तथा  पेट्रोल प  रि वहनक

 के  लिये  ४५०  डिब्बों  का  प्रतिदिन  उपयोग  किया  जाता  है  ।

 खतरे की  जंजीर

 १९६२२.  श्री  विशनाथ  पाण्डेय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें  कि  :

 (*)  गत  दो  वर्षों  में  खतरे  की  जंजीर  खींचने  की  )  कितनी  घटनायें  हुईं  ;

 शौर

 इस  कारण  प्रत्येक  रेलवे  को  कितना  नुकसान  gar  ?

 रेलवे
 मन्त्रालय

 में
 उप मन्त्री

 सें०
 दें  (  एक  बयान  साथ

 नत्थी है
 ।

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 eto  R23e/eR]

 सटकारी  प्रकार  बेक

 1१९२३.  श्री  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बतानें  की  कृप
 करेंगे  कि

 भारत  में  सहकारी  अनाज  बैकों
 के

 विकास  के  लिए  कोई  विशेष  उपाय  किये  गये  हैं

 या  किये  जा  रहे  हैं
 ;

 मूल  अंग्रेज़  में
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 इस  दिशा  में  नवीनतम  प्रगति  er  हुई  है  ;

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  में  अनाज  बैंकों  के  कार्यकरण  की  कोई  विद्वेष  जांच  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  किन  कमियों  का  पता  चला  है  उन्हें  ठीक  करने  के  लिए  क्या  करने  का

 विचार है  ?

 विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  sara
 :  (=)  कुछ

 राज्यों  विशेष  कर  प्रान्तर  मैसुर  कौर  पश्चिम  बंगाल  में  कई  एक

 बैंक  हैं  ।  मद्रास  राजस्थान  में  भी  aa  गोले  हैं  परन्तु  उन  की  संख्या
 whey

 नहीं  है  ।  अनाज  गोलो  के  विकास  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  ऐसे  विशेष उपाय  नहीं  किये

 गये  हैं  और  न  ही  करने  का  विचार  है  ।

 १९६०-६१  के  सहकारी  वर्ष  के  ear  में  देश  में  कुल  €,४१२  भ्र नाज  बैंक  थे
 |

 उड़ीसा  सरकार  ने  १९४५७  श्र  १९६०  में  एक  पुरनंबिलोकन  किया  था
 ।

 भारत  के

 रक्षित  बैंक  के  तीन  भ्रध्ययन  दलों  ने  प्रलय-ग्रहण  वर्षों  में  उड़ीसा  के  झ्र नाज़  बैंकों  के  कार्यकरण  का

 ध्रध्ययन किया  art

 अध्ययनों  से  किन्हीं  गम्भीर  कमियों  का  पता  नहीं  चला  था  ।  मोटे  मोटे  निष्कर्ष  ये  थे
 :

 (१)  सदस्य  संख्या  धीरे  धीरे  बढ़  गई  थी  ;

 (२)  घान  के  निक्षेपों  ate  धान  के  लिए  ऋणों  की  वरीयता  में  कमी  हो  गई  थी  जिस

 से  यह  पता  चलता  था  कि  श्रथंनव्यवस्था  धीरे  धीरे  समृद्ध  हो  रही  थी  जेसी  कि

 arar थी  ;

 (३)  कृषकों  के  सभी  वर्गों  को  ऋण  की  सुविधायें  दी  जाती  थीं  ;

 (४)  जटिल  लेखों  को  रखने  के  लिये  भ्र नाज  गोलों  के  पूर्णकालिक  प्रशिक्षित  सचिवों  की

 एक  बड़ी  पहली  की  श्रावदयकता  थी  ;  कौर

 (५)  समितियों  के  कड़े  कौर  अनवरत  पयंवेक्षण  की  झ्रावश्यकता  थी  ।

 प्रशिक्षण  हीन  सचिवों  को  छः  महीने  का  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  एक

 गत  कार्यक्रम तेयार  किया  है
 ।

 अतिरिक्त  पर्यवेक्षक  नियुक्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  भ्रंश  पु  जी  योगदान  द्वारा

 समितियों  को  सुदृढ़  बनाने  का  भी  राज्य  सरकार  का  झवस्थागत  कार्यक्रम  है  |

 मद्रास  राज्य  में  मूंगफली  के  लिये  पैकेज  प्रोग्राम

 1९६२४.  श्री  इलयापेरमाल
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  इस  वर्ष  मूंगफली  के  पैकेज  प्रोग्राम  के  अंतगर्त  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  द्वारा  मद्रास

 राज्य  को  कोई  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;

 यदि  तो  मंजूर  की  गई  राशि  कितनी  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  ह  ?

 fare  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  राम  सुभग  fag):  (a).  मद्रास

 राज्य  में  मूंगफली  के  पैकेज  प्रोग्राम  के  लिये  RE RR-GE  में  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन  समिति  द्वारा

 ६४,७१  ०
 रुपये  की  राशि  मंजूर  की  गई  थी  ।

 writ  में
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 प्रदान  हीਂ  नहीं  उठता  ।

 दक्षिण  wale  तथा  त्रिची  जिलों  में  टेलीफोन

 1१९२५.  श्री  इलयापेडमाल  :
 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 मद्रास  राज्य  में  दक्षिण  अर्काट  तथा  त्रिची  जिलों  के  मुख्य  नगरों  कौर  गांवों  में  टेलीफोन

 कनेक्शनों  के  दिये  जाने  के  लिए  कितने  प्रर्थना-पत्र  प्रभी  लम्बित  पड़े  हैं
 ?

 तीसरी  योजना  wafer  में  उपर्युक्त  क्षेत्र  स्थापित  किये  जाने  वाले  प्रस्तावित  नये  टेलीफोन

 एक्सचेंजों  कीਂ  संख्या  क्या  है  ;  शर

 इस  प्रदेश  में  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  के  लिए  क्या  उपाय  करने  का  विचार  है
 ?

 तथा  सं  वार  मंत्रालय  सें  उप मन्त्री  भगवती )

 त्रिची  जिला  Roo

 दक्षिण  अर्काट  जिला  Ves

 तीसरीਂ  योजना  में  स्थापित  fat  जाने  वाले  प्रस्तावित  टलीफोन  एक्सचेंजों  की  संख्या

 निम्नलिखित  है
 :

 रिची  जिला

 दक्षिण  अर्काट  जिला  av

 में  उल्लिखित  प्रति  एक्सचेंजों  की  स्थापना  कर  के  तथा  वर्तमान  टेलीफोन

 एक्सचेंजों का  विस्तार  करके  अतिरिक्त  टेलीफोन  कनेक्शनों  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 ऐसा  उपकरण  तथा  सम्बद्ध  सामान  के  उपलब्ध  होने  पर  हीं  हो  सकेगा  ।

 दक्षिण  रेलवे  को  वर्कशापों  में  चोरियां

 1१९२६.  थ्री  इलयापेरूमाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  १९६२  में  दक्षिण  रेलवे  की  वकंशापों

 में  पकड़े  गये  चोरी  के  मामलों  की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 ् ल् १रलवे  मन्त्रालय  में  छप मन्त्री  सें०  व०  राम स्वामी  )  :  कुल  ८८  मामले

 डाक  व  तार  परामशंदात्रो  समितियां

 १९२७.  श्री  भक्त  ददन  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ५  ZERR  के

 ताराकित  प्रश्न  संख्या  ८११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बताने  कीः  कृपा  करेंगे  कि  डिवीजन

 स्तर  पर  डाक-तार  विभाग  की  परामर्श  यात्री  समितियां  नियुक्त  करने  के  जिस  प्रस्ताव  पर

 विचार  किया  जा  उसके  बारे  में  कया  निश्चय  किया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  उपमंत्री
 ~ (at

 भगवती )  :  mas  ह. अझनद रश ष्  पहले

 ही  जारी  किये  जा  चुके  है  ।  प्रत्येक  डाक  मण्डल  में  एक  एक  मण्डल  सलाहकार  समिति  होगी
 जिसम  सम्बन्धित  हितों  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  साथ  ही  संसद  सदस्य  तथा
 सम्बन्धित  क्षेत्र  के  राज्य  विधान  सभा  सदस्य  भी  रहेंगे  ।  मई  १९६३  से  उक्त  समितियां  काय

 करना  प्रारम्भ  कर  देंगी  ।  इन  समितियों  की  don  छः  महींने  में  एक  are  झा  करेंगी  ।

 मूल  अँग्रेजी  में
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 श्रेणी  १  के  रेल  डिब्बे

 1१९२८.  शबी  हरिशचन्द्र  माथुर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  ह  कि  इन  सभी  वर्षों  में  श्रेणी  १  के  रेल  डिब्बों  की  ददा  बिगड़  गई

 ह्

 इत  समय  प्रत्येक  डिब्बे  में  न्यूनतम  क्या  सुविधायें  दी  जाती  हैं  तथा  यदि  कोई  सुधार

 करने का  इरादा  वे  क्या  ह  ;

 क्या  गलियारे  वाले  डिब्बे  धीरे  घीरे  चलाये  जायेंगे तथा  यदि  तो.उसका  कया

 कम है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  wT  सें०  वें०  :  नहीं  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है
 |

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल  टी
 ०

 gevo/e3]

 जी  हां ।  बड़ी  लाइन  पर  नई  प्रकार  के  सभी  यात्रीਂ  डिब्बे  गलियारे वाले  हैं  ।  छोटी

 लाइन  पर  १९६३-६४  के  लगभग  मध्य  से  लेकर  भविष्य में  सभी  यात्री  डिब्बे  गलियारे  बाले

 होंगे  ।

 गलियारे  वाले  डिब्बों  के  निर्माण  का  अस्थायी  कार्यक्रम  निम्नलिखित  है  ——_—

 १६६२-६४  लगभग  ४८०  बड़ी  लाइन  के  डिब्बे  तथा  RXo  छोटी

 लाइन  के  डिब्ब े।

 SERV—EX  लगभग  १७०  बड़ीਂ  लाइन  के  डिब्बे तथा  ७४५०  छोटी  लाइन

 के  डिब्बे |

 मोटर  जहाज

 BEVE  श्री  प्रोफेसर  लाल  बैरवा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 भारत  का  नौवहन  निगम  तिजारती बेड़े  को  मजबूत  बनाने के

 लिये  दो  बड़े  मोटर  जहाज  खरीदने  पर  विचार कर  रहा  है  ;  शौर

 यदि  तो  ये  जहाज  कितने  टन  के  होंगे  कब  तक  उपलब्ध हो  सकेंगे  ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती  )  :  भारत  के  नौवहन  निगम

 के
 लिये  हिन्दुस्तान शिप या डे  विशाखापत्तनम  में

 ल्युबेकर  डिजाइन  के  दो  मोटर  जहाज  बन

 प्रत्येक  जहाज  १२,३०० टन  अधिकतम  धारिता  कौर  लगभग  EXoo  टन  सकल

 रजिस्टर  धारिता  का  होगा ।  आशा  है  कि  एक  जहाज  eq  में  और  दूसरा  9843.0 4.0 में

 मिल  जायेगा  |

 रेल  की  पटरियों  का  बदला  जाना

 1१६३०.  श्री  दलजीत  fas  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  ६  १९६०  के  झ्र तारा कित  प्रश्न

 संख्या  १३३३  के  उत्तर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  रेलवे  पर  रेल  की
 पुरानी

 पटरियों  को  बदलने  में  रब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 ा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भीमराव  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  व०  राम स्वा सी )  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  जिस

 ४२६.  ४०  मील  पटरी  को  बदला  जाना  है  उसमें  से  ३१  FERR  तक  १०८  मील
 को  बदला

 जा  चुका है

 1१९३१.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १९६१  we  १९६२  के
 दौरान

 हिमाचल  प्रदेश  में  लघू  सिंचाई  परियोजनाओं  पर  खर्च  की  गई  कुल  राशि
 बताने

 की
 करेंगे

 ?

 s-arer  तथा  कृषि  rarer  में  उपसन्त्री  6५  स०  :  १९६१-६२  कौर  PERRW=AKR
 दे

 के  दौरान  हिमाचल प्रदेश  में  लघ॒ु  सिंचाई  परियोजनाओं  पर  व्यय  की  गई  कुल  राशि  इस  प्रकार  से

 है  ~
 रुपय

 १८,  85,50  ७ १६६१-६२

 FEGV-43  ने  १९,३४४,  ६०

 अपुष्ट  आंकड़े  ।

 कीरत पुर  साहिब  के  निकट  सतलज  पर  पुल

 1१९३२.  श्री  दलजीत सिंह  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  पंजाब  के  होशियारपुर जिले  में  कीरतपुर  साहिब  के  निकट  सतलज  नदी  पर  एक

 पुल  के  निर्माण के  संबंध  में  पंजाब  सरकार  ने  कोई  योजना  तथा  प्राक्कलन भेजे  हैं  ;

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार द्वारा  इस  संबंध  में  कया  कार्यवाहीਂ  की  गई  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती  )  :  श्र  नहीं  ।

 कीरत पुर  साहिब  के
 निकट

 सतलुज  नदी  पर  यदि  एक  पुल  का  निर्माण  किया  जाता
 तो

 वह  पुल

 राज्य  कीਂ  एक  सड़क  पर  पड़ेगा  ।  उसका  निर्माण  मुख्यतया  राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व

 है  |

 1१९३३.  श्री  में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  द्वारा  राज्यों  की  योजनाकारों  में  १९६  ३-६४

 के  लिये  चकबन्दी  से  संबंघित  कार्यों  के  लिये  आवंटन नहीं  किये गये  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ;  शर

 इससे  देश  में  खाद्य  का
 अधिक

 उत्पादन  करने  में  बाधा  पड़ेगी ?

 1  सास  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  से  एक  विवरण

 संलग्न
 है  ।  [qeeeerera % TAT Tar

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल
 टी

 ११४  १५६३]
 eee

 मूल  मभंप्रेज़ी
 में
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 पंजाब  में  डाक  सेवायें

 ११९३४.  श्री  दलजीत सिंह
 :  व्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  पंजाब  के  उन  गांवों की  संख्या  कितनी है  जिनमें  FEGR—-FR  में  डाक  सेवायें  प्रचलित थीं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :  वर्ष  १९६२-६३  के  प्रारम्भ

 में भी  पंजाब  में  एसे  कोई  गांव  नहीं  थे  जिनमें  कि  डाक  सेवा  प्रचलित  नहीं  थी  कौर  सभी  बसे  हुये

 गांवों में  डाक
 के  वितरण की  सुविधायें  थीं  ।  १६६२-६३  में  डाक  वितरण  व्यवस्था  की  आवृत्ति

 में  सुधार  किये  गये  हैं  ।  जिन  गांवों  में  प्रतिदिन  के  लिये डाक  सेवा  at  व्यवस्था है  उनकी  संख्या १

 १९६२  के  2E,988 A से  बढ़कर १  2ERR  को  १७,४१२  हो  गई  है  |

 जहां तक  नये  डाकखाने  खोलकर डाक  सेवाओं  का  विस्तार  करने  का  संबंध पंजाब  में

 ग्रामीण  क्षेत्रों  FE GQX-K3  के  दौरान  २८  १९६३  तक  २२७  नये

 खाने खोले  गये  थे  |

 दिल्ली  दुग्ध  योजना  के  विरुद्ध  शिकायतें

 कि

 १९३५.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :.  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  दुग्ध  योजना  में  भ्र धि कारियों  से  मिल  कर  भष्टाचार  की  कुछ  शिकायतें

 आप्त
 हुई  हैं  ;

 यदि  at,  तो  ये  शिकायतें किस  प्रकार  की  हैं  तथा  इस  संबंध  में  क्या  कोई  शिष्टमंडल

 शी  उनसे  मिले  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  शिकायतों  की  जांच  करवाई है  ;  ate

 यदि  तो  सरकार  किस  निर्णय  पर  पहुंची है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्रालय

 में
 vat

 झ०
 भरीं  :

 जी  हां
 ।

 दिल्ली दुग्ध  योजना  में  भ्रष्टाचार  के  बारे  में  सामान्य  ग्रा रोप  जी
 ४

 28e3 HA far F को  मेरठ  जिले  के
 तीन  निवासियों

 का  एक  प्रतिनिधि  मंडल  कृषि  मंत्री  सुलग

 से  मिला  कौर  उन्हें  इन  आरोपों  के
 बारे

 में  एक  पत्र  प्रस्तुत किया  ।!

 .  शिकायतों की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 दाना  तेयार  करने  का  कारखाना

 [  श्री  पें
 ०

 बेंकटासुब्बया

 1१९३६.९  eft  सुबोध

 थी  स०  Wo  सामन्त :

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गुजरात  राज्य  में  आनन्द  नामक  स्थान  में  विदेशी  सहायता  से  चारा-दाना

 करने  का  एक  कारखाना  प्रारम्भ
 किया  जा  रहा  है  ;

 pra  वि  में
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 दस
 कारखाने  at  अनुमानित  लागत  कितनी  है

 कित  मात्रा में  विदेशी  सहायता

 प्राप्त  होगी

 यह  योजना  किसने  चलाई है

 क्या  अन्य  राज्यों  से  भी  ऐसे  बहुत से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये  हैं

 तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  प्र्०  |: ०  .  ्  हां  ।

 परियोजना  की  अनुमानित  लागत  लगभग  २८  लाख  रुपये  है  ।  लगभग  १४  लाख

 रुपये की  सहायता दी  जानी है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  के  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  क्षुधा  निवृत्ति  आंदोलन  के  weal

 इस  योजना को  सहायता दी  गई  है  ।

 अन्य  राज्यों  से  भी  प्रस्ताव  मंगाये  गये  हैं  ।

 सानता  जी  हवाई  ASS  पर  भोजन  शादी  की  व्यवस्था

 1१6३७.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HIE

 करेंगे  कि

 क्या  सांता  कुज  हवाई ae  Ie  भोजन  दि  की  व्यवस्था के  विरूद्ध  कोई  नई  शिकायतें

 प्राप्त हुई  हैं

 क्या  एयर  इंडिया  इस  व्यवस्था  से  सन्तुष्ट है  ;  और

 क्या  सरकार  ने  भोजन  व्यवस्था  के  ठेकों  at  वर्तमान  पद्धति  में  परिवर्तन  करने
 कीं

 आवश्यकता  पर  विचार किया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप सन् त्री  मुही उद्दीन )  सांता  ज  हवाई  ही

 पर  भोजन  इरादी  की  व्यवस्था  के  ठेकेदारों  के  विरूद्ध  हाल  ही  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं
 ।

 एयर  इंडिया  ने  यह  सूचना  दी  हे  कि  पहले  प्राप्त  हुई  शिकायतों  के  आधार पर

 इस  मामलें में  श्रमिक  उड्डयन  क  महानिदेशक के  साथ  पर्चा  की  गई  अर  उनके  द्वारा

 उठाय  गय  कछ  कदमों  के  प्ररिणामस्वरूप इसके  सामान्य  रूप  में  तथा  स्वच्छता के  स्तर  में

 हनीफ़  सुघार  हुआ  है  ।  sat  wea  सुधार  भी  किये  जा  सकते  हैं  एयरलाइन  प्रचालक

 समिति  की  एक  उप-समिति  ने  हवाई-भ्रमणा  अविकारी  तथा  जलपान गृह  प्राधिकारियों  को  कुछ

 java  दिये  हैं  जो  कि  स्वच्छता  सम्बन्धी  व्यवस्था  में  यथासम्भव  सुधार  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 विंमान  ठेका  ३१  १९६३  को  समाप्त  होने  वाला  उस  तिथि  से

 झाग  ठेका  देने  के  प्रश्न  पर  शीघ्र  ही  विचार  किया  जायेगा  |

 रेलवे  के  faa  टि  का  पद

 Peas  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  रेलवे  मंत्री  २२  १९६३  को  दिये  गये

 अता  प्रश्न  संख्या  €or  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  रेलवे  जांच  समिति  की  यह  सिफारिश  स्वीकृत  कर  ली  गई  है  कि  रेलवे

 का  वित्त  श्रावित  केवल  रेलवे  के  लेखा  विभाग  के  अधिकारियों में  से  ही  चूना  जाना  चलाये  ;  अं  र

 (a)
 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी में

 *Catering  887  50151115
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 मन्त्रालय  में  छप मन्त्री  सें०  व०  राम स्वामी )
 :

 .  भारतीय  रेलवे

 जांच  समिति  ने  यह  सिफारिश  नहीं  की  थी  कि  रेलवे  का  वित्त-भ्रायुक्त  केवल  रेलवे  के  लेखा  विभाग

 के  अघिकारियों  में  से  ही  चुना  जाना  चाहिये  ।  समिति  निम्नलिखित  सिफारिश  की  थी  :

 हम  यह  देखते  हैं  कि  भूतकाल  में  या  तो  भारतीय  प्रशासन  सेवा  सिविल

 सर्विस )
 अथवा  लेखा  तथा  लेखा-परीक्षा  सेवा  का  एक  सदस्य  हीं  स्व

 दा
 वित्त  आयुक्त

 के  पद  के  लिये  चुना  गया  यह  कोई  झ्राइचयंजनक बात  नहीं  है  क्योंकि  भारतीय

 रेलवे  लेखा  सेवा  इनकी  तुलना  में  देर  से  प्रारम्भ  हुई  है  तथा  अभी  तक  इस  सेवा  का

 कोई भी  श्रधिकारी इतना इत  ना  वरिष्ठ  नहीं  है  कि
 उसे  वित्त  आयुक्त नके

 पद
 पर  नियुक्त

 करने  के  विषय  में  विचार  किया  जा  सके  ।  हम  यह  aaa  करते  हैं  कि  यदि  वित्त

 maar  के  लिये  चुने  गये  रिकवरी  ने  seat  सेवा  का  अधिकांश  समय  रेलवे  में

 लेखा  अधिकारी  के  रूप  में  व्यय  किया  हो  तो  यह  एक  लाभप्रद  बात  होगी  इस

 लिये  हम  यह  विश्वास  करते  हैं  कि  भविष्य  में  इस  प्रद
 पर

 नियुक्ति
 करने  के  लिये

 भारतीय  लेखा  तथा  लेखा-परीक्षा  सेवा  के  अधिकारियों  के  साथ  साथ  ही  उपयुक्त

 वरिष्ठता  वाले  भारतीय  रेलवे  लेखा  सेवा  के  अधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  भी

 विचार  किया  जायेगा  ।'

 यह  वहं  स्थिति  है  जो  कि  २२  2&§R  के  अता  रोहित  प्रश्न  संख्या  €७२  के  उत्तर में

 बताई  गई  थी  ।  वहां  यह  बताया गया  था  कि  रेलवे  के  वित्त  आयुक्त के  पद  पर  नियुक्ति  करने के

 रेलवे  लेखा  विभाग  के  अधिका  रियों  को  मिला  सभी  वित्त  तथा  लेखा  विभागों  के  अधिका  रियों

 के  सम्बन्ध में  विचार  किया  जाता है  ।

 दक्षिण-पूछ  रेलवे  के  लिये  ब्रेक-ब्लाक

 1१९३८.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  ।
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 (#7)  क्या  संविदाकारी  wal  द्वारा  ब्रेक-ब्लॉकों  का  सम्भरण  न  किये  जाने  के  कारण

 qa  रेलवे  में  उनकी  भारी  कमी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  खड़गपुर  रेलवे  ara  में  उनका  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 है  ;  wt

 यदि  तो  ब्रेक-ब्लॉकों  के  पर्याप्त  संभरण  को  शुनिदिचित  करने  के  लिये  किन  कदमों

 के  उठाये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 चालक  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  ao  व्०  :  नहीं  ।

 दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  में  १६  प्रकार  के  ब्रेक-ब्लॉक  उपयोग  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।  इन  का

 निर्माण  पहले  ही  से  खड़गपुर  कमंशाला  में  हो  रहा  है  ।  केवल  दो  प्रकार  के  ब्रेक-ब्लाकों  के  सम्बन्ध

 में  व्यापार  द्वारा  सम् भरण  प्राप्त  किये  जाते  हैं  ।

 set  ही  नहीं  उठता ।

 रेलवे  प्राविधिक  प्रशिक्षण  विद्यालय

 1१€४०.  श्री  dere  रेड़ी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  प्राविधिक
 प्रशिक्षण  विद्यालय  PEK  की  सिफारिश  संख्या  में

 की  गई  वह  सिफारिश  स्वीकृत  कर  ली  गई  है  कि
 सं

 केत  झ्र भि यांत्रिकी  तथा
 दूरसंचार

 रेलवे

 प्रोग्रेस  में

 *Railways  School  of  Signal  Engineering  and  Telecommuni  ic | 2 or!  tions LI  iLoOe
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 farertrarz  को  नियमित  रूप  से  झपने  उपकरणों  में  वृद्धि  करनी  तथा  सभी  प्रकार  के

 arafar  उपकरणों  के  नमूने  एकत्रित  करने  ated  जिससे  कि  पुनम्नेभ्यास  पाठ्यक्रमों  में  वर्तमान

 पद्धति  में  हुए  नवीनतम  विकासों  तथा  सुधारों  को  सम्मिलित  किया  जा

 यदि  तो  कया  इस  प्रयोजन  के  लिये  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा  आबंटित  कर  दी  गई

 यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में
 उप मन्त्री  सें०  राम स्वा मो  )

 :
 '  हां  उस

 सीमा

 जिस  तक  कि  पाठ्यक्रमों  के  लिये  इसकीਂ  व्यवस्था  करना  श्रावक  है  |

 २९  हज़ार  रुपये  के  मूल्य  की
 विदेशी  मुद्रा  के  लिये  पहले  ही  मंजूरी दी  गई  है  कौर

 यदि  यह  न्यायसंगत  होगा  तो  are  अ्रधिक  मंजूरी  दीਂ  जायेगी  ।

 sat  ही  नहीं  उठता ।

 रेलवे  अधिकारियों के  लिये  प्रशिक्षण

 संस्थायें

 LES  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  रेलबे  मंत्री  रु  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  रेलवे  प्रविधिक  प्रशिक्षण  विद्यालय  १९६१  की  इन  सिफारिशों

 की  जांच  की  कि  रेलवे  भ्र धि कारियों  की  तीन  प्रशिक्षण  संस्थानों  को  केन्द्रीय  रूप  से  स्थित  करने  के

 लिये  सिकन्दरा बाद  एक  ara  स्थान  कौर

 यदि  at,  तो  fea  प्रकार  का  fata  फिया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप सन् त्री  सें
 ०

 वें
 ०  हां  ।

 एक  ही  स्थान  प्राधिकारियों  के  सभी  प्रशिक्षणों  को  केन्द्रित  करने  की  सिफारिश

 को  tater  नहीं  किया  गया  है  |

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ३४

 1१९४२.  थो  यह  का०  भट्टाचार्य  :  कया
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 गोल  तथा  रायगंज  के  बीच  राष्ट्रीय

 संख्या  २४  को  पूरा  करने  के  कार्य  को  कब  प्रारम्भ  किया  जा  रहा

 क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए
 कि  यहं  कलकत्ता  तथा  सिलीगुड़ी  के  बीच  की

 माप  सड़क  इस  कार्य  को  कोई  पूर्ववर्तिता  दी  गई

 क्या  इसके  निर्माण  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  धन  दे  दिया  गया  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  सचिवालय  में  उप सन् त्री  भगवती )
 :

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या

 ३४  के  गोजाल-रायगंज भाग  का  निर्माण  कायें  मरहले ही  चल  रहा  है  तथा  लगभग  ८०  प्रतिशत  पूरा

 हो  चुका  इस
 भाग

 की  सभो पुलियों  का
 निर्माण  किया  जा  चुका  है  ।  इस  भाग  में  चार  बिना  पुल

 के
 क्रासिंग  तथा  &  छोटे  छोटे  तथा  कमज़ोर  पुल  उनके  निर्माण

 के  लिये  तृतीय  योजना  में

 उपबन्ध  किया  गया  है  ।  चालू  योजना  काल
 के

 दौरान  सभी  निर्माण  कार्यों  के  पूरा  हो  जाने  की

 arr है
 TT का

 TAs  dit  में
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 हां  ।  परन्तु  पूर्ववर्तिता  बहुत  उच्च  नहीं  है  क्योंकि  राज्य  के  राजमागे  के  साथ  साथ

 सीधे  यातायात  के  लिये  एक  वैकल्पिक  साग  भीਂ  उपलब्ध है  ।

 हों  t

 qa  रेलवे  में  निम्न  राजपत्रित  सेवा  वर्ग  के  स्थान

 1१९४३.  श्री  विश्वास  प्रसाद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEG oOM—KL TAT PER तथा  १९६२  में  पुर्व  रेलवे  में  निम्न  राजपत्रित सेवा  ay  के  कितने  रिक्त

 स्थान  भरे  गये

 उन  में  से  कितने  स्थान  tad  बो  के  झरा देशों  के  प्रवीन  भ्रनुसुचित  जातियों  के  कर्मचारियों

 के  लिये  सुरक्षित  रखे  गये  कौर

 कितने  सुरक्षित  स्थान  भरे  गये  थे
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  प्रश्नाधीन  अवधि
 के

 दौरान

 तृतीय  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  उन्नति  दे  कर  द्वितीय  श्रेणी  के  १२३  स्थान  भरे  गये  थे  ।

 बौर  अनुसूचित  जातियों  के  प्रार्थियों  के  लिये  सुरक्षित  किये  गये  १४  रिक्त

 स्थानों  में  से  केवल  एक  ही  स्थान  श्तुसुचित  जाति  के  अभ्यर्थी  द्वारा  भरा  गया  था  क्योंकि  शेष

 सुचित  जातियों  के  भ्रभ्यर्थी  उन्नति  देने  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  समझे  गये  थे  ।

 qa  रेलवे  में  कार्यालय  श्रधोक्षक

 1१९४४.  श्री  विश्वास  प्रसाद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किः  :

 १९५७  सेले कर  eye  के  दौरान  पुर्व  रेलवे  में  ४५०  Fo—- KY  रु०  के  पदक्रम  में

 कार्यालय  अधीक्षकों  के  कुल  कितने  स्थान  भरे  गये

 उन  में  से  कितने  स्थान  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  अतिथियों

 के  लिये  सुरक्षित रखे  गये  कौर

 यह  अभ्यर्थी  कितने  स्थानों  पर  रखे  गये  थे  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 सें  ०

 वें
 ०

 :
 शून्य

 ।

 शर  प्रदान  ही  नहीं  उठते  ।

 ए०  पी०  को  के  स्थान  के  लि  पदोन्नति

 1१६४५.  श्री  fax  प्रसाद  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (  पी  )  १६६०-६१  तथा  में  पूवे  रेलवे  में  ए  ०  पी  ०  करो  के  पदों  के  लिये  पदोन्नति

 करने  के  हेतु  कितनी  परीक्षा यें  की  गई

 अनुसूचित  जातियों  के  कर्मचारियों  के  लिये  कितना  कोटा  सुरक्षित  रखा  गया  कौर

 ee  feat  स्वान  अतुराया  mfeat  के  अन्यावगा  दाय  अर

 ?

 अंग्रेज़ी  में

 Lower  Gazetted  Servic  | ६ 1०.  Posts.
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 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  से०  प्रत्येक  वर्ष
 में  एक ।

 (a)  सभी  द्वितीय  श्रेणी  के  पद स्थानों के  लिये  कुल  कोटा  निर्धारित कर  दिया  गया  था

 ait  wert  ert  पदों  के  लिये  नहीं  ।  यह  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  किया  गया  था  फि

 यदि  किसी प्रकार सम्भव  हो  सके  एक  विभाग में  जो  कमी  है  वह  दुसरे  विभाग  में  पूरी हो  जाये  ।

 १६६०-६१  के  लिये  कुल  कोटा  ७  था  जब कि  PEGR—GR  के  लिये  ४  था  ।

 (7)  PEK o—|Q  के
 चयन  में

 तीन  तथा  १९६२-६२  के
 चयन  में

 दो  अनुसूचित  जातियों

 के  भ्रभ्यधियों के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  गया  था  ।  उन  में  से  कोई  भी  To  पी०  को

 पद  पर  प्रोन्नति  देने  के  उपयुक्त चके  नहीं  समझा  गया

 केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  प्रचार  सामग्री

 श्री  झ्०  qo  राघवन

 श्री  पृ०  कुन्दन 1१९४६

 |  शन गी  पोटटेकटट

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 क्या  विदेशी  पर्यटकों  को  आकर्षित
 करने  के  लिये  केरल  के  सम्बन्ध में  प्रचार

 सामग्री  तेयार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  अ्रौर

 यदि  तो  ae  कब  मुद्रित  किया  जायेगा ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  :  att  (@).  पर्यटक

 विभाग  ने  पहले  ही  से  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध  में  पर्यटक  प्रचार  सामग्री  तैयार  कर  र रखी है  ।  इसमें

 निम्नलिखित  वस्तुयें  सम्मिलित  हैं
 :--

 (१)  दो  फोल्डर  तथा  स्वदेशी  dent  के  उपयोग  के

 (२)  मंसूर  तथा  केरल  के  लिये  सरदाना  नामक  एक  संदर्शिका ;  कौर

 (३)  केरल के  भून दृष्यों  को  प्रदर्शित करता  sar  एक  पोस्टर  |

 इसके  अतिरिक्त  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  के  चलचित्र  विभाग  द्वारा  केरल  पर  एक

 रंगीन  चलचित्र  का  भी  निर्माण  किया  गया  है  are  विदेशों  में  तथा  भारत  में  हमारे  पेंट  कार्यालयों

 एवं  विदेशों  में  भारतीय  दूतावासों  द्वारा  प्रदर्शित  किये  जाने  के  लिये  इस  चलचित्र  की  कापियों  खरीद

 ली  गई  हैं  ।

 मनुपुत्र  पुल

 Revo.  श्री  हेम  बुझा  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  ब्रह्मपुत्र पुल  माल

 यातायात
 के  लिये  ३१  १९६२  को

 तथा  यात्रों  यातायात  के  लिये  १६  १९६३  को  खोल  दिया  गया  A  तब  से  नियमितਂ

 रूप  से  सेवायें चल  रही

 तगा  यह

 भी

 सच  है

 कि

 न्ह्मापु  पुल

 का

 श्री पचा रिक

 रूप

 से  प्रधान  मंत्र
 दारा  उद्घाटन

 कराने
 का

 विचार  है
 ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  कितने  रुपये  की  मंजूरी  दी  गई  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०  वें  ०
 :  हां  ।

 at  ।

 पांच  सौ  रुपये  ।

 राष्ट्रीय  सहकार  विरासत  निगम

 1१४४८.  श्री  रास  रख  यादव  :  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्ली  में  सहकार  विकास  तथा  भाण्डागार  बोर्ड  के  स्थान  पर  राष्ट्रीय

 सहकार  विकास  निगम  बनाने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  क्या  निगम  के  कार्य  संचालन  में  कोई  सारपुर्ण  परिवर्तन  किया  जाना

 कौर

 निगम  का  कार्य  विधान  तथा  कमेंचारिवृन्द  क्या  होंगे
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इमाम  घर  मिश्र) : (  )  राष्ट्रीय

 सहकार  विकास  तथा  भाण्डागार  बो  के  स्थान पर  १४  8&S3  सेਂ  राष्ट्रीय  सहकार

 विकास  निगम  १९६२  के  ata  राष्ट्रीय  सहकार  विकास  निगम  गठित  किया था

 राष्ट्रीय  सहकार  विकास  निगम  PERR  के  उपबन्धों  के  अनुसार

 निगम  का  भाण्डागार  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  उत्तरदायित्व  नहीं  होगा  ।

 अधिसूचना  की  एक  प्रतिलिपि  संलग्न  है  जिसमें  निगम  के  कमेंचारिवृन्द  दिखाये  गये  हैं  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  ठी ०  ११४२/६३]  ।  निगम ने  (१)  सहकारी

 (२)  सहकारी  संभरण  तथा  (३)  सहकारी  परिष्करण  तथा  (४)  सहकारीਂ

 उपभोक्ता  भण्डारों  के  लिये  चार  कार्यकारी  समितियां  गठित  करने  का  निश्चय  किया है  ।

 प्रतिष्ठित  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  इन  समितियों  में  रखा  जो  कि  झ्र पनी  विज्ञ  मंत्रणा

 निगम को  देंगे  ।

 काल  कालीघाट  घर्म नगर  रेलवे  लाइन

 1१६९४९.  श्री  नि०  रख  भास्कर :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  सीमा  रेलवे  में  कालीघाट--धर्म नगरਂ  लाइन  का  नया  निर्माण

 निश्चित  समय  में  पूरा हो  जायेगा ;  कौर

 यदि  तो  यह  यात्री  तथा  माल  यातायात  के  लिए  कब  खोली  जायेगी
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें ०
 [- (०  राम स्वामी )

 :  कौर  )  .  कार्य  सन्तोषजनक

 रूप  में  हो  रहा  है  ae  आदा  a  कि  लाइन  माल  यातायात  के  लिए  2 0-€-§ 3  को  कौर  यात्री

 यातायात
 के  लिए  ३१-१२-६३  को  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 निभाती  में  वेतन

 FLEX.  श्री  Fo  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  सीमा  रेलवे  में  नीमाती  में  भरे  जाने  के  बाद  रास्ते
 में

 रोक
 लिये  जाते  हैं  ate  कभी  नीमाती  से  तिनसुकिया  पहुंचने  में  बीस  दिन  लग  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 मामले  में  सुघार  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०
 वें  ०  राम स्वामी ):

 से  प्राय  नीमाती  में

 तिनसुकिया  के  लिए  भरे  जाने  के  बाद  रास्ते  में  नहीं  रोके  जाते  ।  2843.0 5.0 में  केवल  एक  वैगन

 को  नीमाती  में  नौकाचरण  में  होने  के  बाद  तिनसुकिया  पहुंचने  में  २०  दिन  लगे  और  पूर्वोत्तर

 सीमा  रेलवे  प्रयास  इसके  कारण  की  जांच  पड़ताल  कर  रहा है  ?

 नगर  में  राष्ट्रीय  राजपथ  का  मार्ग  रेखा

 1१६५१.  श्री  गो०  महती  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  उड़ीसा  के  भद्रक  नगर

 में  राष्ट्रीय  राजपथ
 माग-रेखा

 पर  संबंधी  २६  मान  १९६३  के
 अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  ११६७

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्राचीन  ate  नवीन  निर्माण  के  as  ट्रंक  रोड  को  दो  मिलाने  वाले  स्थानों  के

 बीच  कितनी  दूरी

 पुराने
 व

 नये  मार्ग-रेखा  के  अनुसार  प्रतीत  की  जाने  वाली  भूमि  का  क्षेत्रफल
 कया

 झोर

 इन  दोनों  मागं-रेखा  का  अलग  अलग  व्यय  कितना  है  ?

 परिवहन तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  भगवती )!  राष्ट्रीय  राजपथ

 x)  के
 जो

 भद्रक  नगर  के  पास  से  जाती  मिलाने  वाले
 दो

 स्थानों  के  बीच  ११८८०  फीट  की

 मार्ग  रेखा  १२९६८  फीट  की  नई  मार्ग-रेखा  के  भ्रनुसार  दूरी  है  ।

 पुराने  मार-रेखा के  अनुसार  अपेक्षित  भूमि  का  क्षेत्रफल  २७.२  एकड़  तथा  नवीन

 भाग  रेखण  के  अनुसार  ५९१८  एकड़  होगा  |

 sort
 लागत  का

 ब्यौरा  तभी
 उपलब्ध  नहीं  है

 ।  वह  लगभग  १३.६०  लाख  to  पुराने

 माग॑-रेखणानुसार  कौर  ५.६८  लाख  रु०  नवीन  मार्ग-रेखणानुसार  होगी  ।

 उं  रनों  को  कमी

 ZEXR  श्री  प्रॉफारलाल  बैरवा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उर्वरकों  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जून  में  एक  सम्मेलन

 बुलाया जा  रहा  कौर

 यदि  तो  इस  में

 किस-किस  जगह  मे
 प्रतिनिधि  भाग  ले  रहे  हैं  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  fag):  ऐसा  कोई  सुझाव

 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 wet  ही  नहीं  होता  ।

 लेवल  क्रासिंग  पर  दुर्घटना

 FReuz.  श्री  प्र०  द - हु  बदला  :
 कया  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि  :

 पिछलों  दो  तिमाही  में  रेलवे  के  लेवल  क्रासिंग ों  पर  कितनी  दुर्घटनायें  हुईं  ;  कौर

 इनमें  जान-माल  की  कितनी  हानि  हुई  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०  उठ  राम स्वामी  )
 :  सतत्तर  ।

 सोलह  व्यक्ति  मरे  ।  लगभग  Ej, YOR  रु०  की  लागत  की  रेलवे  सम्पत्ति  को  क्षति

 पहुंची

 रल  दुर्घटना

 ZEUY.  S  श्री  Go  बरता  :

 श्री राम  रख  यादव  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  चूना  भट्टा  के  पास  एक  रेलवे  फाटक
 पर  २८  १९६३  को

 डेहरी-रोहतास  लाइट  रेलवे  की  एक  यात्री  रेलगाड़ी  के  इंजन  से  एक  मोटर  ठेला  टकरा  गया  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  मारे  गये  ;  शौर

 दुर्घटना  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०
 व०  हां  ।  दुर्घटना  बिना  दरबान

 के  फाटक  पर  हुई  थी  जो  डेहरी  स्टेशन  के  वाह्य  सिग्नल  के  पास  है  ।

 मोटर  ठेले  के  ड्राइवर  प्रौढ़  क्लीनर  को  चोट  ।

 मोटर  ठेले  के  ड्राइवर  ने  इंजन  के  सीटी  देने  पर  भी  भाती  हुई  रेलगाड़ी  के  सामने

 से  जाने  का  प्रयास  किया  ॥

 उपभोक्ता  स्टोर

 1१६५५.  श्री  कोमल  क्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 वर्ष  १९६२-६३  में  श्रान्त  प्रदेश के  कोन  कौन  नगर  उपभोक्ता  स्टोरों  के  संगठक

 की  केन्द्रीय  सरकारी  योजना  के  श्रन्तगंत

 (q)  कौन  कौन  नगर  FERR-RV  में  योजना  के  श्रन्तगंत  जायेंगे  ;

 FERR-GR  शौर  १९६३-६४  में  श्रीनगर  प्रदेश  में  योजना  पर  कितना  व्यय  होगा  ;

 प् उस  राज्य  में  १९६२  ९  abt  कान ७  कक नेह कार  2  tT | क
 कितने  व्यक्तियों

 को  लाभ  पहुंचेगा  ?
 pee re

 मूल  wit
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  इयामघर

 पांच  नगर  भ्या  \2)  हैदराबाद  ;  (2)  विशाखापटनम  ;  (३)  विजयवाड़ा ;  (४)  वारंगल  ;

 झोर  (५)  कुरनूल  ।

 १९६३-६४  में  योजना  के  प्रतिशत
 पाने

 वाले  ग्यारह  नगरों
 के  चुनाव  पर  राज्य

 सरकार  विवार  कर  रही  है  ।

 १९६२-६३  में  लगभग  €5 53  लाख  रु०  कौर  १९६३-६४ में  लगभग  4%
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 लाख  रु०  व्यय  होने  का  अहसास  है  ।

 हैदराबाद  में  एक  थोक  स्टोर  से  ८५६२  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचा  है  ।  १९६२-६ रे

 में  अन्य  स्टोरों  का  काम  HITE  नहीं  झा  था  |

 तम्बाकू  उत्पादकों  को  उर्वरकों  का  आवंटन

 1१९४६.  श्री  alee  वैंकया  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कु  करेंगे  कि  :

 Far  १९६२-६३  कौर  १६६३-६४  में  वरजीनिया  तम्बाकू  उत्पादकों  को  अमोनियम

 सल्फेट  तथा  पन्थ  रासायनिक  खादों  के  कोई  विशेष  कोटे  आवंटित  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  विभिन्न  राज्यों  को  इस  कार्य  के  लिए  प्रति  एकड़  कितना  कोटा  आवंटित

 किया  गया  ;  कौर

 (7)  PERR-GR  में  विभिन्न  राज्यों  को  तम्बाकू  उत्पादकों  में  बांटने  के  लिए  विभिन्न

 रासायनिक  खादों  की  कितनी  मात्रा  दी  गईं  ?

 fara  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  fag):

 १९६२-६३  में  प्राचीन  प्रदेश में  बोधित  वर जी  निया  उत्पादकों  में  बांटने  के  लिए  ८०००  मीट्रिक टन  का

 विशेष  कोटा  दिया  गया  था  ।  चालू  श्रीमत्  FERR-RY  में  १२,०००  टन  भ्र मोनि यन  सल्फेट

 का
 विशेष

 कोटा  इसी  कार्य  के  लिए  श्रीमान प्रदेश  को  दिया  गया  है  ।  प्रयोग करने  की  दर  १००  पौंड

 अमोनियम  सल्फेट  प्रति  एकड़  है  ।

 १९६२-६३  में  are  प्रदेश  में  वर जी  निया  तम्बाकू  को  vw, Res

 मीट्रिक  टन  बांटा  गया  ।  मान्य  राज्यों  के  उत्पादकों  को  विभिनन  राज्यों  को  दिये  गये  सामान्य  कोटा  में

 से  उर्वरक  मिलते  हें  ।

 हिमालय  की  जड़ी  बूटियों  के  सम्बन्ध  में  गवेषणा

 ey  श्री  सिद्धदवर  प्रसाद  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 (®)  क्या  वन  श्रनुसन्धानशाला  ने  हिमालय  क्षेत्रों  में  पाई  जाने  वाली  वन  श्रौषघियों  का

 भ्रध्ययन  किया  है  जो  पोषक  तत्वों  से  भरपूर  है  ;

 क्या  उन्हें  सचेंज  सुलभ  बनाने  के  प्रयोग  में  सफलता  मिली  है  ;  कौर

 (77)  यदि  तो  इन्हें  बड़े  पैमाने  पर  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 खाद्य  तथा
 कृषि

 मन्त्रालय
 में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग

 :  जी
 हां

 ।
 वन  अनुसंधान

 प्याला  ने  हिमालय  क्षेत्र  में  पाई  जाने  वाली  डायोसकोरिया  wk  उप-हिमालय  प्रदेश  में  पाई
 जाने  वाली  प्यू  रेरिया  ट्यूवरोसा  की  कुछ  पोषक  तत्वों  से  भरपुर  किस्मों  के  बारे  में  अनुसन्धान  किया

 g  |

 CE  ae  aeene  ee  eee

 cc  अंग्रेजी  में
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 श्र  (77)  ये  श्रनुसंघानात्मक  परीक्षण  एक  प्रयोगशाला  स्तर  पर  सफलता-पूरक

 किये  गये
 ।  यद्यपि  उन  में  एक  नान-सी  रियल  खाद्य  की  संभाव्य  शक्ति  है  फिर

 भी  अभी तक  इन

 ~~ fareat  को  खुराक  झीर  चारे  के  लिए  लोकप्रिय  बनाने  के  लिए  कोई  प्रयत्न  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 सब्जी की  साग

 sat  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 १६४९८ *
 Lat

 प०  बेंकटासुब्बया

 बया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ate  कि

 क्या  यह  सच  है  कि प्रा पात  की  घोषणा  के  बाद  गछ  कौर  फलों  की

 माँग  में  काफी  विधि  हो  गयी है  ;  कौर

 यदि  at,  तो  इनकी  पैदावार  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गए  हँ
 ?

 fare  तथा  हथि  सवाल  में  राज्य  मन्त्री
 ०

 सुलग

 भारत  सरकार  ने  (१)  १००  ज़िलों  में  दालों  ate  मिलेट  (2)  पशिचम  बंगाल

 शौर  बिहार  के  सीमान्त  राज्यों  में  सब्जियां  ;  धौर  (३)  ४०
 शहरों  में  शीघ्र  उगने  वाले  फलों  के

 उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  राज्य  सरकारों  से  एक  कार्यक्रम  की  सिफारिश  की  है  ।  मांस तथा  weal

 के  उत्पादन
 को

 बढ़ाने  के  लिये  उच्च  स्तर  पर  १६  सवन  प्रति
 हुक्म  उत्पादन  कौर  विपणन  केन्द्रों

 की  स्थापना  चार  क्षेत्रीय  कुक्कुट  फार्मों  का  विस्तार  के  लिये  छोटे  स्तर  पर  कुक्कुट

 पालन  विकास  खण्डों  के  कार्यों  में  तेज़ी  दुग्ध  योजनाओं के  आसपास  के  क्षेत्रों  में  gv  सघन  TY

 विकास  केन्द्रों  की  स्थापना  करने  शादी  विशेष  कार्यक्रमों  के  सम्बंध  में  भी  राज्य  सरकारों  से  सिफारिश

 की  गई  मछली  पकड़ने  की  नौकरों  के  मछली  पकड़ने  वाली  कम्पनियों  की  स्थापना

 डिब्बों  में  बन्द  car  जमी  हुई  मछलियों  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  परिवहन तथा  प्रशीतन

 की  अप्रधिकाधघिक  सुविधायें  विपणन  ate  वितरण  तथा  देश  के  आन्तरिक  भागों  में  मछली  पालन

 का  सघन  विकास  इत्यादि  कुछ  कदम  ह  जो  कि  मछली  उत्पादन  में  बढ़ोतरी  करने  के  लिये  उठाये  गमे

 है  ।  देग  के  ६००  खण्डों  में  सघन  मदनी  पालन  का  कार्य  शरू  किया  गया  है  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ७

 पर  पुल

 1१९४६.  श्री  नम्बियार  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कासी

 से  कन्या  कुमारी  तक  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ७

 पर  राष्ट्रीय  राजपथ  के  स्तर  के  पुल  बनाने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  भगवती )  इस  राजपथ  पर  राष्ट्रीय

 राजपथ  के  स्तर  से  नीचे  स्तर  के  अनेक  पुल  ।  यह  राजपथ  gKo%  मील  लम्बा  है  ।  धन  के  श्रभाव

 के  इन  पुलों  को  सबल  बनाना  या  पुनः  बनाने
 का  काम  आरम्भ  करना  संभव  नहीं  है

 ।  फिर

 गायब  पुलों  को  राष्ट्रीय  राजपथ  के  स्तर  का  बनाये  जा  रहे  ह  ।  केवल  वे  कमजोर  पुल
 जो

 नाक  हालत  में  ह  बे  राष्ट्रीय  राजपथ
 के  स्तर पर

 बनाये
 जा  रहे

 1  धन की  सुविधा  होने  पर

 चोथी
 योजना  में  सभी  पुलों

 को
 राष्ट्रीय  राजपथ  के  स्तर  पर  बना  दिया  जायेगा मिलन  क  ह

 १मूल  भ्रंग्रेज़ी  में

 397-(Ai)
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 मद्रास  में  मीन  क्षेत्रों
 का  विकास

 1१६६०.
 श्री  नम्बियार  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  राज्य  मैं  मीन  क्षेत्रों  के
 विकास  की  उपेक्षा  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्यो  कारण  हैं  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  १९६२-६३  में  मद्रास  राज्य

 को  कितना  घन  दिया  गया  तोर  बनाई  गई  योजनाओं  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 fara  तथा  कृषि  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  झ०  म०  जी  नहीं  ।

 (@)
 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 (*t)  FERR-|Q  में  निम्नलिखित  योजनाओं  के  लिए  मद्रास  को  ५०.  १७  लाख  रु०
 दिये

 (१)  मच्छली  पकड़ने  की  उत्तम  नौकाओं  का  संभरण  |

 (२)  नाइलोन  जाल  तथा  अन्य  वस्तुप्नों  का  संभरण  |

 मछली  के  बीच  का  समूहन  तथा  वितरण  |

 (४)  मछली  पकड़ने  के  बन्दरगाहों  शौर  नदियों  के  weet
 ox  उतरने  सुविधाघरों

 का  विकास ।

 (५)  मछली  साफ  करने  के  याई ॥

 (६)  बाँ  का  कारखाना  तथा  शीतागार  की  सुविधायें
 ।

 (9)  उतारने  के  स्थानों  से  बाजारों  या  उपभोक्ता-कन्द्रों  को  मछलियों  को  after

 भेजना  ।

 (s)  मछली  बाजौर  में  सुधार  |

 (&)  मछियारा  सहकारी  समितियों  को  ऋण  ।

 (to)  बड़े  जलाशय-मीन  क्षेत्रों  का  विकास  |

 (22)  मना कुडी  में  मुहाना  मछली ज  की  स्थापना  |

 (2)  कमंचारियों  का  प्रशिक्षण  ।

 (82)  मछली  पकड़ने  की  दिल्ली  में  सुधार  करने  के  साधनों  संबंधी  |

 (१४)  मछली  तेल  तथा
 उप-उत्पादों  सहित  शोधन  |

 (१५)  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ना  |

 डिंडिगुल  में  रेलवे  डाक  सेवा  विभाग

 1१६६१.  श्री  नम्बियार  :  कया  परिवहन  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे
 कि

 क्या  मद्रास  सकिल  में  डिण्डीगुल  में  एक  रेलवे  डाक  सेवा  विभाग  आरम्भ  करने  की

 निरन्तर  सांग  थी  ;

 यदि  तो  नया  विभाग कब  खोला  जायेगा  ;  कौर

 १९६२-६३
 में  मद्रास

 सकल
 मैं  ऐसे  कितने  विभाग

 खोले  गये  ?

 ह  नम

 सल  अंग्रेजी  में
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 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय में  उपमंत्री  भगवती )  at

 )  डिण्डीगल  में  एक  नया  tad  डाक  सेवा  विभाग  स्थापित  करने  का  विचार  नहीं  है  परन्तु

 wet  यथाशीघ्र  जैसे  हो  इमारत  मिलेगी  सिटिंग  कार्यालय  खोलने  का  विचार  है  ।

 PEGA-KZ  में  मद्रास  सेक्सी में  कोई  नया  रेलवे  डाक  सेवा  विभाग  नहीं  खोला  गया  ।

 पिर  १०-८-६२  से  चिदम्बरम  में  एक  afar  कार्यालय  खोला  गयो  ।

 रेलवे डाक  सेवा  का  ई०  के  ०  १७  विभाग

 1१९६२.  श्री  नम्बियार  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  मद्रास  तथा  केरल  वकीलों  के  बीच  रेलवे  डाक  सेवा  के  लिए  स्टेशन  कोटा  में  ई०के०

 qo  के  द्वि विभाजन  के  विरुद्ध  ग्र भ्या वेदन  मिले  हू  .  और

 यदि  तो  मांग  को  पतील ेके  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 तथा  संचार
 मन्त्रालय

 में
 उपमंत्री  भगवती )  :  (#)

 और  ई०  के०  १७

 विभाग  को
 मद्रास  सकील  भेजने  की  मांग  थी  कौर  दस  रीਂ  ale  उसे  केरल  सकील में  रखने  की  भी

 मांग  थी  ।  देनकोट्टा में  विभाग  का  द्विविभाजंत  ey  का  निश्चय  सं चाल नात्मक  श्रावश्यकताओओं

 और  अरन्य  संबंधित  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  किया  गया ।  क्योंकि  पूरी  गीत  व्यवस्था  सन्तोषजनक

 इसलिए  पहिले  व्यवस्था  करने  का  विचार  नहीं  ।

 चन्दन क  वक्ष

 1१९६३.  श्री  नम्बियार  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्लिप  करेंगे  कि

 चन्दन  वृक्षों  के  परिरक्षण
 के  लिए  कया  कार्यवाही

 की  गई  है  ;

 ऐसे  वृक्ष  किन  राज्यों  में  है ं;

 इन वृक्षों की  वर्तमान  संख्या  क्या  है  ;  कौर

 क्या  सरकार ने  चिड़ियों  द्वारा  प्राकृतिक ढंग  के  अलावा  शौर  कोई  ढंग  मालम  किया  है

 जिससे  इन  वक्षों  की  विधि  हो
 ?

 tara  तथा  ऊषा  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  से  संबंघित

 राज़्यों  से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  दी  जायेगी ।

 ट्राली  बसें

 PaQv  श्री  याज्ञिक  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  कितनी  ट्राली  बसें  जिन  पर  भारतीय  रेलवे  अधिनियम  लागू  होता

 क्या
 ट्राली  बसों  को  चलाने  के  पट्टे  रेलवे  मंत्रालय  देता  है  या  राज्य  देती

 या  करारों  जो  ट्राली  बसों  के  मालिकों के  साथ  किये  गये  सामान्य at

 क्या हैं  ;  कौर

 गैर  सरकारी  पंजीबद्ध  कम्पनियों  स्वायत्त  शासी
 निकायों  द्वार

 आज  कल  चलाई  जा  रही  ट्राली  बसों  की
 कर

 या  संख्या
 ve!

 ?

 tha  भ्रंग्रेज़ी  में
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 गोलों  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  सें०  व०  राम स्वामी
 )

 !  भारतीय  रेलवे  प्रतिनिध मस

 ट्राली  बसों  पर  लागू  नहीं  होता

 उपरोक्त
 भाग  के  उत्तर की  दृष्टि  से  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा  पट्टे  दिये  जाने  का

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।  पट्टें  राज्य  सरकार
 या

 स्वायत्त  शासी  जैसी  भी  स्थिति  देंगे

 sire  जानकारी  तत्काल  सरकार  के  पास  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 तीर्थयात्री  कर  में  विधि

 1१९६५.  श्री  राम  रख  यादव  :
 क्या  teed  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 रेल  द्वारा  कुरुक्षेत्र
 तथा

 थनेसर  जाने
 व

 वहाँ  से  खाने  वाले
 तीर्थयात्रियों

 पर
 ATH

 की  दर  बढ़ाने  का  सरकर  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  कब  से  ate  वृद्धि  कितनी  दोगी
 ;  शौर

 क्या  कर  से  कोई  छट
 भी

 दी
 जायेगी

 ?

 गेटवे  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  (at  सें०  स०  आजकल  सरकार  के

 बचिचाराधीन  ऐसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता
 |

 रेलवे  यात्री  यात्रा कर  १९५६  की  धारा
 ९  के  भ्न्तगंत  निम्न  श्रेणियों

 के  यात्रियों  पर  यह  कर  नहीं  लगता  eee

 (१)  तीन  वर्ष  से  cafe  वाय ुके

 (२)  रेलवे  वारंट पर  यात्रा  करने  वाले  पुलिस  अधिकारी ;

 (3३)  सेना  NGS  पर  यात्रा  करने  वाले  तथा  गाड़ीदर  पर  रक्षित  गाड़ी  में  यात्रा  करने

 वाले  जवान ;

 (४)  निःशुल्क  पास
 पर

 यात्रा
 करने  वाले

 ।

 खोज  फा

 freee.  भी  दलजीत  fas
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  बीज  के  फार्म  स्थापित  करने  के
 लिये  पंजाब  सरकार  को  कुल  कितना  घन  दिया

 गया ?

 पचा  तथा  कृषि  ween  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग
 :  geys—y“e F faire में  विभिन्न

 योजनाओं  के  लिये  स्वीकृत  केन्द्रीय  सहायता  के  लिये
 लागू  पुर्नेरक्षित

 वित्तीय  प्रक्रिया
 के

 अधीन  वर्ष  के

 घधारमभ  में  विकास  शीर्षों  के  अनुसार  राज्य  सरकारों  को  बता  दिया  गया  है  तथा  विकास  शीर्षों  के

 mare वर्ष  के  अन्त
 के

 लिये  स्वीकृति  दे  दी  गई  है
 ।

 स्वीकृति  राज्यवार पहली  तीन  चौथाई

 से  १९६६२)  तथा
 अन्तिम  चौथाई  से  g8¢3)  में  पूर्वा नुमा नित  व्यय

 के
 आघार पर  जाती  है  ।  छोटी  सिंचाई  तथा  भूमि  विकास  समेत  कृषि  विकास

 दीपक के  अधीन  PEG IH RZ  के  लिये  १. ८१  करोड़  रुपये  की  राशि  स्वीकार  की  गई  थी  ।  इसमें

 नलਂ
 बीज के  फार्म  के  लिये  धनरादि भी दामिल भी  शामिल

 el

 मल  wit में
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 राष्ट्रीय राजपथ  संख्या  ४३  पर  इन्द्रावती नदी  पर

 १९६७.  थी
 लखमू  मवानी

 !
 क्या  परिवहन  संचार  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  यह  सच
 है

 कि  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ४३  पर  इन्द्रावती नदी  का  पुल  बरसात

 के
 दिनों

 में
 पानी

 में  डूब  जाता  है  जिससे  परिवहन  शर  संचार
 की

 दृष्टि
 से  जगदलपुर का  भारत

 के
 शेष  भाग  से  संबंध  कई  दिनों  के  लिये टूट  जाता  है  ;  तौर

 ?
 यदि  तो  उक्त  पुल  को  ऊंचा  करने  के  संबंध में  क्या  कोई  निर्णय  किया  गया

 न

 परिवहन तथा  संचार  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री  भगवती )
 :  हाँ  ।  बरसात के  दिनों

 में  इन्द्रावती  पुल  पर  यातायात  में  रुकावट जाती  है  ।

 जी  नहीं  ।  मौजूदा  पुल से
 नीचे  की  ate  चित्रकोट  पर  इन्द्रावती  नदी  पर  एक  डेम

 बनाने  की  योजना  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  प्रस्तावित  ऊंचे  पुल  की  डिजाइन  पूर्ण  जलाशय

 की  सतह  पर  ही  आश्रित  प्रस्तावित  शाम  निर्माण  योजना  को  सरकार  द्वारा  अन्तिम

 रूप  दिये  जाने  पर  ही  पुल  का  निर्माण  शुरू  किया  जा  सकता  है  ।

 रायपुर  तक  टेलीप्रिटर  लाइन

 geqs  भी  लव मु  भवानी
 :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 रायपुर  में  टेलीप्रिंटर की  लाइन  देने  के  विषय में  शासन ने  क्या  निर्णय किया

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती )
 :  cage  के  लिये  एक  टेलीप्रिंटर

 लाइन  पहले  से  ही  है
 ।

 रायपुर  के  पात  मालगाड़ियों  को  टक्कर

 PERK  श्री  लवण  भवानी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्  करेंगे  कि  :

 )  कया  भ्र भी  हाल  में  रायपुर  के  पास  दो  माल  गाड़ियों के  बीच  भिड़न्त हो  गई  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  भिड़न्त  में  एक  डीजल  इंजन  पूरी  तरह  नष्ट  हो  था  |

 शर

 यह  great  किन  कारणों  से  हुई  wie  उसमें  कितने  रुपयों  की  क्षति हुई  ?

 रेलवे  मदिरालय  में  उप मन्त्री  सें०  वें  ०  रामस्वासी  )
 :  जी  नहीं ।

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 कटनी  के  पास  रेल

 १९७०.  थो  लखमू  भवानी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की कपा  करेंगे  कि  :

 .  कया  यहं  सच  है  कि  कटनी  के
 पास

 इस
 मास  एक  डीजल  इंजन  दु्घटनासस्त  हों  गधा

 था  ;

 दुर्घटना किन  कारणों  से  हुई ;

 कितने  ब्यक्ति  सरे  waar  घायल हुये  ;
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 इसमें  कितनी  क्षति  हुई
 कौर

 = )  क्या  दुर्घटना  की  जाँच
 की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  सें०  द्०  राम स्वामी
 ।  VI-R—-E DBT को

 कटनी  के

 पास  श्री  डीजल  लाइट  इंजन  कौर टी  ३५  डाउन  माल  गाड़ी  के  डीजल  इंजन  में  सामने  सामने
 की

 टक्कर  हुई  ।

 कारणों  की
 जाँच  की  जा  रही  है

 ।

 चोटें  mat  ।
 (7)

 किसी  की  मृत्यु  नहीं  हुई  ।  एक  व्यक्ति  गम्भीर  रूप  से  घायल  झा
 प्रौढ़

 सात  को  मा

 रेल-सम्पत्ति  को  लगभग  १०,०४,५०० रुपये  का  नुकसान  पहुंचा  ।

 (=) of att जी  हाँ

 gust  का  उत्पाद

 1१९७१.  श्री  में  बेंकटासुब्बया :  कया  खाद्य तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  मुर्गियों  को  खाने  में  विटामिन  देने  से  अण्डों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  संबंध

 कोई  प्रयोग  किया  गया  है  ;

 यदि  तो
 उसका  कोई  फल  निकला  है  !

 कृषि  मन्त्रालय
 में

 उप मन्त्री  श्र०  श्न्ठ  :  ग्रोवर  मुर्गियों

 के  खाने में  विटामिन  सी  देन ेसे  west का  उत्पादन  बढ़ाने  का  कोई  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।

 विटामिन  शसी  पक्षियों  के  शरीर  में  स्वयं  बनता  इसलिये  मुर्गियों  को  खाने  में  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 परन्तु  भ्रमरों  तथा
 माँस

 का  उत्पादन  बढ़ाने के  लिये  मुर्गियों  के  खाने  में  कृत्रिम  विटामन  बी २

 तथा डी३  जाता है  ।

 जुड-कांडला  रेलवे  लाइन

 ZE9X.  श्री  arts  :  क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 जूड-कांडला  रेलवे  लाइन  चालू  किये  जाने  के  लिये  कब  तैयार हो  जायेगी  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  रेलवे  के  इस  सैक्शन  को  उच्च  प्राथमिकता  देने  का  है  ?

 कित कि रेलवे  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  (st  सें०  Fo  राम वर बामी
 :  इस  परियोजना  के  लिये  कोई

 लक्ष्य  तिथि  निश्चित  नहीं  की  गई  है  ।

 जी
 नहीं

 ।

 ee  re  ga  A  ee  अ

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राज्य  सहकारी

 १९७३.  श्री  द्य  सि०  चौधरी  :;  व्या  सामुदायिक विकास  तथा  सहकार  मंत्री  बताने की

 कृपा  करा  कि

 क्या  केन्द्रीय
 सरकार

 ने
 ford

 बैंक  से  सामुदायिक  विकास
 के

 कार्य
 को

 भ्रमित  तेजी  से

 ft  करने का करने  के  हेतु  राज्य  सहकारी  को  दी  जाने  वाली  रकम  में  वृद्धि  तथा  ब्याज  में  कमी

 सुझाव  भेजा  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ब०  Yo  :  श्र

 सहकारी  ऋण  समिति  (१९६६०)  की  सिफारिशों  के  अनुसार  fora  बैंक  ने  कृषि  उत्पादन

 के  लिये  दिये  जाने  वाले  अल्पकालिक  ऋणों  की  ऋण  सीमाओं  के  प्रतिमान  उदार  कर  दिये हैं  ।  अपनी

 निधि  पर  आधारित  पुराने  तथा  वर्तमान  प्रतिमान  नीचे  दिये  जाते हैं

 (१)  LEG o—|N  के  weet  तक  के  प्रतिमान

 केन्द्रीय  सहकारी  बेक  का  लेखा  परीक्षा
 गाकर  सामान्य  विशिष्ट

 ote
 ह

 ३  गुना  v  गना

 ख  २  गुना  ३  गना
 bed
 ग  २  गुना

 तानता

 (२)  नए  प्रतिमान

 |  ा  ा  at  वि  ि  ि  ि  वि  ि  ि  ि  ि  वि  वि  दिव  वि  ि  ि  ि  ि  ि  ि  ि  व  दी  व  अ  अ  nefed  p  nr

 लेखा  परीक्षा  वर्गीकरण  सामान्य  प्रा ति रिक्त

 ppt  pect  pti  pore

 tw}
 ४  गना  गना  तक

 ह  जिनक  |
 ह  दे  अपनी  निधि  के  बराबर

 ‘oy
 थके  ३  गुना  खास  _  मामलों  में

 श्रपनीं  निधि  के

 बराबर  |

 i  “.

 mate  श्रघिकतम  ऋण  सीमायें  ये  हैं  तो
 भी  वास्तविक  सीमायें  ग्रांथिक  gyfer,  बकाया  की

 व्यवस्था  का  पय  वेषण  आदि  जैसे  विभिन्न  कारणों  oe  निसार

 जहाँ  तक  व्याज  का  संबंध  रिजवी बैंक  श्राफ  इंडिया  हमेशा  कृषि  उत्पादन  के  लिये  दिये

 वाले  अल्पकालिक ऋण  पर  बैंक दर  से  २  प्रतिशत कम  रियायती  दर  लेता  tat  पकड  ी
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 भद्राचलम  रोड  तथा  को लिये रो  साइडिंग  के  बीच  रेलवे  लाइन

 1१९७४.  श्री
 here  रेड्डी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कन  किया  जायेगा
 भद्राचलम  रोड  तथा  कोलियरी  साइडिंग  के  बीच  रेलवे  लाइन  को  बनाने

 का
 काम

 क्या केन्द्रीय रेलवे  प्रशासन  को  जानकारी  है
 कि  इस  सैक्शन  पर  गिट्टियां  नहीं  हैं  ;

 फिर

 रेलवे लाइन  को  सुदृढ़
 बनाने

 के
 लिये  १६६३-६४  में  कितनी  धन  राशि  कम  की  जायेगी

 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  ज्यूंही मैसेज  सिंगरेनीਂ

 कोलियरी  कम्पनी  प्राक्कलन  स्वीकार  करेगी  तथा  व्यय  का  झपना  भाग  जमा  करेगी  cet

 काम  आरम्भ कर  दिया  जायेगा  ।

 (@)  रेलवे  लाइन  के  साथ  साथ  जो  फर्म  गिट्टियां  इकट्ठा  कर  रही  है  वही  गिट्टियों  की  व्यवस्थाਂ

 करेंगी  ।

 काम की  लागत  १३'  २४  लाख  रुपये  है  ।  यदि  फर्म  प्राक्कलन  स्वीकार  करती  है  तथा

 व्यय  का  मंदा  शीघ्र  जमा  करती  है  तो  समस्त  धन  PEER—EY H qT में  व्यय  हो  जाने की  ।

 मैसूर  राज्य  में  उर्वरक  का  वितरण

 Teo.  श्री  दिव मूर ति  स्वामी  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 far

 क्या  मैसुर  राज्य  में  उर्वरक  के  संभरण  में  विलम्ब  न  होने  देने  के  लिए  उस  में  किसानों
 को  वितरण  के  लिए  उर्वरक  प्रत्यक्ष  अधिकरण  को  संभावित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  वितरण  कार्य  कौन  से  अभिकरण  करते  हैं  |

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  विपणन  सहकारी  जिला  तालुका  तथा  उनकी  गाँव

 समितियां  विधान  अत्यघिक  कमीशन  तथा
 समय  लेती  है  जिसके  कारण  ऊंचे  मुख्य  हो  जाते  हैं  ;  भर

 यदि  तो  क्या  कोई  प्रत्यक्ष  वितरण  से  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 साध्य  तथा  कृषि
 मन्त्रालय

 में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  fag):  से  राज्य

 सरकारों  से  जानकारी  इक्ट्ठी  की  जा  रही  है  तथा  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 गोझा  की  तार  प्रणाली

 श्री  रामेदवर  टाटिया  :

 1१६७६.
 श्री  आकार  लाल  बेरवा  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार
 को

 मालूम  है
 कि

 गोझा  की  तार  प्रणाली  हाल  में  ही  टूट  गयी  थी  जिसके

 परिणामस्वरूप उसका  संबंघ  शेष  देश  से  टूट  गया  था  ;

 यदि  तो
 इसके  क्या  कारण  कौर

 ह  का
 प्रणाली  को  ठीक  बनाये  रखने  के

 लिए  क्या  कार्यवाही  की
 ग

 मूल  भंप्रेजी  में
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 है

 ई

 परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री
 :  जी  हो  ।  है/२

 १६६३
 की  रात्रि

 की
 लगभग  १०

 घंटे  के  लिए  पोश  का  दोष  भारत  के  बीच  संचार  व्यवस्था  टूट  गई

 बेलगांव  तथा  पं  जिम  को  मिलाने  वाली  लाइन  टूट  जाने  से  यह  गड़  बड़ी  हुई  ।

 क्योंकि  टूट  जाने  के  कारण  बाधा  तक  बनी  हुई  परन्तु  बेलगांव  कौर  पंजाब  को

 मिलाने  वाली  लाइन  को  सुदृढ़  बनाने  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 वेतनों  तथा  ला इनमे नों  की  भर्ती

 TR.  श्री  कृष्णपाल  सिंह  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  टेलीफोन  सैक्शन  में  वर्कमैन  तथा  लाइन मैनों  के  स्थायी  पदों

 की  भर्ती  के  तरीके  क्या  हैं  ;

 क्या  उपरोक्त  पदों  के  लिए  सैनिक  मजूरी  श्रमिकों  में  से  परीक्षा  के  लिए  अभ्यार्थियों के

 नामों  की  सूची  बनाने  की  प्रक्रिया  है  ;  त्र

 यदि
 तो

 सुची  बनाने  का  क्या  है
 ?

 तथा  संचार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  भगवती  (१)  वोमैन :  आकस्मिक

 मजदूर  जिनको  काम  दिलाऊ  रफ़तार  ने  भेजा  है  तथा  जिनको  बहुत  अ्रनुभव  है  तथा  जो  निर्धारित  चक

 सीमा  में  उनको  वर्कमैन  नियुक्त  किया  जाता  है
 ।

 उपयुक्त  आकस्मिक  मजदूरी  की  अनुपलब्धता

 होने  पर  काम  दिलाऊ  र्फ्तर पी  के  द्वारा  बाहर  से  भरती  की  जाती  है  ।

 (२)  लाइनमैन
 :  ५  प्रतिशत  पद  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारी  जैसे  बालक  चपरासी  के  लिए  रक्षित

 ५०  प्रतिशत  लाइन  ह ले ल»  से  बम्बई  प्रौर  कलकत्ता  के  टेलिफोन  जिलों  में  क्योंकि  वहां

 पर  लाइन  विमानों  की  नियमित  श्रेणी  हो  ।
 शेष  रिक्त  पदों  पर  मुख्य  मजदूर  नियुक्त  किए  जाते

 यदि  पर्याप्त  संख्या  में  मुख्य  मजदूर  नहीं  मिलते  हैं  तो  उन  मजदूरों  में  से  जिनकी  न्यूनतम  सेवा  निर्माण

 कार्य  में  छः  माह  हो  अथवा  जिन  लोगों  ने  मान्यता  प्राप्त  पोलिटक्निक/स्कूल  में  पर्याप्त  प्रशिक्षण  लिया

 हो  ।  भ्रभ्यर्थी  शक्तिशाली होना  चाहिये  जो  बिना  सीढ़ी  के  खम्भों पर  चढ़  सके तथा  धूप  प्रतीक

 समय तक  सह  सके  |

 जी  लाइन मनों के  लिए  ।

 मुख्य  मजदूरों  तथा  मजदूरों  में  से  लाइनमेनों  का  चुनाव  करने  के  लिए  एक  रजिस्टर  बनाया

 लाता  है  जिसमें  उनके  द्वारा  किये  गये  विशिष्ट  कार्यों  उनका  उनकी  वारिसों  की

 सिफारिशें  तथा  सब डिविजनल  अफसरों  के  विचार  होते  हैं  ।

 mn

 सदस्य  द्वारा  हिरासत  के  लिए  सरपंच

 fren  महोदय
 :

 मुझे  हैदराबाद  के  है हन न्ट्र  प्रिजन
 ''

 के  सुपरिन्टें डेट  से  ११  अप्रैल  VERR

 का  लिखा  gat  निम्न  पत्र  मिला  है

 आपको  सुचित  करना  चाहता  हूं  कि  लोक  सभा  के  सदस्य  श्री  कोयला
 जिनको

 पर  रिहा  किया  गया  चुके  की  ate  समाप्त  होने  पर  उन्होंने  स्वयं को  ११

 TEER  को  जेल  में  सरपंच  कर  दिया  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४२६०  १६  १९६३

 प्राक्कलन  समिति

 छत्तीसवां  प्रतिवेदन

 tat  दास प्पा  )
 :  मैं  प्राक्कलन  समिति  का  छत्तीसवां  प्रदिवेदन

 जो
 कि  वित्त  मंत्रालय

 कार्य  भारत  का  झौद्योगिक  वित्त
 निगम  नयी

 दिल्ली
 के  बारे  में

 को
 प्रस्तुत  करता

 अ्रनुदानों  की  मांगें

 ध्वानिक  कौर  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय---जारी

 फेंकनी  स०  सो०  बनर्जी  :  मैं
 गर

 सरकारी  क्षेत्र  में  शस्त्रों  के  निर्माण  का  उल्लेख  करना

 चाहता  हूं  ।  मैंने  इस  बात  का  विरोध  किया  परन्तु  हमारी  आलोचना  के  बावजूद  गैर-सरकारी

 क्षेत्र में  फ्यूजਂ  इरादी  के  निर्माण  की  अनुमति  दी  जा  रही  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  एक  गलत  राजनीतिक

 निर्णय  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  यदि  इस  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  गया  तो  इस  पर

 पुनर्विचार  की  आवश्यकता  है
 ।  यदि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  शस्त्र  निर्माण  की  अनुमति दे  दी

 गयी  तो

 सारा  देश  युद्ध  का  अ्रखाड़ा  बन  जायेगा
 |

 १९५८  में  कुछ  अनियमितता  यें  हुईं  थीं
 प्रो

 उस  समय  के  प्रतिरक्षा  मंत्री  श्री  क्र्ण्ण  मेनन  का

 ध्यान  उनकी  दिलाया  गया  AT  ।  ६६,०००  रुपये का  सामान  १६,०००  रूपये  में  बेचा  गया  था  |

 ६०,०००रूपये  का  एक  कौर ठे  का  भी  दिया  जिसके  कारण  एक  कर्नल  साहब  पदच्युत  किये  गये

 इस  प्रकार  की  घटनायें  को  रोका  जाना  चाहिये  ।  यदि  किसी  चीज  की  नीलामी  हो  भी  तो  उस  पर

 हर  प्रकार  से  नियंत्रण  gat  जाना  चाहिये  ।  ऐसा  यह  सुझाव  है  कि  एक  जांच  समिति  नियुक्त

 की  जाय  जो  यह  देखे  कि  बेकार  सामान  ठेकेदारों  को  निलाम  किया  जाता  है  ,  क्या  उसे  फिर  से  ढाल

 कर  अ्ायूद्ध क्ण्त  कारखानों  में  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  |

 तम्बुद्नों  की  कमी  की  शिकायतें  रा  रही  हूं  ।  ठेकेदारों  को  बांस  की  कमी  श्री  रही  है  |  उत्तर

 राजस्थान
 गौर  मध्य

 प्रदेश
 से  बांस  का  खूब  निर्यात हो  रहा  है

 ।
 क्यों  कि  देश  में  ara  के  बांसों  की  कमी

 हैं  सरकार  को  बांस  का  पाकिस्तान  को  निर्यात  करने  की  अनुमति  नहीं  देनी  चाहिये  ।  इसके  साथ

 ही  मेरा  wale  है  कि  विकास  वर्ग  जिसका  नाम  दब  टैक्निकल  डेवलपमेंट  विंग  ae  जो  अब  मंत्री

 महोदय  के  ही  नियंत्रण  में  के  काम  की  जांच  ठीक  ढंग  से  की  जानी  चाहिए  |

 मोटर  साइकलों  तथा  स्कूटरों  के  उत्पादन  तथा  मूल्य  के  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  करने

 का  मन्त्री  महोदय  ने  श्राइवासन  दिया  था  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  मन्त्री  महोदय  के  इस  वक्तव्य

 को  विचाराधीन  रखते  हुए  क्या  स्कूटरों  का  मूल्य  कम  होगा  ।  साइकिलों  की  उत्पादन

 लागत  कम  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ।  क्या  यह  सत्य  है  कि  फरवरी  मार्च
 के  महीने  में  सभी  कारें  पदाधिकारियों  को  झावंडित  की  गयी  हैं  ।  यह  शायद  इस  लिए  किया  गया  कि  उन

 को  ऐसा  करने  से  करों  से  छुटकारा  मिल  जायेगा  ।  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  इसकी  जांच  की  जाय  और  यदि

 यह  सत्य है  तो  यह  मामला  गम्भीर  है
 ।

 वरिष्ठता  को  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  सम्भरण  तथा  कलकत्ता  के  दफ्तर  के  १४०

 कर्मचारियों ने  कुछ  मा  मले  श्री  हाथी  के  समक्ष  रखे  थे  ।
 उन्होंने  मांग  की

 थी
 कि  कलकत्ता  स्थित

 सम् भरण
 कक

 मूल  अंग्रेजी  में



 २६  १८८४५  )  श्रूनदानों कीं मांगें की  मांगें  BIRT

 तथा  निबटान  के  महानिदेशक  के  श्रन्तगंत  काम  कर  रहे  कर्मचारियों  की  उचित  ढंग  से  वरिष्ठता  faaf-

 रित  की  जाय  ।  प्रचलित  मामलों  की  मनासिब  जांच  की  जाय  ।  ऐसा  करने  से  कर्मचारियों  में  फैला

 व्यापक  असन्तोष  हो  जायेगा  |

 में  मैं  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  ठेका  प्रणाली  बन्द  की  जाय  ।  इस  बारे  में  अखिल  भारतीय

 श्रम  सम्मेलन  ने  भी  सिफारिश  की  है  ।  नति  में  एक  बार  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  इसके  साथ  ही  आयात

 का  माल  सम् भरण  करने  वाली  सार्थों  को  विदेशों  में  जीत  कमीशन
 की

 राशि  को  भारत  भेजने  को  कहा

 जाना  चाहिए  ।  हमें  प्रा लोच ना  की  परवाह  न  करके  आगे  बढ़ते  रहना  चाहिए  |  करनी  चाहिए

 कि  श्री  नेहरू  के  नेतृत्व  कठिनाइयों  के  बावजूद  हम  समाजवाद  का  निर्माण  करने  में  समझते  हो

 जाया

 क०  ल०  :  Re
 मंत्रालय  के  मन्त्री  महोदय  योग्य  व्यक्ति  हैं

 और

 मन्त्रालय  को  सरकार  की  नीति  के  अनुसार  चला  सकते  हैं  ।  मेरे  विचार  में  यदि  इस  मन्त्रालय  का  नाम

 सम्भरण  श्र  विकास  मन्त्रालय  रखा  जाता  तो  मन्त्रालय  उसके  विभिन्न  प्रकार  के  कार्यों को

 अधिक  प्रति  प्रकार  से  समझा  जा  सकता  है  ।  इस  मन्त्रालय  से  उन  मदों  का  सम्बन्ध  है  जिनका  आपात

 कालीन  महत्व  है  ।

 सबसे  प्रथम  मैं  सम्भरण  को  लेता  हूं
 ।  झ्रापात

 में  इसका  कितना  महत्व  है  समझ  सकते  हैं  ।

 yo  प्रतिशत  कीमतें  बढ़  गयी  हैं
 ।

 सम्भरण  विभाग  का  विस्तार  बड़ा  जरूरी  है
 ।

 इसेਂ
 न

 केवल  मूल्यों

 पर  नियन्त्रण  रखने  का  कार्य  करना  इसे  यह
 भी

 देखना  है
 कि

 देश  में  क्या  क्या  चीज़  निर्माण  हो  रही

 है  ।  मेरा  तो  यह  भी  सुझाव  है
 कि

 हमारे  सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  के  लिए  विदेशों  में  उपकरण  शादी  की

 खरीद  का  सारा  काम  इस  विभाग  को  सौंप  दिया  जाना  चाहिए  ।  इसके  अतिरिक्त  इसको  विभिन्न

 परियोजनाओं  के  लिए  free  बैंक  aris  से  ऋण  लेने  सम्बन्धी  बातचीत  करने  किराने  पर  हस्ताक्षर

 करने  का  काम  भी  इसी  मन्त्रालय  को  सम्भाल  देना  चाहिए  ।  मेरे  विचार  में  यह  मन्त्रालय  इस  काम  को

 बहुत  ही  खूबी  से  कर  सकेगा  |

 सम् भरण  विभाग
 को  बहुत  काम  करना  होता  इस  दृष्टि  से  सरकार  को  चाहिए  कि  वह

 व्यापार  प्रबन्ध  अरार  कुछ  अन्य  तकनीकी  पहुलुग्रों  से  सम्बन्धित  नये  नये  पाठ्यक्रम  चालू  करने  चाहिए
 ।

 aa  में  प्रौद्योगिक  तकनीकਂ  का  ठीक  ढंग  से  उपयोग  किया  चाहिए  शौर  विभिन्न  परियोजनाओं  को

 पुरा  करने  के  लिए  वैज्ञानिक  ढंग  भ्र पना ने  चाहिएं  ।

 दूसरी  बात  विकास  विभाग  के  सम्बन्ध  में  है  ।  इसकी  अ्रवहेलना  के  कारण  उद्योग  की  प्रगंति

 धीमी  है  ।  सिंचाई  परियोजनाओं  का  विकास  किया  जा  सकता  किन्तु  इसमें  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं

 देश  जन-संसाधन भी  बहुत  विशाल  किन्तु  इसका  सदुपयोग  नहीं  किया  जा  wrt

 उदाहरणार्थ  पश्चिमी  कोसी  नहर  की  परियोजना  बहुत  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकती  है  किन्तु  वित्त  की  कमी

 के  कारण  उसे  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  ।  इस  विधय  में  हमें  वैज्ञानिक  पद्धति  अपनानी  जैसी

 रूस  arte  प्रगतिशील  देशों  में  प्रपात  जाती  है  ।

 हमारे  ग्रौद्योगीकरण  में  विकास  के  तरीके  नहीं  थे  ।  उदाहरण  के  तौर  पर  बिजली  उद्योग  को

 लीजिये  ।  बिजली  बनाने  कें  उद्योग  में  कोई  प्रगति  नहीं है
 ।  १५  वह  से  हम  समितियां  नियुक्त  करने

 इत्यादि  में  समय  नष्ट  कर  रहे
 हे

 ।
 हम  कुछ  नहीं  कर  पाए  हैं

 क्योंकि  हमें  विकास  का  ठीक  अन्दाज़ा  नहीं

 है  ।  हमें  १५  या  ३०  मैगावाट  सैंट  का  निर्माण  आरम्भ  करना  चाहिए  उसके  बाद  विक  स
 की  योजना

 बनाते  प्रौढ़  एकक  को  बनाने  का  काम  आरम्भ  करते  |

 aa  भ्रंग्रेजी  में



 ध

 WAGT
 6 he ferrrararry? i .  6.0 हि  १६  कम्ब को

 tea)

 {a1
 उत्  ल०

 प

 यह
 मालूम  करना  कठिन  काम  होगा  कि  कितने  संसाधन  हैं  ।  उन  में  से  कितने  सैनिक  काम  के

 लिये  प्रयोग  किए  जायेंगे  गौर  कितने  सैनिक  ID UF maT  के  लिए  क्योंकि  आपातकाल  में  दोनों
 की  भाव

 को
 पूरा  करना  कठिन  होगा

 ।
 परन्तु  इस  मन्त्रालय  का  यह  काय  है  कि  दोनों  क्षेत्रों  में

 करके
 कायम  करे

 ।

 योजना  आयोग  का  काम  लक्ष्य  निर्धारित  करना  है  a  ee
 इस  मन्त्रालय  का  काम  संसाधन  कौर  कार्यान्वयन  में  रुकावटों  का  दूर  करना  है  ।  क

 इस  मन्त्रालय  का  काम  कार्यवाही  आरम्भ  करना  है  यह  महत्वपूर्ण  काम  है
 द

 इस  मन्त्रालय का  महत्वपूर्ण  काम  है  ।  धीरे  धीरे  इस  का  काम  स्पष्ट  होगा  ।  सैनिक  ATT  असैनिक

 श मलों  में  प्रा पात काल देर  तक  चलेगा ।  यह  मन्त्रालय  महत्वपूर्ण काम  करेगा  ।  इसने  जो

 a
 म

 किया  है  उस  के  लिए  यह  बधाई  का  पात्र  है  |

 को  हरि  विष्णु  कामत
 :

 श्री  नाथपाई  स्वस्थ होने  के  कारण कल  र
 हित

 गह

 झन
 ।

 उन्हें  प्रभी  बोलने  का  समय  दिया  जाए  ।
 थ

 सिस्टम  महोदय

 :  मुझे  श्री खाडिलकर को  पीठ  र्स
 गन  करके  जाना  उनको

 पुकारा है
 |

 गधी
 हरि

 बिष्णु
 क्या  उपाध्यक्ष  महोदय

 _ कके  _
 a

 garema  aren
 :  यदि  att  नाथ  पाई  १५  मिनट  में  कि  तो

 श्री खाली  के  बाद मं

 उन्हें
 ला  लगा

 |

 श्री
 हरि  विष्णु

 कामत
 :  वह  १५  मिनट

 से  ज्यादा  बय  प

 ही
 गी  खाडिलकर

 शान्ति
 मय में  प्रत  सका

 ae
 ल

 ढाल  होती  है
 ।  आपातकाल

 ढील ढाल  समन्वय की  दर  करता  है  4b.  प्रशासनिक  यन्त्र

 का झ  न  का  काम  कर  सकता  है  ।

 रक्षा  को  शक्तिशाली बनाने  के  लिए  यह  जान  नि

 प्रति  शि
 बया

 है

 ख्रपनेी  प्रतिरक्षा  प्रणाली  निर्माण  स्वंय

 जल्दी  में
 देवों  से  स।मान  लेने  के  बाद  में  कठिनाई  हो

 न

 ahaa

 ।  क्योंकि

 स मन्त्रालय को  समन्वय  के  लिए  दूसरे  मन्त्रालय के  काम
 में  प्र

 | wafer
 इस  मन्त्रालय  ने  सम्भरण  का  काम  सम्भाला  है  ।  सम्भरण  विभाग  में  बहुत

 भष्टाचार  को  शीघ्र  दूर  करना  चाहिए
 |

 परष्टचार है। उर
 हमारे  देश  में  तकनीकी  लोगों

 की
 कमी  है  ।

 माननीय  मन्त्री  इस  ध्यान  दें
 ।

 क

 इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  हमें  प्रतिरक्षा  को
 दक्तिशालो

 बनाने  के  ८  ताथ  साथ  इस

 2  त  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  आवश्यकता  होने  पर  प्रतिरक्षा  के  काम  में
 लगे  हुए  कारखानों को

 त  के  समय  की  भ्ावश्यकताश्ं  को  पूरा  करने  के  लिए  बदला  जा
 सके

 |  ः  ह

 न

 मूल  अंग्रेजी  में

 i  Oo
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 मतदानों
 की

 मार  VIER

 a  में  न  प्रयोग  में  लाई  गई  क्षमता  का  प्रयाग  किया  जाना  चाहिए  ।  ह  देशों से  चीजें

 ही  निर्भर  नहीं  रहना  रद  सार  स्वसा  eee  दंग £.  हिए ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  से  लाभ  होना  मन्त्री  महोदय  इसे  अपने  ध्यान  में  रखें

 :
 इस  मन्त्रालय  का  काम  बहुत  महत्वपूर्ण  है

 ।
 योजना  आयोग  तो  कार्यक्रम  बनाता  है

 ।
 इस

 का  काम  कार्यान्वयन का  है  ।

 क  विभिन्न  मंत्रालयों  के  काम  में  समन्वय  होना  चाहिए  ।  सब  मन्त्रालय  को  मिल  १

 |  चाहिए  ।
 तभी  हम  चुनौती  का  मुकाबला  कर  सकते  हैं

 ।
 द

 हमें  चीनी  चुनौती  का  मुकाबला  करने  के  लिए  प्रतिरक्षा  कौर  आधिक  क्षेत्रों  में  भ्र पने  ऊप  र  ne LJ

 होना है  ।
 ad

 नाथ पाई  :  हम  जो  युद्ध  लड़  रहे  हैं  ।  एक  तों  गरीबी  के  विरुद्ध  कौर  दस  रा  वहू

 ह  थीफ  जो  चीन  ने  हमारे  ऊपर  है  ।  प्रतिरक्षा  are  विकास  साथ  साथ  चलना
 ह

 कोशिशों  का  समन्वय  होना  चाहिए  ।  मैं  इस  मन्त्रालय  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 इस  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  में  भविष्य  के  कार्यक्रम  का  हीं  जिक्र  है  ।  मंत्रालय  को
 क
 द

 कया  कठिनाइयां  हुई  हैं  उन  का  कोई  वर्णन  नहीं  है
 ।  इस

 मंत्रालय  को  क्रियात्मक  रूप  से  काम  करना
 द

 इच्छाम्ों  को  ही  प्रकट  नहीं  करना  है  ।

 मंत्रालय  की  यदि  आलोचना  की  जाए  तो  आलोचकों  को  कहा  जाता  &  कि  a

 विरुद्ध  हैं  ।  श्राशा  है  कि  श्री  कृष्णमाचारी  जी  की  एसो  प्रवृति  नहीं  होगी
 ।

 विभिन्
 लगों  में

 समन्वय  होना  चाहिए  |

 थ
 खाडिलकर  पीठासीन

 द
 कोयले  के  मामले  में  रेलवे  कौर  खान  शौर  इबन  मंत्रालय  में  मत  भेद  रहता  है  ।

 धा थिक  भोर  प्रतिरक्षा समन्वय  मन्त्री  ति०  त०  :  हसा  नहीं  an

 क
 tat नाथ  पाई  :  मंत्री  महोदय  विदेश  जा  रहे  हैं  ताकि  उन  देशों  से  सहायता  मिले  ।  परन  तु  उन्हें

 है  बात  सुनिश्चित  कर  लेनी  चाहिए
 कि

 क्या
 सभी

 विदेशी  सहायता  का  प्रयोग  किया  जा
 रह

 ह  इस  मंत्रालय  का  काम  है  कि  सभी  ऐसे  साधनों  का  प्रयोग  सुनिश्चित  करे  ।
 ह

 टकक्नीको  कर्मचारियों  की  कमी  है  कौर वे  सरकारी  क्षेत्र  से  नौकरी  छोड़कर गैर  सरकार  क्षेत्र

 _  में
 जा

 क्योंकि  सरकारी  क्षेत्र  में  उनसे  अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  है  ग्रोवर  वेतन
 at

 मी
 कम  दिया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 क
 इण्डस्ट्रियल  मेनेजमेंट  पूल  में  श्रभी  तक  एक  ब्यक्ति  को  लिया  गया  है  ।  १६५७ में  यह

 ह :

 सिप

 प

 नग

 ि

 १९६०  तक  १,५००  करोड़  रुपए  की  भारी  मशीनरी  का  हमारा  wer  है  ।  इस  सम्  oe

 यकीं

 द

 रुपए  की  यह  मद धिन रों  बनती  है  ।  किस  प्रकार  से  इस  लक्ष्य  की  पूर्ति  होगी  ।
 यदि

 द

 Se

 ree

 ae

 का  काम

 ae की  Xo  प्रतिशत  औद्योगिक  क्षमता  का  प्रयोग
 त  का  पदग  शही

 किया ज

 में
 at

 BS
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 कूछ  राशि  बिना  प्रयोग  किए  रह  जातों  है  ।  नेता  परीक्षा  प्रतिवेदन  में  बताया  है  कि  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  ने  १९  करोड़  रुपए  बिना  प्रयोग  किए  वापिस  किए  ।  क्या  प्रतिरक्षा  ait  ग्राफिक  समन्वय

 मंत्रालय  के  इस  समन्वय  में  सिफारिशों  का  मानना  सम्बन्धित  मंत्रालय  पर  अ्रनिवार्य  होगा  ?

 हथियार  बनाने  वाले  कारखानों  में  बहुत  अच्छा  काम  हनना  है  ।  यदि  इन  कारखानों  में  काम  करने

 औजारों  श्र  सामान  की  ठीक  देखभाल  की  जाए  तो  दो  वर्ष  में  उत्पादन  तिगुना

 सकता  है  ।

 विभिन्न  पदार्थों  के  मूल्यों  में  संतुलन  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  ।

 प्रशासनिक  व्यवस्था  ठीक  करना  इस  मंत्रालय  का  काम  है  ।  हमारी  प्रगति  की  काफी  बेवाएँ

 करने  से  दूर  हो  सकती  हैं  ।  प्रशासनिक  मशीनरी  की  सारी  प्रवृति  बदली  जानी  चाहिए  ।

 farrier  और  प्रतिरक्षा  समन्वय  मन्त्रालय  में  सम्भरण  मन्त्र  हाथी  )
 कल  ग्रोवर  राज  के  वाद

 में  उठाये
 गये

 प्रश्नों  का  उत्तर  देने  से  पूर्व  उन
 सदस्यों  के  प्रति  साभार  प्रकट  करना  चाहता  हूं

 मंत्रालय  की  प्रशंसा  की  है  ।  प्रदान ये  उठाये  गये  है  कि  इस  मंत्रालय  का  कार्य  क्या है  ,  इसे  वास्तव

 में  क्या  संभव  करना  इसके  भ्रेघिकार  और  क्षेत्राधिकार  कया  क्या  देश  की  प्रतिरक्षा  सम्बंधी

 मांगों  कों  पूरा  करने  के  लिए  उत्पादन  बढ़ाया  गया  संभरण  निदेशालय  का  काम  तेज  किया  गया

 इन  संगठनों  को  गठित  करने  के  लिए  कया  किया  गया  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  का  क्या  अंशदान

 राज्यों  का  इसमें  क्या  भाग  है  अर  प्रतिरक्षा  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  आधिक  व्यवस्था  में

 सुधार  zt

 इस  मंत्रालय  के  मुख्य  बिभाग  हैं  संभरण  वि  तकती की  विकास  विभाग  ate  अधिक  समन्वय

 विभाग  ।  ये  विभाग  पहले  भी  थे  ।  इन्हें  केवल  किया  गया  है  ।  प्रश्न गछ  गया  था  कि  अलग

 wean  मंत्रालयों  के  विभागों  को  मिला  कर
 नया  मंत्रालय

 बनाना  कहां  तक
 युक्तियुक्त

 है  ।

 संभरण  संगठन  बाजार  में  क्रेता  रिद्धकरण  की  भ्र ति रिक्त  क्षमता  या  विकास

 योग्य  क्षमता  पर  निर्भर  करते
 हुए  काम

 करता  है  ।  समान्य  समय  में  विभिन्न  केन्द्रीय  मंत्रालयों  are

 के  व्यायदेश  इस  संगठन  को  भेजे  जाते  थे  alas  खरीद  करता  था  ।  waist  काल  में  केवल

 क्रेता  अधिकरण  के  रूप  में  काम  नहीं  हो  सकता  afer  विकास  ate  प्रतिरक्षा  को  अलग  अलगਂ  नहीं

 किया  जा  सकता  ।  एक  पक्ष  को  दूसरे  की  सहायता  करनी  होगी  ।
 प्रतिरक्षा  के  सभी  प्रयत्नों  में  वि  कासਂ

 श्रनिवायंता
 आवश्यक  है  ।

 संभरण  विभाग  इस  प्रकार  आरम्भ  करता है  कि  ज्यों  ही  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  या  अन्य

 सालों  से  मांग  ait  है  तकनीकी  निदेशालय  कौर  केन्द्रीय  क्रय  सं  गठन के  एक  एक  अधिकारी  मिल

 विभिन्न  दृष्टियों  से  इस  मांग  की  करते  हैं  ।  जैसा  aaa  सुझाव  दिया  है  पहले  तो  यह  जांच  करनीਂ

 होती  है  कि  देवा  की  नागरिक  अर्थ-व्यवस्था  पर  मांग  का  क्या  प्रभाव  बुरे  प्रभाव  के  बिना  कहीं

 तक  मांग  पूरी  की  जा  सकती  क्या  देश  में  मांग  पूरी  करने  की  क्षमता  निष्क्रय  क्षमता  को  क्षे

 काम  में  लाया  जा  सकता  यदि  कच्चा  माल  आपात  करने  की  अवश्य  कता  है  तो  क्या  उसके  स्यान

 पर  देशी  माल  से  काम  किया  जा  सकता  है  आ्रौर  विदेशी  मुद्रा  का  खर्च  बच  सकता है  शर  देशो  उद्योग  को

 प्रोत्साहन  दिया  जा  सकता है  ।  मंत्रालय  में  मंत्रालय  स्तर  पर  इस  ब्र  कार  समन्वय  की  प्रक्रिया  प्रारम्भ

 होता
 ह

 pase  ait  में
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 यह  करने  के  उपरांत  यह  देखना होता  है  कि  उद्योगों  को  उसे  बढ़ावा  दिया  जा  सकता  है  ara

 से  देशी  उद्योगों  को  प्रोत्साहन दिया  जा  सकता है  यह  झ्रावदयक हूं  कौर  इसके  दो  कारण  हैं  पहले तो

 पंच  वर्षीय  योजनाओं  द्वारां  विकास  के  कारण  इस  निदेशालय  की  मांग  बढ़ी  है  ।  औसत  वार्षिक  राशि

 प्रथम  योजनामें  RY  करोड़  दूसरी  योजना  में  २००  करोड़  रुपये  की  खरीद की  मांग  तीसरी

 योजना के  पहले  वर्ष  XE  करोड़  दूसरे वर्ष  भ्रप्रैल  से  सितम्बर  तक  ८८  करोड़ कौर  बाद  कीं

 छमाही में  २११  करोड़  a  खरीद  की  प्यारी  है  ।  इस  प्रकार  प्रतिवर्ष  ३००  करोड़  रुपये  का  खर्चे

 होगा  १९६  3-&%  में
 ४००

 या  YYo  करोड़  रुपये  का  खर्चे हो  ।  इसलिए  प्रथम  योजना  में

 RY  करोड़  रुपये  का  जों  व्यय  भार  था  वह  खरीद  निर्माण  ौर  अर्जन की  दृष्टि
 ४००  करोड़  रुपये

 तक  का  हो  जायगा  |  देशी  उद्योगों  का  विकास  करके  विदेशी  मुद्रा  का  खर्चें कम  करना  आवश्यक  है  ।

 प्रतिरक्षा  की  झ्रावश्यकताश्ं  को  पूरा  करने  के  लिए  थोड़ी  व्यय  विधि  में  किये  गये  प्रयत्नों  का  स्वरूप

 यह  है  कि  ज  are  सर्दियों  के  कपड़ों  की  खरीद  पर  १९६१-६२  के  ४.१३  करोड  रुपये  के  स्थान  पर

 लगभग  Ze  करोड़  और  सुती  कपड़े  पर  ८  करोड़  के  स्थान  ३३  करोड़  जजों  श्र  चमड़े  पर

 १.  €  करोड़ के  स्थान  पर  पहली  छमाही में  €  ५  करोड़  रुपया पर  मोटर  गाड़ियों  पर  दो  वर्ष  में  जो

 १  करोड़  रुपया  SAT  था  उसके  स्थान  पर  ३  करोड़  रुपये  खड़े  किंया  |  बारूद  के  बक्सों

 पर  ३  करोड़  रुपया  खर्चे  किया  गया  wa  इन
 छः

 महीनों में  ३  करोड़
 रुपया

 a4
 किया  गया  है

 ।

 इस  प्रकार  की  भारी  मांग  होते  हुए  ग्रुप  बाहर  से  आयात  की  बात  नहीं  सकते  ।  यदि  मांग

 ४  मांस  के  छोटे  व्यय  के  लिए  हो  तो  उसे  देश  में  पुरा  नहीं  किया  जा  सकता  शौर  आयात  किया  जा

 सकता  है  किन्तु  aren  निर्भरता  के  लिए  देवा  के  लोगों  को  उत्पादन  बढ़ाना  होता  है  अन्यथा  देश  की

 रक्षा  नहीं  हो  सकती

 प्रशासन  में  सुधार  के  बिना  यह  कार्य  भार  संभाला  नहीं  जा  सकता  निदेशालय  के

 ख़ून  के  लिए  हमने  कई  उपाय  किये  हैं  ।  हमने  निदेशालय  को  तीन  मुख्य  विभागों  में  बांटा  है  एक  प्रतिरक्षा

 सम्बंधी  सामान  कौर  संभरण  के  एक  रेलवे  के  लिए  कौर  एक  सामान्य  श्रावश्यकताग्रों  के

 हमारा  एक  उत्पादन  इंजी  नियर  नागरिक  उद्योग  क्षेत्र  में  wera  ्र  प्रतिरक्षा  सम्बंधी  सामान  के

 इंजीनियरिंग
 तथा  उत्पादन  का  प्रभारी  होगा  ।  वह  असैनिक  संभरण  महानिदेशालय  के  सवीन  होंगा  |

 मोटर  दास््रास्र  र  मोटर  गाड़ियों  मशीनरी  औज़ारों  के  लिए  कच्चे  माल  के  संभरण  की  देखभाल

 के  लिए  एक  विभाग  बनाया  जायगा  ।  कलकता  में  एक  विशेष  उप  महानिदेशक है  जो  कच्चे

 माल
 के  भंडार  श्र  लोहा  इस्पात  आदि  के  संभरण  का  कार्य  करता है

 ।  बढ़ते  हुए  काम  कौर

 मशीनी  aor  ae  तेल  सम्बंधी  सामान  के  काम  के  लिए  नया  खरीद  निदेशालय  बनाया  जायेगा

 मोटर  परिवहन  के  पुर्जों  के  लिए  जो  7000.0  तक  है  कौर  देश  में  उनके  उत्पादन  के  लिए  एक  विभाग

 खोला  जायेगा
 ।

 माल  के  संभरण  के  लिए  हर  खरीद  निदेशालय  में  उपयुक्त  कर्मचारी  नियुक्त  किये

 गये  हैं  ।

 हमने श्री  तक
 संविदाओं  को

 पुरा  करने
 के  लिए  श्रथांत  सामान  मुहैया  करे  पर  बल॑  दिया

 भराय द्ध थि  कारखानों  को  यदि  हर  सप्ताह  कच्चा  माल  न  दिया  जाये  तो  काम  नहीं  चल  सकता  ।  उसके

 लिए  हमने  एक  प्रक्रिया  भ्रपनाई  है  ae  उससे  उत्पादन  बढ़ा  है  ।  इंडेंट  मिलते  ही  हम  देखते  हैं  कि  यथा

 शी
 घ  area  दिये  जायें  ।  मेरे  साथी  श्री  जगन्नाथ  राव-प्रति  मास  सभी  निदेशकों  की  बैठक  करते  हैं  ate

 जब  तक  कुछ  विशेष  कठिनाइयां  न  हों  ऐसे  सभी  इडेंटों  का  तुरन्त  निबटारा  कर  देते  हैं  जो  ८  मास

 पुराने  हो  गये  हों  ।  पहले  केन्द्रीय  टेंडर  सेक्शन  तकनीकी  विकास  शाखा  की  सहायता  से  जांच  करता  है
 कौर  सामान  प्राप्त  करने  की  योजना  बनाता  है  ।  यदि  अर्थात  किया  जाना  हो  तो  विदेश  में  प्रतिनिधि

 मंडल  भेजे  जाते  हैं  ।  प्रदेश  मिलने  पर  वे  संभरण  कर्त्तव्यों  की  शिकायतों  की  प्रतीक  नहीं  करते  कि



 VaRSA  झन दानों की  मांगें  १६  Teqz

 कच्चा  माल  उपलब्ध  नहीं  बल्कि  स्वयं  कच्चा  माल  उपलब्ध  करते  हैं  ।  उदाहरण ता  बाद  के

 के  लिए  इस्पात  की  आवश्यकता  है  भोर  वे  इस्पात  उपलब्ध  कराने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  माल  उपलब्ध

 न  होने  पर  अधिकारी  कलकता  में  नियत  इस्पात  लोहा  संबंधी  अधिकारी  से  सके  करता  रेलवे

 अघिकारी से  भाल  के  डिब्बों  के  लिए  सम्पर्क  करता  है  ।  कच्चे  माल  का  संभरण  हो  जाने  पर  हमारे

 निरीक्षक  att  क्षेत्रीय  अघिकारी  कारखानों  में  जा  कर  देखते  हैं  कि  उच्च  स्तर  पर  उत्पादन  हो  रहा

 है  या  नहीं  ।  उन्हें  हर  सप्ताह  भोर  हर  मास  उत्पादन  सम्बंधी  विवरण  भेजने  होते  हैं  ।  मैं  बाद  में  कुछ

 ७५  बताऊंगा  कि  कसे  प्रतिरक्षा  प्रयोजन  के  लिए  कुछ  महत्वपूर्ण  बस्तुग्रों  का  उत्पादन  करने  में  इस

 क्रिया से  सहायता  मिली है  ।  हमने  संभरण  से  area  तकनीकी  विकास  art  समन्वय

 हारा  उत्पादन  का  विकास  किया  है  ।

 भगतान  मैं  विलम्ब  के  प्रदान  के  संबंध  में  यह  ठीक  है  कि  विलम्ब  से  मलय  बढ़  जाते

 हमने  ऐसी प्रक्रिया  भ्रपनाई  है  जिससे  विचाराधीन मामलों  का  तुरन्त  निबटारा  कर  दिया  जाता

 सामान  मिलते  ही  ६५  प्रतिशत  भूगतान  कर  दिया  जाता  है  घौर  देख  ५  प्रतिशत का  भुगतान  वस्तु

 are  काय  सम्पादन  देख  कर  किया  जाता  है  ।

 जिस स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  ae  संभव  है  कि  विकेन्द्रीकरण कर  के  स्थायी  दफ्तरों  को  कौर

 ऋषि कार  दिये  जायें  ।

 पथी  हाथी  :  में  उस  त्र  रहा हूं  ।  पहले  प्रक्रिया  यह  थी  कि  यदि  इंजिनियरिंग  के  सामान  की

 बम्बई में  जरूरत  हो  तो  भी  कलकत्ता  से  सकें  करना  पड़ता  था  ।  इस  प्रकार  वस्त्र  रानी  के  लिए  बम्बई

 मे  भुगतान  करना  होता  था  ।  जब  इस  संभरण  स्तर  पर  भूगतान  की  व्यवस्था  कर  ई  है  जिससे  दो  तीन

 सप्ताह  पहले  भूगतान  हो  जाया  करेगा

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  थोड़े  से  समय  में  हम  ने
 जो

 कुछ  किया  है  वह  उद्योगों  प्रगति  प्रबंधकों

 श्र
 श्रमिकों  दोनों  के  सहयोग  के  कारण  हो  सका  है  ।  वे  छुटि्टयों  ak  तीन  पारियों  में  काम

 करने  के  लिए  बिन  हिचकिचाहट  के  यार  हो  गये  थे
 |

 उनके  सहयोग  से
 हम  wa  तक  मूल्यों

 का
 यथासंभव

 नियंत्रण कर  सके  है  में  उनकी  श्रम्यर्थना करता  हूँ  ।

 उदाहरण  के  लिए  ag  संबंधी  वस्त्रों  का  उत्पादन  दिसम्बर में  ३४  ०००  जनवरी  में

 ७८०००  फरवरी में  १  लाख  कौर  में  २,८२,०००  मीटर हो  गया  था  ।  मंगोल

 कपड़ें का  उत्पादन  दिसम्बर  में  २,४६,०००  मीटर  ,  जनवरी  में  2,432,000  फरवरी म

 ¥,FR, RON  मार्च
 में  ६,८२  ५४  मीटर  हो  गया

 था  ।
 हर  वस्तु के  उत्पादन म  यह  स्तर  नहीं

 प्राप्त  gat  किन्तु  प्रतिरक्षा  के  लिए  श्रावश्यक  कौर  लीन  के  उत्पादन  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया

 गया  है
 ।

 श्री  सारा  ऊनी  उद्योग  सदा  के  लिए  प्रतिरक्षा
 की

 श्रावश्यकताओओं
 को

 पूरा  करने  में  लगा  हश्र

 इसी  प्रकार  मोटर  ट्रकों  ,  जीपों  कौर  मोटर  साइकिलों  के  मामले  में  गाड़ियों  का  उत्पादन  प्रतिरक्षा

 आवश्यकताओं के  अनुरूप  कर  दिया  गया  है  ।  सेवा के  लिए  अपेक्षित  ३५१  सी  सी  मोटर  साइकलों के

 उत्पादन  पर  बल  दिया  जा  रहा  है
 ।  इसी  प्रकार  चालू  श्रावव्यकताश्रों  को  पुरा  करने  के  लिए  एक  टन  के

 ट्रक  जीपें  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  हमने  एक  भ्रनुभवी  इंजिनियर

 ह नियुक्त  किया  है  ।
 श्री  माथुर

 ने
 प्रदान  उठाया

 था  कि  Vey  ट्रक  पड़े  है  जिनके  बाहरी  ढांचे  नहीं  बने  ।

 कमल  श्रंप्रेजी  मैं

 अ



 २६  १८८५  भ्र तु दानों की  VIE

 कुछ  पुर्जों  की  जरूरत  थो  कौर  उनके  लिए  विदेशी  ar  की  मंजूरी  दी  जा  चूकी  नौवहन  १५

 दिन  तक  विलम्ब  हो  गया  था  ।  अरब
 पुर्जे  पहुंच  गये  हैं  ।  जब  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  माल  ले  लेता  है  तो

 फिर  इंस  मंत्रालय  का  उस  से  क्यों  संबंध  नहीं  रहता  |

 डा०  राव  ने  निर्माण  अभिकरणों  का  उल्लेख  किया  था  ।  विभागों  में  परस्पर  द्वेष  की  भावना

 em  करती  थी  ।  यह  मंत्रालय  विभिन्न  निर्माण  अभिकरणों  जैसे  कि  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 सिचाई  परिवहन  शादी  के  कार्य  में  समन्वय  पैदा  करती  है  ।  जब  कभी  संचित  था  झ्र ति रिक्त  निधि

 होती  है  कार्यक्रम को  तेज  किया  जा  सकता  १९६२  में  रोड़  रोलरों का  उत्पादन  Yoo  से  €००

 कर  दिया  जायगा  |

 जहां  संभव  हो  जहां  कठिनाई  से  मिलने  वाले  सामान  के  स्थान  पर  उपलब्ध  सामान  प्रयोग  किया

 जाता  है  ताकि  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हो  |  उदाहरणतः  कांसे  कौर  जस्ते  के  स्थान  पर  एलुमिनियम

 का  प्रयोग  किया  जाता  है  इस्पात  के  स्थान  पर  प्लास्टिक  का  प्रयोग  जाता है  ।

 अरन्य  विभिन्न  छोटी  छोटी  वस्तुभ्नों  को  सुगमता  से  छोड़  कर  विदेशी  मुद्रा  बचाई  जा  सकती  है  ।

 यह  तकनीकी  विकास  शाखा  की  सहायता से  हो  सकता  है  ।  ala के  उद्योग  से  कहा  जा  रहा  है  कि  वे

 वस्तु ग्न ों  के  स्थान  पर  कभी  झर  हलका  सोडाएऐंश  प्रयोग  करें  ।  प्रतिरक्षा  संबंधी  वस्त्रों  के  लिए

 हम  विदेश  से  रंग  मंगवाया  करते  हैं  जब  हमने  अनुसंधान  करके  देशी  रंग  बना  दिये  हैं  कौर  विदेशी

 मुद्रा  TAT
 ली

 है
 ।

 पैराशूट ों  के  माइलन  कछ  बाहर  से  मंगवाई  जाती
 थी  ।

 प्र्घ  उतनी
 की

 माइलन

 यहां  बना  कर  विदेशी  मुद्रा  बचाई  जाती  है  ।

 कैलशियम  कार्बाइड  कनाडा  से  मंगवाया  जाता  था  श्री  तकनीकी  विकास  शाखा  की  सहायता

 से  उद्योग  ने  एक  जैसी  उपयोगी  वस्तु  यहां  बनानी  शुरू  कर  दी  है  ।  इन  प्रयत्नों  फलस्वरूप

 ठीक  देशी  उद्योग  स्थापित  हो  रहे  हें  जिसका  भ्रभिप्राय  है  कि  देशी  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  मिला  है  ।

 मंत्रालय  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  का  प्रयत्न  करता  रहा  तक  इन

 उद्योगों  को  २५  के  लिये  आदेश  दिये  गये  थे  ऐसी  ६३  वस्तुएं  इन  उद्योगों  के  लिए

 निर्धारित  कर  दी  गई  हें  ।  ये  उद्योग  २००
 वस्तुओं  के  संबंध  में  प्रतियोगिता  कर  सकती  है  ।  हमने  ऐसे

 उपाय  किये  हं  जिन  से  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  बड़े  उद्योगों  से  भी  प्रतियोगिता  कर  सकते  हूँ  ।

 पहले  तो  यह  किया  गया  है  कि  विभिन्न  राज्यों  में  १६  स्थलों  पर  उन  वस्तुओं  का  प्रदर्शन  किया

 जाता  है  कौर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगपति  के  उद्योग  निर्देशकों  से  टेंडर  फार्म  प्राप्त  कर  सकते
 x.  च ७

 राज्यों  के  उद्योग  विभागों  से  कहा  गया  है  कि  वे  ऐसे  पुस्तकालय  बनायें  जहां  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 का  पथ  प्रदर्शन  हो  सके  ।

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन

 पिछड़े  इलाकों  में  हमने  उनका  पथप्रदर्शन  करने  के  लिए  aoa  शिक्षक  रखे  हुये  उनसे

 पंजीयन  फीस  भी  नहीं  ली  जाती  ।  यदि  बे  क्टर  उद्योग  का  प्रमाणपत्र  ले  लें  तो  उन्हें  मान्यता  दी

 जाती है  ।

 १९५७  मैं  छोट  पैमाने  के  उद्योगों  से  केवल  ६४  लाख  रुपये  का  माल  लिया  गया  था  ।  इस  वर्ष

 ३०  करोड़  रूपये  का  लिया  गया  है  ।  हम  यह  ध्यान  रखते हैं  कि  सी  मा  राज्यों  क़सम  ौर
 पंजाब

 की  भी  आदेश  मिलें  ।  YEQo0-FQ  में  क़सम  को  आदेश  दिये  गये  थे  किन्तु  इस  वर्ष  संबंधित  मंत्री  कौर

 उद्योग  निदेशक  से  सलाह  कर  १४  वस्तुभ्नों  क ेलिए  ४५  लाख  रुपये  का  श्रादेश  दिया  गया  है  ।  पंजाब  को

 397  (ai)



 ४३६८  अनुदानों  की  मांगें  १६  WHA,  &&  ३

 केवल  ऊनी  पकड़े  के  ४  करोड़  रूपये  के  आदेश  दिये  गये है  ।  मैं  उन्हें  केवल धन  शौर  काम  हो  नहीं

 चाहता  बल्कि  यह  चाहता  हूं  कि  वहां  के  लोग  अनुभव करें  वे  देश  की प्रतिरक्षा में  भाग
 ले  रहें है

 ।

 श्री  सर्राफ  ने  व्य या देशों  के  प्रदेशवार  वितरण की  बात  कही  थी  ।  यह  कुछ  कठिन  है  ।  छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  के  संबंध  में  कुछ  प्रयत्न  किया  गया  है  किन्तु  बड़े  पैमाने  के  उद्योग  पश्चिम  बंगाल

 राष्ट्र  शआर  उत्तर  प्रदेश  शादी  में  स्थित  हैं  ।  राजस्थान  नें  क्यों  बड़ा  उद्योग  नहीं  सभी  राज्यों  को

 समान  व्ययादेश  नहीं  दिये  जा  सकते  |  राजस्थान  को  १०२  लाख  रूपये  के  और  साथ  ही  छोटे  पैमाने

 के  उद्योगों  को  १४  भ्र ौर  २२  लाख  रूपये  के  भ्रादेदा  दिये  गये  हैं  ।  किन्तु  असम  का  भाग  सबसे  निकृष्ट

 है  इस  वर्ष  कुछ  व्यादेश  दिये  गये  थे  ।  तो  भी  परिचित  बंगाल  महाराष्ट्र  शादी  के  अन्य

 राज्यों  का  काम  भी  प्रतिवर्ष  बढ़  रहा  है  |

 इसलिये जहां  तक  तकनीकी  विकास  कौर  इस  पहलू  का  संबंध  है  यह  समन्वय

 आन्तरिक है  |  हम  संभरण को  विकास का  आधार  समझते हैं  ।  इसके  बाद  दूसरी  अवस्था

 amt  है  ।  जब  तकनीकी  विकास  विभाग  ate  संभरण  विभाग  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंच  जाय

 कि  अतिरिक्त  उत्पादन  श्रावस्ती  संभव  है  ्र  इसके  लिये  कदम  उठाये  जाते  हैं

 तब  यह  उत्पादन  समिति  कौर  सेवा  समिति  के  पास  जाता है
 ।

 यह  दोनों  समितियां  विभागों  के

 सचिवों  द्वारा  आयोजित  जाती  हैं  ।  प्राचीन  ate  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  सचिव  इसका

 आयोजक  है  |  वहां  सब  मंत्रालयों  के  प्रतिनिधि  उपस्थित  होकर  प्रत्येक  प्रशन  पर  विचार  करते

 हैं  लोरर  वहीं  निर्णय  भी  लिये  जाते  हैं  ।  यह  शक्तियों  अथवा  क्षेत्राधिकार  seat  नहीं

 केवल  विभागों  के  समस्त  सचिवों  के  वहां  होने  से  हीं  यह  निर्णय  लिये  जाते हैं  ।  यदि  विदेशी

 मुद्रा  क्रि  आवश्यकता  हुई  अथवा  कच्चे  माल  ७ क  ग्रावव्यकता  हुई  तो  उस
 पर  वहां  विचार

 किया  जाता  है  ।  अन्य  श्रावक  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 fat  त्यागी  )'  :  क्या  कार्य  सुचारु  रूप  से  हो  रहा  है  ?

 श्री  हाथी  :  परिस्थितियों  के  apart  सुचारु  रूप  से  ही  हो  रहा  है  |

 श्री  बनर्जी  ने
 दो

 अथवा  तीन  set  उठाये  थे
 ।  एक  areal के  लिये

 बांस  के  खंबों  के  बारे

 में  था  ।  मैं  ने  व्यक्तिगत  रुप  से  समस्त  मुख्यमंत्रियों  को  लिखा  था  कि  हमें  बांसों  कीਂ  ्रावइ्यकता

 है  ।  जिस  राज्य  ने  उन्हें  देना  स्वीकार कर  लिया  उन्हें  क्रयादेश से  दिया  गया  है  ।  मुझे  पता

 नहीं  कि  उनका  निर्यात  किया  जाता  है  भ्रमणा  नहीं  ।  किन्तु  मैं  ने  व्यक्तिगत  रुप  से  लिखा  था

 मुख्य  वन  संरक्षकों  ने  भी  श्री  राम  सुभग  सिंह  से  भेंट  थी  ।  हम  इस  बात  कीਂ  साव  धानीਂ  बरत

 रह ेहैं
 कि  इमारती  daa  के  खंबों  अन्य  सब  वन-उत्पादों  कौर  समस्त  देशी  उत्पादों  को  यथा

 सम्भव  प्रतिनिधिक  उपयोग  में  लाया  जाये
 ।
 मैं  नहीं  जानता  कि  कया  इन  उस्तुझ्मों  का  निर्यात  किया

 जा  रहा  है  या  नहीं  ।

 स०  मो०  बनर्जी  :  इनका  निर्यात  किया  जा  रहा  है  कौर  बदलेमें  लोहे  की  चादरें  खरीदी
 जा  रहो  हूँ  ।

 pat  हाथी  :  क्या  पाकिस्तान  को  ?

 श्री  स०
 11.0

 बनर्जी
 :  हां  ।

 t  मूल  अंग्रेजी  न
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 श्री  हाथी  :  ate  फिर  वहां  से  इनका  किया  जाता है  ?

 tit  स०  मो०  बनर्जी  :  हमारी  भ्रावव्यकताओं  के  उपरांत  भी  इसका  निर्यात  किया  जा

 रहा है  ।

 pat  हाथो  :  हमने  राज्यों  को  भी  लिखा  है  कि  इमारती  लकड़ी  न्य  ऐसी  ae

 का  वहन  नियंत्रण  area  जारी  करें  ।  जिससे  कि  यह  भारत  के  बाहर  न  ले  जाये  जा  सकें  ।

 यदि  हमें  उसकी  आवश्यकता  है  तो  हम  उसका  निर्यात  नहीं  होने  देंगे  ।

 उन्होंने  अतिरिक्त  माल  का  भी  उल्लेख  किया  था  ।  यह  एक  सुझाव  st  था  तौर  हम  इस

 बात  का  ध्यान  रखेंग ेकि  कोई  भी  उपयोगी  माल  फालतू समझ  कर  बेचा  न  जाये  उस

 सुझाव  पर  हम  विचार  करेंगे  ate  मैं  समझता  हूं  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  भी  इस  पर  ध्यान  देंगे  ।

 उन्होंने  कलकत्ता  वे  कर्मचारियों  का  भी  उल्लेख  किया  था  ।  हम  इसकी  जांच  कर  रहे

 हैं  ।

 गजनी  स०  मो ०  बनर्जी :  अपनी हीं  जानते हैं

 श्री  हाथी :  और  मैं  जांच  करुंगा  |

 डा०  राव  ने  तकनीकों  प्रशिक्षित  क्यारियों  का  भी  उल्लेख  किय  था  ।  उन्होंने  मशीन

 के  निर्माण  के  विषय  में  भी  कहा  था  जैसे  चीनी  सीमेंट  के  उत्पादन  संबंधो  मैदान  ।

 के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  ध्येय  से  तकनीकी  विकास  शाखा  इस  बात  के  लिये  कदम  उठा  रही

 है  कि  सीमेंट  का  निर्माण  करने  वाली  मशीन  यहीं  बनाई  जाय  ।  तकनीकी  जनशक्ति  का  प्रदान

 mad  महत्वपूर्ण  जिस  पर  हमें  ध्यान  देना  चाहिये  ।  जब  तक  तकनीगी  प्रशिक्षित  व्यक्ति  उपलब्ध

 न  जब  तक  यह  आधार  स्थापित न  कर  लिया  are  किसी  भी  उद्योग  में  प्रगति  नहीं

 कर  सकते  ।  राज  हमें  प्रतिभा  धिक  तकनीकी  कर्मचारियों  कीਂ  प्रा वश्य कता  है  ।  इस  प्रदान  का  भी

 अध्ययन  किया  जायेगा  |

 मैं  ने  देवी  उत्पादों  का  भीਂ  उल्लेख  किया  था  ate  ae  बताया  था  कि  किस  प्रकार  हम  आयात

 क  जाने  वालं  में  कमी  करने  का  प्रजनन  कर  रहे  हैं  |  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  काल  में  ४१

 प्रतिशत  का  आयात  किया  था  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  यह  २४  प्रतिशत  हो  श्रीमती

 कुल  १००३  करोड़  रुपयों  में  से  R3zE  करोड़  रुपये  के  मूल्य  के  पदार्थों  का  आयात  किया  गया  |

 १९६२-६३  में  कुल  R4E  करोड़  रुपयों  में  से  ve  करोड़  के  मूल्य  का  gate  १४  प्रतिशत  झायात

 feat  गयाਂ  ।  प्रतिवर्ष  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  देशी  उद्योगों  को  अधिकाधिक

 प्रोत्साहन  दिया  जाय  ate  प्रख्यात  को  कम  से  कम  कर  दिया  जाये  |  प्रतिरक्षा  की  झ्ावइ्यकताओओं

 की  ति  के  लिये  शर  इस  उद्देश्य  से  उद्योगों  को  सुव्यवस्थित  करने  के  हम  यह  प्रयत्न  कर

 रहे हैं  ।  प्रतिरक्षा  की  श्रावस्यकताशझों  की  प्रति  के  लिये  देश  का  सम्पूर्ण  औद्योगिक  विकास  शझ्रावइ्यक

 है  ।  सेना  ही  इस  चुनौती  का  सामना  नहीं  कर  सकती  |  उसके  साथ  ही  देश  के  विकास  को  भी

 अ्रावस्यकता है

 यह  कुछ  कदम  हैं  जिन्हें  हम  तकनीकी  कौर  श्रमिक  विकास  के  व्यापक  क्षेत्र  को  दृष्टि

 में  रखते  शौर  भ्रग्नेतर  समन्वय  wie  सहयोग  के  ध्येय  उठा  रहे  हैं
 ।

 मुझे  विस्वास  है
 कि  उद्योगों  शौर  कर्मचारियों  के  सहयोग  से  हम  प्रतिरक्षा  की  श्रावश्यकताशं  की  पूर्ति  कर  सकेंगे

 भर  संभरण  को  व्यवस्था  भी  समुचित  रूप  से  कर  सकेंगे

 नज  प्र  ग्रेजी  में
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 श्री  dita  बहादुर  सिह  मैं
 माननीय  मंत्री  को  घन्यवाद  देता  हुं  कि

 उन्होंने  इस  मंत्रालय  के  कार्य  क्षत  पर  प्रकाश  डाल  कर  स्थिति  को  स्पष्ट
 कर

 दिया  ।  प्रतिवेदन

 में  इस  विषय  को  सपष्ट  नहीं  किया  गया  था  ।  किन्तु  फिर
 भी

 कुछ  बातें  हैं  जिनके  स्पष्ट

 करण  की आवश्यकता  मैं  जानता  हूं  कि  यह  मंत्रालय  अन्य  मंत्रालयों  के  सहयोग
 से  कार्य  करेगा  |

 यह  मंत्रालय  देश  के  विकास-काय  के  अतिरिक्त  प्रतिरक्षा  उत्पादन
 का

 समत्वय  भी  करता  है  ।

 माननीय  सदस्य  :  कुछ  सुनाई  नहीं  दे  रहा
 |

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  झरा  जायें  ।

 dita  बहादुर  सिह
 :

 मैं  अपनी  आवाज  तेज  किये  देता  हूं
 ।

 कल  यह  कहा  गया  था  कि  एम०  कराई  जो ०  वायुयानों के
 ढांचे  नासिक  में  ae  मदीन

 कोरापुट  में  बनेंगी  |  कोरापुट  रेलवे  लाइन  पर  स्थित  नहीं  है  ।  वहां  से  मशीनें  किस  प्रकार  पहुंचाई

 यह  रेलवे  लाइन  से  ६०  मील  दूर  स्थित  है  ।  कोई  सड़क  भी  नहीं  है  ।  तब  फिर

 किस  प्रकार  इन  मशीनों  को  नासिक  लाया  जा  सकेगा ?  उन्हें  रेल  माग॑  तक  लाये  जाने के  बाद

 भी  परिवहन  की  समस्या  हाल  नहीं  होगी  ।
 क्योंकि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  भिलाई  इस्पात

 संयंत्र  झर  बहुत  सो  अन्य  बातों  के  कारण  काफी  छोड़  भाड़  रहती  है
 |

 खाद्य  wiz  कृषि  के  संबंध  में  योजना  करने  के  विषय  में  बहुत  सी
 बातें  कहीं  जाती  हैं

 ।

 मध्य  प्रदेश  में  चावल  बहुत  होता  है
 ।

 सारे  देश
 की

 चावल  कों  कमी  यहीं  राज्य  पूरी  करता

 है  ।  किन्तु  वहां  सिचाई  की  पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  है  ।  लोगों  को  अधिकतर  मानसून  पर  ही

 निसार  रहना  पड़ता  है
 ।

 मंत्रालय
 को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये

 ।

 हमें  ढेड़  वर्ष  के  भीतर  रूस  से  कुछ  मिंग  विमान  प्राप्त  होंगे  चीन  के  पास  भी  यही  विमान

 यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  चीन  के  पास  भी  यही  विमान  मौजूद  हैं  जबकि  हमें  इन  विमानों

 के  निर्माण  में  ot  समय  लगेगा  ।

 राज नन्द  गांव  की  मसहरी  बनाने  वाली  मिल  पिछले  ६  महीनों  से  बन्द  है  र  कभी  तक

 बन्द  पड़ी  है  ।  तथा  साड़े  तीन  हजार  कर्मचारी  बेकार  हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  इस  दिशा  में  ध्यान

 देना  चाहिये  तथा  मिल  के  मामले  में  शीघ्र  निर्णय  करना  चाहिये  ।

 यह  सुझाव  दिया  गया  था  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  के  मंत्रियों  को  परस्पर  मिल  कर  इस  मामले

 में  शीघ्र  निर्णय
 करना  चाहिये  ।  सुझाव  सुन्दर  है  तथापि  व्यवहार में  यह  होता  है  कि  सम्मेलन  की

 कार्य  वाही
 समा'त  होते  ही  फाइलें  चलनी  शुरू  हो  जाती  हैं  अर  पुराना  सिलसिला  बंघ  जाता

 ।

 मेरा  एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  नये  काम  नये  ग्र धि कारियों  को  दिये  जाने  चाहियें  वे  कार्यों  को

 अधिक  कुशलता  व  शीघ्रता  से  करਂ  सकेंगे  क्योंकि  पुराने  अ्रधिकारियों  को  फाइलों  की  area  पड़ी  हुई
 हैरानी  वे  लाल  फीता शाही  में  विश्वास  रखते  हैं  ।

 मंत्रालय  पर  बहुत  बड़ा  दायित्व  है  ।  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  मंत्रालय  में  कृष्णा  चारी

 जैसे  योग्य
 ated  हैं  sre  करता  हूं

 कि  वे  हक
 की

 कुशलतापूर्वक  करेंगे
 |

 eo  grees  ny
 प्रंप्रेजी  में
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 fx श्री  बड़े  )
 :  सभा नेत्री  मिनिस्ट्री  श्राफ  इकोनोमिक  एंड-डिफेंस  att  us

 नेशन  की  डिमांड्ज  को  जब  मैंने  देखा  तो  मेरे  सामने  सवाल  उपस्थित  ग्रा  कि  किस  चीज  का

 डोनेशन  होने  जा  रहा  क्या  यहं  कोश्नोडिनेशन  ब्रेन हो  रहा  है  या  कोश्नोडिनेशन श्राफ

 रियल हो  रहा  लड़ाई के  बाद  इन  पांच  महीनों  में  इस  मिनिस्ट्री ने  जो  काम  किया  है  कौर  जिस

 का  कोश्रोडिनेशन  किया  है  कौर  किस  हद  तक  उसमें  यह  कामयाब  हुई  उसको  लेकर  जनता  में

 काफी  शंकायें पाई  जाती  हैं  ।  प्राप  हमें  यह  बता  दें
 कि  इस  कोश्नोडिनेशन की  जरूरत  क्यों  महसुस

 हो  रही  है  ।  क्या  कभी  कोश्रोडिनेशन  नहीं  है  ौर  क्या  हमारे  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब  काबिल  नहीं

 हैं  इसलिये  कोऑर्डिनेशन  करने  की  जरूरत  महसुस  हो  रही  है  या  मिनिस्टर-मिनिस्टर  में  वापस  में

 झगड़ा  इसलिये  कोऑर्डिनेशन  हो  रहा  है  ।  जो  कोश्नोडिनेशन  चल  रहा  है  वह  तथ्यों  का  पता  करने

 के  लिये  है  या  गलतियां  निकालने के  लिये  ह  या  उपचार  खोजने के  यह  भी  तो  ara  हमें  बता दें  ।

 मैं  समझता हुं  कि  जो  मिनिस्टर्स  नियुक्त  हुये  तीन  बातें  उनको  करनी  हैं  ।  पहली तो  तथ्यों  का

 पता  करना  फिर  गलतियां  ढूंढना  हैदर  तब  उपचार  खोजना है  ,  ये  तीनों  ड्यूटीज  उनके  पास  हैं  ।

 इसके  बाद  जब  मैंने  इन  तीनों  sacra  पर  विचार  किया  तो  मैं  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  कि  इनको

 पूरा  करने  के  लिये भी  इस  मिनिस्ट्री  की
 जरूरत  नहीं  मैं  मानता हूं  कि

 जो  मिनिस्टर  वह

 काबिल  हैं  ।  नगर  एक  दो  डिफंक्ट  मालूम  पड़ते  उनको  दूर  करने  के  लिये  एक  मिनिस्टर  एड  कर

 दिया  जाये  तो  वे  डिफंक्ट  दूर  हो  इस  भावना  को  लेकर  ०५  बढ़ा  जाता  तो  यह

 भावना  गलत  है  ।  माननीय  सदस्य  द्विवेदी  जी  ने  यहां  पर  प्रस्ताव  रखा  था  कि  fafacest  की  तादाद

 कम को  जाये  ।  कम  करने  की  बात  तो  इनकीं  संख्या  को  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  कभी  नगर

 कोश्नोडिनेशन  नहीं  हो  रहा  डिफेंस  का  काम  ठीक  नहीं  हो  रहा  एक  मिनिस्टर  एड  कर  दिया

 जायेगा  तो  काम  बराबर  होना  शुरू  हो  जायेगा  इस  चीज  को  मैं  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।

 amt  पीछे  बंगलौर  के  पेपर  में  एक  न्यूज  छपी  थी  कि  श्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी  कौर  श्री

 चव्हाण  ग्राम  नाट  बीइंग  आई  ट्री  |  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  न्यूज  क्यों  छपती हैं  ।

 यत्र  धूम्राक्ष  तत्र  |  यदि  धूमें  निकलता  है  तो  नीचे  कुछ  aha  होना  चाहिये  ।  ये  शंकायें  लोगों

 के  दिमागों  में  हैं  ।  चूंकि  इस  तरह  की  बातें  होती  इसीलिये  वे  अखबारों  में  छपती  हैं  ।  जिस  तरह

 से  कौल  के  बारे  में  बाटलनेक्स  हो  गये  उसी  तरह  से  fafaces  में  area  में  बाटलनैक्स  उनके

 काम  करने  के  बाटलनैक्स  हो  गये  ga  उनको  निकालने  के  लिये  श्री  कृष्णमाचारी  की  नियुक्ति

 की  गई  हूँ  जोकि  बहुत  इंटेलीजेंट  हैं  कौर  मिनिस्टर्स  के  ऊपर  उनको  बिठा  दिया  गया  है  ।  कितना  वह

 इस  काम  में  कामयाब  होते  यह  देखना  अभी  बाकी है  ।  लेकिन  मिनिस्टर्स  ने  ठान  लिया

 है  कि  उनको  सहयोग  न  दिया  जाये  कौर वे  समझते  हैं  कि  एक  स्क लमा स्टर  की  तरह  से  उनको  उनके

 ऊपर  रख  दिया  गया  तो  कोई  काम  नहीं  चल  सकता  कोश्नोडिनेशन  नहीं  हो  सकता  है  ।  मुझे  एक

 हैडमास्टर  की  बात  याद  AAT  है  ।  वह  क्या  किया  करते  यह  मैं  प्राकार  बतलाना  चाहता  हूं  ।  वह

 क्लास  के  बाहर  एक  हाथ  में  केन  ले  कर  घूमा  करते  थे  कौर  सुना  करते  थे  कि  पाठक  कैसा  काम  कर

 रहे  हैं  क्या  काम  हो  रहा  है  कौर  बाद  में  रूम  में  जाकर  बताया  करते  थे  कि  काम  बराबर  नहीं  हो

 रहा  है  ।  हमारे  दो  तीन  मास्टरों  ने  उनके  खिलाफ  झा वाज  उठाई  कि  जब  श्राप  केन  लेकर  खड़े  होते

 हैं  तो
 उस  से  हमारा  दिमाग  काम  नहीं  करता  ae  हम  समझते  हैं  कि  हमारे  ऊपर  कोई  TITS

 अथारिटी  लगी  हुई  है  ।  इस  वास्ते  हम  नहीं  चाहते  कि  साप  इंटरफिग्नर  करें  ।  अगर  इस  तरह की

 भावना  श्री  to  टी०  कृष्णमाचारी  के  बारे  में  होगी  तो  काम  सुचारु  रूप  सेਂ  नहीं  चलेगा  ।  एक

 दफा  श्री  clo  Elo  कृष्णमाचारी  के  बारे  में  अखबार  में  निकला  था  :

 हर  स्थान  पर  डींग  मारते  फिरते  किन्तु  करते  कुछ  भी  नहीं  ।''

 इस  प्रकार  का  स्टेटमेंट  गया  था  पेपर  में
 ।  मैंने  इस  के  बारे  में  जब

 क्वैश्चन  पूछा तो  जवाब

 दिया  गया  कि  उन्होंने  ऐसा  कुछ  नहीं  कहा
 ।

 लेकिन  इस  तरह
 की

 बात  न्यूजपेपर  में  है
 ।
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 इसके  बाद  सवाल  उत्पन्न  होता  है  कि  जो  हमारी  सैनिक  सहायता  की  बातें  चल  रही  हैं  उन

 के  वास्ते श्री  पटनायक जाते  हैं  ।  हमारी समझ  में  नहीं  कराता  है  कि  पटनायक साहब  क्यों  उन  को

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ने  भेजा  या  हमारे  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  भेजा  ।  हमारे  श्री  टी  ०

 zo ०  कृष्णमाचारी  क्यों  नहीं  गये  ?  इसके  संबंध  में  जवाब  दिया  गया  कि  श्री  पटनायक  पारादीप

 के  वास्ते  जा  रहे  हैं  ।  पारादीप  के  बारे  में  बातें  करते  करते  वे  वहां  पर  दूसरी  बातें  कर  प्राय  |  झगर

 पटनायकਂ साहब  डिफेंस  के  बारे  में  बातें करते  हैं  तो  आखिर  हमारे  डिफेंस  मिनिस्टर  साहब  कौन  हैं

 चव्हाण  साहब  हैं  या  हमारे  कोराडिनो  मिनिस्टर  श्री  ठी ०  elo  कृष्णमाचारी  हैं  |  कौर  यह

 पटनायक  साहब  fas  नक्षत्र  की  तरह  से  कौन  श्री  गये
 ?

 यह  बाहर  जाते  हैं  att  डिफेंस  के  बारे  में

 तरह  तरह  की  बातें  करते  हैं  ।  जब  इन  सब  बातों  के  बारे  में  कोई  कोर्श्रार्डिनेशन नहीं  है  तो  जनता के

 भीतर  दया सन  के  बारे  में  अ्रविदवास  पैदा  होता  है  |  जब  मिनिस्टर  लोग  वापस  में  झगड़त ेहैं  तो  जनता

 वापस में  क्यों  नहीं  झगड़ेगी  ?  इस  प्रकार  की  जो  बातें  होती  हैं  वह  ठीक  नहीं  श्री  टी०  टी ०

 कृष्णामाचारी साहब  जो  हैं  वे  बड़े  काबिल  वे  बड़े  स्वीट टंग  के  हैं  इस  लिये  उन  को  यह  कांफ़िडेंस

 पदा  करना  चाहिये  गवर्नमेंट  के  meat कि  वे  gearing  अथारिटी  की  तरह से  नहीं  हैं  बल्कि

 जनता  के  इन्दर जो  खराब  खराब  बातें  दिमागों  मे ंहैं  उनको  निकालने के  वास्ते  राय  हैं  |

 जब  श्री  टी०  do  कृष्णमाचारी  साहब  मिनिस्ट्री  में  झरा  गये  हैं तो
 उन  को  देखना  चाहिये

 fa
 गो

 रेड  टेपिज्म  फैला  हम्ना  है  गवर्नमेंट  में  वहू  खत्म  हो  ।  उन्होंने  कहा था  कि  मैं
 तो

 रेड  लैम्प

 की  तरह  से  या  कंट्रोल  रूम  की  तरह  से  हुं  ।  इसीलिये  तो  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  रेड  टेपिज्म  है  उसे

 उनको  खत्म  करना  चाहिये  ।  राज  कल  रेड  टेपिज्म  की  हालत  यह  है  कि  हमारे  मध्य  प्रदेश  में

 डिफेंस के  वास्ते  एक  ड्रम  फैक्ट्री  तैयार  करना  वहां से  उन्होंने  ऐप्लिकेशन  भेजी  ।  जो  हमारे

 इंडस्ट्रीज  मिनिस्टर हैं  उन्होंने  केन्द्र  के  पास  भेजा  तो केन्द्र  से  वह  चीज  वापस  ग्रा  इस  लिये

 कि  फारेन  एक्सचेंज  नहीं  मिल  सकता  नगर  इंडिजिनस  मशीनरी  के  उपयोग  से  यह  फैक्ट्री  बन

 सकती
 हो

 तो केन्द्र  देने  को  तैयार है  ।  हमारे  यहा ंके  उद्योग  विभाग  से  कहा  गया  कि  हम  इंडिजिनस

 मशीनरी  लगाने  को  तैयार  हैं  ।  वह  फिर  उद्योग मंत्री  के  पास  उसके बाद  केन्द्र  के  पास  गया  |

 केन्द्र
 ने  फिर

 लिखा  कि
 उद्योग  विभाग  ने  जो  क्लेम  फारेन  एक्सचेंज  का  किया  है  उस  को  पहले

 विधवा  किया  जाय  तब  वह  इस  की  इजाजत  देने  को  तैयार  हैं  ।  वह  फिर  वापस  गया  |  इसी  तरह

 से
 कागज  ऊपर

 से
 नीचे

 कौर  नीचे  से  ऊपर  चलते  रहते  काम  कोई  होता  नहीं  ।  ग्रगर इस तरह इस  तरह

 के  रेड  टेपिज्म  को  खत्म  किया  जाय  तो  काम  जल्दी हो हो  जायेगा |

 इसके  साथ  ही  साथ  यह  भी  देखने  में  भ्राता  है  कि  स्टेट  में  तौर  केन्द्र  में  कोई  कोश्ाडिनेशान

 नहीं  स्टेट  कहती  है  कि  फलां  इंडस्ट्री  वहां  होनी  चाहिये  श्राप  कहते  हैं  कि  हमारे  पास  कोटा  नहीं

 है  स्टील  पाप  कहते  हैं  कि  हमारे  पास  फारेन  एक्सचेंज  नही ंहै  स्टेट  लिखती  हैं  कि  वह  निसेसरी

 इस  तरह  से  प्राय  देखिये कि  कहीं  पर  भी  स्टेट  के  उद्योग  मंत्रालय  में  कौर  केन्द्रीय  मंत्रालय  में  को
 ई

 कोग्माडिनेशन नहीं  है  ।  सब  जगहों  पर  पुरा  कोश्नाडिनेशन  होना  चाहिये  |

 इसके  बाद  करप्शन  को  देखिये  ।  नगर  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  दूसरे  विभागों  से

 मिल  कर  काम  करें  तो  कप्तान को
 रोक  सकते  हैं

 ।  उनको जो  करप्शन कांट्रेक्टर  दोनों  को

 कंट्रोल करना  चाहिये  |
 जब  कंट्रैक्ट र्स  कौर  करप्शन  पर  कंट्रोल  हो  जायेगाਂ  तो  काम  अच्छा  हो

 सकेगा

 जो  कभी  न्यूजपेपर  में
 वह  मैं  श्राप

 के  सामने  रखना  चाहता हूं  ।  भ्रखबार  में
 लिखा

 गया  कि  को  सीखचों  में  बन्द  किया  जाये  ।  प्रभी  हाल  बीकानेर  के  पास  में  नाल
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 णएश्नरोड्रोम  का  अन्तर्राष्ट्रीय  केन्द्र  बना  है  ।  भारत  सरकार  को  सोचना  चाहिये  कि  जो  राड़यल्ड बि

 रेट  है  उस  से  ५२  फी  सदी  ऊंचे  पर  वह  दिया  गया  है  ।  बीकानेर  के  पास  वह  नाल  एश्नरोड़ोम

 उस  के  बारे में  अखबार  में  पाया  है
 कि

 वह  राष्ट्रीय  अपव्यय
 का

 केन्द्र
 बना  जूझा  है  इसलिये

 खोरों  को  सीखचों  में  बन्द  किया  जाये  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  इस  को  श्राप  लिख  कर  भेज  दें  ।

 श्री  बड़
 :

 मैं  तो  उदाहरण दे  रहा  हूं  ।  मैं  इस  को  लिख  कर  भो  दे  सकता  लेकिन  लिखने

 के  बाद  भी  कोई  जवाब  उसके  लिये  नहीं  प्राता  है  fae  उसका  एकनालेजमेंटਂ  कर  लिया  जाता

 अगर  श्राप  मुनाफाखोरों  को  कौर  कंट्रैक्ट र्स  को  रोकेंगे  तो  मैं  समझता  हूं  कि  कप्तान  खत्म  हो

 सकेगा  |

 श्राप  ने  डिफेंस  प्रोडक्शन  कौंसिल  का  निर्माण  किया  है  ।  उस  में  जो  लाल  बहादुर  शास्त्री

 श्री  चव्हाण  हैं  ग्रोवर  श्री  ry  ०  टो ०  कृष्णमाचारी  भी  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  लोग  इस  में

 क्यों  wit  ग्रामीण उन  के  काम  क्या  झप  इस  पर  कुछ  प्रकाश डालें  तो  होगा  |

 आज  लोग  wear में  हैं  कि  अ्राखिर  यह  डिफेंस  प्रोडक्शन  कौंसिल  कया  है  ।  उस  के  साथ  साथ  हम

 ने  देखा  हैकि  सप्लाई  डिपार्टमेंट  भी  है  ।  प्यार उस  के  अन्तरंग  सप्लाई  डिपार्टमेंट रहेगा  तो  डिफेंस

 प्रोडक् दान  कौंसिल  की  प्लैनिंग  कया  है  ?  वहां  पर  लोगों  कीਂ  ड्यूटी  कया है  ।  वहां  पर  होम  मिनिस्टर

 क्यों  रक्खे  गये  स्टॉल  मिनिस्टर क्यों  रक्खे  गये  हैं  ।  इन  दोनों  मंत्रियों  की  क्या  ड्यूटी  वहां  पर  है

 इस  पर  कुछ  प्रकाश  डाला  जाय तो  अच्छा  इस  मिनिस्ट्री को  पांच  महीने  हो  गये  हैं  |  इस  समय

 के  भ्रमर उनकी  क्या  क्या  प्लैनिंग  हुई  उन्होंने  क्या  किया  प्रो  ०७५  श्राप  क्या  करते

 वाले  इस  पर  भी  कुछ  प्रकाश  डाला  जाय  फारेन  कंट्रीस  में  जायेंगे तो  वहां से  क्या

 क्या  परचेज  करेंगे
 ?

 पहले  जीप  स्कैंडल शप्  था  उस  तरह  से  wa  नहीं  होना  इस  के

 लिये  ara  क्या  किया है  ?  अराज  हम  देखते  हैं  कि  मिनिस्ट्री  बाहर  जाते  उसके  साथ  कमिटी

 बनता  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  अराज  wae  काम  क्या  होता है  ।  Ti  Slo  टो ०  कृष्णमाचारी

 साहब  श्री  चव्हाण के  पास  ही बैठते  दोनों  का  कमरा पास  पास  वे  तो  चव्हाण  को  सप्लिमेंट

 और  इम्प्लीमेंट  करते  लेकिन  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  att  डिफेंस  प्रोडक्शन  कौंसिल  की

 जरूरत  कयों  पड़ो ।  इस  के  लिये  श्राप  की  प्लैनिंग  क्या है  श्राप  क्या  करना  चाहते हैं  ?

 आप ने  हमको एक  छोटी  सो  किताब दी  है  ।  उससे  कुछ  पता  नहीं  चलता  ।  डिमांड्स  फार

 ग्रांट्स को  पढ़ने  से  यह  पता  नहीं  चलता  कि  ary  क्या  कोऑर्डिनेशन कर  रहे  हैं  ।  इस  के  साथ

 नेटरी  ate  दिया  है  वह  काफी  नहीं  है  इसलिये  हम  बड़े  अन्धकार में  हैं  कि  दरअसल  मिनिस्ट्री  ars

 एंड  डिफेंस  कोश्नाडिनेदान  को  जरूरत  क्या  है  ।  क्या  ग्रुप कोई  बाइंडिंग  करेंगे  ?

 और  क्या  फाल्ट  बाइंडिंग  करने  के  बाद  आप  उस  फाल्ट  को  निकालेंगे भी  ?  श्राप  इसे  करेंगे

 तो  यह  तो  खुद  as  पैदा  करने  शहरों खुद  उस  को  दवा  करने  को स्थिति हो  जायेंगी  |  जैसा

 fase  ने  लिखा

 प्रेमो  कौर  कवि  अवास्तविक  वस्तु  को  भो  वास्तविकता  का  रूप दे  देते

 बसो हो  बात  यह  हो  जायेगी  ।  फाल्ट  बाइंडिंग के  बाद  श्राप  उसकी  रेमेडी  निकालेंगे  तो

 मिनिस्ट्री  मिनिस्ट्री  में  हाटों
 बनीं  हों  जायेगी

 वापस  में
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  आप
 की  प्लैनिंग  सामने

 ग्रुप
 ने

 अराज  तक  क्या  किया  श्राप  मार्केट
 में  जाकर  करने  वाले

 इस  पर  प्रकाश डालें  तो  अच्छा  रहेगा  |

 वेसे तो  मैं  समझता हूं  कि  इस  मिनिस्ट्री  को  जरूरत  नहीं  लेकिन
 जब  निर्माण  हुमा

 है  तो  श्राप  को  रेड  टेपिज्म  are  करप्शन को  दूर  करने
 का  प्रयत्न  करना  चाहिये
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 FeRR
 eS

 हेडा
 ह  क  ee  अल

 है  बात  इस  सीमा
 तक  दूसरी  नहीं  होती

 किन्तु  मशीनों  कौर

 दुसरी
 वस्तुझ्नों

 के  मूल्य  में  भो  भिन्नता  श्रव्य  इसलिये  जब  तक  हमारे  व्यक्तियों  को  यह  पता

 ग

 नग  जाता  fa  कौनसी  वस्तु  कहां  Ted  मिल  सकत  है  तब  तक  हम  लाभ

 ी

 उठा

 क  इसलिये को  ने  यह  विभाग aaa  हाथ  में  लेकर  wea  हो  किया । ane

 कया  को  अधिक  सरल बना  अन्यथा  निजी  क्षेत्र  के  लोग  सरकार  को  सामान  देने

 फ  feared थे  ।  क्योंकि  उन्हें  कभी  कभी  भुगतान  प्राप्त  करने में  वर्षों लग  जाते  थे  1

 श्री  हाथी  ने  इस  बात  पर  बल  दिया  कि  watt  श्रावश्यकताश्रों  के  लिये  मांग  पेश  करने  से

 पह  सुनिश्चित कर  लिया  जाता  कि  वह  वस्तुएं  देशीय  साधनों  से  प्राप्त  नद्दी  हो  सकतीं  ।  मं

 महोदय  के  लिये  यह  मालूम  करना  कि  किसी  वस्तु  का  देश  में  निर्माण  हो  सकता  कि  नहीं बह

 आसान  है  ।
 इस

 बारे  में  कारखानेदारों
 को

 संकेत  दिया  जा  सकता  है
 aye  यदि  वह  इस  में  सक्षम  ि

 तो
 वह  भाग  श्री  सकते  हैं  ।  मैं  सरकारी  क्षेत्र  के  पक्ष  में  परन्तु

 जब  तक
 सरकारी  क्षेत्र

 का
 पूरा

 त

 विकास  नहीं  हो  जाता  तब  त़क  यदि  निजी  क्षेत्र  में  प्रांतों  के  निर्माण  Bera  उपलब्ध  किये

 अधिक  अच्छा  होगा  ।  बहुत  से  इंजीनियरिंग  साये  इस  क्षेत्र  में  उपयोगी  सिद  हो  सकते

 a  समझता  हुं  कि  यह  समन्वय  मंत्रालय  अधिक  उपयोगी  सिद्ध  होगा  त्र  इसे  ate  कार्य  at

 fer  |

 .  स्थल  स्वायत्त  शासी  जिले  )  :  माननीय  राज्य  मंत्री  को  सुनने
 के  पश्चात

 की  कार्यो-क्षेत्र  कौर  कृत्यों  के  बारे  में  मैं  सन्तुष्ट  नहीं  sar  हं  ।  मुख्य

 सम्बन्धी  यह  समन्वय  कसे  हो  सकता  है  क्या  यह  हो  सकता ह  कि  यह  बात

 ee  नहीं  हुई  मुझे  है  कि  स्वयं  मंत्री  महोदय  इस  को  स्पष्ट  करेंगे
 |

 इस  मंत्रालय के  कार्य  क्षेत्र  को  स्पष्ट  नहीं  किया  क्त  मंत्री  महोदय  की  स्थिति  विवाद

 ets aa

 ही

 इस  मंत्रालय  का  कर्तव्य  देश  में  हो  रहे  विधि

 का  निरीक्षण  करना  कौर  उन  में  सुधार  के  लिये  सुझाव  प्रौढ़  सिफारिशें है

 क
 है  कि  ऐसा  करते  हुए  मंत्री  महोदय  सहयोगियों  की  इच्छाश्रों  के  waar  कार्य

 ः
 =

 मंत्रालय  के  प्रतिवेदन से  भी  यही  विदित है  कि  इस  मंत्रालय  का  कार्य  क्षेत्र  निवासी

 on vet  है  ।

 पने  श्री  कृष्णमाचारी  की  योग्यता  कौर  कार्य-क्षमता  में  विश्वास है  |  पहले  उन्हे म ेraat
 प्रा  की  कौर  ही  ध्यान  देना  परन्तु  प्रतिरक्षा  सम्बधी  उत्तरदायित्व  उन  पर  डाल  कर

 उन

 स्थिति  को  अधिक  पेचीदा  ait  कठिन  बना  दिया  गया  है  |  al  HMAC  का  व्यापक

 भि
 ट

 से  लगभग  सभी  मंत्रालयों  संबंधी  कार्यो  को  देखना  होता  है  ।  मत  यह  कार्य  aga  अनिश्चित

 जाता है  ।  महोदय  चाहें  तो  oar  दौर  देश  के  लिये  हितकारी  काम  कर  स

 और
 चाहें  तो  पने  उत्तरदायित्वों  की  अवहेलना  भी  कर  सकते हैं  ।  वास्तव में  यह  काम

 प्र  मंत्री

 का है  ।  परन्तु  फिर
 भी

 मेरी  शुभ  कामनायें  मंत्री  महोदय  के  साथ  हैं  मुझे  आशा है
 कि

 सब  बातों
 के

 जायज
 भी

 कहि  देर

 स

 हित  दे  भगा
 काम  कर  सकेंगे  ।

 ननामा

 |  ॥
 a

 anh

 =

 Ha Toki
 थ
 yt
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 जवानों  के  लिये  प्रावस्था  गरम  मोजे  इत्यादि  क  उत्पादन  में

 भी  वृद्धि हुई

 मशीनों  पुज  संयंत्रों  का  विस्तार किया  जाना  श्रावस्ती है  ।  इनका  यथा  संभव  कम

 कर  दिया  जाय  |

 fat  हंडा  )'  हर  व्यक्ति  को  श्राव्य  थी  कि  श्री  कृष्णमाचारी  को  मंत्रिमंडल

 में  ले  जायेगा  ।  किन्तु जब  उन्हें  बिना  विभाग  का  मंत्री  नियुक्त  कर  दिया  गया  तब  हर  किसी

 को  aaa  gat  क्योंकि  श्री  कृष्णमाचारी  को  बहुत से  विषयों  का  पूर्ण  ज्ञान  था  कौर  उनमें

 रात  दिन  शारिवा  परिश्रम  करनें  की  क्षमता  थी  ।

 तथापि  बिना  विभाग  के  मंत्रो  के  रूप  में  भी  उनका  कार्य  mead  उपयोगी  सिद्ध  हुद  ।  श्री

 लाल  बहादुर  शास्त्रों  ने  भी  मुक्त कंठ  से  उनकी  योग्यता  की  सराहना की  है

 कुछ  भी  मुझे  हर्ष  है  कि  उन्हें  कार्यभार  सौंप  दिया  गया  यद्यपि  ag  उनके  योग्यता

 को
 देखते हुये  बहुत  हलकी  कोटि

 का

 श्री  सोरेन  मुकर्जी  ने  कल  श्री  कृष्णमाचारी  के  उस  भाषण  का  उल्लेख  किया  था  जिसमें  उन्होंने

 नरभक्षियों  की  बात  कही  थी  ।  मुझे  भी  भ्राइचरय  है  कि  उन्हें  समवाय  विधि  प्रशासन  का  कार्य-भार

 क्यों  नहीं  सौंपा  गया
 ।

 वह  इसके  लिये  सर्वाधिक  उपयुक्त  व्यक्ति  थे  ।  निजी  क्षेत्र  के  हित  में  भी  यह

 अच्छा  क्योंकि  उसके  कतिपय  दुष्ट  व्यक्तियों  को  यदि  दण्डित  कर  दिया  जाये  frag

 उसका  विकास  ही  होगा  ।

 श्री  कृष्णमाचारी  का  आधिक  मौर  प्रतिरक्षा  अत्यन्त  कठिन  संभरण

 शौर  विकास  संबंधी  विभागों  के  अतिरिक्त  यह  समझ  में  ही  नहीं  प्राता  कि  उनके  अन्य  कार्य  क्या

 तथापि  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  हर  स्थान  जहां  गतिरोध  कौर  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़ता  श्री  कृष्णमाचारी  के  हस्तक्षेप  से  उनका  समाधान  सहल  हो  जाता  है  ।

 मुझे  स्वयं  aaa  है  कि  इतने  कम
 समय  में  उन्हें  कितनीਂ  सफलता  मिल  चुकी

 उन्हें  एक  सुविधा  भी  है  ।  कुछ  काल  से  वह  बिना  किसी  पद  के  ही  हैं  ।  मेरीਂ  घारणा है  कि

 कोई  व्यक्ति  जो  पहले  पदस्थ  कुछ  काल  तक  बिना  किसी  पद  के  रहकर  यदि  कार्यभार

 तो  उसका  मस्तिष्क  और  दृष्टिकोण  दोनों  पहले  की  अपेक्षा  अधिक  अच्छे  होते  हैं  ।  इस  बीच

 के  अ्रवकाद  में  वह  लोगों  से  मिले  विभिन्न  प्रकार  के  लोगों  से  उनका  सम्पर्क  sar  होगा  शौर

 उन्होंने  सरकार  के  प्रति  उनकी  प्रतिक्रिया  ate  उनके  विचारों  का  अध्ययन  किया  होगा  ।  इस

 प्रकार  वह  समय  अत्यन्त  उपयोगी  रहा  होगा  सनौर  wa  वह  देश  को  अच्छी  प्रकार  सेवा  कर

 सकेंगे  ।

 श्री  हाथी  का  भाषण  सुनकर  मुझे  हुआ  कि  संभरण  विभाग  का  कम  से  बहुत

 उपयोगी  सिद्ध  हो  रहा  है  ।  लन्दन  के  इंडिया  cele  डिपार्टमेंट  भ्र ौर  वाशिंगटन  के  इंडिया  सप्लाई

 fear  का  कार्य  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  मुझे  ara  है  कि  श्री  कृष्णमाचारी  के  शाने  से  इन  दोनों

 विभागों  के  कार्यों  में  सुधार  होगा  |

 महोदय  पीठासीन

 मैं  ब्यौरे  में  जाना  नहीं  किन्तु  उदाहरण  स्वरूप  एक  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।

 पाक र  पेन--६
 १

 का  मूल्य  अमरीका  के  विभिन्न  स्थानों  में  QU  डालर  से  लेकर  २४  डालर  तक
 .

 नन

 मूल  अंग्रेजी  में



 है  ।  यह  बात  इसी  सीमा  तक  दूसरी  वस्तुझ्नों  के  संबंध  में  लागू  नहीं  होती  किन्तु  मशीनों  ate

 दूसरी  aga  के  मूल्य  में  भी  भिन्नता  ware  इसलिये  जब  तक  हमारे  व्यक्तियों  को  यह  पता

 नहीं  लग  जाता  कि  कौनसी  वस्तु  कहां  सस्ती  मिल  सकती है  तब  तक  हम  नहीं  उठा

 सकते  ।

 इसलिये  श्री  कृष्णमाचारी  ने  यह  विभाग  अपने  हाथ  में  लेकर  gear  हों  किया  ।  उन्होंने

 प्रक्रिया  को  अधिक  सरल  बना  अन्यथा  निजी  क्षेत्र  के  लोग  सरकार  को  सामान  देने  में  भी

 हिचकिचाते थे  ।  क्योंकि  उन्हें  कभी  कभी  भुगतान  प्राप्त  करने में  वर्षों लग  जाते  थे  1

 श्री  हाथी  ने  इस  बात  पर  बल  दिया  कि  अ्रफनी  आवश्यकताओं  के  लिये  मांग  पेदा  करने  से  पूर्वे

 सुनिश्चित  कर  लिया  जाता  है  कि  वह  वस्तुएं  देशीय  साधनों  से  प्राप्त  नही ंहो  सकतीं  ।  मंत्री

 भावोदय  के  लिये  यह  मालूम  करना  कि  किसी  वस्तु  का  देश  में  निर्माण  हो  सकता  कि  नहीं  बहुत

 आसान  है  ।  इस  बारे  में  कारखानेदारों  को  संकेत  दिया  जा  सकता  है  रोक  यदि  वह  इस  में  सक्षम  हों गे

 तो
 वह  ्  श्री  सकते  मैं  सरकारी  क्षेत्र  के  पक्ष  में  परन्तु जब

 TH
 सरकारी  क्षेत्र

 का  रन  तरह

 विकास  नहीं  हो  जाता  तब  त़क  यदि  निजी  क्षेत्र  में  ग्रायुष्रों  के  निर्माण  berate  उपलब्ध  किये  जपें

 तो  श्रमिक  अच्छा  होगा  ।  बहुत  से  इंजीनियरिंग  साथ  इस  क्षेत्र  में  उपयोगी  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।  मैं

 समझता  हं  कि  यह  समन्वय  मंत्रालय  अधिक  उपयोगी  सिद्ध  होगा  इसे  ae  कार्य  सौंपे  जाने

 चाहियें  |

 श्री  स्थल  स्वायत्त  शासी  जिले  )  माननीय  राज्य  मंत्री  को  सुनने  के  पश्चात  भी  इस

 मंत्रालय  की  कार्यो-क्षेत्र  दौ पय  कृत्यों  के  बारे  में  मैं  सन्तुष्ट  नहीं  gat  od  ।  मुख्य  बात

 समन्वय  सम्बन्धी  यह  समन्वय कैसे  हो  THAT  eA  क्या  यह  हो  सकता है  कि  यह  बात  wat

 रुपर्ट  नहीं  हुई  मुझे  है  कि  स्वयं  मंत्री  महोदय  इस  को  स्पष्ट  करेंगे  ।

 इस  मंत्रालय  के  कार्य  क्षेत्र  को  स्पष्ट  नहीं  किया  मत  मंत्री  महोदय  की  स्थिति  विवादास्पद

 अर  वह  एक  कठिन  ate  प्रशंसित  कार्य  कर  रहे  इस  मंत्रालय  का  कर्तव्य  देश  में  हो  रहे  विभिन्न

 कार्यों  का  निरीक्षण  करना  कौर  उन  में  सुधार  के  लिये  सुझाव  कौर  सिफारिशें  करना  है  ।  परन्तु  मुझे

 दीका  यह  है  कि  ऐसा  करते  हुए  मंत्री  महोदय  अपने  सहयोगियों  की  इच्छाश्रों  के  अनुसार  ही  कार्य

 करेंगे  ।

 मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  से  भी  यहीं  विदित  है  कि  इस  मंत्रालय  का  कार्य  क्षेत्र  निर्धारित  अथवा

 सीमित  नहीं  है  ।

 मुझे  श्री  कृष्णमाचारी  की  योग्यता  कौर  कार्य-क्षमता  में  विश्वास  है  ।  पहले  उन्हे  केवल  आर्थिक

 समस्याओं  की  कौर  ही  ध्यान  देना  परन्तु  प्रतिरक्षा  सम्बधी  उत्तरदायित्व  उन  पर  डालਂ  कर  उनਂ

 को  स्थिति  को  अधिक  पेचीदा  ate  कठिन  बना  दिया  गया  है  ।  श्री  को  व्यावहारिक

 दृष्टि  से
 लगभग  सभी  मंत्रालयों  संबंधी  कार्यो  को  देखना  होता है  ।  श्री  यह  कार्य  बहुत  अ्रनिषश्चित

 चाहो  जाता
 मंत्री

 महोदय  चाहें  तो  बरच्छा  aye  देवा  के  लिये  हितकारी  काम  कर  सकते
 a  चाहें  तो  अपने  उत्तरदायित्वों  की  अवहेलना  भी  कर  सकते  हैं  ।  वास्तव  में  यह  काम  प्रधा न  मंत्री

 का  है  ।
 परन्तु  फिर

 भी
 मेरी  शुभ  कामनायें  मंत्री  महोदय  के  साथ  हैं ।  मुझे  प्रकाश  है  कि  उन  सब  बातों

 के  बावजूद भी  वह  देश  के  हित  में  ea  काम  कर  सकेंगे ।
 क  द  बा  etre  ee  RE  re  अ  ब

 fae  भ्रंग्रेजी  में
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 मंत्री  महोदय  अमरीका  जा  रहे  हैं  कौर  मुझे  अदा  है  कि  वह  ७ अपने  उड़ीसा  के  मुख्य

 के  समान  कोई  उलझन  पैदा  न  कर  समुचित  काम  कर  के  लौटेंगे  जो  देश  के  लिये  इस  संकटकाल

 में  लाभदायक  सिद्ध  होगा  |  |

 मंत्री  महोदय  ने  मंत्रि-पद  सम्भालने  के  तुरन्त  पश्चात  श्रासाम  की  यात्रा  करके  बहुत  अच्छा

 किया  ।  उन्होंने  सिलीगुड़ी  से  जोगीफोपा  तक  बड़ी  लाइन  की  अ्रावश्यकता  की  कौर  ध्यान  आकर्षित

 कर  सराहनीय  काम  किया  है  ।  रेलवे  मंत्री  ने  उनਂ  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  भो  कर  लिया है  परन्तु

 मुझे  एक  बात  की  अरर  निर्देश  करना है
 |  जोगीफोपा  एक  छोटा  सा  स्थान  है  जो  जहा पुत्र  नदी  पर

 यदि  श्राप  नदी  से  दूसरी  शोर  जाना  चाहें  तो  श्राप  को  नाव  के  जरिये  जाना  पड़ेगा  ।  इ  ह  पुत्र  जैसी  नदी

 में  नौ  परिवहन  की  भ्रावश्यकता  भी  श्रनिष्चित  सी  है  ।  अपनी  प्रतिरक्षा  संबंधी  श्रावश्यकताग्रों  की

 दृष्टि  से  शायद  श्राप  को  इस  नदी  पर  पुल  भी  डालना  पड़े  जिस  पर  ११से  बारह  करोड़  व्यय  होगा  |

 इस  लिये  यदि  a  यह  लाइन  जोगीफोपा  की  बजाय  गोहाटी  तक  बनायें  जो  कि  असाम  का  सब  से

 बड़ा  नगर  है  ग्रोवर  ग्रासिम  जाने  का  द्वार  तो  अधिक  अच्छा  होगा  ।  इस  के  अतिरिक्त  गौहाटी  अ्रन्तिम

 स्टेशन  है  जहां  भवनों  शादी  पर  fir  व्यय  नहीं  करना  पड़ेगा  ।  वित्तीय  दृष्टिकोण  से  भी  जोगी  कोपा

 की  तुलना  में  गोहाटी  का  प्रस्ताव  अधिक  उपयोगी  है  कौर  मि  तब् प्र यी  भी  है  ।  मैं  चाहूं गा  कि  मंत्री

 दय  इस  बारे  में  प्रतीक  प्रकाश  डालें  |

 शिलोंग  में  हवाई  झट  के  निर्माण  के  बारे  में  निश्चय  कर  लिया  गया  है  परन्तु  इस  बारे  में  धिक

 प्रगति  दिखाई  नहीं  पड़ती  ।  शिलोंग  राज्य  की  राजधानी  यह  एक  महत्वपूर्ण  छावनी  है  |

 केवल  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  श्रावस्यकताश्रों  को  ही  दुष्टि  में  रखते  हुए  भी  यह  हवाई  श्री  बनाना

 वद यक  चीनियों  को  खदेड़ने  के  लिये  हमें  उन  से  युद्ध  करना  है  कौर  चीनी  आक्रमण  नहीं  करेंगे  यह

 इस  बारे  में  भी  निश्चित  रूप  से  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  चीनियों  के  साथ  हमारा  युद्ध  नेफा  कौर  ग्रासिम

 में  ही  होगा  ।  वहीं  पर  शिलांग  स्थित  है  ।  छापामार  युद्ध  के  लिये  भी  यह  उपयुक्त  स्थान  है  ।  युद्ध

 काल  में  संचार  व्यवस्था  भी  वायु  के  जरिये  कायम  रह  सकती  इस  लिये  में  मंत्री  महोदय  से

 रोध  करूंगा  कि  शिलांग  में  हवाई  ws  के  निर्माण  संबंधी  उचित  कदम  अविलम्ब  उठाये  जायें ।

 श्री  बिद्यानचन्द्र  सेठ  आदरणीय  अध्यक्ष  बहुत  से  सदस्यों  ने  इसਂ  विषय  पर

 पनी  अपनी  बातें  बाप  के  सामने  रखीं  हैं  ,  परन्तु  मैं  थोड़ी  सो  दूसरी  भावनायें  इस  विषय  में

 रखना  चाहता  जो  नितांत  श्रावश्यक  है  |

 ब्रिटिश  टाइम  में  मिलिटरी  के  प्रबन्ध  को  हम  सब  ने  देखा है  परन्तु  अराज  उस  के  विपरीत  हमारे

 देश  की  स्थिति  यह  हे  कि  शाहजहांपुर  के  जहां  का  मैं  रहने  वाला  एक  जगह  रनकपुर  है  ।  वह

 मिलिटरी  ट्रांसपोर्ट  स्टेशन  उसी  जगह  से  आगे  की  भ्रांत  सैनिक  भ्रल्मोड़े  की  तरफ़  भेजे  जाते

 परन्तु  मुझे  बड़े  के  साथ  बतलाना  पड़ता है  कि  इन  दोनों  स्टेशनों  पर  मिलिटरी  के  हजारों  अ्रादमी

 नित्य  रहते  हैं  लेकिन  उन  के  लिये-पीने  के  पानी  तक  का  समुचित  प्रबंध  नहीं  मैं  मिनिस्टर  महोदय

 से  पूछना  चाहता  हूं  कि  हमारी  मिलिटरी  का  राज  इतना  महत्व  है  उस  समय  जो  मिलिटरी  शाहजहा ं-

 पुर  में  पड़ी  है  उस  के  लिये  पीने  के  पानी  का  प्रबन्ध  नहीं  उस  को  दरिया  में  स्नान  करने  के  लिये  जाना

 पड़ता  एक  तरफ  यह  परिस्थिति  चल  रही  है  कौर  दूसरी  तरफ  कहा  जाता  हे
 कि  हमारी  मिनिस्ट्री

 बड़े  सक्सेसफुल  कार्य  कर  रही है  मैं  इन  दोनों  के  बीच  में  बड़ा  भेद  ग्रनुभव  करता  हूं  |  मैं  मिनिस्टर

 महोदय को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  राज  जिन  के  बल  बृते पर  हमें देश
 को  बचाना  उस

 मिलिटरी  की  दैनिक  श्रावस्यकताश्रों  उन  के  रहने  के  स्थान  उन  के  पीने  के  पानी  का  हमारी
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 सरकार  ने  ठीक  तरह  स ेप्रबन्ध  नहीं  किया  तो  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  किस  प्रकार  से  झ्रागामी

 लड़ाई  में  हम  कामयाबी  या  सफलता  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।

 डिफेंस  मिनिस्ट्री  के  सम्बन्ध  में
 मैं  शाहजहांपुर की  ही  एक  कौर बात

 बतलाना  चाहता  हुं  ।

 शाहजहांपुर  में  भारत  की  सब  से  बड़ी  ग्रामीण  क्लोदिंग  फैक्टरी  हैं
 ।

 वहां  पर  ge  की  या  दूसरे  कपड़ों  की

 जितनी  सिलाई  पड़ती  wat  हम  कंट्रैक्ट  बेसाँस  पर  उन्हीं  कपड़ों  की  सिलायें  तो  उस  से
 बहुत  सस्ते

 में  सिल  सकते  हैं  ।  यह  परिस्थिति  तब  है  जब  कि  इस  फैक्ट्रीਂ  के  भ्रत्दर  सारी  आटोमैटिक  मशीनें  हैं  ।

 यहा  तक  कि  बटन  लगाने  कपड़ा  काटने  की  भी  आटोमैटिक  मशीनें  सब  कुछ  होने  के  बाद  करोड़ों

 रुपया  लगाने  के  बाद  भी  जो  सिलाई  पड़ती  है  वह  बहुत  ज्यादा  है  ।  जरगर  मार्केट
 में  कट्ट ी  बेसिस

 पर  कपड़े  सिलवाये  जायें  तो  वही  कपड़े  ars  दामों  में  सिल  सकते  हैं  ।  राज  इसी  फैक्टरी  पर  दूने

 तिगुने  खर्चे का  बात  चल  रहो  है  ।

 सारे  देय  में  जितनी  भी  चीजें  राज  सरकार  के  पास  जा  रही  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात हे  कि  किसी  भी  क्षेत्र  से  कोई  भी  चीज़  सप्लाई  में  जा  ही  नहीं

 सकती  जब  तक  कि  उसके  लिये  बाकायदा  भोग  न  लगाया  जाय  ।  जो  भी  उस  के  निरीक्षण  करने  वाले

 अघिकारी  हैं  उस  के  रेट्स  बने  हुए  हैं  ।  जब  राज  हमारे  देश  पर  इतनी  बड़ी  मुसीबत  चाइनीज  करार

 कारण  की  हुई  हैऔर  सारे  देश  को  तैयार  करना  तब  हमारे  कोश्नाडितेशन  मिनिस्टर  महोदय

 को  इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  जो  चीजें  हमारी  मिलिटरी  की  श्रावश्यकताश्रों  की  फौरनਂ  पहुंचनी

 चाहियें  उनके  पहुंचने  में  इस  लिये  देर  लगती  है  कि  वह  जल्दी  पास  नहीं  की  जातीं  ।  मैंने  ऐसे  भी

 हरण  देखे  हैं  कि  चीजें  बिल्कुल  शेड्यूल  उसी  da  की  बनी  हुई  हैं  जैसा  कि  बार्डर  गया  तब  भी

 जब  तक  उसके  लिये  कुछ  पेमेंट  न  जब  तक  उन  अधिका  रियों  की  तरफ  जो  कि  उनਂ  का  इंस्पैक्शन

 करते  अपने  हाथ  न  बढ़ायें  तब  तक  Sa  चीजों  को  पास  नहीं  किया  जाता  ।  दुर्भाग्य  कीं  बात  है  कि

 राज  हमारे  देना  में  इस  तरह  की  परिस्थिति  है  परन्तु  इसकी  ae  कोई  ध्यान  देने  वाला  नहीं  ऐसा

 मेरा  निज  का  विश्वास  मैं  ऐसी  चीजें  देख  चुका हूं  ।

 इसी  के  साथ  जितनी  सरकारी  फैक्टरी  पब्लिक  सेक्टर  में  हैं  मैं  उनके  प्रश्न  को  भी  आदरणीय

 मिनिस्टर  महोदय  की  सेवा  में  रखना  चाहता हुं  ।  प्राइवेट  कस र्न्स  में  भी  चीजें  बनती  हैं  वे  सस्ती  हैं प्र ौर

 जितनी  भी  चीजें  सरकारी  क्षेत्र  में  बनती  हें  उन  के  मूल्य  बहुत  ज्यादा  हैं  ।  एक  बुकलेट  भी  आई  थी

 कि  भोपाल  मशीन  टूल्स  फैक्टरी  में  मुनाफा  sar  परन्तु  मैं  बतलाना  चाहता हूं  कि  मशीन  टूल्स  फैक्ट्री
 में  जो  चीजें  बनाई  गईं  उन  के  दाम  इतने  ज्यादा  हैं  कि  जिस  का  ठिकाना  नहीं है  ।  दूसरे  सरकारी  क्षेत्र

 के  कारखानें  में  वे  मशीनें  भेज  दीਂ  गई  अगर  उनको  मार्केट  में  बेचा  जाता  तो  घाटा  देखने  में

 दिक्कत  न  होती  ।  लेकिन  आप  ने  एक  चीज़  ले  कर  दूसरे  डिपार्टमेंट  को  दे  दी  श्र  देने  के  बाद  कह  दिया

 कि  श्राप  को  इतना  मुनाफा  हम्ना  ।  मैं  इसको  मुनाफा  नहीं  मानता ।  मुनाफा  तो  मैं  उसको

 समझता  किं  माउंट  के  कम्पीटीशन  में  सरकार  पब्लिक  सेक्टर  की  बनी  चीजों  को  तैयार  करके  मार्केट

 के  लेबल  पर  ला  कर  मुनाफा  दिखलाती  ।  उस  को  मुनाफा  वास्तव  में  कहा  जा  सकता  परन्तु  यह
 दुर्भाग्य  की  वात  है  कि  अरबों  रुपये  हमारे  इन  फैक्टरी  में  लगे  हुए  हैं  फिर  भी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि  उन  में  प्राफिट  हो  रहा है  ।

 अभी  तक  हमारे  देश  में  जनता  के  पास  जितनी  भी  रिवाल्वर  कौर  राइफल्स  हैं  उन

 के  बारे  में  किसी  से
 भी  तो

 पता  लगता  है
 कि

 वे  झ्र भी  तक  हिन्दुस्तान  में  बन  ही  नहीं  सकतीं

 थोड़े दिन  पहले  कानपुर  में  कुछ  बन्दूकें  बनी  थीं  पर  राज  सारे  के  सारे  फायर  प्राइस  विलायत  से  ar
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 रहे  हैं  ।  मैं  मिनिस्टर  महोदय  का  घ्यान  दिलाऊंगा  कि  यह  हमारे  देश  के  लिए  कितने  दुर्भाग्य  की  बात

 है  कि
 सामान्य  नागरिक  जो  बन्दूकें  खरीदता  वह  RNoc  था  १२००  रु०  में  आती  जब  मैं  ने

 रिवाल्वर  लिया  था  तो  उसका  दाम  €४५  रु०  था  लेकिन  राज  उसका  दाम  २४००  रु०  है  ।  इतना

 बड़ा  खर्चा  फारेन  एक्सचेंज  का  इस  हो  रहा  है  ।  दैवयोग  से  हमारे  वित्त  मंत्री  श्री  मोरारजी  देसाई

 भी  बैठे  हुए  हैं  ।  मैं  उन  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  आखिर  कया  वजह  है  कि  इतना  बड़ा  फारेन  एक्सचेंज

 का  खर्चा  होने  के  बाद  भी  फायर  श्राम्स  हिन्दुस्तान  में  कयों  नहीं  बनाये  जा  रहे  हैं
 ?

 भ्रमर  डिफेन्स

 मिनिस्ट्री  की  बड़ी  बड़ी  कैक्टी ज कौ  के  पास  समय  नहीं  तो  कोई  खास  बात  नहीं  है  ।  देश  में  बरते  जाने

 वाले  फायर  के  बनाने  का  भारतीय  फर्मों  को  ठेका  दिया  waar  परमिट  दिया  जाय  कि

 वह  देश  के  भ्रमर  श्रावक  चीजें  बनायें  ।  मैं  इसको  देश  के  लिये  प्रपमानजनक  मानता  हूं  कि  हम  भ्र पने

 देश  की  दैनिक  श्रावइ्यकताओओं  के  लिये  छोटी-छोटी  बन्दूकें  शौर  रिवाल्वर  भी  विदेशों  से  मंगायें

 पौर  इतना  फारेन  एक्सचेंज  खर्चे  करें  ।

 यहां  पर  किसी  साहब  ने  कहा  कि  आदरणीय  मंत्री  श्री  to ०  टी ०  कृष्णमाचारी  विदेश  जाने

 वाले हैं  ।  इसके  सम्बन्ध  में  केवल  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  पर  इतना  कर्जा  हो  चुका

 है  प्रो  घ्यान  दिया  जाय  ।  ae  एक  ऐसा  वातावरण  बन  गया  है  कि  बिना  कर्जे  के  हमारा

 काम  नहीं  चल  सकता  |  शायद  जिन्दा  रहने  के  लिये  भी  अब  हम  को  कर्जा  लेना  पड़ेगा  |  कज

 की  कोई  लिमिट  होनी  चाहिये  कि  हम  कितना  कर्जा  दूसरे  देशों  से  ले  सकते  हैं  ।  हमारे  देश  के  एक-एक

 1.0  पर  फारेन  एक्सचेंज  के  कर्जे  का  बोझा  पड़  रहा  परन्तु  राज  द्ञायद  हमारे  नेताओं

 अर  बड़े-बड़े  मिनिस्टरों  की  सफलता  का  मापदंड  या  सब  से  बड़ा  काम  यह  है  कि  वह  विदेशों में

 जायें  प्रो  कर्जा  ले  ।  हमारे  जो  सोर्सेज  हैं  देश  के  जो  क्षमता  उसी  के  श्रीनगर हम

 कार्यक्रम सकते  थे
 ।

 हमारे  देश  में  रुपयों  का  इतना  दुरुपयोग  sat  है  कि  उसी  के  मैं  ऐसा

 विश्वास  करता  हम  कर्जे  लेने  की  प्रो  बार-बार  बढ़ते  हैं  ।  जरगर  हम  इस  रुपये  को  ठीक  प्रकार  से

 इस्तेमाल  करते  तो  शायद  हमारे  सोर्सेज  की  are  जो  स्थिति  है  उस  तरह  की  न  होती

 मैं भ्रन्त  में  केवल  एक  बात  श्राप  के  सामने  रखना  चाहूंगा  ।  राज  भी  हमारे  देश  में  जिस

 प्रकार  से  कार्य  चल  रहे  हैं  उस  में  एक  कागज  को  एक  मेज  से  दूसरी  मेज  पर  जाने  में  हफ्ते  प्रौढ़  महीने

 लग
 जाते  हैं

 ।
 मैं  पुछना  चाहता  हुं  कि  जब  देश  में  इमर्जेन्सी  लगी  हुई  एक  बड़ा  खतरा  हमारे  सामने

 अगर  इस  टाइम  में  भी  हम  अपने  कार्यक्रमों  को  शीघ्रता  से  नहीं  पुरा  करेंगे  तो  वह  कौन  समय

 आयेगा  जबकि  हम  अपने  देश  से  इस  प्रकार  की  परिस्थिति  को  दूर  कर  सकेंगे  ?

 इन  शब्दों  के  साथ
 को

 धन्यवाद  देता  हुआ  मैं  अपने  भाषण  को  समाप्त  करता  हूं  ।

 रिया  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ।

 tat  fo  त०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  कितना  समय  मिला है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सुचित  किया  गया  था  कि  झप  केवल  आध  घंटा  हैं  ।

 fat  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  इतने  समय  कीਂ  ही  श्राव्य कता  होगी  |

 अध्यक्ष  मैं  इस  माननीय  सभा  के  समक्ष  कुछ  समय  भय  के  साथ  बोल  रहा  हूं  क्योंकि

 मैं  भ्र पने  द्वारा  प्राप्त  सफलतायें  नहीं  दिखा  परन्तु  सभा  में  जिस  प्रकार  मेरी  मांग
 का

 स्वागत

 हु  है
 उस

 से  मुझे  साहस  मिला  हैं
 ।

 मैं  विशेषतया  प्रो
 ०

 मुकर्जी का  भ्रामरी  हूं  कि  उन्हों  ने

 वधक  दंग  से  वक्तव्य दिया  वास्तव
 इस  मंत्रालय

 की
 उपयुक्तता  के  विषय  में  माननीय  सदस्यों ee

 of. मल  भ्रंग्रेज़ी  में



 ४३८०  अनुदानों  की
 o™~ rrr

 चा  १६  ERR रे

 [at  fro  त०

 के  जो  सन्देह  atc  जो  ard  इसे  सौंपे गये  हैं  उनके  विषय  में  इस  मंत्रालय  द्वारा  प्रभावपूर्ण

 योगदान  देने  की  क्षमता  सम्बन्धी  जो  भी  विचार  किसी  ने  यह  नहीं  कहा  कि  मैं  इस  कार्य
 के

 लिये  योग्य  व्यक्ति  स्वयं  मुझ  में  भले  ही  विश्वास  की  कमी  है  ।  मैं  ने
 राज  समाचार-पत्र

 में  देखा

 कि
 मेरे  विरुद्ध  कुछ  कार्यवाही  किये  जाने  की  उस  में  चर्चा

 थी
 परन्तु  यह  बात  सर्वथा

 निराधार है  ।

 वर्तमान  प्रसंग  में  इस  प्रकार  के  विभाग  की  झावइ्यकता  के  उदाहरण  ग्न्य  देशों  में  भी  मिलते

 हैं
 ।

 मुझे  खेद  है  कि  श्री  माथुर  यहां  उपस्थित  नहीं  वह  कह  रहे  थे  कि  इस  प्रकार  के  उदाहरण

 नहीं  मिलते  ।  इस  प्रकार  का  एक  उदाहरण  इंग्लैंड  में  है  ।  बहुत  हिचकिचाहट  के

 वर्ष  2EYR  में  उन्होंने  युद्ध  उत्पादन  मंत्रालय  र  किया  जिसका  कार्यभार  लौड  बीवर बुक

 को  संभाला
 |  लाने  बीवरनुक  स्वस्थ  होने  के  कारण  १४  ही  दिन  में  इस  मंत्रालय  से  चले  गये

 कौर  उनका  स्थान  श्रोलिवर  लिटलटन  ने  ले  लिया  ।  इस  प्रकार  जब  मुझे यह  कायें  संभालने
 के

 लिये  कहा  गया  तो  मैंने  ger  देशों  में  ऐसे  उदाहरण  ढूंढने  का  प्रयत्न  किया  था  जोकि  एसे  ही

 प्रयासों  में  रत्त  कौर  मुझे  बिल्कुल  इसी  प्रकार  का  उदाहरण  इंग्लैंड  में  मिला  था  ।  श्री  प्रोसीजर

 लिटल टन
 ने  १४  2EVQ  को  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  में

 जो
 कुछ  कहा  उस  में  से  एक  पैरा  मैं

 के  समक्ष  रखता हूं  :--

 जो  शक्तियां  मेरे  ही  कहने  पर  मुझे  दी  गई  हैं  वहू  समुचित  पौर  सुतथ्य  हैं  ।  यह  शक्तियां

 श्वेतपत्र  में  समाविष्ट  नहीं  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सभा  दो  बातों  पर  सहमत

 होगी  ।  इतने  विस्तृत  क्षेत्र  के  लिये  एक  चार्टर  तैयार  करना  कठिन  होगा  और

 ऐसे  चादर  से  लचकीलापन  में  बाधा  पड़ेगी  जिसकी  ग्रा वश्य कता  है  ।  कुछ

 अ्रावश्यक  सम्भरणों  श्र  सेवाओं  पर  वास्तविक  नियंत्रण  किसी  कागज़ी  समाजों

 सेਂ  काफी  afar  होगा  प

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  मुझे  सु  ख़ुद  कार्यों  तथा  कत्तेव्यों  की  सीमा  कुछ  इसी  प्रकार  की  है  ।  अमरीका  में  भी

 इसी  प्रकार  का  मुझे  उदाहरण  मिला
 ।  कई  प्रकार  के  प्रयोग  करने  के  पश्चात  wea  में  वह  इस  निश्चय

 पर  पहुंचे  कि  किसी  विभाग  के  लिए  उत्तरदायित्व  निर्धारित  किये  बिना  एक  व्यक्ति  को  नियुक्त
 किया  जाय  ।  फिर  उन्होंने  श्री  जान  aed  को  नियुक्त  किया  कौर  उन्हें  समन्वय  कार्य  age  किया  +

 उन  को  जो  ea  काय  सपुर्द  किये  गये  उनके  विस्तृत  होने  के  कारण  उनकी  व्याख्या  करना  कठिन  है  ।

 वहू  लगभग  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  ही  थे  श्र  उन्हें  बहुत  सी  शक्तियां  प्राप्त  थीं  ।  यही  दो  उदाहरण

 इस  प्रकार के  मिलते  हैं  ।

 माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  है  कि  मैं  जब  ८  १९६२  को  यहां  राय  तो  उस  समय

 काल  नहीं
 था  ।

 परन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  उल्लेख  किये  बिना  मुझे  आधि  समन्वय  सम्बन्धी  कार्य
 सम्भाला  |  जो  व्यवस्था  बनाई  गई  उसे  मंत्रिमण्डल  में  विशेष  aly  समन्वय  एकक  कह  कर  पुकारा
 जाता  था  ।  यह  कार्य  वहुत  कठिन  था  क्योंकि  झारी  समन्वय  एक  कठिन  कार्य  है  ।  परन्तु  मैं  सुचित

 करना  चाहूंगा
 कि

 विशेष  प्राथमिक  समन्वय  एकक
 जो

 aa  भी  कायम  बहुत  बरच्छा  कार्य  किया

 है
 ।  यह  पुछना  उचित  नहीं  होगा  कि  इस  ने  कौन  सा  कार्य  किया  क्योंकि  इस  से  सरकार  की  काय

 व्यवस्था  में  पाई  जाने  वाली  qieat  का
 मे

 द  खुलेगा  ।  परन्तु  मैं  इस  अवसर  पर  विशेष  अ्राधिक  समन्वय

 एकक  के  सचिव  के  प्रति  झ्राभार  प्रकट  करूंगा  कि  उन्होंने  मेरे  साथ  मिल  कर  इस  क्षेत्र  में  बहुत
 सराहनीय  कार्य  किया  i  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  किਂ  लोक

 सेवा की
 शभ्रनिवायंता  के  कारण

 वह  मेरे  साथ  काय
 न

 करते  हुए  राज  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  मेरा  निर्देश  श्री  राव

 की  कौर है  ।



 २६  १८८४५  )  अनुदानों  की  मांगें  ४३८१

 अब  जब  से  झ्रापातकाल  प्रारम्भ  gar  सम्भरण  विभाग  का  श्रनिद्चित  सा  काय  मुझे  सौंप

 दिया गया  कौर  यह  भी  क्योंकि  इस  विभाग  के  ऊपर  वास्तव  में  श्री  हाथी

 उपस्थित  हैं  ।  यह  एक  बार  फिर  मेरा  सौभाग्य  है  कि  श्री  हाथी  जैसे  व्यक्ति  मेरे  साथी  बने  ।  वह  मेरे

 महा मूल्य  सहयोगी  प्रमाणित  हुए  हैं  ।  श्री  हाथी  की  सभा  में  विभिन्न  प्रदान  सम्बन्धी  प्रतिक्रिया  से  उनਂ

 की  उपयोगिता  सभा  को  विदित  है  ।

 सम्भरण  विभाग  का  अपना  इतिहास  है  ।  तकनीकी  विकास  विभाग  जिसे  विकास  विंग  कहते

 हैं  की  भी  यही  अवस्था  है  ।  यह  गत  युद्ध  की  उपज  प्रौढ़  यह  सम्भरण  श्री  रामास्वामी

 के  प्रधान  कार्य  कर  रहे  थे  ।  केवल  सम्भरण  ही  नहीं  बल्कि  प्रा युक्त च्च्  उत्पादन के

 निदेशालय  ae  समूचे  कच्चा  माल  कौर  विकास  विभाग  जो  उद्योग  के  ः  के  प्रयोजनाओं

 बनाया  गया  युद्ध  प्रयासों  सम्बन्धी  समूचा  अ्रसैनिक  उत्पादन  क्षेत्र  शौर  नौवहन  तथा  परिवहन

 तक  भी  उनके  अधीन थे  ।  श्री  राम स्वामी  मुदलियार  को  बहुत  विस्तृत  कार्य  सौंपे  गये  थे  ।  युद्ध के

 च  यह  विभाग  अलग  अलग  होने  रम्भ  हुए  ।  प्रौद्योगिक  मंत्रालय  में  असैनिक  तथा  विकास

 विंग  दोनों  थे  ।  वर्ष  FEY  में  फिर  विभाजन  gar
 जिसके  फलस्वरूप  विभिन्न  परिवर्तन  ar

 गये  यहां  तक  कि  एकਂ  मंत्रालय का  कार्य  राज  मंत्रालय  कर  रहे  वह  एक  मंत्रालय  युद्ध  काल

 में  सम्भरण  मंत्रालय  था  ।  यह  कहना कि  सम् भरण  विभाग  तुच्छ  था  अथवा  कि  वह  बहुत  मंदगति  से

 कार्य  कर  रहा  था  तथ्यों  पर  निर्धारित  नहीं  है  ।  तकनीकी  विकास  विभाग  wa  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्रालय  के  अघी  ननहीं  है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  इस  पर  श्रापत्ति  की  है  ।  मैं  समझता  हूं  किਂ  किन्हीं

 दायित्वों  का  उल्लेख  किये  बिना  एक  मंत्रालय  के  अधीन  तकनीकी  विकास  विभाग  का  होना

 दायकਂ है  क्योंकि  तकनीकी  विकास  विभाग  राज  कई  मंत्रालयों के  काम  करता है  जैसे  प्रतिरक्षा  उत्पादन

 भारी  उद्योग  इस्पात  उद्योग  मंत्रालय  और  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार

 इरादी  ।  इसलिए  यह  शायद  edt  बात  है  कि  यह  एक  ऐसे  मंत्रालय  के  अ्रघीन  हैं  जिसके  कोई

 उल्लिखित  उत्तरदायित्व  नहीं  हैं  ।

 मैं  ग्रसने  उत्तरदायित्वों  को  जोड़  कर  इस  प्रकार  रख  सकता  हूं  :  सम्भरण

 तकनीकी  विकास  विभाग  ate  विशेष  आधिक  समन्वय  एकक  जो  कि  जून  में  स्थापित  किया

 गया |

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  इस  मंत्रालय  में  बहुत  से  अधिकारी  ौर  कर्म  चारीਂ  नियुक्त  किये

 गये  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  oly  मंजूरशुदा  संख्या  के  भ्रनुसार  नियुक्तियां  नहीं  की  गयीं  |  मंजूरशुदा

 संख्या  २४६ है  ।  जब  कि  २२२  व्यक्ति  way  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ।

 इन  में  से  कुछ  सम्भरण  विभाग  के  लिये

 सम्यक  भ्रमणकारी  के  तौर  पर  भो  कार्य  करते  हैं  जो  पहले  से  विद्यमान  था  ।  कुछ  तकनीकी  विकास

 विभाग  में  काम  करते  हैं  प्रौढ़  एक  सौ  व्यतीत  विशेष  समन्वय  एकक  में  हैं  जो  पहले  से  कार्य  कर  रहा  था

 इसलिये  समन्वय  मंत्रालय  के  पास  जितने  व्यक्ति  बच  गये  वह  किस  सोमा  तक  अधिक  भ  हो  सकते  हैं

 परन्तु  मैं  प्रभुत्व  के प्र धार  पर  कहू  सकता  हूं  कि  इतने  व्यक्तियों
 होना झ्रावश्यक है  ।  जिस

 माननीय  सदस्य  ने  मुझे  इस  बारे  में  दी  मैं  समझता हूं  कि समय  ar  पर  वह  भ  मेरे  साथ

 सहमत
 वास्तव  में  हमारे  पास  बहुन कम

 अधिकारी  हैं  |

 इन  अधिकारियों  पर  फाइलों  का  बोझा  नहीं  है  ।  उन्हें  प्र विलम्ब  निर्णय  लेने  होते  हैं  ।  यदि

 नीय  सदस्य  यह  सोचते  हैं  कि  मेरे  पास  एक  २  अतिरिक्त  ४  ८  उप-सचिवਂ

 Qe  अवर-सचिव  कौर  उसी  के  अनुपात  में  अधीक्षक  होने  तो  मेरा  काम  करने  का  तरीका  ऐसा

 नहीं है  ।
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 जिन  विशिष्ट  सदस्यों का  वर्णन  सभा  में  किया  गया  उनका  समाधान  प्रभावपूर्ण  ढ़ंग से

 करने  पर  मैं  प्रिसले  का ब्राभारो हूं हूं  ।  परन्तु  कुछ  मामले  एसे  हैं  जिन  के  बारे  में  सभा  है  कि

 मैं  चर्चा  करूं  ।

 एक  मामला  फरक्का  बांध  का  है  जिस  के  साथ  मेरा  संबंध  न  होते  हुए  भी  मेरी  आलोचना की

 गई  है  ।
 बंगाल  के  कुछ  समाचारपत्रों में  मेरे  बारे  में  शर  मेरी  क्षमता  के  बारे  में  कुछ  विशेष  शब्दों का

 योग किया  गया  ।  वास्तव  में  यह  कुछ  उन  मामलों  में  से  हें  जिस  के  बारे  में  मैं  दोष  नहीं  हुं  ।  कुछ

 सरकारों  गुप्त  बातों  क  चर्चा  करते  हुए  भो  मैं  अपने  वरिष्ठ  साथियों  की  उपस्थिति  में  कह  रहा  हूं  कि

 मैं  ने  केवल  इतना  कहा  था  कि  या  तो  फरक्का  बांध  के  काम  की  गति  बढ़ाई  जाये या  हमें  पुल  बनाने के

 बारे  में  विचार  करना  या  कम  से  कम  हमें ३  aaa  ४
 के  बारे  में  विचार  करना

 |  श्रालोचना  सुनने  का  मैं  प्रख्यात  हूं  इसलिये  उसकी  मुझे  चिन्ता  नहीं  है  ?  परन्तु  मैं  अपने

 माननीय  मित्र  को  बताना  चाहता हूं  कि  फरक्का  बांध  में  विलम्ब  के  लिये मैं  दोष  नहीं
 वास्तव

 यदि
 मेरी  धारणा  को  देखें  तो  मैं  चाहूंगा  कि  इसे  अरति  aver  पुरा  किया  जाय  ।  मैं  चाहता  हूं

 कि

 उसका  लक्ष्य  १६६७
 हो

 ताकि  यह  2ERS  में  पूरा  हो  जाये  ।

 एक  दूसरा  मामला  जिस  की  चर्चा  की  गई  wi  जिस  में  मुझे  गहरी  दिलचस्पी  भ  है  बैरकपुर

 ट्रंक  सड़क  का  पुल  है
 ।  यद्यपि यह  राज्य  का  विषय  है  मैं  निश्चय  ही  पूछताछ  करूंगा  ताकि  मैं  जान  सकूं

 कि  मैं  उस  में  किस  प्रकार  सहायक  सिद्ध  हो  सकता  हूं  ।

 तो  माथुर  ने  एक  दो  अरन्य  मामलों  कीਂ  चर्चा  जैसे  मोटर  गाड़ियों  के  लिये  आवश्यक  सामान

 के  सम्भरण  के  बारे  में  तकनीकी  विकास  विभाग  का  दोष  है  ।  जहां  तक  मैं  समझता  हूं  यह  विभाग  इस  के

 लिये  उत्तरदायीਂ  नहीं  है  ।  अरब  उन्हें  सामान  प्राप्त  हो  गया  है  रोक  वह  मोटर  गाड़ियां  तैयार  कर
 रहे  हैं

 ।

 एक  मेरे  सहयोगियों  तुलना  में  मेरी  स्थिति  के  बारे  में  मैं  १७  wea  लोगों  का

 सहयोगी हूं  कौर  मे
 रो  स्थिति  wy  एक  सहयोगी  को  सो  प्रधान  मंत्री  प्रमख  हैं प्र ौर  मैं  दोष

 लोगों  के  समान  हूं  ।  मैं  अपने  लिये  कोई  विशेष  स्थान  की  कल्पना  नहीं  करता  |

 एक  प्रश्न  यह  उठाया  गया  कि  मेरे  रखने  साथियों  से  मतभेद  है  ।  प्रतिरक्षा

 श्री  चह्वाण  के  साथ  मेरे  मतभेद  की  चर्चा  की  गई  |  यदि  दो  व्यक्तियों  में  मत  भेद  नहीं  होता  तो  इस  वध

 यह  है
 कि

 उन  में  से  एक भ्रनुपयोगी है  ।
 जिन  लोगों ने  यह  आरोप  लगाया  मैं  समझता  हुं  कि  वह

 हित  हैं  atc
 मैं

 विश्वास  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  उन  की  अपनी  पत्नियों  से  भी  मतभेद है  ।  फिर  भी  वह

 एक  साथ  रहते
 हैऔर

 काम  करते  हैं  जब  मैंने  वर्ष  Leys  सरकारो  पद
 को

 छोड़ा
 तो

 प्रधान  मंत्री  ने

 मुझे
 एक

 पत्र  लिखा  था  जिसमें  उन्हों  ने  कहा  था
 कि

 हम  सहमत  हुए  हैं  कौर  कई  बार  प्र अहमत  भो  हुए  हैं
 और  तके  विश्क  को  नौबत  भें  arg  परन्तु  हम  एक  ह  उदेश्य  के  लिये  साथ  साथ  कार्य  कर  रहे

 देश  के  विकस  के  लिये  इस  लिये  हम  ने  साथ  साथ  कार्य  किया  ।  जब  मुझे  अपने  प्रमुख
 से  असहमत  होने  का  सम्मान  मिला  तो  मुझे  सन्देह  नहीं  है  कि  मेरे  अन्य  सहयोगियों  के  साथ

 waar  होने  के  लिये  मुझे  सम्मान  देंगे  |  असहमत  होने  का  ae  झगड़ा  नहीं  होता  बल्कि  संयोजन  होता

 हम
 साथ  साथ

 काम  करते  हैं  प्रौढ़  एक  उदेश्य  को  सम्मुख  रख  कर  काम  करते  मैं  यह  कभी

 नहीं  कहूंगा  कि  मेरे  सहयोगी  अथवा  ने  यह  नहीं  या  वह  नहीं  किया  ।  मतभेदਂ  किसी  मामले  में

 हो  सकता है  परन्तु  अन्त
 में  हम  किसीਂ  समझौते  पर  श्री  जाते  हैं  ।  मेरे  जैसे  बढ़े  व्यक्ति  को  एक

 खित  उत्तरदायित्व  के  बिना  यह  काम  इस  लिये  सौंपा  गया  है  क्योंकि  मेरा  इस  में  निजी
 अथवा  व्यक्तिगत  हित  कोई  नहीं  है  ।  जब

 मत  भेद  होते  हैं  तो  हम  मध्य  के  मार्ग  को  TTA  हैं  तौर
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 कभी-कभी  वह  मेरे  साथ  सहमत  हो  जाते  हूँ  ।  वास्तव  बहुत  से  मामलों  विदेशी  सहायता

 शौर  wey  विभिन्न  मामलों  मुझे  अपने  सहयोगी  के  साथ  काम  करना  पड़ता  है  जो  मेरी  दायें

 कौर  बैठे  हैं  ।  मैं  नहीं  कि  बहुत  से  मामलों  में  मुझे  उन्हें  कष्ट  देना  क्योंकि

 सचिवालय  को  मैं  ने  अत्यन्त  सहयोगी  पाया  है  ।  तौर  उन्होंने  इस  बारे  में  हिदायतें भी  जारी

 की  हुई  हैं  ।  जब  कोई  ऐसा  मामला  a  जाता हैं  जिस  के  बारे में  उन  के  पास  जाना  पड़ता  है

 तो  वह  हर  प्रकार  सहायता  करते  हैं  ।  तत  मुझे  कोई  कठिनाई  नहीं  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  feat  मंत्रालय  ने  मेरे  बगैर  ही  कुछ  कर  लिया  |  वहू  ऐसा

 कर  सकते हैं  ।  यदि  वहू  मेरे  बगैर  कुछ  करते  हैं  तो  मुझे  ग्रत्यन्त  प्रसन्नता  होगी  ।  यदि  वह  मेरे  कारण

 ही  कुछ  करते  हैं  तो  भी  मुझे  खेद  नहीं  ।  परन्तु  यह  विशेष  निर्देश  एक  सम्मेलन  की  कौर  था  जो

 मेरे  सचिवालय  द्वारा  किया  गया  था  जिस  में  कुछ  सामंजस्य  स्थापित  किया  गया  |

 मेरी  कोई  जिम्मेदारी  नहीं  मैं  किसी  प्रकार  का  श्रेय  नहीं  लेना  चाहता  |  एक  माननीय

 सदस्य  ने  सचिव  समिति  का  उल्लेख  किया  है  ।  सचिवों  में  तीव्रता  की  भावना  होती  उनके  सामने

 उद्देश्य  होता  है  ।  इसमें  मुझे  कोई  ग्रा पत्ति  नहीं  न  ही  मेरे  विचार  में  अन्य  मंत्रालय  किसी  भी  प्रकार

 के  सहयोग  से  इनकार  करेंगे  ।  मेरे  विचार  में  कोई  भी  व्यक्ति  केवल  इशारे  मात्र  से  हमारा  काम  कर

 देगा  ।

 यह  बात  गलत  है  कि  इस  मंत्रालय  का  मुख्य  गतंव्य  प्रतिरक्षा  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देना  है  ।

 बात  अलग  पृष्ठभूमि  की  परन्तु  एक  बात  तो  है
 ही  कि  इस  मंत्रालय  का  प्रतिरक्षा  प्रयोजनों  कौर

 प्रतिरक्षा  उपबन्धों  से  काफी  निकट  का  सम्बन्ध  है  ।  जोगीगहोप  के  पुल  के  बारे  में  मेरा  इतना  ही  निवेदन

 है  कि  ब्रह्मपुत्र  पर  पुल  बनाने  के  लिए  इस  स्थान  को  इस  लिए  चुना  गया  है  ।  यह  स्थान  दोनों  कौर

 से  पह  ड़ियों  से  घिरा है  ।  यहाँ  नदी  पर  भी  पुरा  नियंत्रण  है  ।  कोई  नथ  नहीं  हो  सकता  ।  इस

 स्थिति  में  इस  कार्य  के  लिए  यह  एक  उपयुक्त  स्थान  समझा  जाने  लगा है  |

 दिलाने  में  हवाई  as  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  मैं  कह  नहीं  सकता  कि  क्या

 हो  रहा  है  ।  इतना  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  सैनिक  दृष्टि  से  यहाँ  एक  हवाई  सड  की  आवश्यकता

 महसूस  हुई  तो  पहाड़ी  क्षेत्रों
 के

 निकट  नदीं  के  उस  पार  एक  वाई  बनाया  जा  सकता  है  ।

 यह  fares  रूप  से  कहाँ  होगा  इसका  निगम  तो  उपयुक्त  प्राधिकार  द्वारा  ही  हो  सकता  है  ।

 जहाँ  तंक  इस  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  इसका  वास्तविक  महत्व  तो  उस  समय

 आरम्भ  होगा  जब  कि  आपातकालीन  स्थिति  समाप्त  हो  जायेगी  ।  मुझे  तराशा  है  कि  यह  शीघ्र

 ही  हट  जायेगी  |  मंत्रालय  देश  के  राधिका  विकास  को  नियोजन  करने  में  सरकार  का  बहुत  ही

 महत्वपूर्ण  कार्य  करेगा  |  अभी  तो  थोड़े  से  कर्मचा  रियों
 के  साथ  हुम  एक  लघु  संसाधन  संगठन  की  स्थापना

 पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  इस  संगठन  द्वारा  केवल  संसाधनों  पर  ही  विचार  नहीं  किया  जाना  कि

 उनको  कसे  पैदा  किया  जाय  परन्तु  यह  भी  कि  उनका  निर्धारण  केसे  किया  जाय  ।  हमें  टेक्नीकल

 विकास  विभाग  का  विस्तार  करना  होंगा  |  उस  में  सब  से  बड़ी  कठिनाई  यह  होगी  कि  समुचित

 तकनीकी  कर्मचारी  उपलब्ध  किये  जायें  ।  जब  हमें  कर्मचारी  उपलब्ध  होंगे  तो  मेरा  विचार  है  कि

 लिए  १२  निदेशालय  होंगे  कौर  प्रत्येक  निदेशालय  के  grata  एक  योजना  विभाग  होगा  |

 देश  के  औद्योगिक  विकास  के  बारे  में  वे  योजना  ग्रा योग  को  पूरी  सामग्री  का  सम्भरण  करेंगे  ।  समुचित

 संगठन  के  लिए  जनशक्ति  अपेक्षित  तो  है  ही  परन्तु  समुचित  संगठन  का  होना  बड़ा  ही  आवश्यक  है  |

 विभिन्न  मंत्रालयों  के  ani  अभी  हाल  जो  भी  जन  शक्ति  wed  कर  रही  उनकी  विभिन्न
 प्रकार  की  समस्यायें  हैं  ।  उनके  प्रलय-अलग  संगठनों  को  एक  तनिथंत्रण  में  लाया  जाना  चाहिए  ॥

 397  (Ai)
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 यं  शक्ति  विभिन्न  मंत्रालयों  में  विभाजित  नहीं  रहनी  चाहिए  ।  are  है  प्रधान  मंत्री  मुझे  इसਂ  प्रकट

 का  एकक  स्थापित  करने  की  अनुमति  दे  देंगे  ।  कारण  यह  है  कि  विदेशी  मुद्रा  शौर  प्रौद्योगिक  उत्पादन

 के  लिए  अपेक्षित  साधारण  क्लर्कों  से  काम  लेने  के  स्थान  पर  तुरन्त  निर्णय  करने  वाले  योग्य  पदाधिकारी

 अधिक  उपयुक्त  चाहे  उनका  वेतन  अधिक  ही  क्यों  न  हो  ।

 प्रशासन  के  लिए  औद्योगिक  पंज  बड़ा  आवश्यक  है  ।  आयोजन  का  प्रश्न  भी  बड़ा  आवश्यक  है  ।

 आ्रायुध  कारखानों  में  €  0,000  कर्मचारी  हैं  परन्तु  केवल  ३००  निरीक्षक  ऐसे  हैं  जिन  को  कि  मैं

 जानता  हूं  ।  आखिर  हमें  तकनीकी  कौर  इंजीनियर  तमंचा  रियों  के  लिए  व्यवस्था  करनी  चाहिए  1

 हम  इस  समस्या  के  प्रति  सचेत  हैं  ।  हमें  प्रतिरक्षा  उत्पादन  की  दृष्टि  से  नये  कारखानों  का  विस्तार

 करना  है  कौर  नये  नये  कारखाने  बनाने  हैं  ।  हमें  बहुत  से  लोगों  की  आवश्यकता है  ।  उन्हें  उचित

 प्रकार  से  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  जरूरत  हो  तो  किसी  विदेशी  की  सह  यता  भी  लेनी  चाहिएं +

 हमें  रोग  का  तो  पता  है  परन्तु  इलाज  कोई  स्पष्ट  नहीं  हो  पा  रहा
 ।

 हुम  सहायता  का  उपयोग  नहीं  कर  पा  रहे  ।  इस  बारे  में  मेरे  विचार  में  जो
 भी

 आलोचना

 हो  रही  है  वह  मेरे  विचार  में  ठीक  है  ।  हमें  आशा  करनी  चाहिए  कि  इस  के  फलस्वरूप  कुछ  alas

 काम  हो  सकेगा  ।

 डा०  सक्ष्मीमत्ल  सिविल  :  मंत्रालय  के  उच्चाधिकारी  लोग  बहुत  बड़े  वेतन

 लेते  हैं  परन्तु  वे  बहुत  योग्य  होते  हैं  ।  क्या  इस  में  सुघार  होगा  waar  यह  सिद्धान्त  सभी

 मंत्रालयों  में  लागू  होगा  ।

 pat  दया मलाल  सर्राफ  तथा  मंत्रालयों  में  दोहरा  काम  न  हो  हजार

 के  लिए  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  लिए  व्यापक  आधार  बने  ।  कया  मंत्री  महोदय  इन  कामों  की  शोर

 ध्यान दे

 पत्नी  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  डा०  सिंधवी  से  मेरा  कहना  यह  है  कि  इस  बात  का  प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  के  कार्यों  में  दोहराया  न  जाने  पाये  ।

 क  इक्कानमिस्टਂ  में  कुछ  बातें  लिखी  गयी  हैं  परन्तु  मेरा  कहना  है  कि  सम् भरण

 विभाग  में  भ्रष्टाचार  नहीं  है  ।  मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  सम्भरण  कौर  निबटान

 के  महानिदेशालय  के  कार्यालय  को  पुनर्गठन  करने  की  श्रावस्यकता  है  ।  परन्तु  इसके  बावजूद
 विभाग  aaa  सन्तोषजनक  काय  कर  रहा  है

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  भ्रामक  ौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मन्त्रालय  की  निम्नलिखित  मतदान

 क
 लिए  रखी  गयीं  तथा  स्वीकृत  हुईं

 ‘er aoe

 ना

 मांग  शीष क  राशि

 संख्या

 a  ee eer
 ११  झ्राधिक  कौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  VX, CZ ,o00
 १२.  संभरण  तथा  निपटान  Vj,8¥,52 cof
 १३.  श्रमिक  तथा  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  भ,११५४,०००

 2%  अधिक  कौर  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय  €  R,O90
 एएए  एएए  एएए

 भंप्रेनी  में
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 संसद्  काय॑  विभाग

 बर्ष  १९६२-६३  के  लिए  चक  कार्य  विभाग  की  अनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  की

 गयीं  —em *

 माग  शीर्षक  राशि

 संख्या
 i  अ  a
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 संसद् कार्य  मन्त्रालय  की  मचक

 ewe  में  निम्मजिसिस  करातों  प्रस्तुत  रसिया  गया
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 माग  कटौती  प्रस्तावक  नाम  कटौती  का  प्राकार  कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  की  राशि

 सख्या
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 :  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  संसद  कायें

 मँत्री  उसी  भावना  से  इस  विवाद  में  भाग  ५४ १५,  जिस  भावना  से  हम  लेते  हैं  ।  वैसे  भी  माननीय

 संसद  कार्य  मंत्री  बहुत  कम  बोलते  हें  परन्तु  जब  भी  बोलते  हैं  कमाल  कर  देते  हैं  ।  चारों

 आर  से  तालियों  बज  उठती  हैं  ।  मेरे  विचार  में  ary  तक  किसी  भी  माननीय  सदस्य  के  भाषण

 पर  इतनी  तालियां  नहीं  बजी  जितनी  कि  इनके  भाषणों  पर  बजती  रही  हैं  ।  संसद  के  एक

 भूतपूर्व  सदस्य  श्री  सौतेली  खां  जो  कि  आजकल  इराक  में  भारत  के  राजदूत  हैं  ने  भी

 अपनी  पुस्तक  में  श्री  सत्यनारायण  सिंह  जी  की  प्रशंसा  की  है  ।  श्री  मौरिस  ata  ने  भी

 पुस्तक  में  श्री  सत्यनारायण  सिंह  को  oot  श्रद्धा  के  फूल  भेट  किये

 मैं  भी  उन्हें  अपनी  श्रद्धा  के  फूल  भेंट  करता  हूँ
 ।

 इस  सेब  के  बावजूद  मेरा  मत  यह  है  कि  वह  सभा  की  कार्यवाही  को  गम्भीरता  से

 व्यवस्थित  नहीं  कर  पाये  |  इसਂ  कायें  में  वह  wae  ही  रहे  मैं  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  संसद  कार्य  विभाग  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  सभा  के  कायें  का  ठीक

 ढंग  से  आयोजन  किया  जाय  ।  इस  काय  में  बड़ी  कुशलता  से  सारी  व्यवस्था  करने  की

 आवश्यकता  है  ।  चर्चा  के  दौरान  में  यह  देखा  जाता  है  कि  कोरम  की  कमी  हो  जाती

 है  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।  संसद  कार्य  मंत्री  को  इस  बारे  में  काफी  सचेत  रहना  चाहिये  ।

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  सरकारी  उद्योगो  के  सम्बन्ध  में  संसदीय  समिति

 स्थापित  करने  में  असाधारण  देरी  हुई  है  ।  यह  कितने  दुःख  की  बात
 है  कि

 हमारे  मंत्री  महोदय

 अपने  प्रभावशाली  प्रयत्नों  के  बावजूद  उपरोक्त  समिति  की  स्थापना  के  प्रश्न  पर  दोनों  सदनों

 को  परस्पर  एकमत  करने  में  रहे  हैं
 ।

 nena

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मेरे  feat  में  यह  भी  मंत्री  महोदय  की  जिम्मेदारी  है  कि  वह  fea  दलों  कें

 सदस्यों  से  भी  परामर्श  लेते  रहे  |  परन्तु  उन्होंने  एसा  करने  का  कभी  प्रइन  सोचा  ही  नहीं  ।  किसी

 moe  पद  पर  किसी  विरोधी  दल  के  सदस्य  का  चुना  जाना  असम्भव है  ।  मेरे  विचार  में  सभा

 में
 पीठासी

 न
 अध्यक्षों

 के
 निर्वाचन  में  विरोधी  दलों  से  प

 रा  नशे  क  रना  चाहिये  |  राजभाषा  विधेयक  सरीखे

 विवादास्पद  विधेयकों  के  लिये  विशेष  रूप  सेमरोक  काय  की  आयोजना  के  बार  में  भी  ऐसा

 ही  किया  जाना  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  मेरे  परम  मित्र  हैं  मैं  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  निराश  न

 हों  ।  प्रत्युत  पूर्ण  तराशा  से  उन्हें  कायें  करते  रहना  चाहिये  ।

 श्री  कपूर  सिह  :  मैं  ससंद  are  मंत्री  की  प्रशंसा  करने  के  लिये  खड़ा  gt

 हूँ  ।  यद्यपि  मैं  विरोधी  दल  के  साथ  सम्बन्ध  रखता  हूँ  परन्तु  मेरे  हृदय  में  श्री  सत्यनारायण

 सिंह  के  लिये  areca  श्रद्धा  की  भावना  है  ।  सभा  में  तथा  कार्य  मंत्रणा  समिति  में  मैंने  उनकी

 योग्यता  देखी  है  ।  मुझे  इस  बात  का  ag  है  कि  इस  विभाग  ने  भ्र पनी  काय
 कुशलता  कौर

 मितव्ययता  का  परिचय  दिया  है  ।  कुछ  हजार  रुपय  की  बचत  तो  उन्होंने  कर  ही  दिखाई  है  |

 प्रतिवेदन  में  सरकार  तथा  प्रैस  के  संबंधों  पर  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  इसका  यह  कारण

 है  कि  हमारे  देश  में  प्रैस  स्वतंत्र  है  ।  तथापि  प्रधान  मंत्री  ने  हमारे  देश  के  प्रैस  के  संबंध  में  कुछ

 बातें  कही  हैं  जो  इस  प्रकार  हैं  :

 हमारे  देश  में  सरकार  समाचारपत्रों  पर  भले  |  ही  हस्तक्षेप  न  करे  तथापि  पूंजी  की

 शक्ति  समाचारपत्रों  की  स्वतंत्रता  में  काफी  आघात  पहुँचा  सकती  है  ।  एक

 एक  उद्योगपति  के  पास  कई  समाचारपत्र  होने  का  alee  यह  है  कि

 सम्पादक  की  स्वतंत्रा  पर  शुरुआत  होता  है  ।

 वास्तविकता  यह  है  कि  सरकार  तथा  समाचार  पत्रों  के  बीच  एक  प्रकार  का  सम्बन्ध

 बना  रहता  है  ।  हमें  कोई  जानता  नहीं  है  कौर  कोई  तोड़  भी  नहीं  सकता  है  ।  तथापि  इसे

 टेलीफोन  से  गुपचुप  संदेश  मिलते  रहते  हैं  तथा  विज्ञापनों  के  रूप  में  सरकारी  सहायता  भी  प्राप्त

 होती  रहती  है  ।

 मैं  संसद  मंत्री  से  यह  श्रतुरोध  करूँगा  कि  वे  इस  बात  का  प्रयत्न  करें  कि  ये  वॉर पत्र

 मता विरोधी  सदस्यों  की  झर  भी  ध्यान  देवें  ।  da  में  मैं  इस  शुभता
 mt  il  के  साथ  श्रपना  भाषण

 समाप्त  करना  a  ONTE हाला  स
 ष

 तुम  सलामत  रहो  हजार  बरस

 हर  बरस  के  दिन  हों  पनस  हजार  ।

 ary  बड़े  अध्यक्ष  मिनिस्टरी  arm  पार्लियामेंटरी  अफ़ेयर्स  की  बजट

 डिमांड्स  इस  हाउस  में  प्रथम  बार  ore  हैं  ।  बिजनेस  एडवाइजरी  कमेटी  का  मैम्बर  होने  के

 नाते  में  कह  सकता  हूँ  कि  हमारे  मिनिस्टर  arm  पार्लियामेंटरी  अफेयर्स  का  हृदय  नारियल
 के  समान  ऊपर  से  तो  कठोर  है  लेकिन  wat  से  वह  नरम  कौर  मीठा  हम  देखते हैं  कि

 शुरू  शुरू  में  तो  वे  नहीं  कहते  हैं  लेकिन  बाद  में  वे  हां  कहने  लगते  हैं  ।  इसलिए
 जैसा  मैं  ने  कहा  उनका  हृदय  ऊपर  से  तो  नारियल  के  समान  कठोर  है  लेकिन  meat  से  वह

 sy  > न  तह नरम है  ग्रोवर  र्म  ||  ट  |
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 जहां  तक  हाउस  के  सामने  बिजनेस  लानें  का  सवाल  हे  मुझे  यह  कहते  हुए  दुःख  है

 कि  ag  प्रौपरली  cats  नहीं  किया  जाता  है  कौर  हम  देखते  हूं  कि  जब  किसी  विधेयक  अथवा

 विषय  के  लिए  ज्यादा  समय  उपेक्षित  होता  है  तो  पहले  से  भ्र रेंज मेंट  होता  नहीं  समय

 उसके  लिए  प्रोवाइड  नहीं  हो  पाता  है  झ्र  कह  दिया  जाता  हे  कि  इतना  वक  भ्र ौर  यह  सब

 इस  अवधि  के  भीतर  पुरा  करना  हे  ।  हमारे  पास  ौर  समय  नहीं  है  त्रौंरर  ऐसा  कह  कर  जल्दी

 की  जाती  हे  ate  लेजिस्लेशन  को  रश  झप  किया  ह  Ate  उन  पर  ठीक  से  विचार  नहीं

 हो  पाता हूं  |  उनकी  are  से  कह  दिया  जाता हे  कि  भाई  लाचारी है  हमारे  पास  समय  नहीं है

 शरीर  इसी  के  भीतर  इसे  पास  करना  है  ।  मेरा  कहना  यह  ह  कि  बिजनेस  को  हाउस  में  रखने  से

 पहले  प्रौपर  प्लानिंग  नहीं  की  जाती है  ।  परिणाम  यह  होता  है  कि  अ्रपोज़ीशन  पार्टीज़  को  थोड़ा

 समय  मिलता  हूं  ।  कांग्रेस  के  मुकाबले  हमारी  संख्या  थोड़ी  होने  के  कारण  हमारा  बोलता

 हू  तो  तीन  कांग्रेस  के  मेम्बसं  बुलाने  होते  हू  ।  इस  के  कारण  कमीਂ  कभी  बहुत  थोड़ा

 चार  मिनट  का  समय  मिलता  हूं  शर  वह  भी  मुश्किल  से  मिलता  है  ।  मिनिस्टर  साफ  पालि यार

 मेंटर  hag  के  पास  इसका  कोई  नकद  नहीं  रहता  कि  वर्क  कितना  हूं  ale  किस  प्रकार  से

 ag  डिवाइड  होना  चाहिए  ।  इसलिए  मेरा  कहना  हूं  कि  झ्ाज जो जो  हाउस  में  कभी  कभी  किसी

 बिजनेस  के  लिए  समय  नहीं  मिल  पाता  है  वह  चीज  ठीक  होनी  चाहिए  are  इसके  लिये  प्रौपर

 प्लानिंग  उनकी  तरफ  से  की  जानी  चाहिए  ।

 दूसरी  चीज़  मुझे  यह  निवेदन  करनी  है  किं  जब  में  मेज़  पालियामैंटरी  प्रैक्टिस  की  किताब  को

 पढ़ता  हूं  तो  पाता हूं
 कि  cafes  एकाउंट्स  कमेटी  के  चेयरमैन  वहां  हमेशा  अपोज़ीशन  पार्टीज़  से

 होते  रहे  हूं
 ।  में  चाहूंगा  कि  उस  प्रैक्टिस  को  यहां  भी  जाय  ate  अ्रपोजीशन  के  जो  झ्र लग  अलग

 दो  या  तीन  ग्रुप्स  होते  हूँ  उन  अ्रपोजीशन  wear  में  से  किसी  को  पबलिक  एकाउंट्स  कमेटी  का  चेयरमैन

 बनाया  जाय  ।  उचित  यह  है  कि  पलिया मैं टरी  कमेटीज़  मैं  अपोज़ीशन  का  ज्यादा  से  ज्यादा  सहयोग

 लिया  जाय  |  बिजनैस  एडवाइजरी  कमेटी
 में

 मिनिस्टर  महोदय  ज़रूर  हम  पोज़ीशन  वालों  से

 बिजनैस  के  बारे  में  विचार  विनिमय  करते  हे  लेकिन  मेरा  कहना  है  कि  केवल  इतना  ही  पर्याप्त

 नहीं  है  ।  उन्हों  ने  कभी  भी  हम  waite  वालों  के  पास  ar  कर  इस  बारे  में  विचार  विनिमय

 नहीं  किया  कि  क्या  जाने  वाला  कौर  कया  नहीं  खाने  वाला  है  या  जो  बिल  खाने  वाला  है  उस  पर  श्राप

 का  क्या  दृष्टिकोण  रहेगा  ?  मेरा तो  कहना  है  कि  हाउस  में  जो  कभी  कभी  एक  हंगामा हो  जाता है

 उस  का  कारण  केवल  यही  है  कि  मिनिस्टर  साहब  कभी  भी  waited  वालों  से  हाउस  में  चलने

 वाले  बिजनैस  के  बारे  में  fare  fafaay  नहीं  करते  है  कौर  यह  जानने  की  पर्वाह  नहीं  करते  कि

 उन  का  उस
 सम्बन्ध  में  क्या  दृष्टिकोण  रहने  वाला  है  ?

 में  भी  ay  सदस्यों  की  आवाज़  में  अपनी  अवाज  सिलाना  चाहता हं
 कि  जहां  तक  उन  के

 व्यक्तित्व  का  सम्बन्ध  है  वहू  बड़ा  झ्राकषक  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  की  वह  पूरी  कौपी  है  ।

 उसी  तरह  का  उन  का  अच्छा  ौर  श्रीकांत  पहनावा  होता  शेरवानी  में  उसी  तरह  फूल  वे  भी

 लगाते  न  पैरोडी  प्रधान  मंत्री  महोदय  लगाते  है  कौर  उन  को  देख  कर  ही  मन  खुद  हो  जाता  है  ।  जहां

 तक  काम  पप  बन्ध  हैं  काम  भी  ख़ासा  कच्छ  चल  रहा  है  लेकिन  दरअसल  सब  कुछ  श्र्च्छ्ा

 ed  से  काम  चलने  वाला  है  प्रौढ़  इसलिए  हम  श्रपोज्ीशन  वालों  की  जो  डिफकल्टीज  हैँ  वह  में

 आप  की  त ि  स्टर  साहब  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  हमारी  मुख्य  रूप  से  तीन  डिफकल्टीज़

 हू  ।  पहली  तो  यह  कि  जो  हमारी  फैसिलिटी  हें  waar  हमारे  जो  राइटस  के  बावजूद  चूंकि  उदर

 बूट  मेजारिटी  है  या  क्रशिंग  मैजोरिटी  है  इस  कारण  हमारे  राइट्स  कौर  फेसेलिटी  की  पर्वा हू

 नहीं  की  जाती  fae  राइट्स  को  कभी  कभी  कुचला  भी  जाता  है  दूसरे  हम  श्रपोज़ीदान  वालों
 को

 अपने  विचार  भली  प्रकार  प्रकट  कर  सकने  के  लिए  काफ़ी  समय  मिलना  चाहिए  जोकि  अभी  नहीं
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 सिलता  है  ।  तीसरे  यह  कि  हम  waists  वालों  से  मिनिस्टर  पालियामैंटरी  अफेयर्स  fasta

 या  अन्य  सम्बन्धित  विषयों  पर  विचार  विनिमय  किया  करें  जोकि  at  नहीं  करते  अगर  यह  तीनों

 श्वेतों  करेंगे  तो  जिस  तरह से  दूध  में  शक्कर  डालने से  वह  स्वादिष्ट  कौर  मीठा  हो  जाता  उसी  तरह  से

 यह  विभाग  भी  हो  जायगा  ।  मुझे  श्रद्धा  है  कि
 वे  इन  पर  सहानुभूतिपूर्वक विचार

 करेंगें  ।

 fet  दी०  do  फार्मा  :  यह  हमारा  सौभाग्य  है  कि  हमें एक
 योग्य  संसद  कायें

 मंत्री  मिला  ्  उन  के  बारे  मैं  किसी  को  किसी  प्रकार  की  आपत्ति  नहीं  है  तथा  वे
 सकेंगी  झोर

 सभी के  मित्र  है  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  उन्हें  एक  डल  सार्जेट  की  तरह  कार्य  करना  चाहिये  कौर  यह  देखना

 चाहिये  सब  सदस्य  सभी  समय  उपस्थित  रहें  ।  मेरे  विचार  से  ऐसा  करना  किसी  के  लिये  संभव  नहीं

 है  ।  कोई  व्यक्ति  जब  तक  कि  वह  तानाशाही  शक्तियों  का  प्रयोग  न  करें तब  तक  वह  सभी  सदस्यों  को

 सभा  मैं  उपस्थित  होने  को  नहीं  कह  सकता  है  ।

 यह  भी  कहा  गया
 है

 कि  हम  कभी  तक  सरकारी  उपक्रमों  के  लिये  कोई  समिति
 नियुक्त  नहीं

 कर

 सके  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  लोकतंत्र  में  काम  ढिलाई  से  भले  ही  हो  तथापि  होता  अवद्य है
 ।

 तानाशाही  में  काम  तत्काल  होता  है  किन्तु  उस  के  परिणाम  घातक  होते  है  |

 हमारे  dae  की  तुलना  विश्व  के  कच्छ  से  रच्छ  संसदों  से  की  जा  सकती  है  त्रौंरः  इस  संसद

 में  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  श्राइवासनों  का  पुरा  ध्यान  रखा  जाता  है  वस्तुतः  उन  में  से  ce  प्रतिशत

 झाइवासनों  को  पुरा  किया  जाता  है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यह  उल्लेख  करना  अनुचित  नहीं  होगा  कि  हाउस  श्राफ  कॉमन्स  ने  एक  प्र
 क्रिया

 समिति  नियुक्त  की  थी  उन्हों  ने  यह  तय  किया  कि  ६०  प्रतिदिन  समय  सरकार  को  तथा  ¥o

 प्रतिशत  समय  गेर-सरकारी  सदस्यों  को  दिया  जाये  तथापि  यहां  सरकार  Yo  प्रतिशत  समय  लेती

 है  बाकी  काय  गैर-सरकारी  सदस्यों  को  दिया  जाता  है  ।

 मेरे  विचार  से  किसी  अरन्य  देवा  की  संसद  में  अ्रनियत  दिन  वाले  प्रस्ताव  तथा  श्राघे  घंटे  की

 जैसी  wats  नहीं  होती  हूँ  ।  तथापि  इस  संसद्  में  इन  की  अनुमति  है  ।  इस  से  स्पष्ट  है  कि  गैरसरकारी

 सदस्यों  के  Asay  का  बहुत  ख्याल  रखा  जाता  है  ।

 अरब  में  संसद  कायें  मंत्री  के  बजट  को  लेता हूं  ।  इस  मंत्रालय  का  कुल  व्यय  कुछ  मंत्रालयों
 के

 कागज  इत्यादि  के  व्यय  से  भी  कम  है  ।

 संसद  कार्य  मंत्री  सभी  पार्टियों  में  समान  रूप  से  प्रिय  है  उन  का  किसी  दल  विशेष  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  वह  ग्रत्यन्त  कुशल  कौर  उदार  व्यक्ति  है  ।  उन  की  कार्यकुशलता  सानवोच्चित

 कुशलता  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  कामत  |

 थी  यश्पाल  सिंह  :  अध्यक्ष  श्री  कपूर  सिंह  कौर  बड़े  साहब  दोनों  मेरे

 सरपरस्त  है  |  उन्हों  ने  वहुत  थोड़ा  सा  टाइम  लिया  है  ।  इसलिये  उन  का  बचा  हुमा  टाइम  मुझे  मिलना

 afer

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इस  सकट  नहीं  ।  श्री  कामत  ।

 —
 मूल  अंग्रजी  में
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 शी  सिंह  :  श्राप  ने  इस  डिस्क दान  का  टाइम  भी  बढ़ा  दिया  है  ।  हम  साल  भर  इस

 ara  में  as  रहे  कि  राज  के  दिन  हम  को  दो  मिनट  मिलेंगे  ।

 wea
 महोदय  :  साल  भर  मिनिस्ट्री  साफ़  पार्लियामेंटरी  एफ़ेयज़े  पर  बोलने  के  लिए  बेटे

 रहे

 थी  यश्पाल  fag  :  जी  हां  ।  राज  मुझे  दो  मिनट  दे  दिये  बाद  में  चाहे  मेरे
 पांच  मिनट

 काट  लिये  जायें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  -¢  श्री  कामत  |

 pat  हरि  विष्णु  कामत  :  राज  तृतीय  लोक-सभा  की  पहली  ह वषगोाठ  PEXQ

 के  पश्चात्  से  यह  पहिला  अवसर है  जब  इस  मंत्रालय  की  मांगें  चर्चा  के  लिये  रखी  गयी  हे  ।  संसद  मंत्री

 कई  wat  में  प्र द्वितीय  व्यक्ति  हैं  ।  वे  बिना  मंत्रालय  के  मंत्री  हें  ।  उन  के  कार्यालय  को  विभाग  कहा

 गया है  ।

 प्रतिवेदन  में  कहा  गया  कि  यह  विभाग  मंत्रिमंडल  के  पद  के  एक  मंत्री  के  अधीन  है  ।  वे

 सरकार  के  मुख्य  सचेतक  भी  ह  तथा  उन  के  अधीन  तीन  सहायक  सचेतक  हैं  ।  मेरे  विचार  से  ऐसी

 बात  लिखने  को  कोई  झावइ्यकता  नहीं  थी  ।

 जहां  तक  इस  विभाग  की  कुशलता  बढ़ाने  का  प्रश्न  है  मैं  उन्हें  कुछ  सुझाव  देना  चाहता हूं  ।  उन्हें

 चाहिये  कि  वे  सभावसान  में  मंत्रालयों  से  उन  विधेयकों  के  संबंध  में  पहिले  से  ही  जानकारी  प्राप्त  कर

 लें  जिन्हें  थे  आगामी  सत्र  में  प्रस्तुत  करना  चाहते  ।  इस  संबंध  में  मैं  राज  भाषा  विधेयक  का  उदाहरण

 लेना  चाहता  जिस  के  बारे  में  काफी  शोरगुल  मचा  हरा  है  इस  का  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  भी

 कहीं  जिक्र  नहीं  था  ।  न  ही  १८  फरवरी  के  पहली  बुलेटिन  में  इस  का  जिक्र  था  ।  तथापि  यह  अचानक

 रख  दिया  गया  ।  यद्यपि  मैं  व्यक्तिगत  रूप  से  विधेयक  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  तथापि  जब  इस  का  कहीं

 उल्लेख  नहीं  था  तो  इसे  कैसे  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।

 सभा  में  फोन  तरह  का  कार्य  होता  है  ।  विधान  संबंधी  वित्तीय  कार्य  तथा  अन्य  कार्य

 इस  के  म्रतिरिक्त  प्रत्येक  शुक्रवार  को  ढाई  घंटे  गैर-सरकारी  सदस्यों
 क ेकार्य  के  लिये  दिये  जाते  हूं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  अनुरोध  है  कि  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  प्रस्तावों  को  श्रमिक  समय  दिया  जाये  ।

 मैं  इसे  स्वीकार  करता  हुं  कि  सरकारी  किये  के  सम्बन्ध  में  जो  अराजकता  चल  रही  है  उस  के

 लिये  वे  wat  जिम्मेदार  नहीं  हैँ  अपितु  उनके  मंत्रिमंडल
 पद  के

 सदस्य  भी  इसक  पक्ष  में  मतदान

 देवें  |  उन्हें  अपने  प्रभाव  का  प्रयोग  अपने  सहयोगी  मंत्रियों  पर  करना  चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करना  हूं  जिसे  श्री  फ्रैंक  एंथनी  संसद्  सदस्य  ने

 सभा  में  कहा  था  कि  माननीय  संसद  कायें  मंत्री  ने  प्रैस  से  यह  अनुरोध  किया  कि  बे  विरोधी  सदस्यों

 के  आलोचनात्मक  भाषणों  को  प्रकाशित  न  करें

 श्री  सत्य  नारायण सिंह  :  में  कह  चुका  हुं  कि  यह  बात  गलत  थी  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  :  यदि  वे  इस  का  विरोध  प्रकाशित  कर  चुके  है  तो  ठीक  है  ।  में  ara

 करता  हूं  कि  वे  भविष्य  में  ऐसा  नहीं  करेंगे  ।

 पि  ५. 1  में
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 श्री  स०  ला०  द्विवेदी
 :  ग्रव्यक्ष  महोदय  पालियामैंट्री  अफेयर  डिपार्टमेंट  की  मांगें

 के  ऊपर  gal  हमारे  कुछ  विरोधी  दल  के  सदस्यों  ने  विचार  प्रकट  किये  |  श्री  ही०  ना
 ०  मुकर्जी  ने  तो

 यह  कहा  कि  बजट  के  समय  पर  राज्य  सभा  में  विवाद  पहले  हुआ  कौर  लोक  सभा  में  बाद  में  हुआ  ौर

 इस  के  लिये  उन्हों  ने  दोषी  ठहराया  संसद  कायें  मंत्री  को  ।  श्री  ही ०
 ना०  मुकर्जी  की  जानकारी  के  लिये

 मैं  बतलाना  चाहता  हुं  ग श  बे  जानते  न  हों  कि  पालियामैंट्री  श्रफेन्रसे  के  जो  मंत्री हे
 वे  कभी  कभी

 विवश  हो  जाते  हें  क्योंकि  जो  राज्य  सभा  ak  लोक  सभा  के  सचिवालय  हें  वे  भी  माननीय  सदस्यों  के

 साथ  वायर  पुलिंग  का  काम  करते  हैं  कौर  सदस्य  लोग  उस  के  शिकार  बन  जाते  उन्हें  इस  बात

 की  शिकायत  नहीं  होती  पर  वे  सही  वस्तुस्थिति  को  जाने  बगैर  ऐसी  बातों  में  पड़  जाते  हू  ।  इसलिये

 बेहतर  हो  कि  अपनी  समस्याश्रों  को  समझ  कर  इस  पर  विचार  करें  श्र  यह  सावधानी  की  बात  होगी  |

 फिर  अप  देखेंगे  कि  संसदीय  कार्य  मंत्री  का  दोष  इतना  नहीं  था  ।  जेसा  श्राप  चाहते  थे  जैसा  ही  होता

 क्योंकि  मुझे  इस  विषय  में  पता  है  ।  मैं  देख  रहा  हूं  कि  राज्य  सभा  कौर  लोक  सभा  के  झगड़े  चल  रहे

 सचिवालयों  के  झगड़े  चल  रहे  है  जिस  से  संसदीय  ara  में  बड़ी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  गई  है  ।

 इस  सम्बन्ध  म  कोई  ऐसा  कार्य  हमारे  संसदीय  wa  मंत्री  को  करना  चाहिये  जिस  से  यह

 सवालों  के  झगड़े  समाप्त  हों  कौर  दोनों  सदनों  के  सदस्य  एक  इस  झगड़े  को  बन्द  करें  ।

 में  इस  सम्बन्ध  में  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  लेकिन  यह  श्राइच्यं  की  वात  है  कि  एक  सदन

 की  कारवाई  दूसरे  सदन  के  सदस्यों  को  नहीं  मिलती  चाहे  लोक  सभा  हो  चाहे  राज्य  सभा  हो  ।  उस

 सदन  के  सदस्य  यह  कहते  हें  कि  यहां  के  सचिवालय  के  कारण  नहीं  मिलतीं  कौर  हम  लोगों  की  यह

 शिकायत  है  कि  वहां  के  कारण  नहीं  मिलतीं  ।  कुछ  भी  हो  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  को  इस  की

 कारी  रखनी  चाहिये  ale  यह  era  संसदीय  कार्य  मंत्री  कर  सकते  हें  ।  क्योंकि  पता  नहीं  कि  हमारे

 अध्यक्ष  महोदय  की  बात  वहां  चलती  है  था  नहीं  फिर  भीं  यदि  राज्य  सभा  के  ra  कौर  लोक

 सभा  के  अध्यक्ष  दोनों  मिलें  श्र  संसदीय  कार्य  मंत्री  इस  में  सहयोग  दें  तो  ag  कार्य  संभव  हो  सकता  है  ।.

 जहां  तक  कोरम
 मस्त  संसदीय  कार्य  मंत्री  इस  कोरम  को  पुरा  करने  की  चेष्टा  करते

 लेकिन  कभी  विरोधी  दल  के  सदस्यों  ने  भी  यह  सोचा  कि  उन  का  भी  गतंव्य  है  कि  वह  कोरम

 बनायें  ।  मैं  ने  यहां  देखा  है  कि  विरोधी  सदस्य  भाषण  कर  के  भाग  जाते  उत्तर  देने  के

 यहां  मौजूद  नहीं  रहते  हैं  ।

 श्री  यदा पाल सिह  राना  )  :  सब  नहीं  भाग  जाते  ।

 शी
 स०  ला०  द्विवेदी

 :
 मैं  बहुत  से  सदस्यों  को  बतला  दूंगा  ।  हां  श्राप  कीं  बात  नहीं

 रहा  अप  तो
 रहते  हैं

 ।
 लेकिन  कुछ  ऐसे  सदस्य  हैं  जो  ऐसा  करते  हैं  |

 श्री  कामत  ने
 भी

 कोरम  के  प्रश्न
 को

 उठाया  |  उन्होंने  यह  समझा  कि  कोरम  बनाने  का  कार्य

 केवल  संसदीय  कार्य  मंत्री  का  है
 प्रौढ़  कांग्रेस दल  का  ही  लेकिन  कभी  कया  उन्होंने यह  भी  सोचा  कि

 संसदीय  कायें  मंत्री  की  विनम्रता  से  झर  उन  की  मेहरबानी  से  विरोधी  दलों  के  सदस्यों  जो  कि

 एक
 तिहाई  से

 भी
 कम  art  समय  से  अधिक  मिल  जाता  है

 ।  जो  ३७०  सदस्य  यहां  बैठे  रहते

 हैं  उन
 को  ae

 से
 भी

 कम  समय  मिलता  है  |

 एक  माननीय सदस्य :  विरोध  करने  वालों  ar  sear  पिटना
 VAS  अधिकार  हम  लोग  बराबर  चुन  करु

 झाये हैं  ।
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 थ्री  म०  ato  त्रिवेदी  :  विरोध  करने  वालों  का  उतना  ayers  केसे  हो  सकता  है  ?  हम

 लोग  भी  उसी  तरह  चुन  कर  आये हैं  ।  इसलिये  कांग्रस दल  वालों  के  विरोधी  दलों  के  बराबर

 अधिकार  यह  मैं  नहीं  मान  सकता

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मेहरबानी  शब्द  को  हटा  दिया  जाये  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 |  माननीय सदस्य  यह  नहीं  जानते  कि  समय  देने  का  काम

 उन  का  नहीं  है  ।  यह  उन  को  तय  नहीं  करना  है  कि  अ्रपोजीशन  को  कितना  समय  दिया  जाय  ॥

 इस  प्रकार  से  वें  मुझ  पर  रिफ्लेक्शन  कर  रहे  हैं  ।  यह  संसदीय  कार्य  मंत्री  का  काम  नहीं  है  ।

 श्री
 म०

 ato
 द्विवेदी

 :
 मैं  मानता  हूं  कि  यह  श्राप  का  काम  है  ।  मैं  ने  संसदीय कायें  मंत्री  का

 नाम  लिया  यह  गलती  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  अनाप  सारी  कांग्रेस  को  कह  सकते  हैं  कि  उस  ने  मंजूर  लेकिन

 स्टाप  इस  बात  को न  लीजिये |

 श्री म०  ला०  ट्वीडी  ग्रन्थि  बात  है  ।

 अरब  मैं  इस  बात  की  ओर  सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  संसदीय  ०  मंत्रालय

 ने  वास्तव  में  काम  तारीफ  का  किया  है  ।  भले  ही  कुछ  सदस्यों  को  इस  में  तारीफ  न  दिखाई  देती  हो

 लेकिन  मैं  उन  सदस्यों  में  से  हूं  जो  झ्रालोचना  करने  से  चूकते  नहीं  ।  जब  कभी  किसी मंत्रालय में

 मुझे  दोष  दिखाई  देते  हैं
 तो

 मैं  उन्हें  यहां  रखता  हूं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  हमारा  गतंव्य  है  कि  यहां

 जनहित  का  प्रतिनिधित्व  करें  कौर  सरकार  की  उन  बातों  की  नुकता  चीनी  करें  जिन  से  सुधार

 हो  सकता है  ।  इसलिये मैं  इस  में  कभी  नहीं  चुकता  ।
 लेकिन  यदि  मंत्रालय  काम  अच्छा  करता  है

 तो  उस  की  तारीफ  करना  भी  हमारा  गतंव्य  ate  इसलिये  मैं  मंत्रालय  की  तारीफ  भी  करता

 फिर  यह  काम  मैं
 ने  ही  नहीं  किया  ae  शभ्रखबार मेरे  सामने  जिस  का

 एडिटोरियल  माननीय  सदस्यों  ने  पढ़ा  होगा  ।  उस  में  लिखा  है  :

 वर्ष  विभिन्न  कार्यों  के  लिये  संसद्  के  art  का  विभाजन  किया  गया  था  वह

 meat था  1”

 श्री स०  मो०  बनर्जी
 :  इस  का  हिन्दी  तर्जुमा  कर  दीजिये  ।

 शी म०  ato  त्रिवेदी  :  कहने का  मतलब  यह  है  कि  आदर्श  काम  इस मंत्रालय का  है  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय
 :  जो  साहब  श्राप से  पूछ  रहे  हैं  वह  प्रोग्रेस  समझते  हैं  ।  इसलिये  श्राप

 amt  चलिये  ।

 श्री
 म०

 ato  त्रिवेदी :
 जब

 मैं  दूसरों
 यात  की

 तरफ  जाता  हूं
 ।

 मेरे  पास  एक  किताब है

 जिस  का  नाम  है  are  पार्लियामेंटरी  हल्ला  ।  यह  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  के  डिपार्टमेंट

 पालियामेंटरीਂ अ्रफयर्स  ने  जारी  की  थी  ।  इस  में  डब्ल्यू ०  एच०  Hu  जोन्स  का  एक  कोटेशन

 देखने  को  मिला  है  जिस  में  लिखा  है  :

 fi

 भारत  में  यह  बात  प्राप्त
 है  ।'

 nay  सो
 मूल प्र

 wal  म॑
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 म०  ato

 के  पालियामेंटरी  काम  में  संसदीय  सदस्यों  को  जो  सुविधायें  मिलती  हैं  उन  के  सम्बन्ध
 में

 लिखा है  कि  जो  सुविधायें  ब्रिटिश  पालियामेंट  के  सदस्यों  को  नहीं  मिलतीं  वह  यहां  मिली  हैं  ।  नरई

 संसद  इस  मामले  में  भाग्यशाली  है  कि  उसके  मुख्य  सचेतक  श्री  सत्य  नारायण  सिन्हा  जसे

 शौर  परिपक्व  व्यक्ति  वें  बड़  मधुर  कौर  हंसमुख  व्यक्ति  हैं
 ।

 ये  ट्रिब्यूनल  एक  विलायत  के  आदमी

 ने  हमारे  पालियामेंटरी  श्रेयस  मंत्री  के  प्रति  व्यक्त  किये  श्र  मैं  उन  से  सहमत  हुं
 ।

 माननीय  मंत्रालय  ने  इस  प्रतिवदन  में  भी  देखा  होगा  कि  इस  मंत्रालय  का  साल  भर  का
 पक

 aye  केवल  ३  १७  हजार रु०  का  है  ।  दूसरे  दादों  में  नगर  मैं  कहूं  तो  यह  है  कि  य  दि

 सभा  कौर  लोक  सभा  के  साल  भर  के  बजट  में  से  me  दिनों  के  aa  को  देखा  जाय  तो

 उस  श्राठ  दिनों  के  में  यह  पुरा  मंत्रालय  साल  भर  काम  चलाता  |

 Sto  सलक्ष्मीमलल  सिंधवी
 :

 इस  तुलना  से  श्राप  का  क्या  अभिप्राय  है
 ?

 श्री  Ho  ato  द्विवेदी :  मैं  तुलना  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  इस  के  साथ  साथ  संकटकाल की

 स्थिति  के  aga  होने  पर  इस  मंत्रालय  ने  बचत  भी  दिखाई  है  कौर  वह  बचत  अनुकरणीय
 है

 इस  माने  में  कि  दूसरे  विभागों  ने  वैसी  बचत  नहीं  दिखाई  ।  मैं  ने  देखा  है  कि  दूसरे  मंत्रालयों  में ऐसे

 कम  चारी  शौर  प्रतिकारी  अब  भी  मौजूद हैं  जिन  के  पास  काम  नहीं  लेकिन  उनकी  छंटनी  नहीं  की

 गई  शौर  न  दूसरे  काम  में  उन्हें  लगाया  गया  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  हमें  आ्राइवासन  देते  रहे  कि

 यह  काम  जारी  यह  किया  जा  रहा  है  ।  हो  सकता  है  कि  स्थिति  का  पता  हमें  इस  सम्बन्ध

 में  बाद  में  चले  ।

 मैं  सदन  के  सदस्यों  का  ध्यान  इस  कौर  भी  आ्राकर्षित  करना  चाहता  हुं  कि  जहां  इस  मंत्रालय

 के  बजट  में  इतना  कम  व्यय  होता  है  वहां  उस  का  काम  बहुत  बढ़  गया  है
 ।  उदाहरण के  लिये  सन्

 १९५४ में  उस  के  हारा  १  हजार  पत्र  जारी  हुए  थे  जब  कि  विगत  वर्ष  में  ५२  हजार  XE  जारी

 हुए  ।  कहने  का  of  यह  है  कि
 यदि

 कोई  काम  करता  है
 तो  उस

 के  बारे  में  भी  हमें  देखना
 आंखें  मींच  कर  नहीं  बैठे  रहना  चाहिये  ।

 जैसा
 कि

 शर्मा  जाँ  ने  जो  एश्योरेंस  दिये  गये  उनका  €  प्रतिशत पुरा  किया  गया  है

 साथ  ही  साथ  नान  झाफिदियल  बिजनेस  भी  बढ़ाया  गया  है  ।  लेकिन  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  असंतोष

 है  इस  मानी  में
 कि

 जो  नो  डे  ae  नेम्ड  मोशन  होते  हैं  वे  किसी  न  किसी  सरकारी  रिपोर्ट  पर  बहस  करने

 के  लिए  होते  हैं
 ।

 इसलिए  यह  एक  तरह  से  सरकारी  काम  है  ।  इस  समय  को  नान-म्राफिशियल

 बिजनेस  में  नहीं  गिनना  चाहिए  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  प्राइवट  बिजनेस  के  लिए  सदन  को  अधिक

 समयਂ  दिया  जाये
 ।

 ag  संतोषजनक है  कि  सरकार  ३४  पर  सेंट  समय  देती  है  लेकिन  मुझे  विश्वास

 है  कि  इससे  अधिक  समय  area  मिलेगा  |

 मैं  अच्छे  काम  के  लिए  मंत्री  महोदय
 को

 बधाई  देता  हूं  श्र  कैबिनेट  से  कौर  प्रधान  मंत्री  जी  से

 प्रार्थना  करता  हूं  कि  यदि  एक  अतुभवशील  मंत्री  है  जो  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  से  बराबर काम

 कर  रहा  है  कौर  जिसे  कैबिनेट  का  रेंक  दिया  गया  उसे  कुछ  कौर  काम  सुरूदे  किया  जाये  कौर

 q
 कुछ  कौर  विभाग  दिये  जायें  जिससे  काम  में  और  भीਂ  बढ़ोतरी  हो  कौर  जो  कैबिनेट  के  अन्य  सदस्य  हैं

 भी  उन  को  अधिक  सहयोग  दें  ।

 मंत्रालय  के  sey  काम  के  लिए  मैं  इस  मंत्रालय  के  सचिवालय  को  भी  बधाई  जिन्हों  ने

 और  दयानतदारी  बरती

 श्रपना
 पूरा  सहयोग  दिया  कौर  पुरी  निष्ठा  से  काम  किया  कौर  इस  काम  को  पुरा  करने  में  ईमानदारी
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 मैं  झपने  मंत्री  महोदय  को  कौर  उनके  सचिवालय  को  बधाई  देता  हुं  पौर  तराशा  करता  हूं

 कि  भविष्य  में  वे  संसद  सदस्यों  से  ate  अधिक  सम्पर्क  रखेंगे  ।  दोष  सचिवालय इस  सचिवालय

 से  इस  मामले  में  आदर्श  ग्रहण  करेंगे  परौ  जन  सम्पकं  बढ़ायेंगे  ।  कुछ  सचिवालय  जनसम्पर्क  नहीं

 करते  कौर  छिपे  बैठे  रहते  हैं  ।  पर  श्राजकल  लोकतंत्र  के  युग  में  जन  सम्यक  पति  आवश्यक  है  ।

 तो  मेरा  सुझाव  है  कि  अन्य  सचिवालयों  को  भी  इस  सचिवालय  की  तरह  जनता  से  दौर  सदस्यों

 से  सम्पकं रखना  चाहिए  ।  इस  सचिवालय  का  जन  सम्पकं  का  काम  अझर द्धितीय  है  भ्रनुकरणीय  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  मंत्रालय
 की

 मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 थी  यश्पाल सिह  )
 :

 प्रत्यक्ष  मुझे  भी  दो  मिनट  का  समय  दिया  जाये  ।

 mum  महोदय
 !

 aa  मैं  मिनिस्टर  साहब  को  बुलाना  चाहता  हूं  ।

 शी  यश्पाल  सिंह :  मैं  केवल  दो  मिनट  का  समय  चाहता  हूं  ।  वह  इतनी  बड़ी  पार्टी  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  मिनिस्टर  साहब  को  भी  मेरे  बोलने  पर  एतराज  न  होगा  ॥

 महोदय
 :

 श्राप  ने  बार  बार  कहा  है
 कि

 यह  इतनी  बड़ी  पार्टी  है
 ।

 मैं  ने  कब  मना  किया

 है  कि  श्राप
 न

 बोलें
 ।

 मैं  यहां  किसीਂ  पार्टी  के  खिलाफ  काम  करने  को  नहीं  बैठा  हूं
 ।

 श्री  यश्पाल सिंह  :  श्राप  इजाजत  नहीं  देते
 तो

 मैं  नहीं  बोलूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्राप
 बोल  लीजिये

 ।

 श्री  यदापाल सिंह
 :  श्रध्यक्ष

 मैं  श्राप  का  बड़ा  आ्राभार  Yer  नियाज
 Te  it  AM  न

 ्

 मुझे समय  दिया  ।

 मैं  इसलिए  इस  मंत्रालय  पर  बोलना  चाहता  था
 कि

 मैं  यहां  चिपक  कर  बैठता  हुं  अर  एक  मिनट  के

 लिए  भी  गैर  हाजिर  रहना  पसन्द  नहीं  करता  |

 मेरा  पहला  सुझाव
 तो

 यह  है
 कि

 जो  चीजें  हम  ने  अंग्रजों  से  ली  हैं  उनको  बदल  देना  चाहिए  ।

 मिसाल के  लिए  यहां  पर  जो  गेर-सरकारी  रिजोल्यूशन  पेश  किया  जाता  है  उस  पर  लिखा  होता  है  कि

 यह  इस  सभा  का  निश्चित  मत  है  कि--श्योर  बाद  में  हम  देखते  हैं  कि  उस  पर  एक  भी  वोट  नहीं  मिलता  1

 तो  मेरा  कहना  है  कि  इस  फ्रेम  को  बदल  देना  चाहिए  ।

 इसके  जो  मैं  सब  से  बड़ी  बात  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  मैं  इस  हाउस  में  खास  तौर

 से  इसलिए  ara  था  कि  मैं  अपने  मिनिस्टर  फार  पार्लियामेंटरी  अ्रफेयस  की  मुख़ालिफ़त  करूंगा  |

 लेकिन  मैं  ने  उनकीਂ  शालीनता  उनकी  निष्पक्षता  उनके  सौष्टव  wie  इखलाक  को  art  उनके

 काम  करने  के  तरीके  को  देखा  तो  मेरा  इरादा  बदल  गया
 ।

 वे  १२  साल  तक  कांग्रेस  के  चीफ  हिप  रहे

 हैं  कौर  इस  पद  पर  रह  कर  उन्होंने  प्रति  टक्कर  ली  उन  को  गिराया  ।  मैं  कह  सकता  हूं

 उन्होंने  पालियामेंट  के  काम  को  बड़ी  निष्पक्षता  के  साथ  किया  है  ।  मैं  ये  सब  बातें  किसी  को  खुश

 करने  के  लिए  नहीं  कहता  ।  मैं  ये  बात॑  केवल  इसलिए  कहता  हूं  कि  मैं  देखता  हूं  कि  मंत्री  महोदय

 निष्पक्षता  से  काम  करते  हैं  यहां  किसी  के  साथ  तरफदारीਂ  नहीं  होतीਂ  |  उन्होंने  १  रसाल तक  कांग्रेस

 के  चीफ  fees  का  काम  किया  ae  प्रंग्रेजों  से  शेर  की  तरह  टक्कर  ली  प्रौढ़  उसको  गिराया

 जिस  सचाई  तथा  निष्पक्षता  से  काम  कर  रहे  हैं  उसका  मैं  जीत  न  करूं तो  मैं

 अपने  फर्ज  से  गिर  जाऊंगा  |  मझे  आशीर्वाद  से  यह  ग्न्य  हासिल  है  कि  मैं  ने  इस  पा  लिगामेंट
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 को  सब  से  ज्यादा  स्टैंड  किया  है  कौर  में  एक  मिनट  के  लिए  भी  ग  र-हाजिर  नहीं  रहा  ।  कौर  मेंने  देखा

 है  कि  हमारे  मिनिस्टर  श्राफ  पार्लियामेंटरी  अफेयर्स  साहब  ने  किस  ईमानदारी  से  काम  किया  है  ।  हो

 सकता है  कि  at  उन्होंने  दस  बिल  पेश  किए  तो  सब  के  लिए  न  दे  सके  हों
 ।  लेकिन  इसमें  उन

 की  कोई  खता  नहीं  |  उसके  कई  का  रण  हो  जाते  है  ।  मेरे  जैसे  जिद्दी  मेम्बर  ज्यादा  समय  ले  लेते  कभी

 amare  दी  के  कारण  निकल  जाता  है  ।  कभी  कुछ  लोगों  को  हाट  फेल  हो  जाने  के  कारण

 पार्लियामेंट  बन्द  हो  जाती  है  और  ६  घंटे  का  समय  निकल  जाता  है  ।  तो  इसमें  इन  की  कोई  खता

 नहीं  है  ।

 जो  एडवाइजरी  कमेटी  है  वह  टाइम  सैट  करती  है  कौर  स्पीकर  साहब  टाइम  देते  है  ।  इसलिए

 में  कहता  हुं  कि  हमारे  पार्लियामेंटरी  अफेयर्स  के  मिनिस्टर  साहब  ने  जिस  निष्पक्षता  के  जिस

 निर्भीकता  के  जिस  सौष्ठव  कौर  इखलाक  के  साथ  कौर  जिस  सचाई  ,  ईमानदारी  कौर

 दारी के
 साथ  काम  किया  है  उसके  लिए  वे  मुबारकबाद  के  पात्र  है  ।  हमें  फख्र

 है  कि  हम  को  ऐसा

 ext  हासिल  gard  |  हम  पुरी  तरह  से  उन  का  सहयोग  करेंगे  ।

 स्रच्यक्ष  सहोदय  :  माननीय  सदस्य  अरपना  कुछ  असर  श्री  कामत  पर  भी  डालें  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  असम्भव  है  ।

 संसद  कार्य  मन्त्री  (att  सत्य  नारायण  :  माननीय  सदस्यों  ने  मेरे  सम्बंध  में  जो
 प्रेम

 त्मक  शब्द  कह ेहैं
 उनके  लिये  उन  का  कृतज्ञ  हूं  ।  मैंने  सदैव  इस  बात  का

 प्रयत्न  किया है
 कि  दलगत

 सदस्यों  के  बावजूद  भी  मुझे  सभी  सदस्यों  का  स्नेह  प्राप्त  होता  रहे  ।

 यह  एक  एतिहासिक  अवसर  क्योंकि  इस  विभाग  को  शुभारम्भ  हुए  १४,  १५  वर्ष  हो

 चुके  है  तथापि  हमने  कभी  भी  इसके  सम्बंध  में  पूरी  तरह  चर्चा  नहीं  की  है  ।  मेंने  इस  सम्बंध  में  जो

 कारी  प्राप्त  हुई  उससे  a  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  किਂ  अन्य  सदस्यों  ने  भी  मेरे  जैसे  विभागों  के  अनुदानों

 की  मांगों  पर  चर्चा  कभी  नहीं  होती  है  ।  परन्तु  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  श्राप्रह  करने  पर  में  इस  बात

 पर  राजी  हो  गया  इस  कारण  कि  सदस्यों  के  मेरे  विभाग  के  बारे  में  कठिनाइयों  तथा

 मुश्किलों  का  पता  लग  जायेगा  |  इसका  कारण  यह  भी  था  कि  इस  विभाग  को  तब  तक  उचित  महत्व

 प्राप्त  नहीं  होगा
 जब

 तक  इस  की  मांगों  के  बारे  में  चर्चा  नहीं  होगी  ।

 इस  संसदीय  संस्था  के  कृत्यों  झर  कार्य  करने  वालों  का  मूल्यांकन  के  लिए  भिन्न

 मापदंड  हैं  ।  इस  सम्बंध  ड्राप  मुझे  क्षमा  करेंगे  यदि  में  एक  ऐसी  बात  कहूं  जिस  सम्बंध

 स्वयं  मुझ  से  है
 ।

 किन्तु  यह  एक  रुचिकर  बात
 सदन

 को
 ज्ञात

 है  कि  EVE  में  मुझे  सरकार

 का  मुख्य  रूचेतक  नियुक्त  किया  गया  था
 ।

 ज्ञान  रखने  वाले  लोग  भी  इस  पद  को  कोई  महत्व  नहीं  देते

 चूंकि  संसदीय  संस्था  बिल्कुल  नई  थी  ।  उस  समय  किसी  ने  एक  सचिव  से  पूछा  कि  अन्य  मंत्रियों

 की  तुलना में  मुख्य  सचेतक  तक  की  क्या  स्थिति है
 ।

 उसने  कहा  कि  मुख्य  सचिव  तक  की  स्थिति  संयुक्त
 सचिव  के  समान  दो  ag  बाद  मुझे  श्री  मावलंकर  के  नेतृत्व  में  एक  संसदीय  शिष्ट  मंडल  के  साथ  ब्रिटेन

 जाने  का
 अवसर

 मिला
 था

 ।
 लोक

 सभा
 के  वर्तमान सचिव  भी  उस  में  थे  ।  हम  दोनों  वहां  मजदूर

 सरकार  के  मुख्य  सचेतक  श्री  त्रिंटले  से  मिलने  गये
 ।

 हम  जानना  चाहते थे  कि  वहां  की  सरकार  में

 उन  का  महत्व  शौर  स्थिति  बौर  कृत्य  क्या  है  ।  उन  से  जो  बातचीत  वह  एक  पुस्तक  में  जो

 की  पुस्तकालय  में  दी  गई  है  ।
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 मेंने  उनके  राजनीतिक  महत्व  सौर  सदन  में  उन  की  स्थिति
 के

 वारे  में  जब  wee  तो  उन्होंने
 उत्तर  दिया  जानते  है  १०  डाउनिंग  स्ट्रीट  प्रधान  मंत्री  का  सरकारी  निवास  स्थान  है  ।  किन्तु
 झप  को  यह  मालूम  नहीं  होगा  कि  ११,  डाइनिंग  मुख्य  सचेतक  का  सरकारी  निवास  स्थान  है  कौर

 अन्य  मंत्री  उनके  बाद
 met

 3.11  ।

 गंश्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यहां  भी  वही  स्थिति  है  ?

 श्री
 सत्य  नारायण  सिह  सरकारी  निवास  स्थान  नहीं  ।

 जब  मेंने  सदन  में  उनके  महत्तर  के  बारे  में  पुछा  तो  उन्होंने  में  निदेशक  का  जो

 भी  हिस्सा  में  सदन  का  प्रबंध  निदेशक  हूं  ।  आप  जानते  कम्पनियों  में  प्रबंध  निदेशक  का  कितना

 श्रभाब  होता  है  ।

 तीन  ag  बाद  PEwE  में  जब  मुझे  राज्य  मंत्री  नियुक्त  किया  गया  तो  कुछ  मित्र  मुझे  बधाई

 देना  चाहते  तो  मेंने  उन  से  कहा  था  कि  यह  बधाई  का  विषय  नहीं  क्योंकि  मुख्य  सचेतक  की  पदवी

 राज्य  मंत्री  स  ऊंची  है  ।

 श्री  fara  ने  हमें  यह  भी  बताय  कि  मेरा  दर्जा  वरिष्ट  मंत्रिमंडल  के  सदस्य  के  बराबर  है  कौर

 उन  की  तरह  सरकारी  मूख्य  सचेतक  को  भी  राइट  श्रानरेबल  कहा  जाता  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  संसदीय

 नियुक्तियों
 के  लिए  प्रधान  मंत्री  ate  किसी  सहयोगी  से  सलाह  नहीं  केवल  मुख्य  सचेतक  की  सलाह

 लेते है  ।

 यहां  ऐसी  स्थिति  तो  नहीं  है  किन्तु  संसद  के  विकास  के  साथ  साथ  मेरे  बाद  खाने  वाले  मुख्य

 सचेतकों  का  भी  वही  दर्जा  हो  जो  ग्न्य  संसदों  में  है  ।

 में  मानता हूं  कि  हमारी  संसदीय  प्रणाली  में  सचेतक  का  दर्जा  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  ब्रिटिश
 भ

 सभा  में  उसे  ary  date  प्रापर  चेनलਂ  कौर  बीहाइंड  दी  चयन  कहा  जाता

 किन्तु  यहां  वर्तमान  मंत्री  पर  ये  बातें  लागू  नहीं  होती  |

 संसदीय  ढांचे  दल  में  या  सरकार  में  उसे  सरकार  का  अ्राधार  माना  जाता  है  ।  यदि  यह  आधार

 न  तो  दल  भी  नहीं  ।  इसके  अतिरिक्त  संसद  का  कार्य  बहुत  हद  तक  सचेतक  के  त्र्न्छे  कार्य

 पर  निर्भर  करता  है  ।  संसद  के  कार्यकरण  में  जितनी  भी  कमियां  में  उन  के  लिए  उत्तरदायी  हूं  ।  यह

 मेरा  स  है  ।  मैं  श्री  मंत्रि  मंडल  का  सदस्य  बन  गया  हुं  किन्तु  में  श्री  कामत  को  बद्  सकता  हूं  कि  उस
 —

 समय  भी  जब  में  राज्य  मंत्री  भी  नहीं  मेरा  उतना  ही  प्रभाव  मेरे  सहयोगी  मुझे  उतना

 ही  सहयोग  कौर  प्रेम  देते  जितना  कि  wa  देते  है  ।  मेरे  मंत्रि  मंडल  के  सदस्य  बनने  से  कोई  अन्तर

 नहीं  पड़ा  ।

 श्री  कामत  ने  गणपूर्ति  का  प्रत  उठाया  था  ।  यह  इस  संसद  की  विशेष  प्रथा  नहीं  है  |  धर्न्य

 संसदों  में  भी  ये  चीज़ें  होती  किन्तु  इतनी  बार  नहीं  ।  सौभाग्यवश  या  दुर्भाग्यवश  वहां  इतने  कामत

 नहीं  होते  ।  सदन  को  ज्ञात  है  कि  ब्रिटिश  लोक  सभा  सें  जब  भारत  सरकार  जैसा  महत्वपूर्ण  विधेयक

 पारित  किया  गया  उस  समय  केवल  १२  सदस्य  उपस्थित  थे  |  वहां  गणपूर्ति  का  प्रकट  नहीं  उठाया

 गया  था  ।  किन्तु  फिर  भी  मैं  उस  का  उत्तरदायित्व  अपने  ऊपर  लेता  हूं  ।  इसमें  विरोधी  पक्षों  का  भी

 में  दोष है  ।
 नन  EE  ee  बका  Oe काफी

 उ  त्तरदायिन्व
 है  |  कौर  उन  का

 भी

 इस

 nt

 मे
 मूल  अंग्रेज



 VRE  अनुदानों  की  मांगें  १६  et  दे

 सत्व  नारायण

 wa  श्राप  की  अनुमति  से  में  राय-व्यस्क  के  श्राइवासनों  की  क्रियान्विति  orators  शादी  के  बारे

 में  कुछ  कहना  चाहूंगा  |  सरकार  सदन  का  कायें  ऐसे  निश्चित  करती  है  कि  न  केवल  वित्तीय

 और  गैर  विधान  कायें  के लिए  उचित  समय  दिया  जाता है  बल्कि  सरकारी  कार्य  के  समय  में  से  सदस्यों

 को  विभिन्न  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  चर्चा  उठाने  के  लिए  समय  दिया  जाता  है  ।  गैर-सरकारी  सदस्यों  के

 art के  लिए  २*/,  घंटे  निश्चित  अर्थात  १०  घंटे  प्रति  १९६२  में  सरकार  ने  अपने  समय  में

 से
 उन

 के  लिए  ४३  घंटे  दिये
 गये

 ताकि
 अनियत

 दिन
 वाले  प्रस्तावों  पर  चर्चा  हो  सके  12&qo  में  ऐसे

 ४१  प्रस्तावों पर  चर्चा  हुई  थी  ।  १९६२  में  १३  लोक  सभा
 मंगोल  १३  राज्य-सभा में

 १९६२  में  सरकार  का  ३६  प्रतिशत  समय  विधान  कार्य  के  २९  प्रतिशत  वित्तीय  कार्यों

 के
 जिस  में  अनुदानों  की  मांगें  भी  ate  ३५  प्रतिशत  गेर-विधान  कायें  के  लिए  दिया  गया  था  ।

 विभाग  विभिन्न  प्रकार  के  कार्यों  में  संतुलन  कायम  रखता  ताकि  पर्चा  केवल  विधेयकों  तक  ही  सीमित

 न  रह े।

 गर
 विधान  कार्य  के  लिए  समय  घीरे  धीरे  बढ़  रहा  १९५८  में  यह  २८  प्रतिशत  १९६०

 में  ३१  १९६१  में  ३१.  ५  प्रतिष्ठित झ्र  १९६२ में  ३५  प्रतिशत  |  पिछले  कुछ  वर्षों  में

 वित्तीय  ate  गैर-विधान  कार्य  लगभग  बराबर  हिस्सों  में  बांटा  जाता  इस  मामले  में  हम  अन्य
 सं

 सदीं

 से  art  हें  बौर  यह  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  सरकारी  कार्यों  पर  चर्चा  के  लिए  इतना  समय  ब्रिटिश

 नोक  सभा  में  भी  नहीं  मिलता  |

 शी  स०  Ato  बनर्जी  :  औचित्य  seat  पर  विचार  कितना  समय  लिया  गया  है  ?

 श्री  सत्य  नारायण  fag
 :

 यह  मुझे  मालूम  नहीं  |  अघ्यक्ष  महोदय  को  मालूम  होगा
 |

 क्रियान्विति

 के  बारे  में  सदन  की  एक  समिति  RENR  में  कुछ  शिकायतें की  गई  थीं  किन्तु  जब  नवीनतम  स्थिति

 यह  है
 ।

 समिति  जिसमें  सभी  दलों  के  सदस्य  कहा  है
 कि

 दूसरी  लोक  सभा  के  पहले  से  पन्द्रहवें
 सत

 तक
 ४३२३  झाइवासनों में  से  ४१०८,  Q-3-20E2 aH FRAT तक  क्रियान्वित  किये  जा  चुके  अर्थात  ey

 प्रतिशत
 से  भी  अधिक  ।  समिति  ने  संसदीय  कार्य  मंत्री  ait  उनके  विभाग  की  सराहना  की  है  ।  मैंने

 अपने  सहयोगियों  से  कहा  है  कि  मांगों  के  लिए  निश्चित  समय  में  से  २०  प्रतिशत  से
 अधिक  मन्त्रियों

 द्वारा  न  लिया  जाये  ।

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  मन्त्रियों  को  संसद्  काय  मंत्री  को  यह  पुर्व  सूचना  देनी  चाहिये  कि  वे

 कौन  से  विधेयक  या  अन्य  कार्य  लाना  चाहते  हैं  ।  ऐसा  नहीं  किया  जा  रहा  ।

 fat  सत्य  नारायण  fag  :  मैंने  अपने  सब  सहयोगियों  को  लिख  दिया  है  कि  भविष्य  में  वें  waar

 ऐसा  करें  ।  यदि  कोई  विधेयक  सत्र  के  मध्य  तक  पुरःस्थापित  न  किया  उसे  उसी  सत्र  में  पारित
 करने  का  उत्तरदायित्व  नहीं  लिया  जायेगा  ।

 सरकारी  भाषा  विधेयक  के  बारे  में  काय  मन्त्रणा  स्मिति  में  पहले  यह  facia  किया  गया  था
 कि  इसे  झ्रापातकाल  में  न  लाया

 किन्तु  बाद  में  चर्चा  के  बाद  राजनीतिक  दबाव  के  कारण  इसे
 लाने  का  नीचे

 य
 किया  गया  |  इसमें  कोई  बुराई  नहीं  है  |

 समाप्त  करने  से  पहले  मैं  अपने  विभाग  के  कार्यकर्त्ताश्रों  का  अभिनन्दन  करना  विशेष

 कर  सचिव  जिनके
 सहयोग  के  face  ये  सफलताएं  प्राप्त  न  हो  सकतीं  |  उप सचेतक  कौर  अन्य

 तकों
 के

 प्रति  भी  में  उनके  सहयोग  के  लिए  अपना
 श्राभार

 प्रकट  करता  हूं  ।

 faa  भ्र ग्र जी  में



 २६  १८८४  ३2९७

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंधवी  :  माननीय  मन्त्री  के  अधीन  जो  विशेष  सकान  वे  किस  आधार

 आवंटित किये  जाते  हैं  ?

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह
 :

 ये  जो  ११  या  १२  दलों  के  भूतपूर्व  राज्यपालों

 या  भूतपूर्व  मन्त्रियों  को  दिये  जाते  हैं  ।

 कटौती  प्रस्ताव  संसद्  की  orate  से  वापिस  ले  लिया  गया  ।

 wea  महोदय
 दारा

 संसद्  कार्य  विभाग
 की

 निम्नलिखित  मांग  मतदान  के  लिये  रखी  गईं  तथा

 स्वीकृत  हुईं  ema teak

 a  ट-एइवधआटणटटशबटटनसएटयटलयातयतल्यगयएएल्एएएल्तणत  ह

 माग  सख्या  area  राशि

 i  ee

 रुपये

 fos  संसदीय  काय  विभाग  Eo,000

 िणटलनलर

 वित्त  मन्त्रालय

 महोदय  :  अब  सभा  में  वित्त  मन्त्रालय की  मांग  संख्या  २४  से
 ४०  कौर  P28 a से  १२६

 पर  चर्चा  और  मतदान  आरम्भ  होगा  ।

 जो  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव  पेश  करना  चाहें  वह  १४५  मिनट  के  भीतर  कागज  पर  लिख  कर  सभा

 पटल  पर  रखवा  दें  |

 ह a
 ष  EE R-C¥  के  लिये  वित्त  मन्त्रालय  के  श्रतुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत  की  गईं  :--

 es

 माग  सख्या  शीष क  राशि

 का

 रपये

 २४  वित्त  मन्त्रालय  2,92,  9,  008

 ce.  सीमा-शुल्क  z,e  रेप  3,000

 Xe  संघ  उत्पादन  शुल्क  €.  LF] o090

 ग्  ara  पर  कर  निगम  कर  शादी  सहित  दे  ४,०००

 स्टाम्प २८  RiGE,  १६,०००

 RE  लेखापरीक्षा  १२,०  १,६ ३,०००

 ३०  चल मुद्रा  कौर  सिक्के  .&,000

 े  रे
 टर्क पील  QR  85,000

 अंग्रेजी  में



 अनुदानों  की  मांगें  १६  AAA,  PEER
 '४३  ga

 a  एएएਂ

 Ell

 RR  कोलार  को  सोने  को  Y, 2%, 48,000

 ¥,83,93,000 RR  पद्म तन  तथा  सेवानिवृत्ति  के  अन्य  लाभ

 प्रादेशिक  तथा  राजनीतिक  पेंशन  R22,  2,000 3

 Rx  अफीम  पू  4;
 $o.0090

 दे  वित्त मन्त्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय
 G0,GG,29,000

 20  योजना  आयोग  ८1७, २९€६,०००

 3c  राज्यों  को  सहायताएं  अनुदान  2  Yo  YE,0¥,000

 RR  LE,c00 RE  संघ  तथा  राज्य  सरकारों  के  बीच  विविध  समायोजन

 vo  कीः  G.98  oo0°0
 विभाजन-पूर्व  के  भुगतान

 ११६  इंडिया  सिक्यूरिटी  प्रेस  पर  पूंजी  परिव्यय  2\9,03,000

 १२०  चल-मुद्रा  श्र  सिक्कों  पर  पूंजी  परिव्यय  १३,  R45  32,000

 १२१  टकसालों  परप जी  परिव्यय
 o00

 ३,२६९,  ३५,००० RR  कोलार  की  सोने  की  खानों  पर  पंजी  परिव्यय

 E19,019,000 RR  सेवा-निवृति  वेतन  का  राशि कृत  मलय

 VY  वित्त  मन्त्रालय  का  अन्य  पूंजी  परिव्यय  xe  00,2%,000

 १२५  विकास  के  लिये  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले  श्रनदानों  पर  पंजी

 व्यय  २२.५  ३;  2,000

 १२६  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऋण  शौर  afin  धन  RU, EE, VE,o00

 वित्त  मन्त्री  मोरारजी  :  प्राय-व्यय  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  ने  जो  सुझाव

 दिये  उनके  बारे  में  किये  गये  नीतियों  की  मैं  एक  घोषणा  करूंगा  ।

 सामान्य  चर्चा  के  उत्तर  के  समय  मैंने  कहा  था  कि  सदस्यों  के  उपयोगी  ae  रचनात्मक  सुझावों

 पर  सरकार  सावधानी  से  विचार  करेगी  |  हमारा  अध्ययन  पब  समाप्त  हो  चका  है  कौर  मैं  निष्कष  सदन

 के  सामने  रखने  के  लिए  उत्सुक  हुं  ।

 १९६३-६४  के  वित्तीय  प्रस्ताव  तीन  विधेयकों  के  रूप  में  सदन  के  सामने है  ।  सबसे  पहले  मैं

 वित्त  विषयक  को  लेता  हूं  ।  चिन्ता  प्रकट  की  गई  है  कि  मिट्टी  के  तेल  पर  शुल्कों  को  बढ़ाने  से  सबसे

 गरीब  लोगों  पर  भार  पड़ेगा  ।  मैं  पहले  बता  चुका  हूं  कि  राजस्व  कौर  विदेशी  मुद्रा  के  पतलूनों से  मिट॒टी
 के  तेल  पर  रक्षक  को  बढ़ाना  क्यों  अ्रनिवायं  तथापि  मैं  इस  क्षेत्र  में  अघिक  से  अधिक  राहत  देना  चाहता

 हुं  ।  मेरा  प्रस्ताव  है  कि  घटिया  मिटटी  के  तेल  पर  शल्क  की  वृद्धि  को  Yo  प्रतिशत  कौर  बढ़िया  तेल  पर

 २०  प्रतिशत  कम  कर  दी  जाये  ।  इससे  राजस्व  में  ११  करोड़  रुपये  की  कमी  होगी  कौर  प्रतिकिलो लिटर

 ५४  रुपये  झर  घटिया  मिट्टी  के  तेल  में  पौर  २७  रुपये  प्रति  किलोमीटर  बढ़िया  तेल  में  कमी  होगी  ।

 प्रति  बोतल  क्रमशः
 ४

 नये  पैसे  और  २  नये  पैसा  की  कमी  होगी  |
 सााााााााााााााााााकानाााााननानानानामानन  लीििटीटीट्यजय्इयण्इड्ई

 मल  अ्रंग्रेजी  में
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 प्रत्यक्ष  करारोपण  के  मामले  में  मेरा  प्रस्ताव  है  कि  इस  वित्त  विधेयक  द्वारा  वेतन पर

 जिसे  कि  आयकर  झ्रधघिनियम  के  प्रयोजनों  के  लिए  व्यय  माना  जो  सीमा  frat

 रित  की  गई  है  वह  प्रभा रती  यों  के  लिए  लागू  नहीं  होगी  ।  विदेशी  जो  इस  देश  में  काम  करते  सरकारी

 या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  ऐसेਂ  कार्यों  में  लगे  हुए  जिन  के  लिए  भारतीय  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  मिलते  ।

 कुछ  विदेशी  उन  कम्पनियों  में  जिनमें  विदेशी  पूंजी  लगी  हुई  है,यद्यपि  वाणिज्य  ग्रोवर  उद्योग  मन्त्रालय

 यह  नज़र  रखता  है  कि  उनका  धीरे  धीरे  भारतीयकरण  किया  जाये  ।  विदेशियों  की  सेवाओं  के  महत्व

 को  देखते  विदेशी  fatal  को  कुछ  अवधियों  के  लिए  कुछ  हालतों  में  प्राय-कर  से  किया

 गया  है  |  वित्त  विधेयक  में  4,000  रुपये  प्रतिमास  की  जो  सीमा  है  वह  निगम  क्षेत्र  में  वेतनों  के  प्रतीक

 होने  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिए  है  ।  हमें  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  एक  विदेशी  उन  वेतनों  कौर

 लब्धियों  पर  यहां  काम  करने  के  लिए  तैयार  जो  अन्य  स्थानों  पर  उसे  मिल  सकेंगे  और  उसे घर

 से  बाहर  रहने  में  अतिरिक्त  खर्च  करना  पड़ता  है  ।  इसी  लिए  मैंने  ५,०००  रुपये की  सीमा  तक

 उन्हें  छुट
 दी

 है
 ।

 प्रत्यक्ष  करों  के  सम्बन्ध  में  दूसरा  परिवर्तन  मैं  केवल  यह  करना  चाहता  हूं
 कि

 पंजीकृत
 फर्मों  पर  लगाये  जाने  वाले  प्राय-कर  पर  व्यावसायिक  फर्मों  के  सम्बन्ध  में  २०  प्रतिशत  से

 कम  करके  १०  प्रतिष्ठित  कर  दिया  जायेगा |

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 जब  आपने  उन  से  पुछा  था  कि  क्या  वे  वक्तव्य
 तो

 मैंने  समझा
 था

 कि
 यह  वित्त  विधेयक  कौर  अ्रनिवायें  बचत  विधेयक  के  बारे  में  बल्कि  वित्त  मन्त्रालय  की मांगों के

 सम्बन्ध  में  होगा  ।  उसे  परसों  लिया  जायेगा  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  वित्त  मन्त्री  को  भी  अ्रपने  संशोधन  भेजने  हैं  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मैंने  भी  ay  संशोधन  भेजने  हैं  ।  संशोधनों  के  स्थान  पर  मैंने  एक

 रिपोर्ट  देना  अधिक  aoa  समझा  है  ।  इसलिए  मैंने  पहले  यह  कहा  है  कि  मैं  यह  करने लगा  हूं
 ।  मैंने

 यह  नहीं  कहा
 कि

 मैं  वित्त  मन्त्रालय  की  मांगें  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  ।

 ग्र  मैं  अनिवायं.बचत  विधेयक  ote  अधिलाभ  कर  विधेयक  के  बारे
 में  कहता  हूं  ।

 ये  दोनों

 विधेयक  नए  विवार  पैदा  करते  हैं  ।  मैंने  इस  समय  जब  कि  हमारे  संसाधन  विकास  कार्य  में  लग  हुए  थे

 संकट  काल  की  चुनौती  का  मुक़ाबला  करने  के  लिए  बचत  बढ़ाने  र  निगमित  क्षेत्र  पर  कराधान  के

 परम्परागत  तरीकों  को  छोड़ने  की  आवश्यकता  समझी  ।  मैंने  जानबूझ  कर  शापने  विश्वासों  को  दो  भिन्न

 विधेयकों  में  रखा  है  जो  किः  वित्त  विधेयक  से  भिन्न  है  ताकि  सभा  wa  कौर  भविष्य  में  इन्हें  बात  शर

 लाभों  से  सम्बन्धित  सामान्य  नीतियों  ae  कानूनों  से  भिन्न  समझे  ।  ये  कितनी  देर  या  किस  रूप  में

 कानन  बने  रहेंगे  इस  पर  इस  समय मैं  या  सरकार  या  यहं  सभा  कोई  विनिमय  नहीं  दे  सकते  यदि

 जेसा  कि  कुछ  आलोचकों  ने  कहा  है  alta  बत  योजना  फलस्वरूप  स्वेच्छा  बचत  खत्म  हो  जाएगी

 या  अधिलाभ  कर  के  फलस्वरूप  निगमित  क्षेत्र  क ेविकास  में  बाधा  होगी  तो  इन  में  से  कोई  भी  कानून

 उचित  नहीं  होगा  तो  मैं  सब  से  पहले  इन  व्यवस्थापकों  के  निरसन  के  लिए  सभा  से  अनुरोध  करूंगा  |

 *
 मैं  इस  बात  से  सहमत हुँ  कि  इन  विधेयकों  को  पारित  करने  से  पूर्वे  उन  में  अधिक तम  सुधार  किया

 जाए  ताकि  उनका  लागू  करना  अ्रासान  हो  कौर  कोई  बुरा  नतीजा  न  निकले  श्रनिवाये
 पच  योजना

 के  बारे  में  मैंने  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  किया  है  |  गर्त  मैं  कुछ  स  शोम  न  प्रस्तुत क  रना  हूँ
 ।  जो

 किसान  प्रति  av  पांच  रुपये  से  कम  लगान  देता  हे  उस  पर  यह  लागू  नहीं  होगी  ।  विभिन्न

 धन्धों  में  लगे  हुए  ऐसे
 व्यक्तियों

 पर  भी  यह
 ayoray ———  लागू  vat  an  ima  a

 आय  पर  अभी
 प्राय  कर

 मूल  रंगरेजी  में
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 नहीं  लगता  है  ।  उन  वेतन  वलि  टीम  गगरियों  पर  भी  यह  योजना  लागू  नहीं  होगी  जिन  की  वार्षिक  राय

 १,४००  रुपए  या  उस  से  अधिक  है  लेकिन  जिन  पर  wat  ara  कर  कानून  लागू  नहीं  होता  है  क्योंकि

 ऐसे  कम  चारी  प्राविडेंट  जीवन  १०  या  १५  वर्षीय  उत्तरोत्तर  काल  निक्षेप  योजना

 लैटिन  टाइम  डिपोजिट  )  के  रूप  अ्रपनी  अय  का  ११  या  उस  से  अधिक  अग्रिम  बचाते  हैं  ।  उन

 सम्पति  के  मालिकों  पर  यह  योजना  लगू  नहीं  होगी  जो  अपनी  सम्पत्ति  से  हो  रही  राय  पर  झाय  कर  देते

 प्राय  कर  देने  वाले  लोगों  के  बारे  में  इस  योजना  को  नहीं  बदला  जा  सकता  |  राय  कर  देने  वालों

 के  व्यक्ति  आयकर  में  वृद्धि  होगी  शरर  इस  में  से  कुछ  भाग  वे  बचत  के  रूप  में  जमा  कर  सकते  हैं  जो
 कि

 उन्हें  वापिस  कर  दी  जाएगी  ।  इस  से  ata  कर  देना  सम्भव  नहीं  है  ।  कुछ  परिस्थितियों  में  ऑ्रनिवायं

 बचत  योजना  से  एकत्र  रकम  को  समय  पूर्व  भी  देने  की  व्यवस्था  की  गई  है  जेसा  कि  यदि  कोई

 विदेशी  अन्तिम  रूप  से  तपने  देश  को  लौट  रहा  हो  तो  उस  की  रकम  लौटा  दी  जाएगी  ।

 अधिलाभ  कर  के  सम्बंध  में  कई  सदस्यों  ने  इस  बात  पर  बल  दिया  था  कि  इस  बात  ध्यान

 रखा  जाना  चाहिए  कि  निगमित  क्षेत्र  से  विकास  कौर ऋण  शादी  की  अदायगी  के  लिए  संसाधन  न  छीन

 लिए  जाएं  ।  इस  आवश्यकता  को  पूरा  करने
 के  लिए  एक  यह  राहत  देने  का  इरादा है

 कि  जितनी

 प्राय  पर  अधिलाभ  कर  लिये  जाने  की  व्यवस्था  की  गई  थी  उस  राय  के  दस  प्रतिश्त  पर  अधिलाभ

 कर  नहीं  लगेगा  जब  कि  निर्धारण  ae  PEQR-EV  के  लिए  जो  कि  कम्पनियों  की  पिछले  वर्ष  की  अय

 से  सम्बन्धित  है  भविष्य  के  लिए  कोई  प्रतिबंध  नहीं  लगाए  जाएँगे  ।  यह  राहत  तभी  दी  जाएगी  यदि  यह

 राशि  ऋणों  के  अतिरिक्त  नियत  बस्तियों  के  ६  प्रतिशत  से  प्रतीक  विशेष  जमा  के

 भुगतान  के  लिए  प्रयोग  की  जाए  या  ऐसी  समिति  में  दी  जाए  जो  कि  पांच  वर्ष  के  लिए  इन  प्रयोजनों

 के  अतिरिक्त  wer  किसी  प्रयोजन  के  लिए  न  प्रयोग  की  जाए  ।  बिजली  संभरण  कम्पनियों  के  सम्बंध

 में  संचिति  लेखा  खोलने  की  शर्ते  भी  लागू  की  जाएँगी  |  उन  विद्युत  से
 भरण  सेवायों  के  सम्बंध  में  जिन

 पर  रक्षित  निधि  बनाने  सम्बंधी  कुछ  प्रतिबंध  लगे  हुए  हैं  यह  झावइयक  नहीं  होगा  कि  यह  रक्षित  लेखा

 रखें  ।  उन  बैंकों  के  सम्बंध  में  जहां  संचित  निधि  के  बारे  में  विनिमय  बने  हुए  हैं  ait  जिन  के  कायें  का

 निदेशन  रक्षित  बेक  करता
 है  मैं  यह  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  मारणीय  लाभों  में  से  संचित  निधि  में  रखी

 जाने  बाली  कुल  राशि  कम  कर  दी  जाए  चाहे  वहं  परिचित  हो  अथवा  अन्यथा  परन्तु  रक्षित  बेक  यह

 प्रमाणित  करेगा  कि  रोशि  न्यायसंगत  है  are  भी  कि  यह  राशि  गत  तीन  वर्षों  में  एसी  रक्षित  निधियों

 में  जमा  की  गई  अधिकतम  राशियों  से  अधिक  नहीं  मैं  यहं  प्रस्ताव  भी  करता
 हूँ  कि  झ्धघिलाभ-कर

 उत  कप  पर  भी  जो  श्रमी  अय  कर  श्रौर/या  अधिकर  से  मुक्त  नहीं  लगाया  जाए  जैसे  उन  नए

 प्रौद्योगिक  उपक्रमों  श्र  होटलों  की  are  जिन  पर  स्राव  कर  अधिनियम  की  धारा  ८४  और  १०१  के

 झ्रन्दर  छट
 दी  गई  घार्मिक  संस्थाओं  शर  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  को  दिया  गया  दान  उस  सीमा  तक

 जहाँ  तक  वह  अय  कर  अघिनियम  की  धारा  ८८  के  म्रधीन  आय-कर  से  मुक्त  है  |

 भारणीय  लभ  की  गणना  करने  से  पू  उस  में  से  निर्यात  लाभों  wie  निर्यात  के  लिए  निर्माता

 की  बिक्री  के  सम्बंध  में  दिए  जाने  वाली  छूट  के  फलस्वरूप  बनी  हुई  कर  की  राशि  घटा  दी  जाएगी  ।

 मैं  इस  निष्क  पर  भी  पहुंचा  हूँ  कि
 विदेशी  ऋण  पर  व्यक्ति  कौर  तकनीकी  सेवायों

 के  लिए  विदेशियों  की  दी  जाने  वाली  शुल्क  को  भी  अधिलाभ  कर  से  मुक्त  कर  दिया  मैं  यह  भी

 चाहता
 हूँ  कि

 उन  श्रवेक्षाकृत  छोटे  समवायों  पर  जिनकी पूं  जी
 या

 रक्षित  निधि  अधिक  नहीं  है  ५०,०००
 रुपए  की  न्यूनतम  कमी  करके  चाहिये  रा-न

 पू
 जी  wie  रक्षित  निधियों  के  जोड़  के  ६  प्रतिदिन  से  अधिक

 है  राहत  दी  जाए  ।  ग्रस्त  में  मैं  यह  स्पष्ट  करना  चाहता हूं  कि  विकास  कटौती  रक्षित  निधियों  का  ही

 भाग  होगी  जिस  को  पूंजी  में  जोड़  दिया  जाएगा
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 विभिन्न  परिवर्तन  जिन  पर  मैं  ने  उल्लेख  किया  है  वे  सम्बन्धित  सीधे  यकों  के
 संशोधन

 के  रूप

 में  सभा  के  सामने  लाए  जाएंगे  ।  कुछ  छोटी  कौर  प्रक्रिया  सम्बंधी  बातें  भी  शामिल  की  जाएंगी  ।  मिट्टी

 के  तेल  सम्बंधी  रियायतों  को  शीघ्र  लाग  करने  के  लिए  भारत  सरकार  के  असाधारण  राजपत्र  में  राज

 अधिसूचना  निकाली  जा  रही  है  ।

 मिटटी  के  तेल  पर  Pears  के  फलस्वरूप  राय  में  ११  करोड़  रुपए  की  कमी  ७  करोड़

 रुपए  की  सीमा  दशक  की  राय  में  प्रौढ़  ४  करोड़  रुपए  की  केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  में  ।  मैंने  पहले  aly

 लाभ  कर  से  २५  करोड़  रुपए  को  राय  श्रीमान  लगाया  था  pews  विभिन्न  अनीस न  लगाए  गए

 इस  प्रकार  के  कर  से  राय  का  सही  श्रतुमातन  लगाना  कठिन है  ।  मैंने  ही  पिछले  मास  कहा  था  कि

 राय  ३०  या  RY  करोड़ रुपए  भी  हो  सकती  उपलब्ध नकारी  के  श्रीधर पर  मेरे  थ्  के  अम्मा न

 में  अ्रघिलाभ कर  से  २०  करोड़ रुपए  की  शद्ध  Ea [%  होगी  ।  प  MTA  से  ५  करोड़  रुपए  की  कमी  होगी  |

 उत्पादन  राजस्व  के  राज्यों  के  भाग  में  ८०  लाख  रुपए  की  कमी  होने  पर  इन  परिवर्तनों  के  फलस्वरूप

 बजट  में  व्यवस्था  किए  गए  राजस्व  की  कमी  ६६  लाख  रुपए से  बढ़  कर  €७  करोड़  रुपये  हो

 जाएगी ।

 इस  बात  का  अनुमान  लगाना  कठिन  है  कि  अनिवार्य  बचत  योजना  से  कितनी  रकम  इक्ट्ठी

 होंगी  ।
 मैंने  पहले

 बताया था  कि  कुल  ६५  से  ७०  करोड़ रुपए  एकत्रित  होंगे  ।  इन  में  से  ४०  करोड़  रुपए

 इस  पूर्ण  विचार  के  राडार  पर  केन्द्र  को  मिलने  का  waar  था  कि  भूमि  कर  कौर  सम्पति  कर  देने

 वाले  व्यक्तियों  से  बचत  केन्द्र  कौर  राज्यों  में  बराबर  बांटी  जाएगी  शर द शेष  बचत  सभी  केन्द्र  सरकार

 को  मिलेगी  |  बचत  को  बांटने  की  व्यवस्था  को  झ्रासान  बनाने  के  लिए  इस  बात  का  निर्णय  कर  लिया

 गया  है  कि  भू  राजस्व  देने  वालों  से  जो  घन  एकत्रित  होगा  as  पुर्णतया  राज्य  सरकारों  को  मिलेगा

 जब  कि  अन्य  सभी  वर्गों  से  बचत  केन्द्रीय  सरकार  को  मिलेगी  |  अ्रनिवाय  बचत  योजना  में  प्रस्तावित

 परिवर्तनों  के  फलस्वरूप  कुल  बचत  ६०  करोड़  रुपए  से  अधिक  होने  की  संभावना  नहीं  होगी  जिन  में

 से  राज्यों  को  ३५  करोड़  रुपये  प्र  केन्द्र  को  २५  करोड़  रुपए  मिलने  की  प्रकाशो  है  ।  राजस्व  में  २०

 करोड़  रुपए  में  वृद्धि  are  श्रनिवायं  बचत  से  केन्द्रीय  सरकार  को  १४५  करोड़  रुपए  की  कमी  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  कुल  बजट  में  घाटा  १५१  करोड़ रुपए  से  बढ़
 कर  coe  करोड़ रुपए  हो  जाएगा  |  मुझे  फिर

 भी  कराया  है  कि  अपने  संसाधनों  को  जुटाने  में  सुधार  की  कौर  कोशिशों  द्वारा  तथा  खे  में  कमी  करने

 के  कारण  इतने  बड़े  घाटे  में  कुछ  कमी  होगी  ।

 पत्नी  त्यागी  :  हुक्का  तम्बाकू  के  बारे  में  कया  स्थिति  है
 ?

 सोराबजी  देसाई  :  उस  की  स्थिति  वही  है  जेसी  की  अब  है  ।

 rae  महोदय  :  अब  हम  वित्त  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  प्रारम्भ  करते  हे  ।  यदि

 इस  चर्चा  के  लिए  ६  घण्टे  चाहिएं  तो  क्या  हम  अराज  आघा  घण्टा  श्र  बेठ  सकते  ह  ।  देर  तक

 बैठना  ही  उचित  है  ताकि  ६  घण्टे  तक  हो  सके  ।  श्री  प्रभात  कार  |

 श्री  प्रभात  कार  )
 मैं  कल  बोलेगा  |

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  इस  की  प्रतियां  सदस्यों  को  बांटने  के  लिए  उपलध  होंगी  ।  क्या  कोई

 सदस्य  बोलना  चाहते  हैं

 श्री  was  सिह  उठ

 भ्रान्ति
 लक्ष्मी

 कान्ता
 उठी

 मूल  ais  में
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 emer  महोदय  श्री  wat  सिहं

 थी  सिंह  अध्यक्ष  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  डिमांड  वह  चीज  है

 जिससे कि  तमाम  केन्द्रीय  सरकार का  कारोबार  व  प्रशासन  चलता है  ।  भी  सरकार  को  इनकम

 वह  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  के  द्वारा  होत  है  कौर  जो  खर्चा  होता  वह  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  के  द्वारा

 हो  दिया  जाती  है  |

 महोदय  पीठासीन

 fray  वैलफेयर  स्टेट  को  चलाने  के  लिए  फाइनेंस  कां  श्रावस्यकता  निर्विवाद  है  ।  फाइनेंसिस

 उसके  लिए  बहुत  आवश्यक  हैं  ।  फाइनें  सिस  को  वसूल  जिन  तरीकों  से  होती  वे  हैं  एक्साइज

 एक्सिस  ॥

 किस  फाइनेंस  के  विभाग  को  चलाने  के  वास्ते  खर्चे  झावइ्यकता  होती  है  ।  सफल  स्टेट  वहीं

 समझों  जातों  है  जो  से  जनता से  रुपया  वसूल  रेफर  उसको  ठक  तरह  से  खर्चे  करे  |

 हम  यह  देखते हैं  कि  करोड़  १७००  या  १८००  करोड़  रुपया  RRR  में  किये  जाने

 को है प्रौर  करीब  २६०  करोड़  रुपये क  कमो  है  उसको वित्त  मंत्र  जी  टैक्सों  के  जरिये पुरी  कर  रहे

 हैं  ।  तो  देखना  यह  है  कि  जो  रुपया  हम  वसूल  करें  उसको  इस  राव  से  खर्चें  करें  जिससे  उससे  ज्यादा  से

 ज्यादा  फायदा  हो  सके  |  अक्सर  यह  शिकायत  होतो है  कि  जनता  के  रुपए  का  ah  उपयोग  नहीं

 होता  |  हम  गरीब  कौर  अमार  सबसे  टैक्स  लेते  हैं  कौर  यह  उनको  गाढ़ी  कमाई  का  पसा.होता  है  ।

 जरगर  इस  रुपये  कॉमिक  उपयोग  इकानामोॉकल  उपयोग  हो  तो  उससे  जनता  को  संतोष  होता

 है  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  कुछ  विभागों  में  जनता के  रुपए  का  किस  प्रकार  दुरुपयोग  होता

 इस  कारण  जनता  को  यह  शिकायत  होती  है  कि  हज़ारों  wey  कमाई  का  रुपया  ठोक  तरह  से  खर्च

 नहीं  किया है  ।  इसलिए यह  aia है  कि  हम  जो  रुपया  जनता  से  करों  के  रुप  में  वसूल  करते

 हैं  उसको  इस  तरक  से  इस्तेमाल  करें  जिससे  कि  जनता  को  संतोष  तमिलों  हो  ।

 वित्त  महोदय  ने  जो  २६०  करोड़  रुपये  के  नये  कर  लगाये  है  वे  इसलिए  आवश्यक  हो  गये

 क्योंकि चान  ने  भारतवर्ष  के  साथ  विश्वासघात  करके  एक  बड़ा  हमला  किया  उस  संकट  का  मुकाबला

 करने  देश  क  सुरक्षा  करने  के  लिए  हमारे  डिफेंस  का  खर्चा  पहले  कि  अपेक्षा  अब  करब  फोन  गना

 ग्रीक बढ़  गया  है
 |

 पहले  जहां  डिफेंस पर  ३००  करोड़  रुपये  के  लगभग  खरच  होता  था  वहां  श्री  डिफैंस

 पर  करब  ८७५  करोड़  रुपया  खच  होगा  |  यहीं  कारण  है  कि  सरकार  को  जनता  पर  अधिक  टैक्स

 लगाने  पड़  |  जनता  को  इस  बात  क  शिकायत  नहीं  है  कि  क्यों  टैक्स  लगाये  गये  क्योंकि  वह  यह  जानता

 है  कि  यह  जो  नये  अतिरिकत टैक्स  लगाये  जा  रहे  हैं  यह  देश  को  सुरक्षा  को  खातिर  कौर  मातृ-भूमि  की

 रक्षा  के  ख्याल  से  लगाये  गये  हैं  लेकिन  सरकार  से  इतनी  wae  अपेक्षा  रखती  है  कि  जो  पैसा  हम  से

 वसूल  किया  जाय  उतकों  एकोनामिकलीं  ae  बहुत  हो  मुनासिब  तरीके  से  खर्च  किया  जाय  wag  पैसे

 का अपव्यय न  होने  पाये
 |

 इसलिए  मैं  इस  कौर  वित्त  मंत्री  महोदय का  fae  रूप  से  ध्यान  अकृष्ट

 करना
 चाहता  हूं

 ।  वैसे  उन्होंने  स्वयं भ  कहा  है  कि  वे  इस  बात  को  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  हर  एक
 डिपार्टमेंट

 में
 खर्चा

 कम  जाय  कौर  इकोनामी बर्ती  जाय  ।  अगर  ऐसा  किया  जायगा तो  मेरा

 विश्वास है
 कि  जो

 हमारा  डेफ़िसिट  बजट  है  वह  सरप्लस  हो  सकता  है  ।

 मूल  अग्रजा  में
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 बहुत  सारा  रुपया  इनकम  टैक्स  का
 व

 उत्पादन  शुल्क  का  बकाया  है  जिसका वसूल  होना  परम

 अवश्यक है  |  इस  प्रकार का  करीब  १४५०  करोड़  रुपया  बाकी  है  प्रौढ़  इसके  अलावा  कौर  भी  कई  मर्दों

 में  है  जो  कि  मिल  सकता  है  ।  इस  बकाया  रुपये  को  वसूल  करने  के  लिए  सक्रिय
 और

 कारंगर
 कदम

 उठाये जाने  चाहिएं  ।  इस  के  अलावा  मैं  यह  भी  कहुंगा  कि  जो  हमारे  सैंट्रल  के  डिपार्टमेंट्स  हैं

 wa  कि  पोस्ट  या  जो  कौर  पबलिक  सैक्टर  में  बड़ी  बड़ी  इं  डिग्री ज़  उनसे  जितनी

 अमीरों  होन  चाहिये  उतनी  झ्रामदनी  हमार  गवर्नमेंट  को  नहीं  मिलती  मिसाल  के  तौर  पर

 मैं  बतलाऊं  कि  हमारे  यहां  रेलवे  में  कोई  १६००  करोड़  रुपया  लगा  gas लेकिन
 उस  कमर्शियल

 इंटर प्राइज  से  हमें  डिविडेंड  के  रूप  में  इस  वर्ष  केवल  ८  करोड़  रुपया  मिला  है  |  मैं  are  का  ध्यान उस

 जमाने  को  झ्र  दिलाना  चाहता  हुं  जब  कि  यहां  पर  भ्रंग्रेजों  का  राज्य  था  ौर  उन्होंने  तमाम  रेलवे

 का  ठेका  कम्पनियों  को  दयिा  था  |  यह  २५  वर्ष  का  ठेका  होता  था  |  उसमें  कम्पनी  जमीन

 लाइन  At,  नन् स्ट शस  बनात  डिब्बे  मालगाड़ी  सब  की  व्यवस्था  करती  थो

 वह  रेलवे  का  सारा  काम  इस  कदर  करती  थी  पर  इतना  फायदा  कि

 २४  वह  के  बाद  वह  सारा  रेलवे  का  काम  गवर्नमेंट  को  दे  शर  मुनाफा  भी  कमा  लेती

 थो  ।  लेकिन  उसके  विपरीत  आजकल  हम  देखते  हैं  कि  १६००  करोड़  रुपया  हमारा  रेलवेज  में  लगा  sme

 जिस  से  सरकार  को  केवल  ८  करोड़  रुपया  मिलता  है  जबकि  हमें  कम  से  कम  १००  करोड़  रुपया  मिलना

 चाहिए  था  ।  इस  के  अलावा  पबलिक  सेक्टर  इंडस्ट्री  में  करोड़  १२००  करोड़  रुपया  लगा  sar  fret

 उस  का  हम  को  ना  के  बराबर  मिलता  है  ।  इसलिए  मैं  वित्त  मंत्री  महोदय  से  यही  निवेदन  करूंगा कि

 हमको  बिजनैस  लाइक  वे  में  काम  करना  चाहिये  क्योंकि  श्राजकल  पबलिक  सेक्टर  में  बहुत  खर्चा  होता

 है  उस  से  जनता  को  काफी  दुःख  होता  है  ।  एक  प्राइवेट  कसन  इनकम  टेक्स  देती  सुपर  टैक्स  देती है

 कौर  डिविडेंड  देते  उस  पर  भ  उस  को  फायदा  होता  है  लेकिन  इसके  विपरीत  हमारी  गवर्नमेंट

 कसन  ज्यादा  डिविडेंड  नहीं  दे  पातों  है  ।  पबलिक  सैक्टर  में  बहुत  से  हमारे  जो  कारखाने  चल  रहे  हैं  उन

 में  rar  तक  नुकसान  जाता  है  ।  इसलिए  मैं  मंत्री  महोदय  से  यहीं  कहूंगा  कि  हमको  इंडस्ट्रीज

 शौर  बड़े  बड़े  प्रोजेक्ट्स  को  इस  तरीके  से  आ्रार्गेनाइज  करना  चाहिये  जिससे  कि  हमको  ज्यादा  बचत  हो  |

 हम  ने  बड़े  इस्पात  के  कारखाने
 व

 बहुत  से  शम्स  प्रौढ़  बहुत  से  हाइड्रो  इलेक्ट्रिक  पावर  हाउस  इरादी

 बनाये  उदाहरण के  लिए  हम  ने  डो  ०  वो ०  सो ०  हिरासत कौर  भाखड़ा  डेम  बनाये हैं  कौर

 उनमें  हमने  रुपया  लगाया  है  लेकिन  उनसे  उतना  रिटर्न  नहीं  मिलता  है  जितना  कि  व्यापारिक

 ढंग  से  मिलना  चाहिये  ।  अगर  हमारे  यहां  ठीक  इंतजाम  ठीक  देखभाल  तो  कोई  बजह  नहीं है
 कि  उनसे  हमें  ज्यादा  फायदा  न  हो  सके  ।  जैसा  कि  मैंने  प्राकार  बताया  जो  प्राइवेट  प्रोजेक्टस व  किसने

 होते हैं  वे  काफी  फायदा  करता हैं  जबकि  पबलिक  प्रोजेक्ट्स में  उतना  फायदा  नहीं  होता  |  हमारे  रोवर

 हैड  चार्जेज  काफी  हो  जाते  हैं  तौर  चूंकि  ठोक  से  निगरानी  नहीं  होती  है  इसलिए  उसमें  काफी  लूप होल्स

 रह  जाते हैं  ।  जनता  के  सुख  व  समृद्धि  के  लिए  हमको  carat  बताने  चाहिये  ताकि हम  काफी

 बचत  कर  के  यह  साबित  कर  सकें  कि  हमारे  पबलिक  प्रोजेक्ट्स  प्राइवेट  प्रोजेक्ट्स  कीਂ  अपेक्षा

 ज्यादा  लाभदायक  कारगर  होते  हैं  ।  मैं  ara  करता  हुं  कि  मंत्री  जो  इस  भ्रांत  ध्यान  देंगे  ताकि  यह

 देश  उन्नति कर  सके  गौर  जनता  सुखो
 व  समृद्ध हो  सके  |

 श्रीमती  लक्ष्मीकान्तम्मा  :  कुछ  लोगों  ने  नये  करों  को  ग्रा लोच नाको  है  कि  इस

 से  भार  बढ़  जाएगा  ।  इस  समय  देश  जिस स्थिति  में  है  उस  में  बड़ों  कुर्बानी की  आवश्यकता  है
 ।

 युद्ध  कुर्बानी से  ही  जीता  जाएगा  |

 स्वतंत्र  पार्टी  के  नेता  ने  स्वर्ण  नियंत्रण  नियमों को  श्रालोचना  को  है  ।  सरकार  स्वर्णकारों
 की

 बेरोजगार
 x *  दूर  करने  के

 लिये  कदम  उठा  रही
 है  ।

 ——  eer

 yaa  अंग्रेजी  में
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 लक्ष्मीकान्तम्मा

 स्वतंत्र  पार्टी  के  उपनेता  ने  सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  को  भो  भ्रालोचना  की  है  ।  ग्रामों  में

 जा  कर  देखने  से  पता  चलेगा  कि  किस  तरह  से  ग्रामों  की  हालत  बदल  रहे  है  ।
 ग्रामीण  लोगों  में

 निर्भरता की  भावना गई  है  ।

 नदी जल  विवाद  को  शांतिपूर्ण  हल  करने के  लिए  मैं  सरकार  को  बधाई देता  हूं
 ।

 कृषि  उत्पादन  को  बढ़ाने  क  दिशा  में  प्रगति  हो  है  ।  योजनाओं  के  श्रारम्भ  होने  से

 राहत  अच्छे  निकले  निकले  हैं  ।  सिचाई  क्षमता  बढ़  गई  है  ।  किसानों  को  भ्रच्छे  नाज  दे  दिये

 गये  हैं
 ।

 के  मामले  में  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिए  एक  ह  भूमि  के  टुकड़े  परस  खेती  बढ़ाने  के

 साधनों  का  प्रयोग  किया  जाना  चाहिये  |  अच्छे  अच्छ्धृ  झ्रौजार  इत्यादि  का  एक  ही  साथ  प्रयोग

 करना  चाहिए  ।  इसी  तरह  से  उत्पादन  बढ़ना  ।

 बच्चों  को  शिक्षा  ऐसी  कर  देनी  चाहिये  कि  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बनाने  के  वातावरण  में  भ

 वे  प्रगति  करें  |  पाठ्य  पुस्तकें  एसो  होनी  चाहियें  कि  लोगों  के  दिल  में  देना  प्रेम  बढ़े  ।

 स्त्रियों  को  दिक्षा  ate  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  कौर  उसे  प्राथमिकता  मिलनी  चाहिए  ।

 महोदय
 :

 कटौती  संख्या  ३  से  ६  प्रस्तुत  समझे  जाय॑  |

 वित्त  मन्त्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  गए  :

 _  कटौती  _ _
 प्रस्तावक  का

 श्रस्ताव  ताम  आधार  का

 सख्या  राशि
 पाना  ee

 2¥  att  हरि  विष्णु  कामत  (१)  बेक  चाइना का

 बन्द  किया  जाना  |  १००  रु०

 (2)  अ्रसेनिक  नियोजित

 व्यय में  बचत  करने के

 लिए  कड़े  कदमों  की

 आवश्यकता  ।

 २७  ्  श्री  हरि  विष्णु  कामत  आय  कर  को  बकाया  १००  रु०

 को  प्राप्त  करने  के

 प्रभावशाली  कदम  उठाने

 में  असफलता  |

 Re  क  श्री  हरि  विष्णु  कामत  नियंत्रक  महालेखा  200  झुठ

 ap  के

 कामों  कौर  शक्तियों  के

 बारे  में  विधेयक  लाने  में

 असफलता  |

 देश  द्  श्री  हरि  विष्णु  कामत  राज्यों  द्वारा  सहायक  अनुदानों  १००  रु०

 के  प्रयोग का  ढंग  |
 ON  nn  a

 अंग्रेजो में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  जब  इस  समय  लोगों  को  यह  बतलाया  गया  है  कि  उन्हें  कितनी  कुर्बानी

 करनी  पड़ेगी  तो  यह  देखना  आवश्यक  है  कि  क्या  वित्त  मंत्रालय  अपने  काम  को  उसी  ढंग  से  बना

 रहा  है  जिस  ढंग  से  वित्त  मंत्री  करते  हैं  कि  लोग  कुर्बानी  करें  |

 ans
 श्री  बड़े  :  ६  बजे  से  अधिक  समय हो  गया  है

 ।  हम  ६-३०  तक नहीं  बैठेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  कल  केवल  ४५१,  घंटे  रह  जाएंगे  ।

 fart  प्रभात  कार  :  यह  स्वीकार  किया  गया था  कि  ६  बजे  तक  बैठे गे  ौर  कल  पांच  बजे

 ans
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ६-३०  बजे  तक  बिग  नहीं  तो  कल  ४  g  घंटे  का  ही  समय

 श्री  बड़े
 :

 हम  सब  इसी  बात
 पर

 सहमत  हुए  थे  कि  ६  बजे  तक बैठेंगे  ।

 शो  मोरारजी  देसाई  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  ने  कहा  था  कि  ६-३०  TT  तक  बैठेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  ६-३०  बजे  तक  बैठेगी  |  अन्यथा  सदस्यों  को  पर्याप्त  समय

 नहीं  मिलेगा  ।  कुछ  लोगों  को  समय  नहीं  मिलेगा  ।  मेरे  विचार  में  हमें  चर्चा  जारी  रखनी

 प्रभात कार  :  राजस्व  के  अनुमान  में  ae  जो  राजस्व  असलीयत  में  प्राप्त  होता  है  उसमें

 अधिक  oat  नहीं  होना  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  होता  है  तो  बजट  बनाने  का  गलत  ढंग  यदि  cay

 स्थिति
 है

 तो  गरीब  लोगों  को  करों  से  कुछ  राहत  पहले  ही  दी  सकती  है।इस  संकट  काल  में

 राजस्व  के  अ्रनुमान  कौर  व्यय  के  अनुमान  में  यथार्थ  राजस्व  कौर  व्यय  में  श्रमिक  अन्तर  भी  होना
 चाहिए  |

 करों  का  काफी  बनाया  है  ।  कुछ  बकाया  मिलने  की  कोई  आगा  नहीं  ।  इन  सब  बातों  का

 उत्तरदायित्व  वित्त  मंत्रालय  पर  है  ।

 करों  की  वसूली  के  लिए  केन्द्रीय  अभिकरण  होना  चाहिए  ।  राज्यों  द्वारा  कर  वसूल  करने  की

 व्यवस्था  के  कारण  ही  करों  का  बकाया  इतना  एकत्रित  हो  जाता  है  ।  इस  संबंध  में  भी  वित्त  मंत्रालय

 को  कर  एकत्रित  करने  वाले  अधिकारियों  को  अघिकतर  जागरूक  रहने  के  लिए  कोशिश  करना

 चाहिये  ।  इस  संकट  काल  में  हमें  सभी  संसाधनों  को  जुटाना  चाहिए  इस  संबंध  में  उठाये  जा  रहे
 कदनों  के  बारे  में  जानकारी  दी  जानी  चाहिये  ।

 हम  स्वर्ण  नियंत्रण  आदेश  का  समधन  करते  हैं  ।  तस्कर  व्यापार  को  खत्म  करना  चाहिए  ।

 परन्तु  इस  श्रादेश  का  कार्यान्वयन  बहुत  निर्दयता  से  हो  रहा है  ।  कभी  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  वित्त

 उपमंत्री  ने  बताया  कि  पता  कि  इस  आदेश  के  कारण  कितने  स्वर्णकारों  ने  भ्रामक  हत्याएं  कीं  ।  यह
 भी  नहीं  पता

 कि  जो
 आत्म  हत्याएं  हुई  थीं  वे  इसी  कारण  हुई  थी  ।  समाचारपत्रों में  कई  समाचार

 ae  हैं  कि  बेरोजगारी  के  कारण  स्वर्णकारों  ने  आत्म  हत्या  कर  ली  ।  यदि  सरकार  का  यही  रवैया

 रहा तो
 लोग  कुर्बानी करने  के  लिये  तैयार भी  होंगे  ।

 श्री  पी०  एन०  टेगोर  ने  प्रमाण  के  बारे  में  सुझाव  दिया  था  उसे  भी  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ।

 उसके  कई  सुझाव  स्वीकार  कर  लिये  जायेंगे  ।

 देसाई  ea  eMtmeett  पहले  विचार करता हू
 ह

 मूल  dust  में
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 पत्नी  प्रभात  कार  :  यह  प्रस्थापना  ERO  में  दी  गई  थी  जब  कि  वित  मंत्री  ने  स्वर्ण  नियंत्रण

 के  बारे में  सोचा  नहीं  था  |  उस  समय  उन्होंने  सुझाव  दिया  था  ।

 fait  मोरारजी  देसाई  :  मैंने  सुझाव  दिया  था  ।  मैं  ने  इस  सभा
 में  १९५८  में  भी  कहा  था  कि

 मैं  इस  मामले  पर  विचार  करता  रहा  हं  ।

 श्री  प्रभात  कार
 :

 सभा  की  कार्यवाही  में  कहा  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मंत्रणा  समिति  ने  कहा  था  जिस  के  वे  सदस्य  थे  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  जब  किसी  व्यक्ति  का  सुझाव  मान  लिया  जाता  है  तो  उसे  धन्यवाद  अवद्य

 दिया  जाना  चाहिए  ।

 स्वर्ण  नियंत्रण  प्रदेश  चोरी  छिपे  लाये  गये  सोने  को  निकलवाना  परन्तु  ऐसा  भी  gare  |

 स्वर्ण  बांडों  से  भी  ऐसा  हो  सका है  ।  सरकार  को  इस  बारे  में  सोचना च
 rf
 प्

 ्

 विदेशी  मुद्रा  नियंत्रण  नियमों  के  उल्लंघन  के  बहुत  मामले  हुए
 है  ।  कई  मामलों  का  मंत्रालय

 को  पता  नहीं  चला  है  ।

 बेंकों  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिए  |

 विदेशी  मुद्रा  के  विनियमों  के  संबंध  में  स्थिति  के  सुधार  की  कोशिश  की  जानी  चाहिये  ।

 ऋण  और  भ्रनुदानें  जो  विदेशों  से  लिए  गए  हैं  उन  का  उपयोग  किण  जाना  चाहिए  ।  इस  बात

 पर  कि  इन॑  का  क्यों  प्रयोग  भी  फिया  जाता  झ्र  कितने  भाग  का  प्रयोग  नहीं  किया  जाता  चर्चा  होनी

 चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  कल  जा  री  Tr
 SENG  ।

 इसके  च्  लोक  सभा  १७  १६६३/२७  १८८४५  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  |  गीत  हुई  ।

 मूल  wasnt  में
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 (१)  अ्रोधथक  क्षा  समन्वय  मंत्रालय  की  शभ्रनुदानों  की  मांगों पर

 चर्चा  समाप्त  हुई  ।  मांगें  पुरी  पुरी  स्वीकृत  हुईं  |
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 (२)  संसद  कोय  विभाग  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  आरम्भ  हुई  तथा

 समाप्त  हुई  ।  मांगें  पूरी  पूरी  स्वीकृत  हुईं  ।
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 वित्त  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा  प्रारम्भ  हुई  ।  चर्चा

 समाप्त नहीं  हुई  ।

 १७  2843/  २७  १८८५  के  लिये  कार्यावलि  ।

 वित्त  मंत्रालय  की  श्रतुदानों  की  मांगों  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  और  मतदान  ।
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